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SECRETARIO 

 
Tierra de Negocios / Cuidan productores los recursos agua y suelo / Mariana 
Otero 
Le presento un dato de interés: México ya cuenta con más de 700 mil productores 
capacitados en el manejo responsable de polinizadores y de los recursos agua y 
suelo, de cara a las afectaciones del cambio climático. Lo anterior se dio a conocer 
durante el cierre de actividades del tercer Congreso Interamericano de Agua, Suelo 
y Agrobiodiversidad (CIASA), organizado por la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural. Ahí, el titular de la dependencia, Víctor Villalobos Arámbula, 
destacó que en la presente administración, por primera vez se le dio realce al 
recurso suelo en la actividad agrícola y se instrumentaron programas y estrategias, 
con una visión de productividad, sustentabilidad e inclusión.  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/9/3/relacion-agroalimentaria-mexico-eu-
canada-apuesta-en-ascenso-634654.html 
 
 

SECRETARÍA 
 
(B343) Celebra Colpos 65 Aniversario con Foro de Agronegocios 2024, que 
contribuye a vincular a estudiantes con cadena del sector agroalimentario 
El Colegio de Postgraduados (Colpos) convocó a participar en el Segundo Foro de 
Agronegocios y Agro Expo-Boutique 2024, un espacio dedicado al networking y a 
fortalecer la vinculación y el aprendizaje de los estudiantes de áreas relacionadas a 
la agricultura. 
https://canal13mexico.com/noticias-2/celebra-colpos-65-aniversario-con-foro-de-
agronegocios-2024-que-contribuye-a-vincular-a-estudiantes-con-cadena-del-sector-
agroalimentario/ 
https://hiptex.com.mx/noticias/58774/celebra-colpos-65-aniversario-con-foro-de-
agronegocios-2024 
https://voragine.com.mx/2024/09/02/celebra-colpos-65-aniversario-con-foro-de-agronegocios-
2024-que-contribuye-a-vincular-a-estudiantes-con-cadena-del-sector-agroalimentario/ 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/570943/Celebra-Colpos-65-Aniversario-con-Foro-de-
Agronegocios-2024.html 
https://twitter.com/MVSNoticias/status/1830790719855817103 
https://twitter.com/jrz3061/status/1830764097404555737 
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(B342) Apoyos directos a productores en este sexenio impulsaron la producción 
de alimentos y el bienestar en el campo 
Durante la presente administración federal, más de dos millones de productores y 
200 mil pescadores recibieron apoyos económicos de forma directa, oportuna y sin 
corrupción, lo que impulsó el incremento en la producción de alimentos, el 
bienestar en las comunidades rurales, una balanza comercial agroalimentaria 
positiva y se garantizó la seguridad alimentaria del pueblo de México. 
https://notigram.com/mexico/nacional/sader-afirma-que-mexico-no-tuvo-crisis-alimentaria-ni-
desabasto-durante-sexenio-de-amlo-20240902-1311382 
https://hiptex.com.mx/noticias/58772/apoyos-directos-a-productores-en-este-sexenio-
impulsaron-la-produccion-de-alimentos-y-el-bienestar-en-el-campo 
https://myriammartinezcomunica.com/apoyos-directos-a-productores-en-este-sexenio-
impulsaron-la-produccion-de-alimentos-y-el-bienestar-en-el-campo/ 
https://www.facebook.com/QRNoticias/posts/pfbid02zEeAwZVyaBjJuZxWXrxttzdEzqowgE31P
5yVndSmRNuHMHdhUMPbt5QqJaJ5PQMLl 
https://twitter.com/QRNoticias2/status/1830704269609386298 
https://twitter.com/Qrtvdigital1/status/1830704411422691430 
https://periodicoelporvenir.com/apoyos-directos-a-productores-en-este-sexenio-impulsaron-
la-produccion-de-alimentos-y-el-bienestar-en-el-campo/ 
https://acustiknoticias.com/2024/09/apoyos-directos-a-productores-en-este-sexenio-
impulsaron-la-produccion-de-alimentos-y-el-bienestar-en-el-campo/ 
https://www.tallapolitica.com.mx/apoyos-directos-a-productores-en-este-sexenio-impulsaron-
la-produccion-de-alimentos-y-el-bienestar-en-el-campo/ 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/570898/Apoyos-directos-a-productores-en-este-
sexenio-impulsaron-la-produccion-de-alimentos-y-el-bienestar-en-el-campo.html 
https://hojaderutadigital.mx/apoyos-directos-a-productores-en-este-sexenio-impulsaron-la-
produccion-de-alimentos-y-el-bienestar-en-el-campo/ 
https://argonmexico.com/2024/09/02/apoyos-directos-a-productores-en-este-sexenio-
impulsaron-la-produccion-de-alimentos-y-el-bienestar-en-el-campo/ 
https://coneme.com.mx/2024/09/apoyos-directos-a-productores-en-este-sexenio-impulsaron-
la-produccion-de-alimentos-y-el-bienestar-en-el-campo/ 
https://www.tierrafuerte.mx/archivos/1582 
  
(B341) México se consolida como segundo exportador de productos hortícolas 
México se colocó, este año, como el segundo exportador mundial de chile, brócoli, 
coliflor, limón y pepino, debido al aumento en la demanda y al esfuerzo de los 
actores que componen estas cadenas productivas, informó la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural (Sader). 
https://agronoticias.com.mx/2024/09/02/mexico-se-consolida-como-segundo-exportador-de-
productos-horticolas/ 
https://imagenagropecuaria.com/2024/mexico-se-consolida-como-segundo-exportador-de-
productos-horticolas/ 
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Ahora venden semillas pirata 
Una semilla pirata es aquella que no cumplen con los estándares de calidad 
genética, física, fisiológica y fitosanitaria, así como con los parámetros de calificación 
del Servicio Nacional de Inspección y Certificación de Semillas (SNICS), precisó 
en entrevista con El Heraldo de México. Comentó que el caso de la piratería en 
semillas es similar a lo que se observa en cualquier otra industria, como es el caso 
de la farmacéutica, en donde personas o empresas utilizan la tecnología sin el pago 
de derechos. El Heraldo de México, P18 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024000614nc.
pdf 
 
Corta CFE apoyo de luz al agro 
Sin aviso domiciliario de por medio, desde hace un mes la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE) cortó a más de mil agricultores de Nuevo León el apoyo de tarifa 
especial o económica para equipos de bombeo de agua para riego agrícola, de 
acuerdo con productores entrevistados. Explicaron que la cancelación fue por no 
actualizar la documentación que se requiere para ese apoyo, la cual se tramita en 
las oficinas de la Secretaría de Agricultura (Sader) en municipios rurales, llamadas 
Caders. Cada año el agricultor debe firmar en la Sader la solicitud para renovar el 
apoyo. Reforma, P 3 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024001572nc.p
df 
  
Inicia en Tamaulipas proceso de precertificación zoosanitario 
El Gobierno de Tamaulipas en coordinación con el Servicio Nacional de Sanidad, 
Inocuidad y Calidad Agroalimentaria [SENASICA], y el Departamento de 
Agricultura de los Estados Unidos [USDA] llevarán a cabo una revisión sobre el 
proceso de precertificación del estatus zoosanitario en Tamaulipas. El secretario de 
Desarrollo Rural, Pesca y Acuacultura, Antonio Varela Flores, dio la bienvenida a los 
presentes y destacó que desde el Inicio de la administración el gobernador Américo 
Villarreal Anaya dio la instrucción de trabajar por el bien de la ganadería, y enfocarse 
específicamente en la recuperación del estatus zoosanitario". El Economista, P 31 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024000700nc.
pdf 
 
Cartón/  Sexto informe. Informe sin mentiras / Rictus 
¡No se acabó la corrupción, al contrario! ¡Segalmex! El Financiero, P32 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024001457nc.p
df 
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Donan nopal para producción, en seis municipios del Edomex 
El nopal es un producto endémico de México, de las 200 especies de nopales que 
hay en todo el mundo, 101 se dan en el país. En el Catálogo Nacional de Variedades 
Vegetales (CNVV) del Servicio Nacional de Inspección y Certificación de Semillas 
(SNICS) se tienen inscritas 61 variedades. El Instituto de Investigación y Capacitación 
Agropecuaria, Acuícola y Forestal (Icamex), aseguró que donaron 4 mil 700 
unidades de nopal verdura en el último bimestre julio-agosto de 2024. Añadió que 
en ese mismo periodo, se capacitaron 686 productores en 35 cursos, con un 
acumulado anual de 114 cursos y 2 mil 828 beneficiados generando un 57% de 
avance. La Jornada Estado de México, P8 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024000301nc.
pdf 
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Reduce el trabajo informal 
Al presentar los resultados de la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE), 
reveló que 32 millones 190 mil personas trabajan de manera informal, 102 mil 704 
personas menos en comparación anual. De estos trabajadores carentes de 
seguridad social y prestaciones sociales, destaca el ámbito agropecuario donde se 
contabilizaron a cinco millones 246 mil personas dedicadas al campo, esto es, 366 
mil 549 campesinos menos sin empleo a tasa anual. El Heraldo de México, P17 / El Sol de 
México, P14 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024000554nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024000619nc.pdf 
 
La crisis en el campo genera mayor desempleo 
El Inegi dio a conocer los resultados de la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo 
del segundo trimestre de 2024; es decir, relativa al periodo abril-junio de este año. 
Los datos que se presentan son preocupantes, sobre todo en lo que respecta a la 
ocupación en el sector agropecuario, así como lo relativo al incremento en el 
número de personas que laboran más de 48 horas semanales, y aquellas que no 
tienen prestaciones por su trabajo.  Debe destacarse que en el segundo trimestre 
del 2023 había 6.58 millones de personas ocupadas en el sector primario de la 
economía, es decir, en actividades de agricultura, ganadería, silvicultura, caza y 
pesca. En contraste, en el segundo trimestre del 2024 el registro fue de 6.24 millones 
de personas ocupadas en ese sector, lo que implica, en términos absolutos, una 
reducción de -348,278 personas. Excélsior, P15 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024001462nc.p
df 
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Tasa de desempleo abierto, en mínimos 
Los mexicanos sin empleo en el país ascendieron a un millón 626 mil durante el 
segundo trimestre de 2024, con lo que la tasa de desempleo abierto se ubicó en 
2.7% de la Población Económicamente Activa (PEA), su menor nivel desde que se 
tiene registro, reportó el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) Por tipo 
de unidad económica empleadora, 16 millones 691 mil pertenecen al sector informal; 
7 millones 950 mil a empresas formales, gobierno e instituciones; 5 millones 246 mil 
al ámbito agropecuario, en tanto que 2 millones 302 mil realizan trabajo doméstico 
remunerado. Excélsior, P 29 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024001576nc.p
df 
 
Sembrando Vida impacta poco 
Los beneficiarios del Programa Sembrando Vida más vulnerables y en pobreza, no 
tuvieron mejoras en su condición de vida, señaló en un informe el Consejo Nacional 
de Evaluación de la Política de Desarrollo Social, Coneval. El Programa está a cargo 
de la Secretaría de Bienestar y comenzó a operar en el 2019 con el objetivo de apoyar 
a los mexicanos que viven del campo o sus alimentos dependen de la cosecha. El 
Coneval detectó que Sembrando Vida opera en contextos socioculturales y 
agroalimentarios diversos, por lo que su adaptación representa un desafío para 
afrontar y lograr que todos los beneficiarios mejoren su calidad de vida. El Sol de 
México, P8 / El Sol de Toluca, P25 / La Prensa, P18 / La Razón, P21 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024000597nc.
pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024001026nc.p
df 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024001333nc.p
df 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024001218nc.p
df 
 
Ejidatarios bloquean la autopista Arco Norte; demandan pagos 
Ejidatarios de los estados de México, Hidalgo y Tlaxcala bloquearon una vez más la 
autopista Arco Norte, para reprochar el incumplimiento de las autoridades en el 
pago de indemnizaciones por sus tierras utilizadas en la construcción de dicha vía. 
Los agricultores se apostaron ayer a la altura del kilómetro 146, en ambos sentidos, 
a partir de las 9 horas; cientos de autos particulares y vehículos de carga quedaron 
varados. La Jornada, P25/ 24 Horas, P12 / Excélsior, P2 / Capital, Edo de México, P 1-5 / Milenio, 
Edo de México, P 1 / El Universal , P 23 / El Sol de México, P 9 / El Sol de Toluca, P 14 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024001091nc.p
df 
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https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024000727nc.
pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024001443nc.
pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024001748nc.
pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024001742nc.p
df 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024001697nc.p
df 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024000607nc.
pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024000965nc.
pdf 
 
Adversidades climáticas y delincuencia merman beneficios del programa 
Sembrando Vida: Coneval 
Sembrando Vida arrancó en 2019 con el objetivo de contribuir al bienestar social de 
los mexicanos que se dedican a la siembra, a través de acciones dirigidas a 
conseguir la autosuficiencia alimentaria. Entre las circunstancias externas que 
interfieren en el avance del programa están las condiciones climáticas al 
presentarse altos niveles de precipitación pues, al ser parcelas de temporal, son más 
vulnerables a fenómenos como sequías y lluvias torrenciales, ante el riesgo de que 
se desborden ríos u otros cuerpos de agua, lo que compromete a los cultivos, 
mientras la sequía limita el efecto del programa porque perjudica la disponibilidad 
de agua, así como el alimento para los animales. La Jornada, P 12 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024001010nc.p
df 
 
Valle de Bravo impulsa prácticas agrícolas sostenibles en Foro Agroecológico 
Michelle Núñez Ponce, presidenta municipal de Valle de Bravo, participó en el 
Primer Foro Agroecológico titulado "Uso responsable del agua en la agricultura", 
realizado en coordinación con el Tecnológico de Estudios Superiores de Valle de 
Bravo, El evento fue convocado por José Guadalupe Pérez Elizalde, Titular de la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural del Estado. Durante el foro, se fomentó 
un diálogo constructivo entre los asistentes, quienes compartieron sus experiencias 
en torno a prácticas agrícolas sostenibles y el uso eficiente del agua en la agricultura. 
8 Columnas, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024000277nc.
pdf 
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Avanza ICAMEX en trabajos e investigaciones a favor del campo mexiquense 
Dentro de la Cuarta Reunión Ordinaria del Consejo Directivo del Instituto de 
Investigación y Capacitación Agropecuaria, Acuícola y Forestal (Icamex), se dieron a 
conocer los resultados obtenidos en el último bimestre (julio-agosto 2024) y se 
reportaron los acuerdos permanentes, en proceso y concluidos a favor del campo 
mexiquense. Ante María Eugenia Rojano Valdés, Secretaria del Campo del Estado 
de México, Everardo Lovera Gómez, Director General del Icamex, informó los 
resultados, por cada actividad, de proyectos de investigación, establecimiento de 
lotes demostrativos, incremento en producción de semilla, validación de 
tecnologías agropecuarias y renovación de accesiones del banco de germoplasma. 
El Valle Edomex, P11 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024000315nc.p
df 
 
Crearan 3 nuevos distritos de riego 
El Gobierno federal anunció el establecimiento de tres nuevos distritos de riego en 
el país. Se trata de los distritos 111 Presa Picachos y 114 Presa Santa María, en Sinaloa, 
y 043 Alejandro Gascón Mercado, en Nayarit, los cuales agregarán 163 mil 516 
hectáreas a la superficie regable en el País. Cedric Escalante, a cargo del distrito de 
riego 114, destacó que el proyecto beneficiará directamente a 2 mil 551 productores. 
En el caso del distrito 111, señaló Alejandro Martínez, encargado del proyecto, serán 
beneficiados 3 mil 172 productores. El responsable de la construcción del distrito 
043, General Iván Hernández, indicó que la obra beneficiará a 7 mil 643 productores. 
Reforma, P 12 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024001396nc.p
df 
  
Campo, agua y seguridad 
Para el alcalde electo de Milpa Alta, Octavio Rivero, los tres temas fundamentales en 
su plan de gobierno serán los agricultores, a quienes promete capacitar y dar 
mayores apoyos, mejorar el acceso al agua y la seguridad pública. "Vamos a trabajar 
mucho para el mejoramiento de la zona rural. Se ha hecho mucho con algunos 
programas que ha hecho el gobierno de la ciudad y tenemos que impulsar a la 
alcaldía, generar un acompañamiento más integral con los productores". En ese 
sentido, el alcalde electo adelantó que ampliarán la cantidad de apoyos económicos 
a productores, "porque actualmente se apoya a los mismos sectores, como el nopal, 
el maíz, la avena, y queremos ampliar la gama al tema del chile, frijol, calabaza y a 
otros cultivos, como la fresa, zanahoria, árboles frutales, plantas medicinales". 
Excélsior, P 18 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024001498nc.
pdf 
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GANADERÍA / APICULTURA 

 
Ganaderos piden ayuda al gobierno, tras éxodo 
Vaqueros, campesinos y familias desplazadas de sus ranchos por pistoleros, hijos 
que ya han decidido no dedicarse a la ganadería al sentir temor por el acecho de los 
grupos de la delincuencia organizada, son algunas de las quejas que expusieron las 
víctimas ante el gobernador de Sonora, Alfonso Durazo Montano, luego de una 
reunión en la Unión Ganadera Regional de Sonora que se llevó a cabo ayer. "Le 
pedimos al mandatario paz en el estado, que la gente tenga la confianza de irse a 
todas horas a sus ranchos, que los trabajadores se sientan seguros, que las familias 
se puedan ir el fin de semana al rancho como se iban con la confianza de que en 
Sonora no pasa nada, queremos enterar al gobernador y que se garantice el Estado 
de derecho para todos", agregó el líder de la Unión Ganadera. Excélsior, P 17 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024001528nc.p
df 
 

ABASTO | PRECIOS/ ALIMENTACIÓN 
 
Precios de futuros de maíz caen 20% en tres meses 
Los futuros de maíz se desplomaron a US 3.74, una caída de 20% desdé su punto 
más alto a mediados de mayo pasado, alcanzó también su nivel más bajo en casi 
cuatro años, todo ello resultado de una sólida perspectiva de producción, 
respaldada por condiciones climáticas favorables y rendimientos récord previstos. 
El Economista, P46 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024000954nc.
pdf 
 
Acciones para combatir el desperdicio de alimentos 
De acuerdo con cifras del Coneval (2023), en México 6.4% de la población padece 
inseguridad alimentaria grave (IAG), es decir, 8 millones 189,000 personas. La IAG se 
refiere a "cuando alguien se ha quedado sin alimentos y ha pasado un día o más sin 
comer". Para contrarrestar esta situación, Cheaf-app dedicada al rescate de 
alimentos promueve iniciativas como donación, reciclaje y rescate de alimentos. 
También, identificó tres beneficios directos: reducción del desperdicio y costos, 
responsabilidad social corporativa y beneficios fiscales. Esta iniciativa se alinea con 
la reciente promulgación de la Ley General de la Alimentación Adecuada y 
Sostenible, la cual prohíbe que los establecimientos comerciales desechen 
alimentos aptos para el consumo humano. El Economista, P 20 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024000759nc.
pdf 
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Persiste la carestía alimentaria 
El conjunto de los 33 productos considerados mínimos indispensables en la dieta 
de las familias mexicanas por el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de 
Desarrollo Social (Coneval) acumuló un alza anual de 9.9%. Actualmente se 
necesitan dos mil 270 pesos para adquirir esta canasta de alimentos básicos. El 
producto que reportó una mayor alza en mercados y tiendas de autoservicio fue la 
cebolla, cuyo kilo se elevó a 60 pesos, lo que representó un aumento anual de 71.9%; 
le siguió el azúcar cuyo kilo aumentó a 40 pesos con un encarecimiento anual de 
48.1 por ciento. Asimismo, el jitomate se elevó 43.0%, el limón 41.4%, la pechuga de 
pollo 29%, el plátano 24.5% y el pescado fresco 22 por ciento. Otros productos que 
elevaron sus precios por arriba del promedio de la canasta alimentaria básica fueron 
la naranja, 21.3%; huevo, 20% y leche entera de vaca, 18 por ciento. Excélsior, P 25 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024001512nc.p
df 
 
 

CAMBIO CLIMÁTICO  
 
Pega sequía a la presa Las Lajas 
Aunque México ha tenido una temporada de lluvias por encima del promedio, la 
sequía se ha ensañado con el estado de Chihuahua, donde se secó la presa Las Lajas, 
de más de 80 millones de metros cúbicos de capacidad. El agotamiento de esta 
presa, el tercer gran cuerpo de agua del estado en secarse en los últimos meses, 
alarma a los pescadores y agricultores del poblado de San Lorenzo, en el municipio 
de San Buenaventura. Esto se observa en la presa de Las Lajas, donde hay peces 
muertos flotando en la superficie. Además, algunos ganaderos reportan la aparición 
de ganado muerto en sus tierras, animales que no han soportado la sequía ante la 
escasez de pasto y agua. Ovaciones, P 21 / Diario de México, P1 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024001703nc.p
df 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024000199nc.
pdf 
 
Arrastran megadeuda hídrica con EU 
Contrario al resto de Tamaulipas, que vio llenar sus presas y fuentes por las lluvias 
causadas por la tormenta "Alberto" de finales de junio y precipitaciones posteriores, 
la región fronteriza sigue padeciendo la crisis por escasez de agua, zona en la que 
vive el 54 por ciento de la población del estado y están los principales distritos de 
riego. En medio de la escasez de agua, productores agrícolas advirtieron que la 
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situación podría agravarse ante la megadeuda de más de mil millones de metros 
cúbicos que tiene México con Estados Unidos. Reforma, P12 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024001414nc.p
df 
 

COLUMNAS 
 
Ímpetu Económico / Los trucos de AMLO en el manejo de datos para su Sexto 
Informe / Gerardo Flores 
Me llamó la atención que siendo un presidente que presume su especial atención 
al campo mexicano, en el segmento que dedicó a hablar de los resultados con 
relación al sector agroalimentario, recurrió al truco de hablar en forma generalizada. 
Es decir, informó que la producción del sector agroalimentario y pesquero fue de 
285 millones de toneladas en 2018 y que en 2023 aumentó a 299 millones de 
toneladas. Aquí, para empezar, de plano omitió reportar que para este año, su 
gobierno estima que la producción total será de 293.2 millones de toneladas. Es 
decir, menos de lo que presumió como último dato. En este rubro, el agrícola, no 
podemos pasar por alto que el presidente optó por guardar silencio en el tema del 
maíz. Porque prefirió no reconocer ante las miles de personas que le escuchaban en 
el Zócalo que la producción de maíz en 2024 será de 25.1 millones de toneladas, una 
caída de 6.4% respecto al volumen producido en 2018, que fueron 26.9 millones de 
toneladas. El Economista, P30 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024000813nc.
pdf 
 
Breves / Canasta, por menos de mil pesos: Profeco 
Se suma a Pacic 70% de los comercios.  De acuerdo con la Procuraduría Federal del 
Consumidor (Profeco), 70 por ciento de los comercios que se unieron al Paquete 
contra la Inflación y Carestía (Pacic) ya tienen la canasta básica por debajo de mil 
pesos. En conferencia matutina del presidente Andrés Manuel López Obrador, el 
titular de la dependencia, David Aguilar, resaltó que la inflación de alimentos y 
bebidas ya encontró un tope y esperan que comienza a bajar esta semana. Milenio 
Diario, P 21 negocios 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024001209nc.p
df 
 
Perspectivas con RJO Brien / Producción desmedida en el mundo o una baja 
radical en el consumo / Antonio Ochoa 
Los commodities agrícolas caen por su propio peso de momento, y es real que los 
kilos se multiplican en el campo. El medio oeste norteamericano es recorrido por 
"scouts" que califican el potencial productivo y este no se está haciendo más 
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pequeño en absoluto. El Departamento de Agricultura en breve estará informando 
su opinión objetiva sobre el potencial productivo y ese será el momento para definir 
el rumbo de corto plazo en los precios agrícolas. El campo teme que una producción 
grande confirmada haga que se busque el último recorrido bajista y este sin duda 
será doloroso para el campo y para el comprador que tome inventarios y no los 
proteja a las bajas. El Economista, P24 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024000838nc.
pdf 
 
Historias de reportero / El contra-Informe / Carlos Loret de Mola 
¿Pienso que todo es malo? No. Creo que es un logro monumental haber sacado a 9 
millones de personas de la pobreza, haber casi triplicado el salario mínimo sin 
desatar la inflación, haber mantenido la estabilidad económica seis años y concretar 
la renovación del TMEC. No escatimo un ápice en esos logros. Pero el triunfo 
electoral, los 36 millones de votos y la supermayoría artificial en el Congreso no 
significan que se puede esconder la realidad. Segalmex fue un desfalco de 15 mil 
millones de pesos; su director sigue trabajando en el gobierno. El Universal, P10 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024001582nc.p
df 
 
 

POLÍTICA 
 
Fraudes a usuarios de la banca rompen récord 
Los fraudes en contra de clientes bancarios en México alcanzaron en 2023 un monto 
sin precedente de 33 mil 329 millones de pesos, un alza de 40% respecto al año 
previo, indican datos de la Comisión Nacional para la Protección y Defensa de los 
Usuarios de Servicios Financieros (Condusef), Las estadísticas muestran que 70% de 
las quejas contra la banca se relacionaron con posibles fraudes, con un total de 4.9 
millones de reclamaciones, es decir, 23.2% más que las reportadas en 2022. Los 
registros de la Condusef exponen que entre las modalidades más comunes para 
defraudar destacan la apertura de cuentas sin autorización del cliente, cargos no 
reconocidos, consumos por teléfono no realizados por el usuario y créditos no 
reconocidos. El Universal, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024001479nc.
pdf 
 
Paran la Corte 
La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) se sumó ayer al paro de labores 
en contra de la reforma al Poder Judicial. Por amplia mayoría, empleados de la Corte 
avalaron sumarse a la suspensión de labores, a la que desde hace dos semanas 
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convocaron Jueces y Magistrados. Para el Máximo Tribunal del País, se trata del 
primer paro de labores por voluntad de sus trabajadores, en medio de la discusión 
y eventual votación de la reforma en la Cámara de Diputados. Reforma, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024001290nc.p
df 
 
Ponen pausa a juicio contra juzgadores 
En las horas previas a la votación de hoy martes de la reforma al Poder judicial, 
Morena habló de pausar la amenaza de medidas en contra de los dos jueces que 
solicitaron frenar la discusión en Cámara de Diputados, en medio de un ambiente 
de tensión e incertidumbre sobre la posibilidad de ajustes al dictamen. Ricardo 
Monreal recordó que legisladores de su bancada plantearon presentar alguna de 
estas tres medidas contra los jueces Martha Eugenia Magaña López y Felipe 
Consuelo Soto: juicio político, denuncia penal y queja ante la Judicatura Federal 
porque, "desde nuestro punto de vista, se extralimitaron en sus facultades y 
funciones y violaron el principio de legalidad". Excélsior, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024001407nc.
pdf 
 
Incertidumbre política causa mayor riesgo para el país 
La preocupación sobre el impacto de la incertidumbre política interna en la 
actividad económica en México aumentó en agosto y se ubicó como el principal 
factor que podría obstaculizar el crecimiento. Así lo reveló la última Encuesta sobre 
las Expectativas de los Especialistas en Economía del Sector Privado, del Banco de 
México, y el incremento en este riesgo ocurrió a la par de recortes en las expectativas 
del Producto Interno Bruto (PIB) para este año y 2025, ante la debilidad por la que 
atraviesa la economía. El Financiero, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_03092024/03092024001385nc.p
df 
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COMO SUELEN decirlos texanos: "Howdy, money!".
O lo que es lo mismo: ¡bienvenidas todas las
inversiones que México no quiere!
POR INCREÍBLE que parezca, la reforma judicial
del gobierno mexicano se está convirtiendo en un
gran atractivo para los inversionistas que quieren
aprovechar el nearshoring... ¡pero para irse a Texas!
TAN ES ASÍ que, por los rumbos tanto de Dallas
como de Houston, distintos consejos de desarrollo
económico regional están recibiendo como nunca
solicitudes de afiliación de empresarios que buscan
entrarle a los procesos de relocalización, alejándose
de China y trayendo plantas de insumos y proveeduría
lo más cerca posible de Estados Unidos.
Y AUNQUE esto se supone que principalmente debería
beneficiar a México, en realidad está cayendo
de perlas a Texas. Se sabe, por ejemplo, de un centro
promotor de inversiones que usualmente recibe 30
aplicaciones por mes y que en este verano ya rebasó
las 400 solicitudes.

Y AGÁRRENSE que la cosa se va a poner peor, pues
en cosa de días, allá en Texas, lanzarán una campaña
internacional ofreciendo a los inversionistas
facilidades para instalarse, pero sobre todo la
seguridad jurídica que en México ya no van
a encontrar. Y nada de sutilezas, justo con esas
palabras, mencionando la reforma judicial,
están armando sus promocionales.

VAN QUEDANDO claras las razones por las que
Morena y sus aliados quieren aprobar hoy, hoy,

hoy la reforma judicial.

ANTE la suspensión provisional de una jueza
de Morelos que busca frenar la discusión en la
Cámara de Diputados, quieren aprobar la iniciativa
en lo general hoy mismo para desactivar una eventual
suspensión definitiva por parte de un tribunal, prevista
para mañana.

OTRA preocupación de los cuatroteístas tiene que
ver con las simpatías que han ganado las protestas
estudiantiles, por lo que quieren evitar que crezcan
pasando pronto la reforma.

POR ÚLTIMO, los diputados quieren pasar el paquete
al Senado en sólo cuatro días para tener todo
planchado antes del 15 de septiembre y darle
a Andrés Manuel López Obrador el gusto de agregar
en su último grito un: ¡Viva la reforma judicial!

DOS nombramientos llamaron la atención ayer en
el Senado. Uno es el del nuevo encargado de servicios
Administrativos y Financieros que recayó en Óscar
Palomera, tabasqueño, ex secretario particular
de Adán Augusto López en la Segob y persona
de todas las confianzas del nuevo líder senatorial.

EL OTRO es el de Luis Genaro Vásquez como
responsable de Asuntos Jurídicos, cargo que ocupó en
la Cámara de Diputados y quien tendrá la tarea de
conducir la adecuación de leyes secundarias en cuanto
se aprueben las varias reformas constitucionales. A ver
cómo les va.
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No es el voto
"No es el voto lo que cuenta,
sino el que cuenta los votos".

Atribuido a Joseph Stalin

La oposición y muchos críticos
han caído una vez más en el jue
go político del Presidente. Han

centrado sus cuestionamientos a la re
forma judicial en la elección de jueces
por voto popular, pero el peligro no ra
dica en el voto.

López Obrador ofreció uno de sus
tradicionales desplantes populistas el 1
de septiembre al pedir en el Zócalo una
consulta a mano alzada sobre la refor
ma judicial, cuyo resultado fue, por su
puesto, unánime a favor del voto popu
lar. Nadie se hubiera atrevido a retar al
Presidente en ese lugar. Pero AMLO no
tiene que estar en un mitin de incondi
cionales para obtener el resultado que
quiere. Cualquier encuesta sobre si es
mejor que los políticos o el pueblo esco
jan a los jueces favorecerá el voto popu
lar. El problema, sin embargo, es quién
elige a los candidatos, quién controla y
cómo a los jueces ya elegidos.

Aurelio Ñuño, exjefe de la Oficina
de la Presidencia, ha señalado que hay
tres instrumentos en la iniciativa de
reforma judicial "que vuelven el voto
popular una farsa porque el régimen
tendría el control de los jueces, los ma
gistrados y los ministros". Nadie podrá
postularse simplemente porque quiere
ser juez o magistrado, ni podrá ascen
der por la carrera judicial Los candi
datos serán seleccionados por "comités"

de los poderes Ejecutivo, Legislativo y
Judicial. La Presidenta elegiría o ve
taría a los candidatos de los dos pri
meros, que ya controla, pero incluso
muchos del Judicial serían favorables
al gobierno, porque el comité debe ser
nombrado por mayoría de ocho de los
11 ministros de la Corte., que tendrá pa
ra entonces cuatro ministros de la 4T.

El sistema está hecho para dar al
gobierno la mayoría de los candidatos.
Los aspirantes estarán más interesa
dos en quedar bien con los comités
que en promoverse ante los electores.
Esto lo hace el Partido Comunista Cu
bano que, en vez de hacer fraude en
las elecciones a la Asamblea Nacional,
simplemente controla quiénes pueden
ser candidatos.; ,

Otro elemento que contribuirá a
que el voto sea una farsa es el núme
ro tan elevado de candidatos. Ningún
elector, por más concienzudo que sea,
sabrá realmente quiénes son todos.
Las elecciones se ganarán con muy
pocos votos, promovidos por la ma
quinaria política de Morena que lle
vará a sus activistas a sufragar por los
ungidos entre cientos de candidatos
desconocidos.

El arma más poderosa de control
será el llamado Tribunal de Disciplina
Este no será un simple remplazo del
actual Consejo de la Judicatura. Los
nuevos magistrados serán electos tam
bién por voto popular, con las condi
ciones que favorecen a los candidatos
del gobierno, mientras que el Consejo
de la Judicatura tiene la obligación de

permitir la independencia de los jue
ces y solo sancionar de manera pos
terior a los fallos, dejando a salvo los
derechos de los juzgadores de acudir
a tribunales para defenderse, el Tribu
nal de Disciplina podrá sancionar en
cualquier momento y sus fallos serán
absolutos y definitivos. Los jueces no
tendrán ningún recurso para defen
der sus puntos de vista El Tribunal de
Disciplina será tan poderoso como la
Santa Inquisición.

Ha sido un error de la oposición
y los críticos concentrarse en el voto
popular. El problema real es que los
candidatos serán seleccionados por el
gobierno y el gobierno podrá sancionar,
sin derecho a un debido proceso, a los
que no acepten las órdenes. El voto po
pular no es la mejor forma de elegir a
los jueces, pero el verdadero peligro es
que estos estarán sometidos a una dis
ciplina que los despoja de su indepen
dencia para juzgar conforme a la ley.

• REBELDÍA
Hay buenas razones jurídicas para
cuestionar las suspensiones provisio
nales otorgadas contra la discusión en
el Congreso de la reforma judicial. Un
recurso de queja las habría invalidado,
pero en vez de responder legalmente
el morenista Ricardo Monreal declaró
que "la mayoría legislativa., no se so
mete ni se someterá a la jurisdicción
del juzgado o juzgados". Una proba
dita de la justicia en los tiempos del
partido único.
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Procedente
Los actos reclamados

por quienes promovieron
un amparo ante un juez
de distrito de Chiapas,
en relación con la pretendida
reforma judicial, señalan
al procedimiento legislativo
y a omisiones en el mismo,
no a una reforma

constitucional que no
se ha dado aún.

Por ello, es procedente
la admisión de dicho amparo
y el otorgamiento de la
suspensión respectiva
a la luz del derecho.

Decir que no se acatará
dicha suspensión es un acto
arbitrario e ilegal; si no se está
de acuerdo con la orden del

juez de distrito, lo procedente
es impugnar tal decisión.
Los jueces son los
competentes para aplicar
el derecho y no deben
doblegarse ante el poder.

Mauro GonzálezLuna
Mendoza

Ciudad de México
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Predicar en el desierto
La Gioconda se presentó en el es

tudio de Da Vinci. Dejó caer la
leve bata que la cubría y quedó

desnuda por completo ante la vista
del célebre pintor. "Se lo aprecio mu
cho, señora Mona Lisa le agradeció
Leonardo, pero mi idea es pintar so
lamente su rostro. Siéntese por favor,
y regáleme una sonrisita"... La linda
Loretela le advirtió en forma termi
nante a don Algón, salaz ejecutivo:
"Desde ahora quiero que sepa que hay
tres cosas que definitivamente no ha
go: leer un libro, oír música clásica y
visitar un museo"... Doña Panoplia de
Altopedo, dama de buena sociedad,
les dijo a sus invitados al presentar
les a don Sinople, su marido: "Es mi
esposo. Ha estado tanto tiempo con
nosotros que ya es como de la fami
lia"... Hay historias trágicas e historias
cómicas. La que viene a continuación
es tragicómica.. El marido sorprendió
a su esposa en el lecho conyugal con
un desconocido. Sacó una pistola y le
disparó al individuo las seis balas de
la carga, con lo cual lo dejó bastante
muerto. Le dijo la mujer a su consor
te: "No lo niegues, Rodomiro: estás
celoso".... Jamás he caído en esa red
que son las redes sociales. No gusto
de las estridencias; huyo del sonido
y la furia del mundo; busco más bien

el silencio y la serenidad. Tengo por
ideal el lema franciscano que hice
poner en un mosaico a la entrada de
mi casa para desear a los que llegan
Pax et bonum, paz y bien. Me alegra,
sin envanecerme, el hecho de que
alguno de mis artículos se vuelva vi
ral así se dice del que se difunde co
piosamente en aquellas redes, pero
no busco ese objetivo, pues lejos de
procurar el aplauso de las multitudes,
que embriagan igual que un vino ma
lo, prefiero la intimidad con mis cua
tro lectores. Ellos me dan el regalo de
leerme, y perdonan mis yerros y ex
travíos. Cierto pastor de ya avanzada
edad proclamó con estentórea voz
en su sermón: "¡Maté en mí al mons
truo de la envidia! ¡Maté al monstruo
de la soberbia! ¡Maté al monstruo de
la lujuria!". La esposa del reverendo
se inclinó sobre su vecina de asien
to y le comentó al oído: "Ese último
monstruo murió de muerte natural".
Yo creo haberme librado ya del risi
ble monstruillo de la vanidad. Doy
las gracias, desde luego, y muy sin
ceramente, a quien aprecia un texto
mío y lo difunde. Eso es algo que va
loro mucho y que me alienta a seguir
en la práctica cotidiana de mi oficio,
consistente en predicar en el desierto,
honroso menester, si bien inútil ante

la arrogancia de los poderosos. Agra
dezco, sobre todo, los mensajes de
quienes me hacen el favor de leerme.
Hace unos días escribí un artículo que
llevaba por título "Tristeza". A modo
de gratitud por las numerosas res
puestas que ese texto suscitó transcri
bo una de ellas, la primera que recibí...
"Querido Catón: Estoy, como tú, tristí
sima al ver cómo se derrumba nues
tro querido país. He ido a todas las
marchas; me inscribí en el INE para
cuidar casillas; he presentado libros;
he hecho todo lo que he podido para
dejar a mis nietos un país mejor, con
sus altas y sus bajas, pero donde sea
un orgullo ver a nuestros soldados, y
donde cantar el Himno Nacional nos
llene de emoción. Ahora ya no sé qué
hacer. Quiero agradecerte todos tus
pensamientos. Muchas gracias por to
do lo que nos has dado. Durante años
te he seguido, y lo seguiré haciendo.
Mi padre, que lleva 15 años de muer
to, también te leía siempre, y tenía un
cuaderno con la lista de tus persona
jes y su descripción. Muchos saludos
desde Puebla. MV". Mensajes como
éste me ayudan a continuar en la ta
rea Nunca dejé de hacer las de la es
cuela Espero seguir haciendo las de
la vida, mientras me la conserve ese
misterio al que llamamos Dios... FIN.
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A la edad de 50 años John Dee
se enamoró.

Jamás había conocido las dulcedumbres

y amarguras del amor. Metido
en sus filosofías, cometió el grave error
de no vivir. Jamás tuvo el acierto

de equivocarse; fue hombre de mucho
pensar y de poco sentir.

El día que llegó al medio siglo vio a una
mujer que tendría su misma edad,
y se prendó de ella. Bien pronto supo
que esa mujer sabía cosas ignoradas
por él. Y sus saberes femeninos eran más
importantes que todos los que él poseía.

Ahora la visita una vez por semana.
Dice a sus amigos para justificar su
ausencia de esa noche: "Tengo una cita
con la vida".

John Dee fue muy afortunado. Tuvo
en sus brazos a una mujer, y eso equivale,
siquiera sea por instantes, a tener en sus
brazos el mundo. El amor es la mayor
de todas las filosofías, y él la conoció,
siquiera haya sido por instantes.

iHasta mañana!...
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Triage
El triage en medicina es un
proceso de clasificación y
priorización de pacientes
basado en la gravedad de su
condición y la urgencia con
la que necesitan atención
médica El término "triage"
proviene del francés y sig
nifica clasificar o seleccio
nar. Se utiliza en situaciones
donde los recursos médicos
(personal, tiempo y equi
pos), son limitados, como en
urgencias que ocurren por
desastres naturales, acciden
tes y emergencias masivas.

Su principal objetivo es
priorizar la atención a los
pacientes que más la necesi
tan para salvar vidas y redu
cir complicaciones. Los pa
cientes se clasifican en cin
co niveles: En el nivel uno
se encuentran pacientes que
requieren atención inmedia
ta para salvar su vida En el
dos se encuentran aquellos
enfermos que tienen con
diciones graves y que de no
atenderse rápidamente pue
den deteriorarse. En el tres
están los pacientes que re
quieren de un tratamien
to dentro de un tiempo re
lativamente corto, pero no

están en una situación crí
tica o con la necesidad in
mediata de ser atendidos.
En el cuatro se encuentran
aquellos pacientes con con
diciones que no son peligro
sas y que pueden esperar,
dejando el nivel cinco para
los que pueden ser tratados
en un consultorio de forma
ambulatoria

Imaginemos que hay un
accidente en donde 20 per
sonas resultan afectadas,
solo están dos personas ca
pacitadas para atenderlas y
para ser lo más eficiente po
sible clasifican a los pacien
tes. Sería prioridad atender
aquel que se encuentra en
paro cardiorrespiratorio (ni
vel uno), después aquel que
sufrió una perforación en
un pulmón y que necesitará
un sello de agua para expan
dirlo, de otra forma entrara
en folla respiratoria en unos
minutos. El que sufrió una
fractura grave en la pierna
necesitara eventualmente
cirugía, pero no requiere de
la atención urgente de los
dos primeros. Aquellos que
sufrieron golpes y que ten
drán que estar siendo vigila
dos por un tiempo entrarían

en la categoría del nivel cua
tro y, por último, los que su
frieron cortadas pequeñas o
se encuentran con angustia
pueden ser tratados en un
consultorio. Esto permitiría
brindar la mayor oportuni
dad de supervivencia para
los accidentados.

En la actualidad el tria
ge médico también se apli
ca para pacientes que tienen
múltiples padecimientos y
que acuden a valoracióa
Recientemente recibí a un

enfermo que acudió a con
sulta porque llevaba dos se
manas de no poder dormir.
Al interrogarlo supe que
tenía diabetes mellitus des
de hace 25 años y que últi
mamente había tenido do
lor en el pecho, debilidad,
fatiga y entumecimiento de
sus piernas cuando camina
ba Al revisarlo lo encontré
con la presión alta, al escu
char su corazón se ausculta
ba con arritmia y los pulsos
en las piernas estaban muy
disminuidos. Lo primero
que tiene que establecer
se es si la vida de la persona
se encuentra en peligro. Pa
ra esta persona su principal
problema era el insomnio,

sin embargo, ya teniendo to
da la historia y su explora
ción física lo que preocupa
ba es que tuviera un proble
ma cardiaco. Priorizar sus
enfermedades nos permitió
atender un problema en su
corazón que ponía su vida
en peligro.

En México se vive un
momento muy complicado,
entre la violencia que sacu
de al país, las malas noticias
de todos los días, la polari
zación de la población y el
temor a perder la democra
cia con las consecuencias
que con ello pueden haber,
hacen que estemos en con
tinuo estrés. Esto evidente
mente tiene repercusiones
en la salud. Vale la pena que
hagas un triage de tu vida
personal y clasifiques tus
problemas, que determines
cuáles dependen de ti, cuá
les requieren de tu partici
pación y cuáles son ajenos a
tu vida Es importante que
participemos para defender
nuestros derechos, pero es
prioridad tu salud mental y
la de los que te rodean Cui
da tu salud, en el triage de la
vida, es prioridad.
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Y SÍ: lo que separó la
falta de amor, lo unirá
de nuevo la Cuarta
Transformación.

CUENTAN que el
Partido de la Revolución
Democrática (PRD)
en la Ciudad de
México está en plena
reorganización tras
perder su registro
federal y tener que
constituirse como un
grupo meramente local.

QUIENES andan de
ñsgones aseguran
que ya alcanzaron
a ver el as que Nora
Arias trae bajo la mesa
para conseguir la
presidencia capitalina
del Sol Azteca.

Y ESA estrategia se
llama —nada más y

nada menos que —
Víctor Hugo Lobo.
ADEMÁS de ser su ex
esposo, es uno de los
operadores con más
control.

SEGÚN esto, el
acuerdo al que habrían
llegado es que, con
tal de que no lleguen
los chuchos, Lobo
alineará los astros para
que sea Arias quien
tome el timón.

SOBRE todo ahora que
ambos bailan al son
que toque Morena,
pero que no piensan
abandonar la carcacha
amarilla. Una cosa
es que ya no camine
a nivel nacional y
otra, muy distinta,
que no sirva para el
deshuesadero.

AHORA que anduvo
por el poniente para
la inauguración del
Interurbano, ojalá
que Jesús Esteva
haya pasado por
Constituyentes.

Y SI lo hizo, ojalá
que también se
haya acordado de la
promesa que hizo para
solucionar el riesgo de
atropellamiento que
prevalece por dejar
a los peatones sin
banquetas para abrirle
paso al Cablebús.

YA SE va y lo que
ofreció... ¡parece que
ya fue!

circuítointerior a refonriii.com
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La respuesta de Churchill
para Xochimilco
En un momento crítico durante la Segun
da Guerra Mundial, miembros del go
bierno británico se reunieron con Wins
ton Churchill para discutir la propuesta
de recortar el presupuesto para las artes
y la cultura del Reino Unido, a fin de des
tinar más recursos a la guerra

La historia cuenta que Churchill, en
respuesta a la propuesta, argumentó: "en
tonces, ¿por qué deberíamos luchar si no
podemos preservar nuestra cultura? Si te
nemos que luchar y sacrificarnos, lo hace
mos por algo más grande que la mera su
pervivencia Luchamos por nuestra civili
zación, nuestra cultura y nuestros valores".

En la página oficial de la UNESCO
se mencionan las características de ex
cepción que, en diciembre de 1987, hacen
que Xochimilco quede inscrito en la Lista
de Patrimonio Mundial.

"Situada a 28 kilómetros al sur del cen
tro de México, el sitio de Xochimilco con
sus redes de canales e islas artificiales
constituye un ejemplo excepcional de los
trabajos de los aztecas para construir un
hábitat en un entorno hostil al hombre".

El valor extraordinario de carácter
universal de estos canales, los cuales se
originaron a raíz de la construcción de
chinampas, que en la época prehispáni
ca cumplieron con la finalidad de llevar a
cabo actividades agrícolas, se debe a que
la UNESCO los reconoce como una obra
maestra del genio creativo humano.

Poseen un valor excepcional de
acuerdo con las tradiciones culturales de
una comunidad, y son un ejemplo desta
cado de un tipo de conjunto arquitectó
nico que ilustra una etapa significativa de
la historia de la humanidad. Así el valor
de Xochimilco y su gran aportación cul

tural al mundo y a la naturaleza
El pasado 19 de agosto, el reportero

Iván Sosa, en este mismo periódico, se
ñala en su nota titulada: "Urbaniza Xo
chimilco sus áreas protegidas", relata la
regularización promovida por el Gobier
no de la Ciudad de México de 48 asenta
mientos, trastocando las declaratorias de
Patrimonio de la Humanidad.

No es la primera vez que diversos
atropellos contra este entorno, gravísimos,
se han registrado.

Cabe recordar uno de los peores, du
rante el gobierno de Luis Echeverría
cuando introdujeron las carpas y las ti
lapias de forma masiva a los canales. Las
primeras se comen los huevos de los ajolo
tes, el anfibio endémico del Valle de Méxi
co, y las segundas las crías recién nacidas.

Y en 1975, con motivo de los VII Jue
gos Panamericanos, la construcción de
las unidades habitacionales del conjunto
"Nueva Tenochtitlan" sobre las chinam
pas fósües. Viviendas que después tuvie
ron problemas de hundimiento y que pro
vocaron la renuncia del arquitecto Juan
Urquiaga al INAH, quien, en congruencia
con Churchill, defendió la necesidad de
conservar el valor cultural de Xochimilco.

Durante los siguientes 50 años, las au
toridades de los gobiernos han sido omi
sas y tolerantes con los asentamientos
irregulares, sobre todo en épocas electora
les, prometen su título de propiedad a los
pobladores a cambio de su voto.

Más de veinticinco parajes dentro de
la zona de conservación han sido utiliza
dos para clientelismo político como Santa
Rosa Chililico y Xiacalhuacan, que pre
sentan altos índices de densidad urbana,
pór mencionar algunos.

En este contexto, es encomiable el tra
bajo que realiza el grupo social de 'Las Con
tralorías por la Defensa del Agua", el cual, a
través de reconocer las experiencias de las
diversas comunidades, busca propuestas pa
ra garantizar la sustentabilidad hídrica de la
cuenca de México y mecanismos para ga
rantizar el respeto y el apoyo oficial a los co
mités de los pueblos originarios.

Además de la Ley Federal sobre Mo
numentos, cuya aplicación corresponde al
Presidente de la República y al Secretari@
de Cultura en turno, así como a los Insti
tutos del ramo; es importante señalar que
México suscribió el decreto del 9 de sep
tiembre de 1984, a fin de asumir los objeti
vos de la Convención de París de 1972 pa
ra la Protección del Patrimonio Mundial
Cultural y Natural.

Es necesario precisar que los tratados
internacionales son acuerdos vinculantes
y, en el caso de México, la Constitución,
en su artículo 133, establece que estos tra
tados forman parte de la Ley Suprema de
la Nación, por encima de las leyes federa
les y estatales.

Como en el caso de la ciudad de Li
verpool, en el Reino Unido, donde la
UNESCO retiró el estatus de Patrimonio
Mundial debido a proyectos de reurbani
zación de los mueÜes históricos. Perder la
declaratoria de Xochimilco afectaría grave
mente el prestigio y la imagen internacio
nal de México; una disminución en el tu
rismo cultural y la consecuente afectación
a la economía e industrias relacionadas.

Como Winston Churchill en tiem
pos de guerra, todos debemos defender
nuestro patrimonio cultural y nuestros
valores. Perder lo que somos, es perder
nos en la historia
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Preparación sicológica a la vista
Concluyo lapequeñaserie de

comentarios que dediqué
en este último mes a algu 

nas de las ideas más fijas que revo
lotean imparables en el chispeante
cacúmen de nuestro Supremo Lí
der AMLOMagno, intelectual señe
ro y Padre de la Patria. A saber: su
fervoroso nacionalismo y su conse
cuente convicción de que nuestra
grandeza obedece aque somos des
cendientes de "culturas origina
rias" que incluían todas las virtudes
humanas imaginables, como la de
ser mexicanos y leer a Rousseau
desde chiquitos.
De acuerdo con las dendritas del

Gran Líder, todo aquello que baña
de grandeza a nuestra bravia nacio
nalidad no es lo "que nos llegó de
Europa, de Occidente", traído por
los "invasores europeos", sino lo
que emana de "el México profun
do", es decir, que "lo mejor, lo más
bueno que tenemos los mexicanos,
es lo que heredamos de nuestra
época prehispánica", como suele
decir en sus filípicas matutinas.
Apenas ayer, en el glorioso show

de su informe de gobierno, reiteró
emocionado que "lo que nos distin
gue y sitúa como un país de virtu
des y grandeza" se debe a "la raíz y
el tronco de esas culturas prehispá
nicas, de ese México profundo" del
que proviene también "la singular
y espléndida historia política de
México", pues constituye un "lega

do de principios buenos que se
transmitieron de generación en ge
neración y que no han desapareci
do a pesar de la opresión, del cla
sismo y el racismo."
Esta idea del Insigne Coman

dante lo ha llevado a anunciar que,
durante su inminente retiro (salvo
viraje inesperado), "me voy a dedi
car tres, cuatro años, a estudiar las

culturas prehispánicas", gloriosas
entre otras cosas porque en ellas
"no existía la avaricia". Su idea,
pues, es culminar su sabiduría en
un libro, por lo que "estoy haciendo
un trabajo, me estoy preparando si
cológicamente y estoy buscando
cómo entusiasmarme".
¿Cómo se entusiasmará un inte

lecto tan poderoso? ¡Pronto habrá
de verse! A mí (y estoy seguro qüe
al resto del pueblo bueno) también
me entusiasma enterarme del se
creto que permitió a una cultura
originaria funcionar sin avaricia, y
más aún que, una vez explicado, el
secreto de esa cultura transforme
de una buena vez y para siempre a
la humanidad en una cosa despro
vista de ambición, como quiso
Rousseau.

Va a ser un libro fascinante. En
terarse de cómo aprendieron los az
tecas a deshacerse de la avaricia fea
luego de practicar el clasismo y el
racismo contra, por ejemplo, losxo
chimilcas, como lo narra fray Diego
Durán en su Historia de las Indias,
cuando describe a esa etnia humi

llándose ante el imperialista Supre
mo Tlacaelel y sus aztec boys cuan
do se percatan de que no los mueve
el humanismo mexicano, sino la
avaricia fea.
Es a tal grado frenética la avaricia

azteca, dice el fraile, qúé los xochi
milcas les ofrecen joyaspara saciar
la, tierra para cultiva;' criados para
servirlos en sus casas, albañiles pa
ra construir sus palacios, soldados
para que invadan a gusto a otras
culturas originarias y, "en resumen,
que ¡seremos sus vasallos hasta
morir!"
También será fascinante ver có

mo se prepara sicológicamente el
Historiador Supremo para poner
en su sitio a los historiadores cla
sistas y racistas que critican a nues
tras culturas originarias, como
Francés Berdan y el equipo de Ret
hinking the Aztec Eeonomy (U. of
Arizona, 2017), que documentan
"los lujosos estilos de vida de los az
tecas ricos y famosos, sustentados
por el pago y las aportaciones de la
gente común y corriente" (es decir
del "pueblo"). •

Fecha: 03/09/2024

Página: 30

Area cm2: 271

1 / 1

Columnas Políticas

Guillermo Sheridan

Costo: 30,487

Página 3 de 194 Índice



Primer día, primer choque
en la bancada de Morena
::::: Ni 24 horas pasaron, y ya se dio un choque en
la bancada de Morena en la Cámara de Diputa
dos. Nos hacen ver que la noche del domingo el
diputado morenista y vicepresidente de la Mesa
Directiva, Sergio Gutiérrez Luna, anunció que
diputados y diputadas de Morena habían presen
tado una solicitud de juicio político en contra de

la jueza y el juez que otorgaron
una suspensión que impedía
que la reforma al Poder Judicial
presentada por el presidente
Andrés Manuel López Obra
dor fuera discutida. Sin embar
go, horas después, por la maña
na de ayer, el coordinador de la
bancada de Morena, Ricardo
Monreal, dijo que las querellas
contra los juzgadores se hicie
ron a título personal y pidió a

sus diputados poner pausa a esa ofensiva legal.
Nos hacen ver que las declaraciones de Monreal
dan cuenta de que algunos miembros de su ban
cada, liderados por Gutiérrez Luna se le fueron
por la libre y pidieron el juicio político, pese a que
su coordinador quería actuar con mayor pruden
cia. Bien dicen algunos legisladores morenistas
que la única oposición que les preocupa es la de
sus propios compañeros.
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¿AMLO pondrá en "play"
a Ken Salazar?
::::: Después de que el embajador de Estados Uni
dos en México, Ken Solazar dio a conocer las
preocupaciones de su gobierno sobre la reforma
judicial del presidente López Obrador, que le cos
taron que el mandatario lo pusiera en pausa
(cualquier cosa que eso signifique), el diplomático
ofrecerá hoy una conferencia en su residencia.
Nos hacen ver que, se ha advertido a los medios
que don Ken únicamente hablará del legado de
Abraham Lincoln y de Benito Juárez, y no tiene
previsto tocar el tema de la reforma al Poder Ju
dicial, en especial de la elección de jueces por
medio del voto popular. Ya se verá si luego de su
conferencia de hoy el Presidente vuelve a poner
en "play" al embajador, o lo mantiene en pausa
hasta el fin de su mandato.

Gobernadora panista
en el informe de AMLO
::::: El domingo en la sección VIP del Sexto y últi
mo Informe de gobierno del presidente López
Obrador en el Zócalo, causó sorpresa ver a dos
gobernadores de oposición estar sentados muy
cerca de Claudia Sheinbaum, presidenta electa,
y entre gobernadores de la autoüamada Cuarta
Transformación. Se trata de la panista Teresa Ji
ménez, gobernadora de Aguascalientes; y del
priista Esteban Villegas, gobernador de Duran
go. Este último gobernador ya no es noticia que
se lleva de piquete de ombligo y le lanza vivas al
mandatario federal cuando va a su estado. Sin
embargo, la presencia que llamó más la atención
fue la gobernadora panista quien fue colocada en
primera fila muy cerca de la próxima presidenta.
Nos hacen ver que las señales son de que habrá
una buena relación entre ambas mandatarias.

Morena va por las comisiones
mas importantes en el Senado
::::: En el seno de la Junta de Coordinación Políti
ca del Senado se tomó la decisión de incrementar
el número de comisiones legislativas para pasar
de 57 a 60, y cuyo reparto entre las fracciones
parlamentarias se hará de acuerdo con el porcen
taje de escaños obtenidos. El tema, nos hacen ver,
es muy relevante, pues presidir cada comisión
implica un presupuesto extra para las bancadas.
Nos dicen que si usted quiere ir a lo seguro
apueste a que Morena y su casi mayoría califica
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La conexión con Puente Grande
Eran tres venezolanos. Ha

bían ido a una notaría a re
coger diversos objetos de va

lor que un empleado les entregó en
un portafolio. Iban a bordo de una
camioneta blanca y de una moto
cicleta. Habían echado mano de la
estafa conocida como La Patrona: le
hicieron creer al empleado que su
jefe estaba en un serio aprieto.
Lograron que les depositara cien

mil pesos en una cuenta de banco.
Luego, seguros de haberse ganado
su confianza, acudieron a la nota
ría a recoger piezas diversas.
Cámaras de vigilancia los siguie

ron hasta la colonia San Simón Ti
cumac. Eran parte del mismo gru
po que un mes antes se había lle
vado300mil pesosy varias joyas de
un domicilio de Santa Fe.
Hace dos años, una madrugada

de domingo, una mujer recibió un
mensaje de WhatsApp enviado por
un alcalde de Guanajuato:
"Cómo te encuentras. Estás ocu

pada"
"A tus órdenes".
"Me puedes ayudar a realizar un

pago. Te lo devuelvo en dos horas
cuando se actualice mi banca mó
vil. Tuve un accidente. Lo que me
preocupa es que una menor salió
lesionada en la cabeza".
"¿Cuánto necesitas?".
"Lo que quiero es moverme de

aquí. Son 27 mil".

"Sí los tengo, afortunadamen
te... Pásame si quieres de una vez la
cuenta".

El autor de aquel mensaje había
cometido un error.
La mujer que lo recibió es una

alta funcionaría de seguridad: se
llama Sophía Huett, y es secretaria
ejecutiva del Sistema Estatal de Se
guridad Pública de Guanajuato.
Huett sabía que por esas fechas a

varios alcaldes de la entidad les ha
bían hackeado sus cuentas. Le siguió
el juego al estafador y obtuvo la cuen
ta en la que este pretendía que se hi
ciera el depósito. Al día siguiente pre
sentó una denuncia en la fiscalía.
La investigación reveló que el

lugar de donde provenía la señal
del aparato utilizado para llevar a
cabo el fraude era nada menos que
el penal estatal de Puente Grande,
en Jalisco.
Puente Grande es la catedral de

la extorsión.
En 2017, durante un operativo,

se detectó que los internos tenían
a la mano teléfonos celulares, tar
jetas y chips, y se dedicaban a ha
cer extorsiones en distintas ciuda
des de los Estados Unidos: las víc
timas eran migrantes que se halla
ban lejos de sus familiares, y a los
que se engañaba con el supuesto
aviso de accidentes vehiculares
pago de deudas o pago de presun
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tos sobornos a autoridades policia
cas y judiciales.
En cuadernos hallados en las cel

das había números telefónicos y
cuentas bancarias de Texas, Geor
gia, Oregon, Tennessee, Los Ánge
les, Houston...
Siete años más tarde, la red de ex

torsión sigue trabajando a todas ho
ras, a pesar de que, supuestamente,
el centro de readaptación cuenta
con un inhibidor de señal.
En ese sitio, gracias al sistema

de corrupción reinante, los inter
nos pueden rentar los celulares
con los cuales roban identidades y
"trabajan" a las víctimas de extor
sión. Muchas veces solo tienen
que dejar "un código de verifica
ción" en el buzón de voz de la víc
tima. Es a través del buzón como
pueden apoderarse de una cuenta
de WhatsApp.
De acuerdo con las autorida

des, en cuatro de cada diez casos
tienen éxito.

Investigaciones de la Secretaría
de Seguridad Ciudadana de la ciu

dad de México indican que en
Puente Grande hay células encar
gadas de revisar redes sociales y ha
cer perfiles de sus víctimas.
Cuando han recabado suficiente

información, estas células entran
en comunicación, por correo elec
trónico, mensajes de texto o llama
das telefónicas, con trabajadores y
empleadas domésticas para hacer
les creer que La Patrona, o en su ca
so, El Patrón, se hallan en un aprie
to. Desde luego, también están en
comunicación con cómplices que
se mueven en la calle para hacer ta
reas de vigilancia y seguimiento.
Son los personajes que se apare

cen en los domicilios para llevarse
en bolsas, sobresyportafolios, el di
nero y las joyas con que La Patrona
será salvada.
En el sexenio que agoniza la tasa

de fraudes y extorsiones alcanzó
máximos históricos. Estos delitos
son generados desde todos los cen
tros penitenciarios del país. Pero en
gran parte de ellos, hay una cone
xión con Puente Grande. •
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El contraInforme

|ienso que todo es' malo? No. Creo que¿pes un logro monu
mental haber sacado a 9 millones
de personas de la pobreza, haber
casi triplicado el salario mínimo
sin desatar la inflación, haber
mantenido la estabilidad econó
mica seis años y concretar la re
novación del TMEC. No escatimo
un ápice esos logros. Pienso que
los programas sociales resuelven
una necesidad urgente para mi
llones de mexicanos: en lo que
aprenden a pescar, la gente tiene
hambre y hay que darles pescado.
Lástima que su grosero uso elec
toral les hizo perder brillo.
Pero el triunfo electoral, los

36 millones de votos y la super
mayoría artificial en el Congre
so no significan que se puede es
conder la realidad, como inten

tó el presidente en su último in
forme de gobierno:
30 millones de mexicanos se

quedaron sin acceso a servicios
de salud por la desaparición del
Seguro Popular y el fracaso del
Insabi. Durante 4 años hubo de
sabasto de medicinas. En la
pandemia murieron 320 mil
mexicanos por el mal manejo
del gobierno. La Megafarmacia
costó 2 mil millones de pesos y
surte 5 recetas al día.
Este fue el sexenio con más ase

sinatos de la historia: 25% más que
Peña Nieto, 60% más que Calde
rón y 200% más que Fox Tam
bién eselsexeniocon el mayornú
mero de personas desaparecidas:
más de 120 mil, aun cuando el
"nuevo censo" del gobierno rasuró
el dato a 100 miL No aparecieron
los 43 estudiantes de Ayotzinapa.

Y la investigación obradorista dijo
lo mismo que la "verdad histórica"
de Peña Nieto.
Segalmex fue un desfalco de 15

mil millones de pesos; su director
sigue trabajando en el gobierno.
Dos hermanos del presidente apa
recieron en videos recibiendo so
bornos. Su hijo mayor vivía en una
mansión en Houston propiedad
de un ejecutivo de una contratista
del gobierno. Sus otros dos hijos
adultos traficaron con influencias
para el Tren Maya, elTransístmico
y la compra de medicinas, según
confesó en conversaciones telefó
nicas su íntimo amigo.
Salió el doble de caro cancelar

la construcción del nuevo aero
puerto de Texcoco y hacer el AI
FA, que dejar que se terminara la
obra. La refinería de Dos Bocas
costó el doble de lo presupues
tado, se va a tardar el doble en es
tar lista y es hora que no refina un
solo bañil. El Tren Maya devastó
7 millones de árboles, costó el tri
ple de lo prometido, aún no se
termina y casi nadie lo usa.
A Pemex le inyectaron 2 billo

nes de pesos y sigue siendo la em
presa petrolera más endeudada
del mundo, casi considerada "bo
no basura". Prometió producir 16
millones de barriles diarios y se
quedó en L8 (igual que en 2018).
GasBienestar prometió llevar gas
más barato a los hogares mexica
nos; sólo funciona en 9 alcaldías.
Desde que Claudia Sheinbaum

ganó las elecciones el dólar subió
3 pesos. La inversión extranjera
directa nueva está en su peor nivel
en décadas. La deuda creció 5%
(finalmente lo aceptó el presiden
te el domingo) y el crecimiento
económico será de 1% contra la
promesa de llegar a 6%.
Y la reforma judicial ha termi

nado de esculpir la imagen de
López Obrador en el mundo mo
derno: se trata de un presidente
vengativo, autoritario, que quiere
destruir la democracia y que va a
generar con ello un problema
económico en su país.
36 millones de votos no se

discuten. Los datos duros
tampoco. •

historiasreportero@gmail.com
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Preocupa que gobernadora electa
prefiera honradez a experiencia
::::: Nos comparten que en Morelos la declaración
de la gobernadora electa, Margarita González
Saravia (Morena), respecto a la conveniencia de
que sus secretarios de despacho cuenten con

90% de honradez por encima
de la experiencia, no gustó mu
cho a los sectores social y em
presarial. Nos explican que con
su elección se generó una alta
expectativa de futuros funcio
narios con experiencia y apti
tud, por lo que sus declaracio
nes provocaron incertidumbre,
pues a pesar de que hasta aho
ra lleva un equilibrio en la de
signación entre hombres y mu

jeres, varios prefieren que sean eficientes en lo
que hacen. "La moneda está en el aire".
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Preven en BCS "brincos" a Morena
::::: Donde la oposición está "en peligro de extin
ción", nos cuentan, es en el Congreso de Baja Ca
lifornia Sur, pues para la nueva Legislatura sólo
llegó la panista Guadalupe Saldaña Cisneros y

el priista Fabrizio del Castillo
Miranda Nos comentan que el
joven Fabrizio es visto como
"traidor" entre los priistas, por
que siendo el dirigente estatal
"se agandalló" la candidatura
plurinominal y ahora presume
su cercanía con el que se perfila
como presidente de la Junta de
Coordinación Política del Con
greso, Eduardo Valentín Van
Wormer Castro (Morena), por

lo que varios prevén que dará el brinco a los
guinda, como en la anterior Legislatura lo hiciera
la exlíder tricolor, Gabriela Cisneros. ¡Qué tal!

Variedad de senadores yucatecos
::::: Nos comparten que Yucatán tendrá "chile,
mole y pozole" en el Senado, y seguro bastante
incómodo para algunos de ellos. Nos detallan que
representando al estado en la Cámara Alta estará
el exgobernador Mauricio Vila Dosal (PAN), el

expriista y ahora representante
del PVEM, Jorge Carlos Ra
mírez Marín y el tercero en
discordia es el exgobernador
Rolando Zapata Bello (PRI),
quien no lleva buena relación
con don Jorge Carlos porque,
según dicen las malas lenguas,
cuando estaba en el partido tri
color bloqueó sus aspiraciones
para ser candidato a goberna
dor. Pero irónicamente, nos co

mentan, don Rolando podría tener una aliada en
la expriista y exPVEM Verónica Camino Farjat
(Morena), quien en el pasado fue funcionaría de
su gobierno. ¡Vaya variedad!

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 5709 1313, extensión 2421 o al email edltor@eluniversal.com.mx
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Francisco, el papa que
tiene su propio juego
Hace más de 15 días Francisco rechazó con fir

meza la prohibición de practicar la religión or
todoxa rusa en Ucrania y la obligación de que

los ortodoxos se afilien a la Iglesia ortodoxa ucraniana.
Esta decisión produjo malestar en el "mundo occiden
tal" que está alineado con Ucrania en su confrontación
con Rusia, la "gran prensa" hizo una serie de comen
tarios, la mayoría de ellos muy superficiales.
La explicación de Francisco fue contundente: la re

ligión como un espacio de la libertad de conciencia no
puede estar subordinada a decisiones del poder político.
El asunto es más complicado; debemos entender que los
países europeos, como en todo el mundo, no son ho
mogéneos en términos religiosos, ni étniconacionales.
Los ucranianos son alrededor de 70% de Ucrania, y los
rusos étnicos 17% de ese país. Alrededor del 14% de Ucra
nia son de otros orígenes étnicos y religiosos. Francisco
tiene fieles de rito grecocatólico ucraniano que están
con el presidente Volodimir Zelensky, pero además tiene
feligreses de rito latino, en su mayoría polacos étnicos,
más los de rito grecocatólico mteno que no quieren sa
ber nada con los de rito ucraniano.
Los grecocatólicos ucranianos se alienaron con los

nazis en la Segunda Guerra Mundial y protagonizaron
el exterminio de judíos, gitanos (rom), bielorrusos po
lacos, rutenos y rusos étnicos. Esto persiste en la me
moria y es un factor que debemos tener en cuenta para
comprender las dificultades para construir una solu
ción política al conflicto; además nos explican las ra
zones por las cuales Israel nunca apoyó a Zelensky, a
pesar de su origen judío. Un tercio del gabinete del pri
mer ministro Benjamín Netanyahu son judíos exsovié
ticos y muchos de sus parientes padecieron los excesos
despiadados de las Waffen SS del nazismo, cuyos hijos
y nietos están aliados con Zelensky. El Papa prefirió
salirse del conflicto, a la vez que fortaleció la posición
de millones de católicos que viven en países del antiguo
bloque soviético y en los países del "socialismo orien
tal", como China, Corea, Laos, Vietnam y Camboya.
Francisco, este lunes salió para países de Asia y

Oceanía, el viaje más extenso emprendido, pero tiene
el ojo puesto en China y Vietnam, que no ha podido
visitar. Estos países tienen millones de católicos al in

terior y un Papa misionero no puede perder de vista a
sus "ovejas" que están fuera de su área de contacto. La
estrategia ya tuvo recompensas. La Santa Sede es de los
pocos países que mantiene relaciones con la República
de China (Taiwán), pero a su vez es el único país que
tiene acuerdos simultáneamente con la República Po
pular China. Cuando Mao Tse Tung entró a Beijing y
consolidó la revolución, todos los misioneros extran
jeros fueron expulsados y considerados parte de las es
trategias coloniales. El Partido Comunista Chino im
pulsó la creación de la Asociación Católica Patriótica
China, una estructura cismática que no acepta la au
toridad papal. El Vaticano firmó un acuerdo provisio
nal tratando de llegar a acuerdos, donde se reconocen
los obispos "clandestinos" que responden a Roma y los
"oficiales" alineados con el partido. Finalmente, el Par
tido Comunista aceptó el jueves pasado a monseñor
Melchor Shi Hongzhen como obispo de Tianjin, uno de
los obispos "clandestinos" leales a Roma. Con esto,
Francisco consolida su estrategia de dar "pequeños pa
sos", pero consistentes, en función de los intereses de
la Iglesia católica. "Poco a poco se llega lejos y la pa
ciencia debe ser infinita", son sus lemas.
 Doctor en antropología, profesor investigador

emérito del ENAHINAH

Fecha: 03/09/2024

Página: 17

Area cm2: 300

1 / 1

Columnas Políticas

Elio Masferrer Kan

Costo: 31,590

Página 11 de 194 Índice



I VALERIA MQY

Los datos importan
Los informes presidenciales siempre me han

llamado la atención. Observar y escuchar la
forma en la que los presidentes acomodan los

datos para que funcionen en su narrativa no deja de
ser un ejercicio interesante. Los datos significan po
co si no están dentro de un contexto y es justo ahí
dónde se da pie a la interpretación.
El domingo fue el último informe formal del pre

sidente López Obrador. Más allá del tono en ocasiones
enardecido, el presidente presentó decenas de cifras
para ilustrar con sus propios colores su gestión. Al
gunos datos son verificables, otros difíciles de corro
borar y algunos más magnificados o minimizados en
función de su discurso y su público.
Los datos económicos, si bien necesitan un con

texto, pueden ser contrastados con las cifras oficiales
y sobre todo, con algunas promesas de campaña.
El presidente dijo que durante su administración se

habrá crecido 1% en promedio anual. Si suponemos que
la economía mexicana crecerá L57% este año —confor
mealo estimado en la Encuesta de Especialistas del Sec
tor Privado de Banco de México—, el crecimiento pro
medio será de 0.95% en esta administración el menor
desde al menos el sexenio de Ernesto Zedillo.
Queda, una vez más, de manifiesto que el crecimien

to económico no es —ni debería de ser— una promesa
de campaña. Sí es, en contraste, resultado de las po
líticas que se implementan y del país que se va cons
truyendo en consecuencia López Obrador prometió en
campaña crecera6%ydada la falta de especificidad del
número hay quien lo interpreta como promedio anual
y quien lo hace de forma acumulada. Poco importa ya.
En promedio no llegará a 1% y en el acumulado, es decir,
de inicio hasta el dato más reciente el crecimiento será
cercano a 4.5%. Es el menor crecimiento acumulado, al
menos también desde 1995.

El presidente habló del incremento en el salario mí
nimo, un avance relevante sin ninguna duda. El au
mento en términos reales habrá sido cercano a 149%.
No sobra recordar —o quizás sí— que en México más
de la mitad de los trabajadores lo hacen fuera de la
formalidad, lo que significa que no tienen acceso a
prestaciones ni a derechos de ley, que incluyen, desde
luego, el salario mínimo. Sirve añadir que la masa sa
larial —el total de lo que se paga en salarios y remu
neraciones en la economía— ha crecido 37% en tér
minos reales en estos seis años.

A pesar de todo lo que se dijo en campaña y varios
años de esta administración, era obvio que la deuda

aumentaría, casi bajo cualquier métrica. El presidente
en su informe, al aludir a la deuda, habló sobre el ritmo
de crecimiento que ha tenido en esta administración,
una forma elegante de dar la vuelta a lo dicho con an
terioridad. La deuda, como porcentaje del PEB, termi
nará el sexenio cercana a 50%. El dato es importante,
pero es más relevante entender que la deuda es una
herramienta financiera que deberían destinarse a pro
yectos productivos más que a gasto corriente.
En este sentido, llama la atención haber escuchado

una y otra vez durante la pandemia que no había es
pacio fiscal para endeudarse, pero sí lo hubo en 2024,
año electoral. Este endeudamiento le dejará, eso sí,
menos espacio fiscal a la presidenta electa.
Se dice por ahí que los datos ya no importan. Me

gustaría pensar lo contrario. No solo que importan,
sino que nos sirven para entender una realidad cada
vez más compleja. •
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Nora Arias justifica su unión a Morena
::::: Luego de la polémica que desató la suma de
tres diputados de oposición al grupo parlamenta
rio de Morena en el Congreso de la Ciudad de
México, nos platican que de manera particular la

perredista Nora Arias argu
mentó que con este movimien
to logró conservar la permanen
cia del PRD, con miras a mante
ner su registro a nivel local y
hacia las elecciones intermedias
de 2027. Doña Nora asegura que
con ello impulsará desde el Le
gislativo local una izquierda
progresista. Ahora, sólo queda
esperar las reacciones de lo que
queda de la dirigencia nacional,

que de por sí habían tenido diferencias con la lí
der del partido en la capital y que busca sacar de
las cenizas al Sol Azteca De antemano, nos dicen,
no cayó nada bien este movimiento de Arias.
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MC promete ser
la verdadera oposición
::::: Quienes también se dijeron abiertos al diálogo
para la construcción de acuerdos con el resto de
las fuerzas políticas en el Congreso de la CDMX
fueron los integrantes de la bancada de Movi

miento Ciudadano. El líder
Royfid Torres aseguró que él,
junto a las diputadas Luisa Le
desma y Patricia Urriza, quie
nes integran el grupo parlamen
tario, se convertirán en la verda
dera oposición en la Ciudad,
pero siempre dispuestos a abrir
canales de comunicación con la
fuerza mayoritaria. Por cierto,
durante la presentación de la
bancada estuvo presente el ex

candidato a la Jefatura de Gobierno, Salomón
Chertorivsld, quien se refirió al chapulineo de
diputados que logró darle la mayoría a Morena en
el Congreso; el PAN, PRI y PRD, dijo, parecen los
verdaderos esquiroles en la capital.

Batres alista más iniciativas
::::: Aun cuando quedan sólo unas semanas para
que concluya la actual administración local, el je

fe de Gobierno, Martí Batres,
adelantó que durante el mes de
septiembre enviará más iniciati
vas al Congreso capitalino con
la intención de que puedan ser
analizadas a la brevedad. Así
que aprovechó la presencia de
la presidenta de la Mesa Direc
tiva, Martha Ávila, en el Anti
guo Palacio del Ayuntamiento,
para comentar que espera que
en breve se puedan constituir

las comisiones legislativas para dar cauce a las úl
timas propuestas que enviará al Legislativo, a lo
que la morenista respondió con una sonrisa.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del
diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313,
extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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Rayuela
Los nuevos piratas y
filibusteros no sólo

hurtan el oro depositado
en Inglaterra o

las empresas petroleras
establecidas en EU, sino
también secuestran

aviones.
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Organización del
acto de relevo presidencial, primer riesgo

Desacuerdos con Monreal (í
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

N POLÍTICA HAY compromisos
que se pagan con orgullo y otros cuE ya deuda siempre es una vergüenza;
de eso están hechos los acuerdos
con Ricardo Monreal.

ADEMAS, SON CONVENIOS peligrosos.
Hoy, en la Cámara de Diputados hay entre
los legisladores, los más enterados, un gran
cuestionamiento: ¿cómo saldrá el evento de
transmisión de poderes entre López Obrador y
Claudia Sheinbaum fechado para el primer día
de octubre próximo?

LA DUDA SURGE, desde luego, de la actitud
de Monreal, quien fungirá de coordinador de
la mayoría. La cosa es que Monreal llegó con la
barredora en la mano y quiere que, desde ya, se
despida a todo el personal que da soporte a los
trabajos del organismo.

COMO YA HEMOS dicho, Monreal, siempre
oportunista, nunca oportuno, ha hecho caso
omiso a las recomendaciones que le advierten
del peligro que se corre al dejar en manos de
gente sin experiencia las actividades de un
evento como el que se debe efectuar dentro
de poco.

PESE A ESAS advertencias, el zacatecano ha
ordenado dar de baja a todo, o casi todo, el per
sonal operativo del recinto, acción que, por no
ser consultada con los miembros de su banca
da, desde ya traerá conflictos en su interior.

Y AÚN MÁS: los diputados que saben del
asunto muy pocos hasta donde nos dicen no
quieren que el acto del primero de octubre
corra ningún riesgo, porque están conscientes
de que la logística del evento es mucho muy
complicada.

SE TRATA DE un río que no puede salir de
madre. Hasta el mínimo detalle debe estar
controlado. Así se lo han hecho saber a Mon
real, quien, sin embargo, insiste en que su gen
te ocupe desde ya los espacios de la burocracia
en la cámara.

ESTE ES UN primer desacuerdo en la fracción
mayoritaria, que llevará, seguramente, a
otros de la misma índole, y es que los miem

bros de su partido, Morena, nos han dicho
que no seguirán las instrucciones de su
coordinador.

ES UNA COSA, nos dicen, de confianza y de
respeto, y ninguna de esas condiciones las
cumple el de Zacatecas, quien llegó a la coordi
nación por acuerdos y no por el reconocimien
to a su trabajo.

POR ESO, CUANDO se habla de mayoría
aplastante en la Cámara de Diputados, se
quiere obviar algo que será un gran problema:
la falta de liderazgo. Son muchas las formas
de evitar las guías que proponga Monreal sin
romper con el esquema impuesto.

UNA DE ESAS posibilidades es ignorar la
coordinación impuesta y actuar únicamente
bajo la instrucción de un poder confiable, por
que de otra manera nunca se sabrá si lo que se
está haciendo es para beneficio de uno o parte
del proyecto de la 4T.

NO SE TRATA de hacer escándalos, simple
mente hay que construir un puente que evite a
la coordinación y que dé certeza de que se está
trabajando para construir el segundo piso de la
Cuarta Transformación.

OJALÁ LAS COSAS sean de otra manera,
pero habrá que trabajar mucho para lograr
que la Cámara de Diputados camine como la
aplanadora ala que muchos hacen referencia.
Ya veremos.

De pasadita
HAY ALGO QUE deja dudas respecto a la
anulación de la elección en la alcaldía Cuauhté
moc, y es lo que la ley diga acerca de la partici
pación de quienes ya han competido.

ES DECIR: DE ninguna manera sería justo
que los personajes perdedores volvieran a
participar; sería tanto como regalar al segundo
lugar el triunfo de la elección y, una vez más,
sería como alterar la voluntad popular. Si se
anula, que sea por completo, y que se den nue
vos candidatos; en una de ésas hasta mejora
la oferta.

LO QUE NO se debe perdonar es la condena a
la candidataprianista que impuso la autoridad
electoral. Que así sea.
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? Banderas, jorongos, vestidos y múltiples
artículos se comercializan para Las
festividades del mes patrio. La romería

arrancó ayer con un desfile deL Monumento a
la Revolución hacia 80 puntos de venta en el
Centro Histórico. Foto María Luisa Severiano
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Que los diputados de Mo
rena encabezados por Ricardo
Monreal recibieron la instruc
ción de llegar este martes a pri
mera hora al Palacio de San Lá
zaro con el fin de garantizar su
acceso a la sesión convocada a
las 10 de la mañana para discu
tir la reforma al Poder Judicial,
evitando así el riesgo de quedar
fuera ante un eventual bloqueo
al recinto por parte de los traba
jadores de juzgados y tribunales
inconformes con la iniciativa.

Llevarán al pleno, por cierto, un
número todavía indefinido de
reservas para corregir el dicta
men, entre ellas algunas desti
nadas a simplificar el mecanis

mo de elección de jueces, pues
como se prevé en el proyecto
parece misión imposible.

Que el senador priista y ex
gobernador de Coahuila, Mi
guel Ángel Riquelme, fue
hospitalizado para ser someti
do a un proceso médico al nor
te de Saltillo, consistente, dice
su bancada, en "una revisión
general", lo que no representa
riesgo. Hablando de esa cáma
ra, resulta que Morena se que
dará con las comisiones más
importantes, faltaba más, en
tre ellas las de Puntos Consti
tucionales y Estudios Legisla

tivos, que dictaminarán la re
forma judicial. En la primera
sesión ordinaria de este martes
se definirá el reparto y quiénes
las presidirán.

Que el próximo secretario
de Educación, Mario Delgado,
asistió este lunes a Palacio Na
cional para participar en la reu
nión que tuvo el presidente An
drés Manuel López Obrador
con la sección 18 de la CNTE de
Chiapas, con lo que empezó a
asumir su papel de interlocutor
con el magisterio disidente, que
apenas este año retomó la buena
relación con la llamada 4T. A ver
cómo lo tratan.

Que este martes será un di a
crucial en la Suprema Corte, que
encabeza Norma Piña, porque
los ministros están obligados a
tomar posición ante la decisión
de los trabajadores de suspen
der labores en protesta contra la
reforma judicial, ya a discusión
cameral. De entrada, ayer nueve
integrantes del máximo tribu
nal, incluida Loretta Ortiz Ahlf,
batearon en sesión privada una
propuesta de Lenia Batres para
solicitar a la Judicatura la emi
sión de acuerdos generales, mam
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La cosecha de
autosabotajes
nunca se acaba

e pregunta el Judas de Ri
cardito Anayita quién será
el Judas traidor de las nobles

causas antisociales de la derechairiza
en éxtasis. Este nada ingenuo char
latán que quiso ser presidente de un
país que sigue sin conocer ya debería
de saber que la oposición es su propio
Judas. De ahí que la cosecha de auto
sabotajes que se aplica voluntaria e
involuntariamente nunca se acabe,

como si estuviera compuesta por un
pelotón de Judas sin mecate.

O sea todavía le dan vuelo a Pedro Fe
rriz, cuando con los ojos inyectados de
sangre y de delirios mantiene latesi^de
que Xóchitl ganó las elecciones, es pre
mio Nobel de la Paz y mejor goleadora
queMessiyCristianoRonaldojuntos.A
lo mej or la derrotadísima candidata del
huípil le prometió a Ferriz la Secretaría
Para Quitarle al Pueblo lo que le Habían
Devuelto de Todo lo Robado.
Y qué decir de la ministra Piña di

ciéndole a Adela Micha que sus piña
boys necesitan de sus sueldazos para
tener autonomía, cuando no ha deja
do de ser dependiente de Peña Alititi
tito Moreno y del PAN de muerto. Y lo
mejor es que, mientras se niega a que
haya democracia en la Tremenda Cor
te, justifica el paro de la institución a
través de una votación entre los tra
bajadores para que sigan defendiendo
sus PRIvilegios.
Eso sin contar a personajes como

Raymundo Rivapayaso, ese Brozo sin
peluca, asegurando que "AMLO en
gañó diciendo la verdad" y dejando

entrever que en una de esas Claudia
Sheinbaum no llega a ser presidenta.
Para él, como para muchos comuni
cadores de la viej a y torcida escuela, la
verdad sigue siendo irrelevante, pero
los golpes blandos no.
Por eso en los letreros de los defen

sores del poder perjudicial se podía leer
que esto yaes una dictadura (parece que
nadie les ha dicho que si esto fuera una
dictadura, no podrían salir a marchar ni
espetar esas maravillas) o lindezas como
"La justicia popular crucificó a Cristo y
liberó a Barrabás"; no había visto ese ca
pítulo de La Rosa de Guadalupe.
Algo tan ridículo como los priistas —

guiados por el Moreira malo— salién
dose en tropel de San Lázaro, como si
alguien los fuera a extrañar. Solo com
parable con la reportera de la fuente del
Hunan, Lulú Mendoza, que mandó su
columna llena de elogios para el poder
perjudicial para que la ministra Ríos
Farjat le diera el Vo. Bo. Y al ver a varios
columnistas, cualquiera diría que de la
Tremenda les mandaron un machote
y nomás llenaron los espacios en blan
co... ¡con los ojitos en blanco! mmm
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El septiembre de
López Obrador

Qué momentos nos han to
cado atestiguar. Septiem
bre será la conclusión de la

transformación que vivió López Obra
dor en la esfera pública (tal vez en lo pri
vado siempre fue el mismo, pero eso co
rresponderá narrarlo a quienes lo cono
cieron en ese ámbito).
El Andrés Manuel opositor señaló los

excesos de los poderosos. Criticó el víncu
lo políticoeconómico y la falta de contra
pesos. Advirtió del saqueo. Habló de los
riesgos de tener a militares afuera de los

cuarteles participando en tareas de segu
ridad interna Usóde bandera la desapari
ciónforzadade normalistas de Ayotzina
pa Definió como narcogobierno al pasa
do. Elogió el trabajo de Carmen Aristegui
yAnabel Hernández. Aprovechó el espa
cio que le dio Ciro Gómez Leyva cuando
reclamaba ser víctima de un "cerco infor
mativo". Reprobó el nepotismo. Condenó
la corrupción. Empleó frases contunden
tes para describir a políticos y empresa
rios como "la mafia en el poder"...
Luego llegó. Una vez en la silla de Pa

lacio se convirtió en el
personaje que, final
mente, escuchamos en
su sexto Informe.

En el proceso diluyó
la línea entre Ejecutivo
y Legislativo. Integró a
miembros cercanos a su movimiento en
la CNDH, INE, Corte, FGR... Legenda
rios priistas y panistas se volvieron mo
renistas. Ahí dentro permanecen lim
pios, Ubres de los adjetivos: millonarios,
neoliberales, conservadores, fifís, racis
tas, clasistas. Esos calificativos aplican
para quienes gravitan fuera de su 4T; pa
ra Norma no para Arturo ni Olga

AMLO deja a hombres con los que fra
guó durante años: Adán Augusto López,
Manuel Velasco, Ricardo Monreal, Félix
Salgado Macedonio, etcétera Y a man
datarios a quienes impulsó y defendió:
Rubén Rocha Moya de Sinaloa Cuitlá
huac García de Veracruz y Ramírez Bedo
11a de Michoacán, por mencionar algunos
perfiles que no pasarán desapercibidos en
el futuro. Y alos grandes beneficiados de su
sexenio: la cúpula de las fuerzas armadas.
Lo acompañan poderes fácticos y for

males. Sus acciones fueron in crescendo.
Estamos en el último

movimiento. Septiem
bre será su grand fína
te. Y...tan, tan.
Que goce de su ju

nioseptiembre que su
octubre llegará.

Aquí entre nos
Dentro de un mes habrá rendido protes
ta la primera mujer presidenta de Méxi
co. Ella es académica científica universi
taria con experiencias nacionales e inter
nacionales. Deberá construir.
Claudia Sheinbaum dijo que goberna

rá para todas las personas. Queasí sea
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Mentira recurrente:

salud y Dinamarca
A quien le toca moderarse en
elpoderes a quien lo tiene.

Florestán

A4 1 presidente López Obrador ha veni
¿r í j do repitiendo a lo largo de sus cinco

años y nueve meses de gobierno, ter
mina con el último minuto del próximo 30, den
tro de cuatro semanas, que México iba a tener un
sistema de salud como el de Dinamarca.
El primer anuncio lo hizo en 2019 y que se llega

ríaaélvíael Insabi, que arrancó enenerode2020,
y rebasaríamos aDinamarca en 2021; en 2021 de
claró que estaríamos por encima de ese país para
2022; en2022que en2023, cuando mató al Insabi,
y lo pospuso para abril de2024. Llegamos a mayo
sin alcanzar el nivel de salud danés y anunció que
sería en septiembre, pero ya no como su nórdico
referente, sino ¡el mejor del mundo!
Este cuento de Dinamarca lo inventó, como

muchos otros, a partir de repetir una frase: este
avión no lo tiene ni Obama, refiriéndose al 7878
de la Presidencia, lo que era mentira, pues la Casa
Blanca cuenta no con uno mejor, sino con dos, el
Air Forcé One, que es el nuevo Boeing747, y otro
de respaldo.
Y como este engaño, el avión de Obama, fue el

del sistema de salud de Dinamarca, país que no
conoce, que no puede ubicar su capital ni con qué
naciones colinda y a qué mares se asoma ni cuál
es su esquema sanitario público.
Pero a fuerza de posponer el plazo, 1 de sep

tiembre, y en su plaza favorita, cuando en lugar
de leer el mensaje con motivo de la entrega de

su último Informe de gobierno fue una arenga,
anunció como un logro que ya es una realidad el
sistema de salud universal ygra tui to para perso
nas sin seguridad social conocido como IMSS
Bienestar. Dije que iba a ser como el de Dinamar
ca ¡yes mejor, es el mejor del mundo!
Luego reconoció que no se refería al sistema

de salud nacional, sino al de 23 estados, poco más
de dos terceras partes de México.
Esa es su visión del país, solo los suyos, Morena

gobierna 24 entidades.
Y de llegar al mejor sistema de salud del mun

do, ni hablar. Es como el avión de Obama, otro
cuento de su nacionalpopulismo.

RETALES

L PARO. De los 3 mil 734trabaj adores de la Su
prema Corte, mil 72 votaron a favor del paro de
labores y 116 en contra. El máximo tribunal cons
titucional se irá a la suspensión de labores;
2. PUDOR. El magistrado del Tribunal Electo
ral, Felipe de la Mata, presenta mañana su libro
con la participación de Citlalli Hernández y el
impresentable de Jenaro Villamil. Suyo fue el
proyecto que aprobó lasobrerrepresentacióndel
régimen en el Congreso. Y es que amor con amor
se paga ¿o cómo iba?; y
3. LAGRIMITA. Así habló Javier Corral de
AMLO tras su informe: fue un momento cul
minante y emotivo. Cargado de realizaciones.
La sensación de su despedida caló exactamen
te como conmueve que un grande de la política
culmine con tan enorme éxito la mayor expe
riencia de poder en México. Así de zalamero el
senador ex pañis ta.

Nos vemos mañana, pero en privado

Fecha: 03/09/2024

Página: 3

Area cm2: 216

1 / 1

Columnas Políticas

En privado / Joaquín LópezDóriga

Joaquín LópezDóriga

Costo: 28,872

Página 29 de 194 Índice



El país que
viene. Cinco leyes
autocráticas

Las leyes del plan C que em
piezan a aprobarse en sep
tiembre cambiarán sustanti

vamente las relaciones de los ciudadanos
con el gobierno, en favor del gobierno.
Su sentido es concentrar poderes en el

Estadoy quitárselos a la sociedad Subra
yo cinco piezas particularmente omino
sas, autocráticas, del plan C:
L La reformajudicial, que quiere que los

juecesymagistradosseelijanporvotación

poderes a los políticos y a los podero
sos, al tiempo que atenta contra las más
elementales garantías individuales.
3. La eliminación de órganos autó

nomos, que devolverá al mando del go
bierno todas las facultades de decisión
económica que tenían la Cofece, el Ife
tel, los derechos de queja contra abu
sos de autoridad que tenía la CNDH o
los derechos a la información pública
que administraba el INAI.

Todo el poder a la
políticayal gobierno.
4. El paso de la

Guardia Nacional a la
Secretaría de laDefen

sa, que pondrá en ma
nos militares la seguri

dad públicay el contacto cotidiano con
la gente en esta materia. Militarización
de lavida cotidiana frente acada delito.
5. La supresión de la representación

proporcional, que si se aplicarahoy de
jaría en 84% la representación de Mo
rena en el Congreso. Esto, aunado a la
conversión del INE en una dependen
cia de Gobernación, haría invencible al
partido oficial en las elecciones.

Hoy por hoy, esta es una manera de decir
queloselegiránMorenayelgobierno.
Para todo efecto práctico, los minis

tros de la Corte, los poderes judiciales
federales y los locales serán la expre
sión dominante de un partido, del par
tido dominante.
Serán por su mayor parte jueces de

consigna, en particular de consigna po
li tica. El desbarajuste que esta elección
creará en la impartición de justicia, de
por sí deficiente, se
rá enorme. Y dejará a
la sociedad en manos
de jueces de consigna,
impuestos por el go
bierno y por los pode
res fácticos, incluyen
do el crimen organizado.
2. La ampliación de los delitos suje

tos a prisión preventiva oficiosa, para
incluir entre ellos, cito, "recaudación
fiscal, contrabando, expedición, enaje
nación, compra o adquisición de com
probantes fiscales".
La ampliación de esta odiosa figura

que permite tener en la cárcel a ciuda
danos que no han sido juzgados sólo da
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Después
de AMLO

¦7
¦4 1 presidente Andrés Ma
¦<£ i nuel López Obrador ter
H—mina su mandato al final
de este mes y dice que así se retirará
de la vida política Se alej ará hasta físi
camente, al irse a la quinta que heredó
de sus padres en Palenque, Chiapas,
y quedará en la memoria de muchos
como un líder histórico que estuvo al
frente de la oposición durante 18 años
y luego encabezó un movimiento polí
tico con el que alcanzó la Presidencia
Los integrantes de su movimiento lo re

cordarán, pero en ocasiones lo ignorarán.

Yahandadomuestrasdequerer actuar sin
el mayor recato en el Legislativo federal,
localyhastaenpresionaralPoder Judicial.
La presidenta electa, Claudia

Sheinbaum, ha logrado atajar algunos
de estos comportamientos que hasta
dentro de Morena incomodan.
Como la prisa por aprobar la refor

ma al Poder Judicial, que iba a darse en
fast tracken la Cámara de Diputados,
dispensarían trámites y la misma no
che de la primera sesión la votarían. Al
gunos legisladores y miembros de Mo
rena se dieron cuenta

de que no había moti
vo para imponerse así.
Sheinbaum consideró
que debían cumplirse
todos los trámites pa
ra que los nuevos di
putados conocieran el dictamen y, sin
prisa, se discutieray aprobara, eso sí, la
mismasemanadelinicio de sesiones.
Otras actitudes desafiantes compe

terán exclusivamente a López Obra
dor, pues frenarlas resultaría ofensivo.
Como la ocurrencia que tuvo la frac
ción de Morena en el Congreso de Oa
xaca de querer inscribir en el salón de

sesiones ¡CON LETRAS DE ORO! la

frase "Por el bien de todos, primero los
pobres". El Presidenteyales dijo que él
no quiere eso. Se abstendrán.
También se fueron por la libre quie

nes promovieron la nulidad de la elec
ción en la alcaldía Cuauhtémoc. López
Obrador veía bien pelearla con lo del
fraude, exceso de gastos, lograr el re
cuento, pero ya irse con lo de la violen
cia política de género le pareció un ex
ceso. El tribunal local anuló la elección
que ganó Alessandra Rojo de la Vega
  frente a Caty Mon

real con el voto de ca

lidad de un magistra
do que fue padrino de
primera comunión de
la candidata de More
na; no se excusó de la

votación, no vio conflicto de interés al
guno y votó por la nulidad.
Estas y otras actitudes, que no ne

cesariamente vemos, muestran que la
contención que el líder histórico hacía
está en riesgo cuando se jubile.
Pienso que de todo esto debe estar

tomando nota su sucesora y próxima
presidenta, ¿verdad, Claudia? ¦
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Loque se pierde
sin el Ifetel

De los males nacionales que se avecinan
con la aprobación de las reformas pre
sidenciales a la Constitución, el más

catastrófico es la invención de la "justicia popular"
una vez dinamitado el Poder Judicial, pero también
es mucho muy grave la desaparición de órganos au
tónomos tan importantes como el Instituto Na
cional de Transparencia, Acceso a la Información
y Protección de Datos Personales —que nos dejará
a merced de la opacidad o de los "otros datos" de la
4T—, o del Instituto Federal de Telecomunicacio
nes, por citar dos de los siete condenados a muerte.
Enlainiciativase asegura que esos entes han ser

vido a "intereses privados" y que su extinción no
transgrede las obligaciones de México en el Trata
do con Estados Unidos y Canadá.
Para entender lo que perderemos con la eutana

sia institucional, conviene saber que el Ifetel, por
ejemplo, es el único de los autónomos comprome
tido en el TMEC, y que su actuación en los sectores
de telecomunicaciones y radiodifusión se ha tradu
cido en benefícios tangibles para los usuarios y las
audienciasque sí, claro, son particulares.
Hoy la población paga32.1 por ciento menos que

hace once años por servicios de comunicaciones.
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En 2013 los usuarios de internet no superaban
45 por cientoy en2023 subió a8L2, equivalente a 51

millones de personas que no
contaban con el servicio.
Actualmente 27.7 millo

nes de hogares tienen acceso
a internet, cifra que contras
ta con los 9.6 millones de ca
sas que disponían del sistema
en el primer año del peñato.
Se asignaron frecuencias

para la provisión comercial
de servicios de radiodifusión mediante procesos
de licitación abiertos y transparentes, por lo que se
conformó una nueva cadena de televisión abierta
y se cuenta con 244n uevas estaciones de radio (se
transmiten ahora mil335canales de programación
televisiva, 551 más que en 2013).
Las concesiones sin fines de lucro se asignan

mediante procedimientos claramente estableci
dos, en los que cualquier persona puede obtener
una concesión si cumple con los requisitos y, en caso
de concurrencia por una misma frecuencia, existen
criterios de desempate transparentes e imparciales.
Desde su creación (10 de septiembre de 2013), el

Ifetel ha otorgado mil 762concesiones para servi
cios de radiodifusión, de las cuales mil 485 se han
otorgado sin fines de lucro; es decir, para uso so
cial, comunitario, afromexicano, indígena o públi
co: 822 a instituciones públicas, 631a organizacio
nes de la sociedad civil y particulares sin fines de
lucroy32 apueblos indígenas (incluida una comu
nidad afro mexicana).
El presupuesto asignado al Ifetel de 2014 a 2023

suma 17 mil 752.1 millones de pesos, cifra que con
trasta con los más de 180 mil 917.8millones, lo que
significa ingresos a la Hacienda Pública.
Asusta imaginar que las facultades de este agónico

instituto, como las de los otros autónomos en capilla,
regresen al faccioso arbitrio del Poder Ejecutivo... mmm
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"No había tristeza, porque
no hay razón para la tristeza"

¦ ¦ uedan veintinueve días y contando y cantan
¦ I do.Sepresentaalaconferenciadeprensaapa

F so veloz, con energía. Ha de ser solar y ayer se
cargó dos horas y cinco minutos en el último
mitin y discurso de su existencia en el Zócalo.

El primer tema de la semana sobre la mesa., sobre el ring.
"¿Qué, es más complejo ser juez que ser presidente de laRe
pública? ¿Y por qué al presidente se le elige, o gobernador de
un estado, o presidente municipal?" Sobre el silencio de EU
en estos días: "El hecho de que ellos ya no estén opinando
sobre el tema de la reforma judicial en México lo veo como
imapolítica de responsabilidad, de prudencia". Recapitula
sobre lo sucedió un día antes. "Lagente estámuy politizada,
muy consciente, el pueblo no es tonto". Hoy es día de ver
se a sí mismo. Pide que le pongan en pantalla el instante del
rugido de la plaza pública '¿Quién debe elegir a los jueces?'
"¡¡¡¡El pueblo!!!" Pide también que le repitan la secuencia en
que manda "¡al carajo!" a los oligarcas que quieren 'kratos
sin demos". Lo vuelve a disfrutar. Sabe que fueron los mo
mentos estelares. Sobre la elección en la alcaldía Cuauhté
moc, anulada a la oposición por el Tribunal Electoral de la
CdMx, manda mensaje a los guindas, entre líneas: "Pienso
que hay otras instancias, que esto no está concluido y debe
tenerse cuidado... yo fui acusado de eso, y nunca le he falta
do el respeto a una mujer, y me acusó la candidata Xóchitl y
no procedió. Hay que ver bien las cosas, a fondo". '¿Me en
tiendes Méndez... me explico Federico?* A pregunta expre
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sa, no reacciona con nostalgia sobre el último mitin: "No
había tristeza, porque no hay razón para
la tristeza". Pa' que ni le hagan al drama.
Algún acomedido le dice que el gobier
no de Oaxaca "decretó un mes de feste
jos por su retirada como presidente de la
República". Alo mejor quiso decirle algo
bueno, pero así es esto del mal hablar; se
acaba de descomponer el asunto, cuan
do además le informa que este martes se
propondrá en sesión inscribir con letras
de oro en los muros del Congreso oaxa
queño la frase'por el bien de todos, pri
mero los pobres'. La reacción del Presi

dente es fulminante: "yo le pido a los legisladores, con todo
respeto, que no hagan ninguna referencia a mi persona, ni
que pongan esa frase". No vaya a salir alguien, algún día, con
que el autor de la misma en realidad es el ex gobernador ta
basqueño Enrique González Pedrero, uno de sus mentores
políticos. A cambio, propone una de Juárez ('Con el pueblo,
todo; sin el pueblo, nadaO o de Flores Magón ('Sólo el pue
blo puede salvar al pueblo"). Bien bajado ese balón. Luego
hace un recuento de giras y actividades para las siguientes
semanas: "tenemos mucho trabajo todavía hasta... Vamos a
estar aquí el limes 30, que es el último día; yo termino como
el lunes 30 a las 12:00 de la noche". Un enviado le dice que
le quiere entregar una carta de alguien que quiere aportar
datos sobre el tema Ayotzinapa "Tengo las facultades para
otorgar recompensas... no pierdo la fe de que todavía en es
tos días podamos hacer algo". La conferencia termina conla
sección de complacencias musicales. Pide y tararea a capela
"Santanera, Saaantaneeeera", de la famosa Sonora, funda
da por el tabasqueño Carlos Colorado. Pide el video donde
éste sale tocando la trompeta. No lo encuentran. Le ponen
la pura canción. Por nada se arranca a bailarla. Le evoca los
tres minutos a alguien. Pudiera ser a sus padres. Se contie
ne. Nostalgia musical, toda. Nostalgia de poder, nada. En el
compás final mueve el dedito, de arriba abajo, de derecha a
izquierda A manera de batuta Como Herbert von Karajan.
Con música tropical..*

@diazbarrígal
* * i/
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Mejor que en Dinamarca
¦7
>¦4 n los spots del Sexto Informe de gobierno,
i ;l| i el presidente López Obrador termina con
¦^1 una frase: "Lo hicimos entre todos"y, es
verdad, por ello el pasado viernes 30 de agosto, en el
histórico Salón Embajadores de Palacio Nacional, con
el presidente Andrés Manuel López Obrador y con la
presidenta electa, Claudia Sheinbaum Pardo, convo
caron a una reunión a los 23 gobernadores y goberna
doras y los gobernadores electos de los estados que se
han federalizado para, junto al gabinete de salud, eva
luar los avances de IMSS Bienestar, la nueva institu
ción pública de atención médica para las personas que
no tienen seguridad social.
A dos años de su nacimiento, el IMSS Bienestar ya

existe jurídica y operativamente, se han transferido
los hospitales y centros de salud que antes operaban
las secretarías de salud de los estados. Pero la pregunta
es: ¿Qué hace diferente al IMSS Bienestar del resto de
los sistemas de atención médica del mundo? ¿Por qué
creemos que es mejor? Y ¿De qué hablamos cuando ha
blamos de Dinamarca?
LPorque es público. Desde hace unos años, la tenden

cia mundial ha sido privatizar la atención médica y que
el gobierno sea solo el pagador de los servicios médicos.
En el mundo actualmente solo ocho países mantienen
redes hospitalarias operadas por el Estado. Muchas na
ciones después de la pandemia están reconsiderando ese
diseño. Nosotros creemos que es mejor que los hospita
les sigan siendo públicos. Con IMSS Bienestar detuvi
mos el proceso silencioso de privatización.
2.Porque es gratuito. No es contributivo. Se asume

que si la persona no está en un modelo de aseguramien
to entonces no va a tener para pagar. No se cobran cuo
tas. Ni primas. Ni impuestos especiales. IMSS Bienestar

está centrado en los que menos tienen
3.Porque es universal ¿Qué significa esto? Que el ca

tálogo de servicios de IMSS Bienestar es el mismo en to
dos los estados adheridos, yaque, al ser un sistema nacio
nal, el sistema de referenciay contrarreferencia permite
accederatodalaredenelpaís,conloqueserompelades
igualdad entre los estados.
4.Porque es preventivo. La herencia en salud del

periodo neoliberal fue la escalada en México de enfer
medades no transmisibles, que son prevenibles, pero
no curables. Somos número 1 en diabetes y 2 en obesi
dad entre los países de la OCDE ¿La razón? El enfoque
estaba puesto en la curación de la enfermedad, no en la
procuración de la salud.
5.Porque tiene una planeación nacional. Es una po

lítica de Estado y no de estados.
El proceso de federalización ha ocurrido gracias a otro

proceso, uno de transición política. Es digno de reconocer
que los estados hayan aceptado ceder su infraestructura
de atención médica al IMSS Bienestar, pero las y los go
bernadores lo hicieron porque saben que es lo correcto.
Crear una nueva I nstitución no es cosa sencilla, pero se

ha logrado. Como lo informó el Presidente en su informe
del domingo pasado, el IMSS Bienestar cuenta con 11 mil
935unidades médicas o Centros de Salud,669hospitales,
42 mil 322 médicos generales, 126 mil 762 enfermeras y
30 mil346especialistas. No hay un operador de servicios
médicos, ni público ni privado, de esas dimensiones.
Este es el sistema de salud que estamos construyendo

para los que no cuentan con seguridad sociaL Ahora con
lapresidentaelecta Claudia Sheinbaum, nos tocará con
solidarloymejorarlo.
El porvenir del IMSS Bienestar es promisorio. Con el

2o piso de la4TylaDra. Sheinbaum, esautopía, converti
da enanhelo,encargoymisión,continúayse consolidará:
la saludylaatenciónmédica de calidad como un derecho
por el simple y glorioso hecho de nacer mexicano.
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ARTÍCULO MORTIS

ROBERTA
GARZA

@robertayque

El problema de Osiel

Luego de pasar casi 15 años de los 25 de su
condena en una cárcel de Indiana, el pa
sado viernes fue liberado Osiel Cárde

nas Guillén, El Mata Amigos. Aparte del genérico
"por buena conducta", no sabemos por qué lo sol
taron con tanta antelación y pronto veremos si lo
deportan o no.
La breve sentencia de Osiel, comparada con

el peso de sus crímenes, se debe a haberse decla
rado culpable en 2009 luego de haber sido de
portado en 2007. Como parte de la negociación,
Osiel le entregó a los gringos información clave y
más de 50 millones de dólares; a cambio, en vez
de pudrirse de por vida en una supermax —como
El Chapo— hoy, a sus 56 años, es un hombre per
fectamente libre. Pero esa libertad trae puñal: en
parte al enterarse de la traición de su jefe, en parte
por un sentido de oportunidad natural, el formi
dable ejército de sicarios montado por Cárdenas
de entre fuerzas especiales del ejército mexicano
se desligó de la organización y formó su propio
cártel, el más temible, el que a partir de la depor
tación del Mata Amigos regó el norte de México
y mi ciudad de Monterrey de cabezas rodantes
y de teas humanas colgando de los puentes. Los
Zetas, al mando de Heriberto Lazcano, El Lazca,
rompieron con las viej as reglas de honor entre de
lincuentes que hasta entonces, de manera más o
menos constante, habían acatado los cárteles na
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cionales: las familias de los

narcos, especialmente las
mujeres, los niños y los an
cianos, no se tocaban, tra
tando además de minimizar
los daños entre la población
civil para no afectar el ne
gocio. La estrategia del nue
vo cártel fue muy otra: si
guiendo el ejemplo de su

creador, establecieron el terror como marca de la
casa, y la extorsión y la trata de personas dejaron
de ser actividades secundarias, convirtiéndose en
formas paralelas de obtener ingresos, aveces más
redituables que el mismo narcotráfico. Los 52 cal
cinados del Casino Royale en Monterrey, los 72
migrantes secuestrados y ejecutados en Tamau
lipas y la desaparición del pueblo entero de Allen
de, Coahuila, con sus más de 300almas, fueron al
gunos de sus golpes más sonados.
Cárdenas, quien se ganó el apodo al haber ase

sinado a su cercano, Salvador Gómez Herrera,
para quedarse con el control del cártel luego de
la muerte del fundador García Abrego en los al
bores del nuevo milenio, tiene en México un par
de órdenes de arresto. Si bien en estos tiempos
de abrazos eso puede significar cualquier cosa, o
nada, menos claro todavía es qué va a hacer si los
gringos lo deportan. Porque Cárdenas, además de
deberle cuentas a gente muy poco remilgosa a la
hora de derramar sangre,tiene ya poco valorpara
las autoridades gringas y no representa una ame
naza para las mexicanas en curso: la organización
que regenteaba ya no existe, y la mayor parte de
los jefes de lo que quedó del cártel del Golfo, y lue
go de Los Zetas —cártel del Noreste y sus escisio
nes: Los Metros, Los Escorpiones, LosRojosyLos
Ciclones, entre otros—, no solo no le deben nada,
sino seguramente lo verán, al menos, como un
formidable competidor en ciernes, al más, como
un traidor impune.
Esperemos sentados.
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Voto popular = más
autonomía judicial

Y?
¦€ nelPoderJudicialdelaFederacióntrabajan

i aproximadamente 51 mil personas, de acuer
_H¿A do con el último censo del INEGI. De todas
ellas, solo1654posiciones (el 3.3%) tendrían que cumplir
conelnuevo requisito quecontemplalaReformaJudiciaL
ser de las más votadas de una lista paritaria de mujeresy
hombres, previamente seleccionados por un comité de
evaluatiónencadauno délos tres poderes de laUnión.
No desaparece ninguno de los requisitos de prepa

ración, idoneidady capacitación que actualmente con
templa la Ley de Carrera del Poder Judicial para las y
los jueces de distrito y magistrados de circuito; única
mente se añade el de ser la persona más votada el día
que se realice la elección ciudadana judicial.
Esteúltimorequisitoesprecisamenteelquemásresis

tenciay rechazo ha generado entre quienes se oponen a
la Reforma JudiciaL Como si se tratara de las urnas fúne
bres del Poder Judicial, en lugar de las urnas electorales de
donde hemos salido las personas que integramos los otros
dos poderes, el LegislativoyelEjecutivo.
Es importante señalar que, hoy en día, las y los ma

gistrados y ministros ya son electos por la ciudadanía,
solo que de manera indirecta, porque obtienen sus
cargos del acuerdo entre dos actores que previamen
te pasaron por las urnas: elEjecutivo (emanado de una
elección popular) y de la votación mayoritaria de las y
los senadores (quienes, a su vez, son producto de una
elección ciudadana).
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Lo que propone la reforma al Poder Judicial es eli
minar la intermediación de
esos dos poderes (que solo
tendrán la facultad de pro
poner, pero no de designar),
dejandoala ciudadanía la se
lección mediante voto.
De esta forma, las y los

jueces adquieren una legiti
midad paritaria, del mismo
peso, rango y valor que legis

ladoras, legisladores y la persona titular del Ejecutivo,
no una legitimidad indirecta o delegada, como la que
actualmente ejercen. Serán pares, no nones.
Emparejar y alinear la fuente de legitimidad de las

y los jueces, mediante el voto popular, es el mejor ca
mino para garantizar y fortalecer la autonomía e inde
pendenciajudicialfrente alos otros dos poderes, que es
precisamente la razóndeserde toda judicatura en una
sociedad democrática.
Sobre los riesgos de que lleguen ala judicatura perso

nas improvisadas, sinexperienciao no preparadas, es pre
ciso aclarar que ninguno de los requisitos esenciales que
en la actualidad se establecen para ser juez o juezaserán
derogados; simplemente se añade el de la validación tiu
dadana mediante sufragio universal, directo y secreto.
Sobre el riesgo de que la partidocraciay la corrup

ción política arrebaten o roben a la ciudadanía el de
recho a designar a sus juezas y jueces, recordemos que
los partidos están absolutamente fuera del proceso de
selección y evaluación de aspirantes, porque quienes
integren los comités de evaluación serán personas de
laacademiaydelejerciciode la abogacía, sin militancia
partidista Y respecto al peligro de que el crimen orga
nizado ponga a sus jueces, debemos remarcar que nin
guna o ningún abogado con antecedentes de defender
a delincuentes de cuello blanco o de la delincuencia or
ganizada podrá ser propuesto.
El voto ciudadano y popular tal vez no sea suficien

te para mejorar la justicia en el país. Se deben transfor
mar también las policías, las fiscalías y los penales. Pero
puede ser el inicio de algo mejor que lo que ahora tene
mos; ni duda cabe,..*.
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Los desproporcionados gestos de la 4T de los últimos días, como votaciones a mano alzada en el Zócalo o imponer la reforma
judicial en cuestión de horas, retrasan la difícil tarea que tiene por delante: generar prosperidad para las grandes mayorías

El triunfalismo que no ayuda
Preocupan las señales

arrebatadas mostra

das por Morena en
medio de la fiesta de
celebración de sus éxi

tos políticos. No es poca cosa lo
que han logrado y están en su de
recho de festejarlo. Pero resultan
desproporcionados los gestos y
actitudes de los últimos días: vo
taciones a mano alzada en el Zó
calo, presumir un sistema de sa
lud mejor que el de Dinamarca,
imponer la reforma judicial en
cuestión de horas solo por el
gusto de hacerlo, instalación
del nuevo Congreso a manera
de mitin de plazaparamostrar
quién es el dueño. Exabruptos
triunfalistas,explicables por la
carga emocional de la despedi
day el deseo de imprimir en el
proyecto un último impulso a
la identidad obradorista. Pero

me queda la sensación de que
son festejos que abollan la legi
timidad de la victoria; actitudes
que parecerían estar destinadas
a mostrar al mundo su superiori
dad política, pero, en esa medida,
retrasan o dificultan la difícil ta
rea que ahora tiene la 4T por de
lante: generar prosperidad para
las grandes mayorías.
El obradorismo ya demostró

que es un movimiento capaz de
dominar la esfera política en nues
tro país. Sobrerrepresentación o
no, su coalición ganó en 261 de los
300 distritos electorales (87por
ciento), gobierna 24 de 32 entida
des, controla el Poder Ejecutivo
y el Legislativo, y está en proceso
de reducir las resistencias del Po

der Judicial. Y, más importante
aún, goza del apoyo popular, entre
otras razones, por la famélica pre
sencia de la oposición.
Este dominio apabullante no

exige mayor misterio. Constituye
unamezcladelfenómeno político
que ha sido López Obrador, pero
sobre todo del enorme desinterés
de los gobiernos anteriores para
atender a las mayorías rezagadas:
35 años sin incremento real de los
salarios mínimos, regiones aban
donadas,pérdidadelpoder adqui
sitivo de la población yun modelo
orientado a buscar una prosperi
dad en la que solo cupo un tercio
de lapirámide social. Aquí no hay
magia ni perversión, solo aritmé
tica: el sistema fabricó masas in
conformes y el hartazgo se tradu
jo en la exigencia de un cambio.
Morena ofreció una respuesta
que puede no ser del gusto de ese
tercio más próspero, pero el grue
so de los mexicanos
lo está validando; en to
do caso, les parece mejor que
cualquier cosa que ofrezca la opo
sición. Y en este país lafúerzapo
lítica está definida por el número
de votosyporel oficio político pa
ra convertirlos en una ventaja. En
ambas López Obrador ha supera
do a sus rivales.
Pero hay un problema, lo que

sirvió para la política no sirve pa
ra la economía. Acá las relaciones
están invertidas: la iniciativa pri
vada genera 75 por ciento del PIB
delpaís,por25porcientodelsec
torpúblico,dominado por More
na. Las urnas pueden provocar
súbitamente un cambio de régi

men, pero muy difícilmente una
estructura económica distinta y
menos aún en una sociedad tan
interdependiente como la mexi
cana. Al éxito político de Morena
subyace un resultado demasiado
modesto en términos producti
vos: el país habrá crecido a una
tasa promedio ligeramente in
ferior a 1 por ciento anual en este
sexenio. Prácticamente la tasa de
crecimiento de la población. En
los tres sexenios anteriores el au

mento fue de 2 por ciento anual,
aunque muy mal distribuido en
tre regiones y grupos sociales.
La pandemia podría ser res

ponsable de 1 punto de esta caída,
pero lo cierto es que covid o no, la
4T estuvo muy lejos de la prome
sa lopezobradorista de crecer en
tre 4 y 6 por ciento anual, lanza
da a principios del sexenio. Y no
andaba errado el Presidente: es
imposible sacar de la pobreza a
las mayorías sin un crecimiento
sostenido durante varios lustros,
además, claro, de una mejor dis
tribución, algo que ya comenzó.
En cierta manera López Obra

dor hizo lo más difícil,
sentó las bases para empezar

a revertir la manera en que los
beneficios de la economía se re
parten entre la población. Lo hi
zo sin generar inestabilidad po
lítica o económica, lo cual no es
sencillo en ninguna sociedad. Y
menos en una como la nuestra,
de estructuras tan desiguales y
con élites tan encumbradas. Pa
ra quienes creemos que México
era insostenible con un mode
lo que perpetúa un reparto des

igual en favor de los de arriba,
López Obrador ha sido un de
miurgo, por más que podamos
no coincidir con algunos de sus
impulsos, fobias y filias.
Pero si el pastel no crece arri

baremos a un callejón sin salida
aun cuando Morena mantenga
el poder político y profundice los
mecanismos redistributivos. El
gran reto ahora es cómo conse
guimos que, sin lastimar esa re
distribución, el otro 75 por cien
to se dinamice y genere los mi
llones de empleos que requeriría
salir de la pobreza. No es que los
actos triunfalistas de estos días

vayan a impedirlo, pero cierta
mente dejan un camino más pe
dregoso para el primer tramo.
Que Claudia Sheinbaum lo

entiende así lo demostró en los
primeros días tras su victoria
electoral, enviando señales tran
quilizantes a los mercados. Pri
meros pasos para convencer que
las dos cosas serían posibles en el
segundo piso de la 4T. Luego se
dio cuenta de que el líder del mo
vimiento estaba en otro carril,
en el de la profundización del
control político y en la recar
ga ideológica, antes de partir.
Sheinbaum actuó en conse
cuencia; no iba a escatimarle
el gusto a quien gestó el mila
gro político que hace posible
un cambio de régimen. Ni era
posible, ni era conveniente.
No perdamos de vista la

trascendencia de lo que su
cederá el 1 de octubre. Se reti
ra un mandatario apoyado por
dos tercios de la población, líder
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del movimiento en el poder, con
el Ejército de su lado, con capaci
dad de cambiar la Constitución
y en control político casi absolu
to del entramado institucional.

En cualquier país, en cualquier
época, sería una fórmula que
desemboca en lo que usted es
tá pensando. No voy a aplaudir a
López Obrador por cumplir con
su deber o su responsabilidad re
publicana. Pero es un hecho que
México estaría ofreciendo un

ejemplo de institucionalidad en
la que muchos países han falla
do. Asegurar que eso suceda es
la prioridad en esta transición,
aun cuando haya festejos que pa
rezcan fuera de lugar. Lo que está
celebrando el obradorismo no es
menor, por más que el futuro del
país ahora dependa de lo que si
ga a partir del 1 de octubre. Poner
las cosas en perspectiva ayuda a
transitar los días turbulentos y,

ciertamente, interesantes.
Mención aparte merecería la

pretensión de quitarle al PRI su
victoria en la delegación Cuauhté
mocdelacapital,bajoacusaciones
de violencia de género por acusar
alacandidataperdedoradeserhi
ja de Monreal. Por impresentable
que sea el PRI es más impresenta
ble desconocer el resultado de la
votación. Monreal va a ser coor
dinador de Morena en la Cámara,

razones para preocuparse por el
potencial uso faccioso de su ma
yoría constitucional mmmm

Si el pastel no crece
arribaremos a un
callejón sin salida
aun cuando
Morena mantenga
el poder político
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Ya hay fecha para la cinta de Trump
ún no sabemos
cuándo será en Mé
xico, pero después
de que se estrenó eníi:, el Festival de Cine

de Telluride, Colorado, la cinta
El aprendiz, y con el anuncio de
que ya hay una distribuidora dis
puesta a ponerla en las pantallas
grandes de Estados Unidos, un
mes antes de las elecciones, esta
'situación se pone cada día más
interesante.

Para quien no esté al tanto,
El aprendiz es una cinta del di
rector Ali Abbasi, que narra con
humor negro cómo el empresa
rio y ex presidente logró a ser la
figura que es en el mundo de los
^bienes raíces, guiado por uno

de los manipuladores políticos
más siniestros del siglo pasado,
RoyCohn.
La cinta se estrenó en Can

nes, y tuvo extraordinarias re
señas, pero ni los grandes strea
mers ni los principales estudios
se quisieron aventar a estrenar
la ante amenazas del equipo de
Trump, quienes aseguraron que
sería "Interferencia electoral

por parte de Hollywood", y que
no dudarían ni por un minuto en
demandar. Nosotros tampoco lo
dudamos.

Bien por Briaffcliff Enter
tainment, de quien seguro no
habían oído hablar; tiene un
gran récord de tomar decisio
nes valientes como esta con la

política actual. ¿Hará esto que
alguien cambie de opinión en
las casillas? No lo creo.
Pero sin duda, en el mundo

nunca ha estado tan en peligro la
Ubre expresión como se encuen
tra ahora. Y particularmente en
un país que se jacta de ella, como
los son nuestros vecinos del nor

te, necesita artistas y empresas
que no vivan con temor de hacer
precisamente eso.
No es que servirán de ejem

plo, es que la mayoría de las dis
tribuciones de arte y entrete
nimiento a escala mundial, en
países como el nuestro al me
nos, dependen de que aún haya
quién se quiera aventar el plei
to por la causa. Y en este caso
parecía que el miedo al litigio
iba a ganar hasta ayer. Estare
mos más que pendientes de es
te estreno, mam
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Con la ventaja de que
Dinamarca está muy lejos
La experiencia directa de las cosas es el primer

sustento de las opiniones, los gustos y las pre
ferencias personales. Cuando vas a un restau
rante y la comida es mala, no sales de ahí dicien
do que te encantó. Si el coche que compraste se

descompone todo el tiempo, lo más probable es que la próxi
ma vez elegirás uno de otra marca En las vacaciones, ya no
vuelvesalaciudaddondelagenteerarudaydescortés.
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Contrastando estas evidencias con la respuesta —ya
no del consumidor, sino del ciudadano— a lo que acon
tece en los espacios de lo público, la lógica nos llevaría a
concluir que ocurre algo muy parecido, que el vecino de
un barrio esté muy descontento de que las calles estén
rebosantes de basura o que el usuario
del transporte público se exaspere de
tener que viajar en buses destartalados
o que el afiliado a la seguridad social se
indigne de no lograr prontamente una
cita con un médico.
Pues, miren, en este país no parece

tan evidente esta relación causaefecto.

¿Cómo explicar que al pueblo se le diga
que los servicios de salud son mejores
aquí que en Dinamarca y que no sólo no lo refute sino
que lo celebre?
¿No viven, millones de compatriotas nuestros, las du

rezas de una pésima atención sanitaria? ¿No faltan me
dicamentos? ¿No hay, en los hospitales, equipos que han
dejado de funcionar por falta de mantenimiento, salas de

cirugía mal acondicionadas y cuartos sin los dispositivos
necesarios? ¿No están atestadas de pacientes las clínicas
y no deben, personas con severas patologías, esperar se
manas, o meses enteros, antes de ser atendidas? ¿Acaso
en las zonas rurales se cuenta con dispensarios de primer

nivel, provistos de la mejor tecnología
y administrados por excelentes espe
cialistas? ¿Acaso necesita México los
servicios de los anticuados médicos
cubanos y no sería mucho más pro
vechoso, para todo el sector de la sa
lud, que los recursos que se dirigen a
apoyar al régimen dictatorial de la islar*'
—porque de eso se trata, señoras y se
ñores, y de ninguna otra cosa— se uti

lizaran para adquirir los implementos de los que carecen
los doctores mexicanos en los hospitales públicos?
La realidad, así de dura e inclemente como es, ha dej ado

de importar.
Ah, y en Dinamarca, ni enterados. Disfrutan simple

mente con lo que tienen a la vuelta de la esquina.
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La invasión franca

El fin de semana dos juzgados concedieron suspensiones provisionales; en
Morelos un amparo que impide que la reforma judicial se discuta y en Chiapas

se concedió otro para que no sea enviada a los congresos locales

Con la conciencia tranqui
la, Gil lo leyó en su periódi
co MILENIO en una nota de
Pedro Domínguez: "el inten
to de dos jueces de frenar la

discusión de la reforma al Poder Judicial

es una invasión franca y arbitraria a las
facultades del Poder Legislativo y un ac
to desesperado, irresponsable y contra
dictorio", aseguró el presidente Liópez.
Gil tiene la impresión de que el Presi

dente dio un pequeño brinco de alegría
cuando le dieron la noticia de estos dos

jueces. Se sabe que cuando alguien es
cribe que tiene la impresión de cualquier
cosa es que no sabe nada de esa cosa, pe
ro Gamés lo intentará: en la mañanera de
Palacio Nacional, el mandatario (se sabe,
a Gil le gusta escribir mandatario) consi
deró que este tipo de acciones convierten
a los jueces en los más tenaces violadores
de la Constitución y los involucra en un
asunto politiquero y no estrictamente ju
rídico como debería de ser. "Los más te
naces violadores de la Constitución".
Gil tomó el habano y le dio una fu

mada mientras pasaba los dedos índice
y pulgar por la barba cana crecida en el
mentón y caviló: se le llama proyección
a ese momento en el cual fabricamos un
mecanismo de defensa en el cual atri

buimos nuestros propios pensamientos,
sentimientos, deseos o impulsos inacep
tables o incómodos a otra persona; es de
cir vemos en los demás lo que no quere
mos ver en nosotros mismos.

El defensor de la división de poderes
Lean al hombre de la conciencia tranqui
la: "cómo es posible que quieran detener el
proceso legislativo, es una invasión franca,
arbitraria a la facultad que tiene el Poder
Legislativo, es una violación a la división
y el equilibrio que debe existir entre los
poderes", enfatizó Liópez. Es que de ve
ras, de la mezcla de la mitomanía y el ci
nismo resulta un puré político acedo.

¿Qué ocurrió? El fin de semana, dos
juzgados federales, uno de Morelos y
otro de Chiapas, concedieron suspen
siones provisionales contra la Reforma
Judicial de Morena. En el primer caso,
la jueza Quinto de Distrito, con sede en
Morelos, concedió un amparo que impe
día que la Reforma Judicial se discutiera
en el pleno de la Cámara de Diputados,
en la próxima Legislatura. En tanto, el
juez de Chiapas concedió otra suspen
sión para que en caso de que se aprue
be la Reforma, ésta no sea enviada a los
Congresos Locales.
LiópezObrador se convirtió en un en

driago y dijo que los legisladores del PRI
avalaron ayer esta intromisión facciosa,
ilegal y anticonstitucional por parte de

los jueces ya que se salieron de la sesión
en donde se empezaba a tratar la Refor
ma. Perdonando la candidez, Presiden
te, ¿qué quería, que los priistas se queda
ran y votaran a favor? Aunque para como
está la verdura ya cualquier cosa puede
ocurrir. "Los del PRI dicen: nosotros nos

vamos a salir del pleno porque no se es
tá cumpliendo con el mandato de la jue
za y del juez que están ordenando que se
detenga la asamblea. O sea, se salen pa
ra darle validez a la intromisión facciosa,
ilegal, anticonstitucional del Poder Judi
cial en decisiones que corresponden so
lo al Poder Legislativo ¿Y dónde están los
constitucionalistas del conservaduris

mo que no dicen nada, nada?". Los cons
titucionalistas conservadores porque en
Morena están los constitucionalistas del
pueblo y con esos no hay tutía.

Resistencia
Gil lo sabe: la reforma será aprobada, para
desgracia del país, pero no sin serias resis
tencias de los trabajadores del Poder Judi
cial, de los estudiantes de derecho de mu
chas universidades, de las exposiciones de
los constitucionalistas más preparados e
inteligentes, de la Suprema Corte de Justi
ciay la gran mayoría de la opinión pública y
publicada. Es decir, se impondrá en la vida
nacional manchaday septiembre se recor
dará como una ventana que da a la noche
(¿cómo ven a Gilga adusto y solemne?).
Aquí la única "invasión franca" ha sido

la del Presidente que logró hacer añicos la
división de poderes y destruir la joven e
imperfecta democracia mexicana.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Marco Aurelio: "Quien ha visto el pre
sente lo ha visto todo: todo lo que suce
dió desde la eternidad y lo que sucederá
por toda la eternidad, pues todas las co
sas tienen la misma naturaleza y la mis
ma fisonomía". mn

Gils'enva
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1 Pulso firme. Gabriel García, controversial
• director del Registro Estatal del Transporte

del Estado de México, verá la puerta de salida por
la "pérdida de confianza" en su gestión. Daniel
Sibaja, secretario de Movilidad, no se anda con
titubeos. Combatir las mafias del transporte no es
un juego y Sibaja lo sabe. Por eso, cualquier sombra
de corrupción, como la que persigue a García, es
inaceptable. Mientras los transportistas irregulares
se preparan para patalear y lanzar pintas contra la
gobernadora y Sibaja, queda claro que la limpieza
del sector va en serio. Sin concesiones. La prioridad
son los usuarios... y esto es sólo el comienzo.

' m ' " > _..
¿ ¦ v, . 1
!. Isaac Montoya no pierde tiempo y
.Ig&o en Naucalfjlji. Gón una Arena

Naucalpan;tepleta, cerró su ciclo como diputado
local y estableció que su gobierno, que arranca el 1
de enero de 2025, viene a poner orden. Su prioridad
será la seguridad pública para frenar la delincuencia,
porque los naucalpenses ya no aguantan más. Pero
no se queda ahí; apuesta fuerte por la movilidad,
con proyectos ambiciosos como el Mexicable, el Tren
Ligero y una nueva línea del Mexibús. Promete un
gobierno justo, próspero y cercano. Naucalpan no
volverá a ser la misma. Montoya viene con todo.

3 Colapso. Cuauhtémoc Blanco deja Morelos
«hundido en una espiral de violencia que parece

no tener fin. Los números hablan por sí solos: 907
asesinatos en lo que va de 2024 y un agosto que
cerró con 74 homicidios. Este fin de semana, 11
personas fueron brutalmente asesinadas, dejando
claro que la inseguridad está fuera de control.
Morelos, bajo la gubernatu.ra de Blanco, se ha

convertido en un escenario de horror, con cuerpos
mutilados, ejecuciones y un clima de terror que no
cesa. Mientras el exfutbolista se prepara para lo que
sigue, los morelenses siguen contando sus muertos.
Triste legado de quien, con el fútbol, sí daba felicidad.

4 Tándem estratégico. Evelyn Salgado,
•gobernadora de Guerrero, y Ornar García

Harfuch, próximo secretario de Seguridad, unen
fuerzas para enfrentar el desafío en la entidad. En
su encuentro, la gobernadora delineó los ejes de una
estrategia integral que promete ser frontal y efectiva.
Con García Harfuch al frente de la Secretaría de

Seguridad y Protección Ciudadana, bajo el gobierno
de Claudia Sheinbaum, se espera una coordinación
. sin precedentes para pacificar un estado asolado por
la violencia. La meta es ambiciosa: lograr que cada
familia en Guerrero viva en paz. Este dúo parece
dispuesto a dar la batalla que tanto se necesita.

5Multifacético. Entre los funcionarios que
• alistan su llegada al gabinete de Claudia

Sheinbaum, futura presidenta de México, hay un
nombre que llama profundamente la atención,
Mario Delgado. En esta recta final del proceso de
transición, el líder partidista mejor librado en los
recientes procesos electorales se prepara para recibir
la Secretaría de Educación, con disciplina y orden;
pero, a la vez, se multiplica y no deja de lado su
labor como líder nacional de Morena. Operar en la
dualidad cargos de alta responsabilidad no es tarea
para cualquiera. Va por una recepción impecable en
la SEP, pues la gestión exitosa como presidente del
partido ya la tiene. Deja a Morena en lo más alto del
top. Y Delgado va por más.
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Estamos comenzando el mes más peligroso del sexenio: el
último, el mes donde aún no muere lo viejo, pero todavía no
nace lo nuevo, el mes donde se suelen imponer vanidades,
rencores, ilusiones de legado, donde se catalizan conflictos,
se ajustan cuentas, donde las fuerzas acumuladas a lo largo
de seis años buscan nuevos cauces por los cuales expresarse.

Ha habido momentos dramáticos en las últimas décadas
de finales traumáticos: ninguno como el de 1982, cuando José
López Portillo decidió estatizar la banca nacional y dejó con
una crisis inconmensurable a su sucesor, Miguel de la Madrid.
O la de 1994 cuando los desacuerdos entre Carlos Salinas de

Gortari y Ernesto Zedillo terminaron detonando, luego de
un año de brutales tensiones con los asesinatos
de Luis Donaldo Colosio y José Francisco Ruiz
Massieu incluidos, una crisis económica terrible
en diciembre de ese año.

Estamos iniciando este último mes de gobier
no de López Obrador en un escenario en apa
riencia diferente, pero no tanto como algunos
creen. Estamos enfrentando una situación eco
nómica delicada, según coinciden desde el Banco
de México hasta las consultoras internacionales,
confrontados con Estados Unidos y Canadá, con
una reforma judicial unánimemente rechazada y
que se quiere aprobar fast track, sin atender sus
innumerables errores, contradicciones y caren
cias, y con los peores números de seguridad de
nuestra historia: 200 mil muertos y 50 mil des
parecidos en lo que va del sexenio.

Lo peor es que esa realidad no se ve. El domingo en el Zó
calo se habló de otro país. Como escribió Sergio Sarmiento,
seria magnífico vivir en el país que describió el Presidente en el
Sexto Informe de Gobierno. No estamos ni remotamente mejor
que Dinamarca en salud, no estamos mejor en seguridad, la
economía ha tenido el sexenio de menor crecimiento en déca
das, la relación con Estados Unidos está deteriorada como no
lo veíamos precisamente desde las épocas de López Portillo,
por la estatización bancariay la corrupción, y de Miguel de la
Madrid, por el caso Camarena.

Lo cierto es que hoy tenemos un crecimiento económico
que al finalizar el sexenio será menor a 1 por ciento, el más
bajo en muchas décadas, con una deuda enorme de casi 6 por
ciento del P1B. En salud no sólo no somos Dinamarca: la mitad
de la población no tiene acceso a la salud pública y la mala
gestión ante la pandemia, encabezada por el impresentable
LópezGatell, dejó en realidad más de 800 mil muertos, uno
de los índices más altos del mundo. Se desapareció el Seguro
Popular y se creó el Insabi, que también debió ser liquidado

por ineficiente y ahora se está tratando de montar otra estruc
tura con el IMSSBienestar. Más de un millón y medio de niños
no han regresado a clases desde que terminó la pandemia.
En seguridad tendremos a fin de este mes casi 200 mil

muertos y 50 mil desaparecidos; un tercio de territorio na
cional, incluyendo la frontera sur, está en manos del crimen
organizado con un enorme desafío a la seguridad nacional.
Ésta nunca había estado tan comprometida en décadas. La
situación en estados como Chiapas, Michoacán, Tamaulipas es
delicadísima. A partir de las detenciones de El Mayo Zambada
y Los Chapitos, Ovidio y Joaquín, se ha detonado una crisis en
la relación de seguridad con los Estados Unidos inédita, pero

también el Estado mexicano ha quedado en con
diciones de extrema vulnerabilidad ante nuestros
socios comerciales.

Mientras tanto, la reforma judicial acentúa aún
más las diferencias y las controversias a un punto
tal que lo que ya está en debate es la continuidad
del tratado de libre comercio con EU y Canadá.
El gobierno dejará obras inconclusas y con

costos desbordados para el futuro, no sólo para
terminarlas, sino para mantenerlas operando: el
Tren Maya queda sin concluir, con un costo tres
veces superior al presupuestado, de cerca de 25
mil millones de dólares, a eso habrá que sumarle
un costo de operación evidentemente deficitario.
Dos Bocas está también sin terminar, con un costo
tres veces mayor al proyectado. La Megafarmacia,

que costó tres mil 600 millones de pesos, surte sólo seis rece
tas diarias. La cancelación del aeropuerto de Texcoco costó,
según cifras oficiales, 339 mil millones de pesos pagados a
fondo perdido, y se estarán pagando los bonos emitidos para
su construcción hasta 2040. El mayor fraude de la historia se
cometió en Segalmex, superó los 12 mil millones de pesos y su
director sigue impune. A Pemex se le han destinado billones
de pesos simplemente para solventar sus deudas y, así y todo,
su deuda hoy es de unos 100 mil millones de dólares; es la
empresa petrolera con peores números en el mundo.
Se asegura que se avanzó en la lucha contra la pobreza

con los enormes apoyos sociales, que suman unos 700 mil
millones de pesos al año. Quizás es verdad, pero se olvida que
para millones de familias mexicanas, más importante aún son
las remesas que envían nuestros paisanos desde Estados Uni
dos: unos 60 mil millones de dólares que duplican los apoyos
sociales del gobierno. Una cifra y una realidad que vuelven a
exhibir la insensatez de profundizar la mala relación con la
Casa Blanca. Las remesas son un espacio de vulnerabilidad
evidente para la economía nacional y, sobre todo, la popular.

La economía ha
tenido el sexenio
de menor
crecimiento
en décadas

y la relación
con Estados

Unidos está muy
deteriorada.
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Ese, ¿último?, informe
El último Informe de Gobierno de Andrés Manuel López
Obrador, presentado este domingo, fue más que un evento
protocolario; fue un cierre simbólico y, al mismo tiempo, un
intento de reafirmación de su legado. Con un estilo que oscila
entre el sermón y el discurso épico, AMLO se despidió (¿o no?)
del podio presidencial con una narrativa que mezcla verdades
a medias, omisiones estratégicas y esa retórica inconfundible
que lo ha acompañado a lo largo de su administración. Este
informe no sólo marca el fin de su gestión, sino que también
encierra un mensaje político cargado de simbolismo: la batalla
por la historia y la narrativa apenas comienza.

Por supuesto, presumió sus logros innegables arropándolos
siempre en la narrativa del "pueblo bueno". En su discurso,
López Obrador enfatizó los logros sociales de su adminis
tración: la pensión universal para adultos mayores, la cons
trucción de grandes obras, como el Aeropuerto Internacional
Felipe Ángeles y el Tren Maya, y el incremento en el salario
mínimo. No se puede negar que, en términos de política social,
su gobierno ha logrado avances significativos, especialmente
en la redistribución de recursos a los sectores más vulnera

bles. AMLO se posiciona como el Presidente que le dio voz y
recursos a los olvidados, y esa narrativa es poderosa porque
conecta con millones de mexicanos que se sintieron excluidos
por gobiernos anteriores.

Sin embargo, es importante recordar que. los logros socia
les también vienen acompañados de desafíos económicos se
rios, como la falta de crecimiento sostenido y la inseguridad
que sigue lacerando al país. Estos matices, por supuesto, no
encontraron un espacio en el discurso del Presidente. En su
versión de la historia, el México de la Cuarta Transformación es
un país en marcha, ajeno a las complicaciones y a los matices
que conforman la realidad.

Las mentiras y omisiones fueron también materia prima
de este mensaje. AMLO se mostró como un líder incansable,
comprometido y exitoso, pero su discurso tuvo grandes au
sentes: la crisis de inseguridad, la falta de medicamentos, la
polémica militarización del país y, sobre todo, el desmantela
miento institucional que ha dejado a organismos autónomos y
contrapesos debilitados. La violencia sigue siendo una herida

abierta que López Obrador parece empeñado en minimizar.
La promesa de acabar con la corrupción también quedó en

entredicho. Si bien se ha combatido con fuerza desde la retóri
ca, la realidad es que varios casos han quedado sin resolverse
y los contratos opacos y adjudicaciones directas han sido una
constante en su administración. En su informe, AMLO evitó
hablar de estos temas, como si la corrupción fuera un enemigo
que sólo existía en administraciones pasadas.

El legado simbólico: un líder que se va, pero no se va. Más
allá de las verdades y las mentiras, el último informe de López
Obrador es una pieza clave para entender cómo quiere ser
recordado. AMLO se posiciona como el gran reformador, el
hombre del pueblo que desafió al statu quo y transformó el
país a su manera. Sin embargo, este cierre también está lleno
de señales de que su influencia continuará. La pregunta es si
AMLO se retira realmente o si sólo cambia de trinchera, ahora
como el gran líder moral y figura tutelar de su movimiento.

Este informe representa una despedida, pero también un
recordatorio de que el proyecto de López Obrador no termina
aquí. Claudia Sheinbaum, su sucesora, heredará no sólo las
políticas, sino también la presión de mantener viva la narrati
va del "pueblo bueno" y de continuar un legado que, aunque
polarizante, es innegablemente potente. Incluso si la herencia
empieza a cobrarle más facturas que dividendos a su próximo
gobierno. Pero ya tendrá ella su estrategia, sus prioridades y
sus planes para el llamado "segundo piso de la transforma
ción". Hagamos votos porque sea un buen sexenio.

En términos políticos y simbólicos, este último informe es
más que una revisión de logros y fracasos; es un testamen
to político que busca perpetuar la figura de AMLO más allá
de su mandato. Es su última gran escena en un teatro que él
mismo construyó y del cual, al parecer, no tiene intención de
alejarse del todo. La historia del país no se detiene, y Andrés
Manuel López Obrador, en su estilo inconfundible, nos quiso
recordar que todavía queda mucho por ver en la batalla por el
relato oficial. Pero sabe que no hay plazo que no se cumpla.
Ojalá y no siga incendiando innecesariamente al país y todos
sus habitantes. Y. sobre todo, dinamitando el lugar que ya se
garantizó en la historia. Ya. Ya fue suficiente.
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Y ahora, a meter maño
en la sucesión de 2030
Desde el 1 de septiembre de 2008, el o la titular de la Se
cretaría de Gobernación tiene entre sus funciones acudir al
Palacio Legislativo para entregar, a nombre del Presidente

la República, la versión escrita del Informe del Gobierno.
Esto se deriva del zipizape que ocurrió dos años antes,

cuando la oposición de izquierda impidió que el presidente
Vicente Fox rindiera su Informe su sexto y último en la
tribuna de la Cámara de Diputados, como había venido suce
diendo cada año, en tiempos de paz, desde la creación de la
República. Al año siguiente, Felipe Calderón acudió a San Lá
zaro, pero sólo se le permitió cumplir con el acto protocolario
de entrega del documento, cosa para la que habló menos de
dos minutos, en un mensaje en el que manifestó su "respeto
y consideración para los legisladores" y su disposición "para
tener un diálogo público y directo" con el Congreso.

En 2008, fue el hoy fallecido Juan Camilo Mouriño, se
cretario de Gobernación, quien se encargó de poner el Infor
me en manos del Congreso, y a su presidente en tumo, el hoy
procesado César Duarte ¡áquez, recibirlo.

Esa vez, igual que durante los siguientes tres lustros, ese
acto protocolario transcurrió de manera rápida y discreta. Los
días 1 de septiembre, el o la titular de Bucareli entraban y sa
lían del Palacio Legislativo én un lapso de unos cuantos mi
nutos. Se fue haciendo tradición que la ceremonia ocurriese
en un espacio de menor dimensión, no en el salón de plenos.
Y ese mismo día o el siguiente, el Presidente de la República
pronunciaba un mensaje político relativo al Informe.

Todo eso cambió este sexenio. En 2021, el recién nombra
do Adán Augusto López Hernández se convirtió en el primer
secretario de Gobernación en cumplir con el ritual en el salón
principal, cosa que repitió en 2022. Sin embargo, en ambas
ocasiones, el exgobernador de Tabasco no duró en la tribuna
sino dos o tres minutos, mientras se cumplía el trámite.

Con su sucesora, Luisa María Alcalde, la discreción termi

nó por hacerse añicos. El año pasado, ella también acudió al

en el que dijo que él Informe recogía "el espíritu del huma
nismo mexicano, proyecto de país que estamos impulsando".

El domingo, Alcalde regresó a San Lázaro, pero esta vez
no se limitó a hacer un comentario al margen de un ritual
administrativo, sino pronunció un discurso propio de la plaza
pública, no del recinto legislativo que concentra la represen
tación popular y la de las entidades federativas.

A lo largo de casi ocho minutos, la funcionarla se desgañifó
como Mussolini en su balcón, gesticulando y moviendo los
brazos y levantando el dedo índice al ritmo de su perorata,
en la cual calificó a Andrés Manuel López Obrador como "el
mejor presidente que ha tenido este país", y que se desarrolló
entre gritos de apoyo de sus correligionarios y exigencias de
la oposición de que se retirara de la tribuna.

Sería muy difícil que López Obrador haya sido ajeno al
protagonismo que mostraron López Hernández y Alcalde
Luján en la entrega de sus últimos cuatro Informes al Con
greso, es decir, que el lucimiento personal de sus subalternos
se haya dado sin su consentimiento previo.

Para nadie es un secreto que la persona titular de Gober
nación acude a San Lázaro con la representación presidencial.
Seria una osadía subir a la tribuna y, más aún, dirigir un discur
so ante los legisladores sin haberlo platicado antes con su jefe.

Poco después de su primera visita a San Lázaro, Adán
Augusto fue ensalzado por López Obrador en una reunión
con los legisladores de su movimiento, cosa que lo convirtió
en aspirante presidencial. Con Alcalde está sucediendo algo
parecido, pues ha sido evidente la manera en que el manda
tario la ha proyectado como la próxima dirigente de Morena.
No olvidemos la visibilidad que le ha dado recientemente en
sus mañaneras. El discurso de ella el domingo en el Palacio
Legislativo y la manera en que la Segob le ha hecho publici
dad en sus redes da la impresión de ser parte de un proyecto
mayor: colocarla anticipadamente al frente del pelotón de
aspirantes para 2030.
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El presidente López Obrador está a favor de la elección de
los jueces del país, tanto los federales como los del fuero co
mún. No hay en el mundo una nación que escoja así a todos
sus juzgadores. En Bolivia se elige a los que integran las más
altas cortes. En algunas entidades de Estados Unidos ocurre
con ciertos jueces.

Los que defienden la reforma judicial de AMLO a menudo
citan estos dos ejemplos, en particular el estadunidense, para
justificar una idea que en realidad politizará la justicia mexi
cana y pondrá en peligro su régimen democrático.

Los que defienden la reforma judicial en Mé
xico soslayan el fuerte rechazo que existe en la
Unión Americana para continuar con la elección
de jueces en los estados. Por ejemplo, la Ameri
can Bar Association, organización que desde 1878
agrupa a más abogados como voz de la profesión
legal, se opone a dicha práctica porque incenti
va el sesgo de decisiones judiciales por motivos
políticos.

El asunto es viejo y se ha discutido mucho en
Estados Unidos desde su fundación, en 1776. No es
cierto, como dijo el presidente López Obrador el
domingo en su último Informe Presidencial, "que
la democracia en América, en Estados Unidos, co
menzó eligiendo a los jueces". Para nada.

Por regla general, los primeros estados siguieron a la Cons
titución federal en la integración de sus poderes judiciales es
tatales, es decir, el Ejecutivo (los gobernadores) nominaban a
sus candidatos que debían ser ratificados por el Legislativo
local.

Sin embargo, a lo largo del siglo XIX, en algunos estados se
percibió que los jueces, por la manera de designarlos, actuaban
más a favor de los políticos que de la ciudadanía. No aplicaban
las leyes de manera objetiva. Por tanto, surgió la idea de las
elecciones judiciales para que los juzgadores le respondieran
directamente a los votantes y tuvieran más independencia de
los intereses políticos. Paradójicamente, la solución resultó
peor que el problema.

Como han demostrado múltiples estudios académicos, las
cortes que son elegidas suelen decidir más por los humores de
la opinión pública que por lo que ordena la ley. Los incentivos
electorales determinan la conducta de los jueces. Los juzgado
res elegidos suelen ser más duros y punitivos, particularmente
contra las minorías sociales.

Por tanto, cada vez existen más voces que exigen la

anulación del sistema de elección de jueces en Estados Uni ,
dos por socavar el Estado de derecho. , >
No sólo eso, también quebranta a la democracia. ,:
Y, en eso," también se equivocó el presidente López

Obrador el domingo al citar la obra de Alexis de Tocqueville,
La democracia en América, publicada en 1835 y 1840.

Se trata de una de las obras clásicas sobre el régimen de,
mocrático, en donde el viajero francés analiza el porqué del l
éxito de la democracia representativa y republicana en Esta .
dos Unidos.

Contra lo que piensa AMLO, Tocqueville veía la elección. •
de jueces como un peligro.

Al francés le parecía fascinante la revisión ju .
dicial de las leyes, es decir, que los jueces pudie
ran invalidar una legislación por inconstitucional.
Según Tocqueville, "el poder otorgado a los tri
bunales estadunidenses para pronunciarse sobre/<
la inconstitucionalidad de las leyes constituye ;
una de las barreras más poderosas que jamás se
haya levantado contra la tiranía de las asambleas <
políticas". La revisión constitucional de los juecesb
protegía a las minorías frente a las mayorías. Esta,o
que puede ser común y corriente en el siglo XXI;<¿
no lo era en el XIX. r¡p

Interesantísima la visión de Tocqueville: "En«
Estados Unidos, donde gobierna el pobre, los riri
eos siempre tienen que temer que abusen de sq/r
poder contra ellos". El Poder judicial, en este sensq

tido, tenía la función de proteger a la minoría de los caprichos
de las mayorías. . / o

El poder de la revisión constitucional de los jueces era parte ¦
intrínseca de un régimen de pesos y contrapesos de la demo./
cracia americana.

A Tocqueville no le gustaba nada la idea de elegir a loss
jueces. La consideraba abominable: "Me atrevo a predecir que,
tarde o temprano, estas innovaciones tendrán resultados no 1
civos y que algún día verán que al disminuir de esta manera;
la independencia de los magistrados han atacado no sólo aH
Poder Judicial, sino también a la república democrática en sí
misma". _>p

Si los tribunales tenían el papel de evitar el abuso de la tií;
ranía de las mayorías, elegir a los juzgadores era una pésima
idea, porque los obligaba a conseguir el voto de esas mayorías
y ceñirse a ellas.

A Tocqueville le
parecía fascinante
la revisión judicial
de las leyes, es
decir, que los
jueces pudieran
invalidar una

legislación por
inconstitucional.
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El buen mentiroso
La parte más comentada del último informe de López
Obrador fue su sorprendente afirmación de que el sistema
de salud —en los 23 estados que ya tienen el IMSSBienes
tar— ya es el más eficaz en el mundo.

"Dije que iba a ser como en Dinamarca. Es mejor que el
de Dinamarca", indicó el Presidente, sin bromear.

Y el pueblo bueno, reunido en el Zócalo, lo aclamó como
si no se tratara de una mentira más grande que el océano
Pacífico. Los datos están allí. De acuerdo con el índice de
atención médica de la revista CEAWord, Dinamarca es el ter
cer país con el mejor sistema de salud, detrás de Corea de Sur
y Taiwán. Le siguen, en orden descendente, Austria, japón,
Australia, Francia, España, Bélgica y Reino Unido.

México ocupa el puesto 72 de los 192 publicados.
El diputado Héctor )aime Ramírez Barba, médico de

profesión, hizo un balance de la salud en México, después del
último Informe de AMLO, mucho más apegado a la realidad

"Es terrible: seis años de subejercicios, desabasto de me
dicamentos, crisis en vacunación, médicos en las calles y un
manejo negligente de la pandemia", dijo.

Todos sabemos, además, que la política de seguridad de
"abrazos, no balazos" resultó en récord de homicidios: 196
mil 438 al 1 de septiembre de 2024, según el reporte "La
Guerra en Números', de TResearchMX.

AMLO, por el contrario, habló de una reducción de 18%
en homicidios dolosos; robo, 29.5%; feminicido, 37.6%; robo
de vehículo, 48.6%, y secuestro, 77 por ciento.
* El tema va más allá de la demagogia populista. ¿AMLO se
cree lo que dice?, preguntamos al reconocido psiquiatra José
Newman. Esto fue lo que nos dijo:

"Es imposible responder a esa pregunta, pues el sujeto
lo repetirá y rebatirá a quien lo contradiga. Ese es el com
portamiento que desquicia al entorno. Unos optan por no
contradecirlo y hasta celebrarlo (como ocurrió ayer). Otros
se le opondrán".

De acuerdo con el informe de la OCDE sobre el panora
ma de salud actualizado a 2022 —cuarto año del sexenio—,
cerca de 3 de cada 10 mexicanos están fuera del derecho a
los servicios médicos.
* Otro tema que llamó la atención en el Sexto Informe fue la
muy polémica elección de jueces, magistrados y ministros.
Allí, en pleno Zócalo, López Obrador hizo una encuesta a

mano alzada.

"Que levanten las manos quienes creen que es mejor que
los ministros sean elegidos por el Presidente y los senado
res", pidió.

Se escucharon abucheos.
"Que la levanten quienes creen que es mejor que el pue

blo los elija".
Lo aclamaron.
La aversión de AMLO al Poder Judicial no es nueva. Bas

ta recordar que en octubre del 2003, cuando una sentencia
judicial obligaba al Gobierno de la CDMX a pagar una suma
exorbitante por la expropiación de unos terrenos, declaró:

"Si una ley no recoge el sentir de la gente, no puede tener
una función eficaz... La Corte no es una junta de notables ni
un poder casi divino", dijo (Enrique Krauze. Letras Libres,
junio de 2006).

Hoy se pregunta que, si el Presidente, los gobernadores,
los legisladores y hasta los alcaldes son electos en urna, ¿por
qué no hacerlo con jueces, magistrados y ministros?
Un argumento utilizado por los que favorecen que se

voten los jueces, incluida Claudia Sheinbaum. es que en
Estados Unidos los ciudadanos eligen a los jueces en urna.
Arturo Sarukhán, exembajador de México en Estados

Unidos, salió a corregir en su cuenta de X:
"En EEUU ni los jueces federales, ni los jueces de la Su

prema Corte, se eligen por voto popular. El presidente los
nomina y tienen que ser aprobados por el Senado.

"En EEUU son sólo los jueces locales y estatales y eso ni
siquiera es en todos los estados. En EEUU quien decide el ve
redicto es un jurado conformado por ciudadanos, no el juez".

Bolivia es el único país de Latinoamérica que elige a los
jueces por voto popular. Les ha ido muy mal. "La justicia está
lejos de la gente", ha asegurado Diego GarcíaSayán, rela
tor especial de las Naciones Unidas sobre independencia de
magistrados y abogados, al terminar su visita oficial a Bolivia.
* El cese de casi 1,700 juzgadores ya está calendarizado en la
Cámara de Diputados. Hoy martes se aprueba en lo general y
el miércoles en lo particular. Traen prisa por darle su "regalo"
al Presidente saliente antes de que se vaya.

De nada han servido las opiniones de expertos, las presio
nes de la calle, el paro de jueces, magistrados, trabajadores.
Ni siquiera las advertencias de Estados Unidos de que esa
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reforma va a socavar las relaciones entre ambos países los ha
movido un centímetro de la reforma que proponen.

Parece que a la presidenta electa, Claudia Sheinbaum,
i le ha cáfdo el veinte del paquete que le deja "el mejor
ssidente S la historia".
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Bob Dylan en El Ángel
"Acérquense todos, de dondequiera que anden y admitan
que las aguas que nos rodean han crecido". PODER JUDI
CIAL, CONTRAPESO NACIONAL. Una mañana de domin
go al cobijo de El Ángel. Puntuales, inusual en estos actos,
comienzan las intervenciones. Cada quién con sus matices,
pero las constantes son las mismas: un futuro trunco, incier
to, una aberración jurídica. Los reúne la ley. "Y admitan que
pronto los calará hasta los huesos". SI EL PUEBLO SE IN
FORMA, NO PASA LA REFORMA. Escuelas públicas y priva
das, grandes y pequeñas, hermanadas como nunca en pro
de una causa. SIN COLOR, SIN PARTIDO LA JUSTICIA SE
HA IMPARTIDO. ¿Cuántos de allí querrán ser jueces, hacer
una carrera judicial? Difícil saberlo. Pero muchos lidiarán
con impartidores de justicia.

Derecho ya no es de varones. Las mujeres están en todos

Fecha: 03/09/2024

Página: 6

Area cm2: 340

1 / 3

Columnas Políticas

Sextante / Federico Reyes Heroles

Federico Reyes Heroles

Costo: 24,177

Página 54 de 194 Índice



los niveles y en diferentes frentes. NADIE NOS MANIPU
LÓ. Como la Marea Rosa, llegaron orgullosos montados en
su convicción, cabalgando su enojo, dando rienda suelta a
sus convicciones. Minutos después, miro los kilómetros de
autobuses que surtieron al Zócalo. NO SOMOS ACARREA
DOS, SOMOS ABOGADOS. La energía desborda, pero los
protocolos se cumplen. EL JUEZ IMPARCIAL ES DE CARRE
RA JUDICIAL. Los mayores miramos, somos invitados, no
protagonistas. SEÑOR, SEÑORA, NO SEA INDIFERENTE,
MÉXICO REQUIERE JUSTICIA INDEPENDIENTE. Un goya
del contingente de la UNAM, una batucada. Miles de car
teles colgados en pecho y espalda o para ser levantados y
compartidos. "Si crees que vale la
pena salvar tu tiempo, será mejor
que empieces a nadar o te hun
dirás como una piedra. Los tiem
pos..." Pero si en los años 60 seproclamaba "la imaginación al
poder" o "pedir lo imposible",
estos Jóvenes son mucho más
terrenales: defienden la divisiónde Poderes, el profesionalismo
de jueces, magistrados y minis
tros. Defienden la carrera judi
cial como opción de vida, como
aprendizaje que está más allá del
título de abogado. Defienden su
derecho a vivir en un mundo con
esa estructura, la mejor que se ha
dado el ser humano a sí mismo:
dividir el poder, especializarlo,
profesionalizarlo, que los dere
chos de las personas en toda
su gama estén en manos de profesionales, más allá de
la veleidosa política. "Vengan escritores y críticos que con
sus plumas elaboran profecías. Tengan los ojos abiertos, la
oportunidad no se volverá a presentar. No hablen tan pron
to, porque la rueda aún está girando, no se puede decir a
quién va a señalar".

¿Y ESOS QUIÉNES SON? SOMOS DEFENSORES DE LA
CONSTITUCIÓN. "Porque el que ahora pierde será el que
más gane, ya que los tiempos están cambiando". CIUDA
DANO CONSCIENTE, SE UNE AL CONTINGENTE. "Vengan
senadores y diputados, por favor escuchen el llamado. No
se queden en la puerta, no bloqueen la entrada. Porque el
que se haya detenido será el que resulte herido". NO SOMOS
OPOSICIÓN, SERVIMOS A LA NACIÓN. Pero en París, en
México, en Francia, en EU, pelearon por romper esquemas,
por salir del cartabón de una vida preestablecida en los cá
nones burgueses, lucharon por ampliar libertades. Ahora
no, hoy pelean por preservar sus libertades, que son las
de cualquier ciudadano libré. "Afuera hay una batalla en
furecida, pronto sacudirá sus ventanas y hará temblar sus
paredes. Porque los tiempos están..." cambiando. MÉXICO
ESCUCHA, ÉSTA ES TU LUCHA. "Vengan padres y madres
de todo el país. Y no critiquen lo que no pueden entender.
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Sus hijos e hijas ya no están a su disposición. El antiguo ca
mino de ustedes envejece apresuradamente". Si no pueden
echar la mano, por favor apártense. Porque los tiempos...
'Ya se ha trazado la raya, ya se ha echado la maldición. El
que ahora es lento será más tarde rápido. Así como el pre
sente ahora, será luego pasado". PODER JUDICIAL UNIDO,
JAMÁS SERÁ VENCIDO, no podía faltar. EL QUE AHORA ES
PRIMERO, SERÁ LUEGO EL ÚLTIMO. Porque los tiempos...
están cambiando.

Perdemos la democracia. El factor estudiantil entró al
debate. Bienvenido.

Gracias a Bob (Dylan) por su vigencia.
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Consulte otras columnas
del autor siguiendo el QR.
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Por la culata
c>
** ; •

íjLa frase en inglés: I resf my case (concluyo mi alegato) se
ífaplica cuando sucede o se dice algo que demuestra que
?juna de las partes en conflicto dice la verdad y, por lo tan
río, tiene la razón. El domingo pasado, durante su sexto
informe de gobierno, el Presidente le pidió al gobierno
estadunidense que aceptara la reforma propuesta para el
Poder Judicial, bajo el argumento de que: "La democra
cia en Estados Unidos comenzó eligiendo a los jueces", y
^ofreció como prueba un libro: "Y si quieren bibliografía,
"'que busquen La democracia en América, de Tocqueville".
Atribuí al hecho de haberlo leído hace más de dos décadas
el no recordar algo semejante, así que volví a consultarlo.
En realidad, lo que ahí se puede leer es aproximadamen
te lo contrario de lo que el primer mandatario pretendía.
Literalmente, lo que Tocqueville escribió fue que: "Todo
el Poder judicial de la Unión fue concentrado en un solo
tribunal, llamado la Corte Suprema de los Estados Unidos.
Los miembros de la Corte Suprema no fueron electos por
el pueblo o por la legislatura, el presidente de los Esta
dos Unidos debió escogerlos después de haber oído la
opinión del Senado. A fin de hacerlos independientes de
los demás poderes, se les declaró inamovibles, y se de
cidió que su remuneración, una vez fijada, escaparía a la
supervisión de la legislatura". Cien páginas más adelante,
cita al canciller Kent, quien dijo: "Es probable, en efecto,
que los hombres más adecuados para desempeñar esos
puestos (jueces), tendrían demasiada reserva en las ma
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neras y demasiada severidad en
los principios para poder reunir
nunca la mayoría de los sufra
gios en una elección que des
cansara sobre el voto universal".

Y cierra el capítulo con broche
de oro: "Estoy convencido de
que aquellos que miran el voto
universal como una garantía de
bondad en sus elecciones se

hacen una ilusión completa. El
voto universal tiene otras ven

tajas, pero no ésa". El libro que
citó contiene precisamente los
argumentos dados por quienes
se oponen a la elección popu
lar de ministros, magistrados y
jueces, y dado que fue ofreci
do por él mismo como prueba,
sólo queda dar por concluido el
alegato. Pero hay otra cuestión.
También acusó a los dos jueces que el fin de semana or
denaron pausar la discusión y la concreción de la refor
ma judicial de haber realizado una "intromisión facciosa,
ilegal y anticonstitucional". Es probable que a dichas re
soluciones les falte fundamento o sustento jurídico y que
la competencia de los jueces de amparo sea polémica,
pero la manera de resolverlo no debería ser otro desacato,
como el de nunca haber devuelto el mando operativo de la
Guardia Nacional a la Secretaría de Seguridad y Protección
Ciudadana ni nombrado a los comisionados del Inai, sino
impugnarlas ante el Consejo de la Judicatura Federal o un
Tribunal Colegiado. Y quien quiera bibliografía del porqué,
puede buscar El Crltón, de Platón, donde las leyes expli
can a Sócrates que, para evitar la anarquía, todos estamos
obligados a obedecerlas, aunque no estemos de acuerdo
con lo que mandan (para eso tienen el poder de obligar), al
menos mientras nos tomamos el trabajo de convencerlas
de que están exigiendo algo injusto, de ser el caso.

O
HIBRIDO

En lenguaje jurídico informal, se le llama "ornitorrinco jurí
dico" a aquello que implica la mezcla de elementos de con
juntos distintos. Un ejemplo institucional son las fiscalías,
otrora conocidas como ministerios públicos, y los policías
que, aunque es poco sabido, no forman parte del Poder
Judicial, sino del Ejecutivo, a pesar de que sus funciones
contemplen el colaborar para la impartición de justicia en
representación de la sociedad.

Buscar El Critón,
de Platón, donde
las leyes explican
a Sócrates

que, para evitar
la anarquía,
todos estamos

obligados
a obedecerlas,
aunque
no estemos

de acuerdo.
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Alessandra no podría
ser candidata
• Mientras se resuelve, sería bueno echar un ojo
a la resolución propuesta por Armando Ambriz.

Si el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación
ratifica la decisión de anular el triunfo de Alessandra Rojo
de la Vega en Cuauhtémoc, como proponen los magistra
dos de la CDMX, ya no podría ser candidata para las elec
ciones extraordinarias.

La oposición tendría que postular a alguien más, pues
la causa para revocarle el triunfo sería por violencia políti
ca en razón de género en contra de la morenista Catalina
Monreal, quien ha impugnado el resultado por diversas
vías.

Y es que los magistrados piden multa e inscripción de
Alessandra en el Registro Nacional de Personas Sancio
nadas por Violencia Política hacia las Mujeres en Razón de
Género, con lo que perdería sus derechos políticos.

Por supuesto que el Tribunal Electoral de la CDMX no
es la última instancia y Rojo de la Vega ya impugnó ante el
TEPJF, órgano que tendrá la última palabra. Se espera que
ahí gane, pues ese órgano ha venido desechando las im
pugnaciones de la hija de Ricardo Monreal.

Mientras se resuelve, sería bueno echar un ojo a la reso
lución propuesta por Armando Ambriz, exempleado y pai
sano del hoy líder en San Lázaro, quien acusa a Alessandra
no solamente de haber violentado a Catalina en las redes,
sino de ocasionarle ataques psicológicos.

El magistrado argumenta que, como Rojo de la Vega es
poderosa en redes, influyó para que la gente votara en con
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tra de Monreal. Vaya manera de
menospreciar a los ciudadanos y
de empoderar a una candidata,
al afirmar que tiene el poder de
hacerlos cambiar su voto.

En su resolución al juicio elec
toral 203, Ambriz afirma que la
acusada incurrió en conduc
tas de Invlslbillzación contra su
adversaria, a través de diversas
manifestaciones efectuadas de
manera sistemática, utilizando
estereotipos de género.
Durante la sesión, los magistrados María Antonieta

González y Juan Carlos Sánchez León votaron en contra
de anular la elección en esa alcaldía por no haber deter
minando como causal de nulidad, contrario a los criterios
establecidos por el TEPJF.

La propuesta de este magistrado fue apoyada solamente
por Osiris Vázquez, con quien siempre hace mancuerna. Al
existir un empate, Ambriz recurrió al voto de calidad como
presidente para revocar el triunfo no sólo de Alessandra,
sino de la planilla de concejales que la acompañó.

Aunque la resolución estaba cantada, no deja de llamar
la atención el cinismo con que ambos toman sus decisiones.
No porque las tomen —es su obligación—, sino porque son
sesgadas y tiro por viaje les corrigen la plana.

Eso sí, exculparon a Catalina de las quejas de su adversa
ria, a pesar de que todo el mundo vio que, en pleno debate,
la defenestró, llamándola AleFarsa de la Vega y AleSandra,
en alusión de la exalcaldesa Sandra Cuevas, como para
denostarla.

Por cierto, hay que recordar que el TEPJF dictaminó que
el Presidente también cometió violencia política en razón
de género contra Xóchitl Gálvez, y no se anuló la elección.
Si se confirman la nulidad y la inhabilitación de

Alessandra, sería algo parecido a lo de Corina Machado
en Venezuela... con sus debidas diferencias, por supuesto.

El TEPJF

dictaminó que
el Presidente
también cometió
violencia política
en razón

de género.

O
CENTAVITOS

La semana pasada todo el mundo vio a Víctor Hugo Lobo
rendir protesta como diputado federal en San Lázaro; hoy lo
hará otro Víctor Hugo Lobo como diputado local en Don
celes. Obviamente, se trata del hijo del exdelegado en GAM,
quien busca escribir su propia historia, lo mismo que Pedro
Haces Lago, cuyo padre también grilla en San Lázaro. Los
padres en grandes ligas; los ¡unlors iniciando camino.
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EL SUEÑO
Me parece que todos sufrimos de calidad de sueño. No sé si
le pase a usted, pero toda la gente con la que hablo parece
tener algún problema de sueño, bueno, aparte de esos que
piensan que dormir poco es un rasgo del que se enorgulle
cen. ¿Me puede dar algunas recomendaciones para ayudar
a mejor dormir? ,

R. Aquí le comparto lo que la famosa gimnasta Gabby Thomas
recomienda para mejorar la calidad del sueño, inspirada en
las rutinas de atletas olímpicos:
Establezca un horario de sueño consistente: vaya a la cama y
despiértese a la misma hora todos los días, incluso los fines
de semana.

Cree una rutina relajante a la hora de acostarse: Participe en
actividades relajantes antes de acostarse, como la lectura, la
meditación o el diario.
Limite la exposición a las pantallas: evite las pantallas (telé
fonos, tabletas, computadoras) al menos una hora antes de
acostarse para reducir la exposición a la luz azul.
Cree un ambiente de sueño cómodo: asegúrese de que su
dormitorio esté fresco, oscuro y tranquilo. Considere el uso
de cortinas opacas y una máquina de ruido blanco.
Limite la cafeína y las comidas pesadas: evite la cafeína y las
comidas grandes cerca de la hora de acostarse.
Manténgase activo: la actividad física regular puede ayudarte
a conciliar el sueño más rápido y disfrutar de un sueño más
profundo.
Maneje el estrés y la ansiedad: practique técnicas de relaja
ción como la respiración profunda, la relajación muscular
progresiva o la atención plena.
Limite las siestas: si necesita dormir la siesta, manténgala
corta (2030 minutos) y evite dormir la siesta a última hora
del día.

Use los somníferos sabiamente: si es necesario, use somnífe
ros como suplementos de melatonina, pero consulte primero
con un proveedor de atención médica.

EL BOTÓN SECRETO
¿Qué es el botón secreto de los IPhones, cómo lo encuentro y
qué se puede hacer con él?

Fecha: 03/09/2024

Página: 19

Area cm2: 274

1 / 2

Columnas Políticas

Sin Maquillaje / Alfredo La Mont III

Alfredo La Mont III

Costo: 19,484

Página 61 de 194 Índice



R. Le comparto que yo lo uso bastante y así es como llegar a
él y varios tipos de acciones que se pueden programar:

El "botón secreto" en la párte trasera del iPhone es en reaí
lidad una función llamada Back Tap. Introducida en iOS 14,
Back Tap le permite realizar varias acciones simplemente
tocando la parte trajera de tu iPhone. Puede personalizarlo
para que responda a un doble toque o un triple toque, y fun4
clona incluso si.tiene'una funda en su teléfono.
Con Back Tap, puede acceder rápidamente a funciones como
el Centro de Control, el Centro de Notificaciones o tomar una
captura de pantalla.
También puede usarlo para abrir aplicaciones específicas,
activar Atajos de Siri o realizar funciones de accesibilidad
como encender la lupa. Esta función está disponible en iPho
nes desde el iPhone 8, siempre que estén ejecutando iOS 14
o una versión posterior.
Para hacerlo funcionar, primero vaya a Configuración, des
pués Accesibilidad, luego Tocar, y por último, Back Tap, y
luego elija las acciones que desea asignar al doble toque y
al triple toque. Además de las acciones mencionadas, puede
usar Back Tap para activar la linterna, abrir la cámara, blo
quear la pantalla, cambiar el volumen, activar el modo de
bajo consumo, y ejecutar cualquier atajo que haya creado
en la aplicación Atajos.
Es una forma práctica de hacer que su iPhone sea aún más
versátil y fácil de usar.
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Esta semana le toca al PRI
Hoy o mañana el Insti

tuto Nacional Electoral
decidirá la suerte deAlito

Moreno: se queda en la dirigencia
nacional del PRI hasta la siguiente
década, o la deja para siempre.

Está en problemas el político
campechano, porque los cambios
estatutarios se hicieron durante

el proceso electoral, en su fase de
resultados y validez de la elección
federal.

Contra la ley se hicieron los
cambios para reelegir a Moreno,
luego de que entregara los peores
resultados electorales en la larga
historia del escopeteado parti
dazo.

También fue contra el prin
cipio básico de ese partido: no
reelección.

Pero como ya sabemos que a
nadie bien parado con el gobierno
le vienen con eso de que "la ley
es la ley", Moreno la puede librar
pese a la ilegalidad de su reelec
ción.

Salvo que ahora se le cruza
una circunstancia adversa: ya no
tiene canicas para negociar con el
gobierno.

Luego de que el Tribunal
Electoral le regalara la mayoría

calificada a la coalición gober
nante, Alito Moreno dejó de serle
útil al gobierno.

MorenaPTVerde no necesitan

votos de legisladores del PRI, ni
que se ausenten de sesiones clave
algunos diputados o senadores
priistas para que las reformas
constitucionales pasen con dos
tercios de mayoría en el Con
greso.

A Alito Moreno se le acabó la

fuerza de la mano izquierda.
Tres ex presidentes naciona

les de ese partido, Dulce María
Sauri, Pedro Joaquín Coldwell y
Enrique Ochoa demandaron la
nulidad de las asambleas estatales

que modificáronlos estatutos del
PRI y la elección de Moreno para
otro periodo al frente del otrora
"invencible".

El artículo 34 de la Ley General
de Partidos Políticos establece la

prohibición de cambiar estatutos
durante la etapa electoral.

Y el artículo 23 de los estatutos
del PRI dice que "la convocato
ria a las asambleas estatales y a
fecha de la jornada electiva en
ningún caso será menor a 30 días
naturales".

En este caso, sólo mediaron

entre once y trece días.
Señalan los exdirigentes priis

tas que la ilegalidad está fuera de
toda duda.

El documento de impugna
ción lo presentaron Sauri, Pedro
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Joaquín y Ochoa porque tienen
la personalidad jurídica para
hacerlo dada su condición de dele

gados permanentes al consejo
partidista por ser expresidentes
delPRI.

Si el INE confirma que el
procedimiento para modificar los
documentos básicos del PRI y la
reelección deAlito fueron ilegales,
tendrá que dejar el cargo sin posi
bilidad de volver a desempeñarlo.

Tampoco se queda en la calle,
pues ocupa un escaño en el Se
nado por los siguientes seis años,
lo que le da fuero.

Aunque también ahí tiene un
problema Alejandró Moreno, y no
es menor. En la sección instruc

tora de la Cámara de Diputados
aún está la solicitud de juicio
político en su contra.

El juicio político no avanzó
en la legislatura pasada porque
Morena no tenía mayoría. Ahora
sí la tiene.

Hay algo en favor del actual
dirigente nacional del PRI: la
funcionaría del INE que debe
elaborar el dictamen sobre la

legalidad del cambio de estatutos
y reelección es la encargada de la
Dirección de Prerrogativas, Yes
sica Alarcón, cercana a Moreno...
y a Morena.

Ella hizo el dictamen que le
dio mayoría calificada al bloque

gobernante, y luego ratificaron
en la comisión respectiva y en el
pleno del Consejo General.

Una vez conocido el proyecto
de dictamen sobre la legalidad
o ilegalidad de la reelección de
Alejandro Moreno, éste pasa
a la comisión y de ahí al pleno,
donde votan las once consejeras y
consejeros.

Esto ocurrirá en la presente
semana.

Los que promueven esta acción
de ilegalidad tienen el propósito
de que la elección de la nueva
dirigencia nacional del PRI sea
votada de manera directa por el
millón 700 mil militantes que
están inscritos en ese partido, en
comicios organizados por el INE.

A diferencia, pues, de los 400
consejeros nacionales que parti
ciparon en la reelección d eAlito,
quien ganó con 97 por ciento de
los votos.

De ahí, dicen, se hará lo que
resuelva la militancia. Entre otras

cosas se puede dar el cambio de
nombre del partido, como ya ha
ocurrido en la historia de ese

instituto político.
Y nunca más vulnerar el princi

pio de "no reelección".
Además, por paridad de gé

nero, al frente del PRI tendría que
estar una mujer.

Veremos, y muy pronto.
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Prisa legislativa
Aprovechando su 'supermayoría', los diputados de la '4T' confirmaron
que hoy va porque va la discusión y votación en el pleno de la reforma
al Poder Judicial. En San Lázaro aún ni se integran las comisiones, los
legisladores no han ni ocupado bien sus oficinas, pero ya la prisa les
corre por aprobar el dictamen. Su plan es abrir, sí, la discusión, pero en
un momento dado cerrar el debate y proceder con la aplanadora. Los
tiempos del "segundo piso de la transformación"...

Jaloneos en la '4T
En la 'supermayoría' de Morena y sus aliados en la Cámara de Diputa
dos no todo es unidad ni mucho menos unanimidad. La batalla en con

tra de los jueces federales de distrito que ordenaron suspender y frenar
la reforma al Poder Judicial mostró jaloneos al interior de la fracción
guinda. Aunque el coordinador, Ricardo Monreal, pidió ser "pruden
tes", el vicepresidente de la cámara, Sergio Gutiérrez Luna, se fue
por la libre e impulsó entre sus radicales compañeros el trámite del
juicio político. Y lo peor de todo es que lo siguieron otros diputados
también del ala ultra del PT. El procedimiento no se concretó, pero por
lo que se ve, no ha sido ni será fácil el manejo de la 'megabancada' y
menos de la 'supermayoría'.

El PAN se acerca a Sheinbaum
Según nos comentan en los pasillos azules en San Lázaro, los diputados
panistas preparan un acercamiento con la presidenta electa, Claudia
Sheinbaum. Aseguran que se le plantearía que "la oposición no estará
en contra del progreso del país, pero sí buscará atender las causas
de la pobreza, la desigualdad y la violencia". Aclaran que también se
solicitará "supervisión y atención especial a las obras en la CDMX". Lo
más importante, nos dijeron, es que en Acción Nacional confían en que
"la doctora sí tiene la intención de gobernar de manera autónoma, sin
seguir líneas desde el rancho de Palenque". ¿Lo dirán en serio?
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Diferencias en el PRI
Al interior de la bancada de la ahora chiquillada del PRI en la Cámara
de Diputados se supo que no todo es consenso alrededor de su presi
dente nacional, Alito Moreno, ni de Rubén Moreira, su líder parlamen
tario. Revelaron algunos diputados que no todos estaban de acuerdo,
y algunos ni enterados, de que se salieran del salón de plenos en las
dos sesiones del domingo. Primero, según comentaron, porque "en vez
de abandonar la plaza, mejor se debe dar el debate" y demostrar con
argumentos que la reforma al Poder Judicial es ilegal y peligrosa. Y
segundo, que después del auténtico mitin de la titular de Gobernación
al entregar el Informe, "todos los diputados deben defender en tribuna
la dignidad y el respeto al Congreso y no retirarse". Mostrar impoten
cia desde el principio no es buen camino, deslizaron.

Arropan ajueza vapuleada
"¡No estás sola! ¡No estás sola!" le gritaron sus compañeros a Martha
Magaña López, jueza quinto de Distrito en el estado de Morelos y quien
otorgó uno de los amparos con los que se buscó frenar la discusión de
la reforma judicial en la Cámara de Diputados. En respuesta, y ante
las críticas, la juzgadora agradeció el apoyo y se limitó a decir que "ese
acuerdo nos representa a todos y esta vez me tocó hacerlo a mí. Si está
correcto o no va a haber un tribunal que lo revise, y es así como debería
ser la independencia judicial". Lo cierto es que por mucho apoyo que
reciba de su gremio, la embestida desde Palacio Nacional es proporcio
nalmente más fuerte.

Delgado, entre el cierre
y el arranque
El que anda a marchas forzadas estos días es Mario Delgado, pues si
bien hoy su prioridad es la transición y recibir la Secretaría de Educa
ción Pública que tendrá a su cargo, todavía le resta un mes de gestión
al frente de Morena. El futuro titular de la SEP entrega a su sucesora
¿alguien tiene duda de que será Luisa Alcalde? un partido con
evidentes buenos números los que ganaron y los que la oposición dice
les regaló el INE y el TEPJF. Pero sobre todo sin divisiones internas,
lo cual se vio reflejado en la elección de las coordinaciones parlamen
tarias guindas. Los retos en Educación no son menores, así que deberá
aplicarse a fondo.
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La voracidad de MonrealAlgo no cabe en el sentido
común. El Tribunal Elec
toral federal determinó

que el presidente Andrés Manuel
López Obrador cometió violen
cia de género en 11 ocasiones
contra la candidata presidencial
de la oposición, Xóchitl Gál
vez, porque sus declaraciones
reforzaban el estereotipo de que
la mujer está en inferioridad o
dependencia de los hombres
para acceder a cargos públicos y
no es autónoma en sus decisio

nes, pero no anuló la elección. El
sábado, el Tribunal Electoral de
la Ciudad de México decidió que
Alessandra Rojo de la Vega, la
candidata opositora en la alcal
día Cuauhtémoc, había come
tido actos de violencia política
de invisíhilización y estereotipos
negativos en contra de su rival,
Catalina Monreal, y canceló la
elección que había ganado.

¿Por qué dos tribunales que re
visaron la violencia de género en
elecciones llegaron a decisiones
antagónicas? El Tribunal Elec
toral federal consideró que los
dichos del Presidente contra Gál
vez no afectaron el resultado de

la elección y tampoco sancionó a
otros de sus colaboradores acu

sados del mismo delito López
Obrador tenía una situación de

excepción en materia electo
ralporque sus palabras fueron
hechas en el marco del debate

público. En el Tribunal Electoral
capitalino, la resolución señaló
que los comentarios de Rojo de la
Vega contra Monreal no podían
estar cobijados por la libertad de
expresión, ni tampoco contribu
yeron al debate público.

En ambos casos hubo similitu

des. López Obrador descalificaba
a Gálvez y decía que había sido
impuesta como candidata por el

activista Claudio X. González,
y que respondía a los intereses
de los dirigentes del PAN, PRI y
PRD. Rojo de la Vega criticaba a
Monreal y la vinculaba política
y operativamente con su padre,
el diputado Ricardo Monreal,
cuyo equipo que trabajó con
su hija "han extorsionado (y)
han cobrado piso como si fueran
delincuentes". Pero había otro
factor notoriamente diferencia

dor: quien hizo el dictamen de la
exoneración de López Obrador
no se ha distinguido por seguirle
la corriente; quien dio el voto de
calidad para anular la elección en
la Cuauhtémoc fue el presidente
interino del tribunal, Armando
Ambriz Hernández, paisano y
compadre del diputado.

Los Monreal, Catalina y
Ricardo, pelearon en los órga
nos electorales la victoria de

Rojo de la Vega. Ricardo, que
tiene bastante experiencia en
impugnaciones débiles como
las que presentó en dos eleccio
nes presidenciales donde perdió
López Obrador, fue la mente
para pedir recuento de votos
total en la alcaldía. El Tribunal

Electoral capitalino determinó
que no había elementos suficien
tes para realizarlo, y ordenó que
sólo se hiciera en las casillas que
presentaban irregularidades. Ca
talina ganó otros 300 votos, que
no hacían ninguna diferencia con
el resultado de la elección, que
perdió por 11 mil 296 votos.

Ambriz Hernández nunca

debió haber participado en la vo
tación en el tribunal por el claro
conflicto de interés, pero este
concepto, que está definido por
el Consejo de la Judicatura, no es
un componente ético que abunde
en los tomadores de decisiones

en México. Su voto de calidad,
es decir, definiendo el rumbo
del dictamen, es un insulto a la
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inteligencia y una falta absoluta
de ética política, lo que no sabía
mos del magistrado pero sí del
diputado Monreal.

Inteligente y preparado,
Monreal lleva más de un año

en rendimientos decrecientes,
desde finales de 2022, cuando
se decía totalmente decidido

a enfrentar a López Obrador y
buscar la candidatura presiden
cial contra Claudia Sheinbaum,
pero que tras una visita a Palacio
Nacional, que se interpretó como
un levantamiento de castigo de
su inquilino al hijo pródigo, salió
con los hombros hacia delante, la
cabeza gacha y completamente
domesticado. ¿Qué sucedió en el
despacho presidencial? Sólo ellos
lo saben, pero Monreal abandonó
sus pretensiones presidenciales y
se volvió un apasionado defensor
de todo lo que hacía López Obra
dor, y explicador de sus acciones
y decisiones en artículos perio
dísticos muy bien articulados,
pero con letras de barro.

Monreal había dejado de ser
un hombre de confianza del

Presidente hacía años, aunque le
resultó funcional en el Senado, y
de Sheinbaum menos, desde que
contendieron por la candidatura
para el gobierno de la Ciudad
de México. López Obrador lo
volvió a acercar y lo impuso como
coordinador de la bancada de
Morena en la nueva Cámara de

Diputados, que era un puesto
que quería la presidenta electa
para Alfonso Ramírez Cuéllar,
vetado por el Presidente. La idea
de López Obrador era tener a dos
piezas que le debieran todo a él
su amigo Adán Augusto López

es el coordinador en el Senado
que impidieran que Sheinbaum
operara en las cámaras ajustes a
sus iniciativas de ley.

Pero el Presidente tenía com

partamentalizado a Monreal. Si
bien lo quería como cuña en el
Congreso, no le parecía lo que
estaba haciendo en la Cuauhté

moc tras la derrota de su hija, y
varias veces le envió el mensaje
de que abandonara esa lucha y
que continuara con el encargo
que le dio. Monreal no hizo caso
y logró que su compadre anulara
la elección, que ha motivado un
nuevo escándalo político y un
nuevo lastre para el Presidente
y Morena, porque la percepción
es que avasallar en las elecciones
no fue suficiente. Rojo de la Vega
tiene hasta mediados de esta se

mana para impugnar la decisión
en el Tribunal Electoral federal,
la siguiente instancia a la que
puede recurrir.

Ayer le salió un aliado ines
perado: López Obrador, quien al
dar su opinión sobre la anulación
de la elección, dijo que el tema
de violaciones por agravios de
género hay que verlo con cuidado
y ver bien las cosas a fondo. "Yo
fui acusado de eso y nunca le he
faltado el respeto a una mujer.
Me acusó la candidata Xóchitl y
no procedió", agregó. "Existen
otras instancias, para que no se
piense que nosotros queremos la
'ley del embudo', que nada más
buscamos que las leyes nos bene
ficien a nosotros... Entonces, hay
que esperar".

El mensaje público es una
reiteración de los avisos que en
privado le enviaron a Monreal
desde Palacio Nacional, contra su
ego, terquedad y su voracidad. El
recado presidencial está transmi
tido para que tomen nota.
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Salieron los
estudiantes a marchar

A principios de la década de
los noventa, la promesa
de la apertura comercial

de México y su integración al libre
mercado con los Estados Unidos

de América y Canadá vaticinaban
un éxito rotundo que impulsaba
a nuestro país hacia los mejores
escenarios económicos internacio
nales. El estallido del movimiento

zapatista de diciembre de 1993
tiró por tierra esa expectativa,
de la que pudimos sacudirnos
muchos años más tarde. El golpe
había sido dado y la inversión es
perada voló con dirección al lejano
Oriente. El levantamiento chiapa
neco pudo habernos privado de
frutos que encontraron en China
un mejor mercado laboral.

A lo largo de las últimas dé
cadas, nuestro país ha tenido un
crecimiento económico mediocre;
mucho muy inferior de lo que
necesitamos o del que cualquier
analista, vista la situación geopo
lítica de México, podría predecir
para él. En el fondo permanece esa
incertidumbre sobre si podrá o no
sacudirse el lastre que nuestra so
ciedad arrastra y que le impide ex
plotar su potencial: la creencia que
algunos tienen de que la pobreza
nacional es causa de oligarquías v

de una arraigada injusticia social,
un fenómeno que necesita de la
abolición de nuestra democracia

y una intervención gubernamen
tal equilibradora, que fustiga al
capital, para poderse evitar.

La época liberal impulsada
por administraciones recientes
concedió un respiro a ese temor.
Fueron éstas las que impusieron
una disciplina en el arte de go
bernar y administrar las finanzas
públicas, principios que beneficia
ron la inversión, crearon empleo y
crecimiento económico; en suma,
el mejoramiento de la calidad
de vida de amplios sectores de la
población. Fueron los liberales,
también, quienes impulsaron
un mejoramiento de la procura
ción y administración de justicia
mediante el replanteamiento del
derecho y tutela de los derechos
humanos, en los términos en que
hoy lo prevé nuestra Constitución.

En el 2018 triunfó el pensa
miento progresista que a lo largo
de todos estos años ha permane
cido latente, aguzado en la eficaz
estrategia de identificar y señalar
los errores de las administraciones

pasadas, que han impedido la ne
cesaria erradicación de la pobreza

en el país.
Su advenimiento al poder

no se ha traducido en nada que
no se pudiera haber predicho o
anticipado desde que iniciaron
sus campañas para acceder a el,
a principios de este mismo siglo:
gasto irresponsable y desmesu
rado de recursos, encaminados a
generar clientelas electorales su
mamente fructíferas; destrucción
de instituciones democráticas;
debilitamiento de la labor edu

cativa y, hoy, lo peor, demolición
del Poder Judicial, contrapeso
constitucional necesario del Poder

Ejecutivo de la Unión.
México hoy no es más rico ni

más desarrollado de lo que podría
haber llegado a ser si hubiera con
tinuado un curso de crecimiento

ordenado, en el que se privilegiara
inversión productiva que deman
dara empleo. Ha subido el salario
mínimo, pero han disminuido la
capacitación y el ánimo de invertir
en actividades que demanden
mano de obra.

Se habla mucho del urgente
aprovechamiento de la relocali
zación de la inversión estadouni

dense o unearshoring", producto
del conflicto geopolítico entre
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nuestros principales socios co
merciales, los EUy la República
Popular China. Sería la gran opor
tunidad de oro para que México
pudiera capitalizar y expandir sus
actividades productivas. Seríala
fórmula necesaria para acercar
mejores salarios y una mejor
calidad de vida para los trabaja
dores mexicanos. El problema
es que la misma ideología que le
arrebató sus sueños a los estudian
tes universitarios en la década de

los noventas hoy prevalece y está
más viva que nunca, a punto de
arrebatársela a los estudiantes de
la década de los actuales veintes.

La amenaza e inminente

conclusión del proceso de reforma
constitucional que aniquilaría la
independencia judicial, que flo
rece en la retórica de los discursos

más progresistas de las corrientes
de izquierda que hoy nos gobier
nan, es la misma semilla revolucio
naria que le ha impedido a México
emprender el camino del progreso.
Subsiste la división basada en la

creencia de que el malestar de mu
chos es causa inmediata del bienes

tar de otr os. Como si la riqueza y
desarrollo profesional, empresarial
o comercial de algunas personas
constituyera un privilegio corrupto
que no se debe tener, por ofender
la mediocridad en la que otros se
encuentran. Se abomina la idea

de que alguien pueda ser rico y
exitoso con base en su propio es
fuerzo, su talento o su tenacidad.

México volverá a ver pasar otra
oportunidad perdida, al no ofrecer
condiciones adecuadas para que el
capital necesario para impulsar un
crecimiento industrial provechoso
pueda encontrar en nuestra tierra
un afortunado destino. Esta vez,
serán otras generaciones las que
súfranlas penosas consecuencias.
Serán los jóvenes nacidos en este
siglo los que deberán emprender
los cambios políticos necesarios
para sacudirse el lastre de nuestros
complejos y resentimientos.

A pesar de que el domingo
pasado fueron muchos los jóvenes
que se manifestaron en las aveni
das y plazas del país, en apoyo al
Poder Judicial de la Federación

y en directo rechazo contra la
imposición antidemocrática de
una reforma constitucional sin

cabeza ni justificación alguna, el
Congreso ya ha anunciado que
en esta semana habrá de darse

lectura y discusión al dictamen de
una Comisión de Puntos Constitu
cionales que no deliberó nada, que
siguió instrucciones.

Salieron los estudiantes a
marchar, pero a diferencia de lo
que ha sucedido en otras latitudes
y en otras épocas, las autoridades
de este país no los han querido
escuchar. Ojalá que se encuentren
cauces para remediar el atropello
que nuestra democracia y libertad
habrán de soportar. Ojalá que la
voz y el disgusto de los estudiantes
no crezca y no se convierta, como
en otras latitudes y otras épocas, en
esa verdad histórica que arrollará
y se impondrá finalmente contra el
liderazgo equivocado de los necios.
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Gaza, Kamala y Claudia

La invasión rusa a Ucra
nia (2022) y la guerra
en Gaza, iniciada el 7 de

octubre pasado, tienen mayor
visibilidad que 54 conflictos
armados activos en el mundo.

Por su calado, destacan los de
Burkina Faso, Somalia, Sudán,
Yemen, Myanmar, Nigeria y Si
ria (se vale usar Google Earth).

Suceden lejos de nuestro
continente. No siempre alcan
zan espacio en los medios de
comunicación o, al menos, no el
que corresponde a la importan
cia humanitaria, geoestratégica
o económica que implican. Si
México es el ombligo de la luna,
nuestros medios informativos

son ombliguistas, con exigua
sección internacional.

Tras la crisis económica post
COVID19, vivimos inflación y
escasez de alimentos, princi
palmente granos, provocadas
por la guerra en Ucrania. En
Europa, hubo incrementos
exponenciales en precios de
combustibles fósiles, gas y
electricidad. Algunos países
comenzaron a repensar la inter
vención estatal en la generación
de energía y la reactivación de
la nuclear (¿alguien sabe algo

de Laguna Verde?).
La mejor política exterior es

la política interior, pero la peor
política interior deriva de ig
norar la política internacional,
sus escenarios geostratégicos y
sus efectos. Desde los conflictos
armados hasta las decisiones

de fusiones corporativas; desde
el descongelamiento glaciar en
la producción petrolera no
ruega, hasta las implicaciones
en el mercado árabe si escala

la guerra hacia esos países. La
relocalización de industrias

depende de factores políticos
y económicos como variables
dependientes, tanto como de la
geografía como factor indepen
diente.

La historia pone a prueba a
estadistas. Las coyunturas son
momentos límite en los que el
futuro puede cambiar por las
decisiones y acciones que tomen
los actores políticos, sociales o
económicos involucrados.

A ocho décadas de nego
ciaciones en torno al conflicto
IsraelPalestina parece que no
hay salida. Cuando Claudia
Sheinbaum cumpla una semana
de gobierno, Kamala Harris es
tará a un mes de ganar las elec

ciones en su país y se cumplirá
un año, tanto de las acciones
terroristas de Hamas contra

Israel y el secuestro masivo de
inocentes de varios países (in
cluido México), como de la más
despiadada e inhumana acción
bélica de Israel en un terreno

ocupado, con decenas de miles
de víctimas civiles.
Kamala no es desconoce

dora. Impulsa la solución de los
dos estados (israelí y pales
tino). Ha sido cercana al lobby
israelí del Comité Americano
de Acción Política Pro Israel

(AIPAC) con su esposo, Douglas
C. Emhoff, activo promotor del
Estado Israelí.

Al aceptar la candidatura
presidencial demócrata sos
tuvo: "siempre defenderé el de
recho de Israel a defenderse a sí

mismo, porque el pueblo de Is
rael nunca más debe enfrentar

el horror que una organización
terrorista llamada Hamas causó

en octubre 7, al mismo tiempo,
lo que ha ocurrido en Gaza
durante los últimos 10 meses es

devastador. El presidente Biden
y yo estamos trabajando para
ponerle fin a esta guerra de
manera que Israel esté seguro,
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los rehenes sean liberados, el
sufrimiento de Gaza termine y
el pueblo palestino pueda hacer
realidad su derecho a la digni
dad, la seguridad, la libertad y
la autodeterminación. Si Israel

no cambia su enfoque, nosotros
cambiaremos nuestro enfoque"

Sheinbaum, en 2009,
publicó: ".. .por mi origen
judío, por mi amor a México
y por sentirme ciudadana del
mundo, comparto con millones

el deseo de justicia, igualdad,
fraternidad y paz, y por tanto,
solo puedo ver con horror las
imágenes de los bombardeos
del estado israelí en Gaza...

Ninguna razón justifica el ase
sinato de civiles palestinos...
Nada, nada, nada, puede justifi
car el asesinato de un niño. Por

ello me uno al grito de millones
en el mundo que piden el alto al
fuego y el retiro inmediato de
las tropas israelíes del territorio

palestino". Este año, a Arturo
Cano y Salvador Camarena, les
dijo: "Sigo pensando lo mismo".
Lecturas sugeridas:
uThe Global South and

Mediation between Israel and

Palestine: The ConflictNeeds
a New Paradigm and Renewed
Third Parties". Mariano Aguirre
y Mabel González. CEBRI (abril
2024)

"Gaza ante la historia". Enzo
Traverso. Akal

¡i'Ai aceptar la candidatura presidencial
demócrata (Kamala Harris) sostuvo:
siempre defenderé el derecho de Israel a

'*Sdefenderse a sí mismo

"Sheinbaum, en 2009, publicó: ...por
mi origen judío, por mi amor a México
(...), comparto con millones el deseo de
justicia, igualdad, fraternidad y paz'"
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Mayorías calificadas al
servicio del Ejecutivo

Las vueltas que da la vida;
en el pasado, en el siglo XX,
para los gobiernos priistas

era normal tener el control del

Congreso federal y de las enti
dades federativas mediante la

avasalladora mayoría legislativa
que ostentaban con más del 75%
de legisladores de esa franquicia
política en las curules y escaños;
ahora, esos personajes que se
desgarraban las vestiduras pót
ese agandalle del partido en
poder, se escudan en las mis
mas artimañas legaloides que
esgrimían los tricolores para,
mediante todo tipo de triquiñue
las, impedir la alternancia en el
poder con cerrarle los espacios
políticos a sus opositores.

La oposición está reducida
en la Cámara de Senadores y su
colegisladora a las migajas que
les dejó el oficialismo, y con ello
remarán a contracorriente para
impedir la instauración de la
"dictadura perfecta", que ya se
esboza con todo su esplendor al
alcanzar artificialmente las ma

yorías calificadas en ambas Cá
maras, además de obtener dicho
objetivo también en el Congreso
local de la CDMX, entre otros
tantos congresos de las enti

dades federativas, con lo cual
podrán conformar una nueva
Carta Magna con un articulado
a modo para mantener el poder
por varias décadas, tal como lo
citó el flamante presidente del
Senado, el "erudito y procer"
Gerardo Fernández Noroña.

Una mayoría calificada es
el umbral establecido en los

sistemas de votación para la
aprobación de cambios constitu
cionales o de especial transcen
dencia en el órgano legislativo
en el que se vota.

En México hablamos de las

dos terceras partes de los legis
ladores presentes en el salón de
plenos. En la Cámara de Diputa
dos se requieren 334 votos para
alcanzar la mayoría calificada
y en la de Senadores, son 85 de
los 128 legisladores, para lograr
dicha mayoría.

Entre la "ayudadota" que les
dieron siete consejeros del INE,
encabezados por Guadalupe
Taddei y cuatro magistrados del
Tribunal Electoral, para tener
mayor representación en ambas
Cámaras, por encima de lo que
marca la propia Constitución y
los traicioneros que se vendieron
ante el oficialismo, sin importar

el respaldo que en su momento
les dieron los ciudadanos que
votaron por ellos amparados por
las siglas del PAN, PRI y PRD,
pues ya tienen la anhelada ma
yoría calificada para hacer del
país lo que se les antoje.

Para qué se usará tanto poder
concentrado en la presidenta de
la República, por lo pronto, espe
ramos, en primera instancia, en
solventar las crisis que preva
lecen en la economía y en la
relación con nuestros principa
les socios comerciales; y luego,
en recomponer el rumbo de la
nación mediante la certidum

bre jurídica, el respeto al orden
constitucional y a los derechos
fundamentales, al tiempo de
recobrar la paz social que está
sostenida con alfileres.

No hace falta recordar que
buena parte del territorio nacio
nal está tomado por los crimina
les y ello, de suyo, habla de un
Estado fallido.

Habrá que recordar que
la base de la democracia y el
establecimiento de un Estado de
derecho están en las votaciones

que se llevan a cabo en las legis
laturas del Congreso de la Unión
que está facultado para legislar
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en todos los asuntos del Estado
mexicano.

A partir del 1 de octubre
habrá que acostumbrarnos, no a
resignarnos, que toda iniciativa
presidencial para reformar la
Carta Magna será aprobada de
inmediato por el Poder Legisla
tivo y ello permitirá construir un
nuevo andamiaje constitucional
que impida la alternancia en el
poder, además de buscar todo
tipo de ingresos tributarios para
que el gobierno pueda seguir
fondeando los programas de
política asistencial con tintes
electorales y todos los pro
yectos de infraestructura que
dejó pendiente AMLO, como el

Tren Maya y Dos Bocas, entre
otros compromisos que hay que
solventar como el pago de los in
tereses de la deuda y las pensio
nes, rescate de Pemex y CFE.

Desde luego, Claudia Shein
baum requiere tener un presu
puesto que, por un lado, revierta
el déficit fiscal y, por otro,
permita cumplir con todas sus
promesas de campaña. Enton
ces, en ese sentido, es menester
contar con todas las herramien

tas, instrumentos y recursos
presupuestaos suficientes para
alcanzar sus objetivos y, como
se sabe, se necesita una reforma
fiscal que permita al gobierno
captar mayores ingresos tribu

tarios.

Con la mayoría calificada,
por ejemplo, se pueden ampliar
los rangos en la contratación
de nueva deuda pública y darle
mayor flexibilidad a los techos
de endeudamiento del gobierno
federal, así como crear nuevos
impuestos o gravar actividades
que por ahora están exentas,

Son innumerables los meca
nismos para que un gobierno
totalitario atente contra el

patrimonio de los mexicanos y
de las empresas; para ello tan
solo requiere que las mayorías
calificadas en el Congreso se
dispongan a aprobar todo lo que
les solicite la jefa del Ejecutivo
federal.
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LA 432

Quince años ha cum

plido esta Peña,
ejemplo de afición,
pasión y respeto
por los estamentos

taurinos, pasión por el toro
bravo en el campo y en la plaza,
admiración por los hombres
que vistiendo seda y oro se
juegan la vida para hacernos
sentir vivos.

Pienso que el origen de las
peñas taurinas bien pudo darse
hace cientos de años, cuando,
unidos por la afición a los toros,
un grupo de personas se organizó
para reunirse cotidianamente a
hablar de toros, aprender de tau
romaquia escuchando a toreros,
ganaderos, pintores, escultores,

poetas, músicos, escritores, em
presarios, periodistas e incluso a
otras peñas.

México ha tenido grandes
peñas y peñistas. Pienso en Los
de Armilla y Garza, los Bibliófilos
Taurinos, Mal de Montera, El
Toreo, Seda y Oro, Centro taurino
México  España, La Larga, y
muchas otras, sin mencionar el
gran número de Porras que viven
y conviven en nuestras plazas
de toros. O los "istas", aquellos
aficionados que solo entienden el
toreo y sus formas por medio de
la expresión de un torero en espe
cial, lo cual también le da mucho
sabor al caldo.

En esta ocasión celebramos

década y media de la Peña 432,

cuyo peculiar nombre proviene de
un toro herrado con ese número

de la ganadería queretana de Los
Encinos, cuyo propietario y su
familia son miembros de la peña.

Con humildad y afición co
menzaron las reuniones, siempre
de manera organizada y profesio
nal; las sesiones se llevan a cabo
dentro de un ambiente formal y
a la vez relajado y amistoso. El
reunirse para hablar de toros,
el gran acierto de la peña es
que lejos de pretender tener la
verdad absoluta del toreo, han
sido sumamente generosos en su
deseo para aprender y escuchar,
dejando vanidades a un lado,
algo muy poco común en el me
dio taurino.
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La disposición por aprender y
formar su propio criterio les ha
brindado el respeto de profesio
nales del toreo y de aficionados
a los toros. Sobre todo, con la
creación e implementación de
los Premios Minotauro a lo más
destacado de la actividad en la

Plaza México y que se vieron in
terrumpidos por la pandemia y la
absurda suspensión de actividad
taurina que padeció la plaza de
toros más grande del mundo.

La categoría y grandeza del
toreo se vieron reflejados siempre
en estos premios, cuyo laurel es
ni más ni menos que una obra es
cultórica del gran artista plástico
Jazzamoart, miembro activo de
la 432, bajo su firma los premios
tienen un gran nivel. Ganaderos y
toreros desean al Minotauro 432
en sus vitrinas como símbolo del

éxito taurino adquirido en alguna
temporada. La noche de los
Minotauro se convirtió en la gran
gala taurina de la temporada;
sociedad, cultura, arte y pasión
por los toros. Nacionales y extran
jeros galardonados con justicia y
honor. Lo que me lleva a saber de
buena fuente que las votaciones
son intensas, rigurosas y apasio
nadas. Aquí sí en alguna ocasión
las mentadas han entrado a

escena, lo que es positivo a la hora

de defender una embestida, una
faena, una estocada, el mejor
encierro, revelación y máximo
triunfador.

Otro gran acierto de este
grupo de buenos aficionados es
involucrar a las familias. Una vez
al año se realiza un campamento
en la ganadería de Los Encinos,
donde padres e hijos conviven
con el toro, la naturaleza y sabo
rean la calidad de tiempo entre
padres e hijos, generada por una
noche llena de estrellas, los bra
midos del ganado, las luciérnagas
y el amanecer.

Las esposas organizan la
posada navideña, evento familiar
donde se torea y alguno, que
entonces era niño, sintió por
primera vez una embestida y con
el tiempo hacerse novillero.

La Peña 432 es una organi
zación seria, con solera taurina
mantiene la afición y el entu
siasmo por hacer bien las cosas.
Son 45 peñistas en activo, cuen
tan con socios de distintas nacio

nalidades, lo que brinda aún más
sabor al tema. Festejarán, como
no podría ser de otra manera, este
sábado, en un festival taurino de
categoría, en el que partirán plaza
en La Florecita exclusivamente

miembros de la peña: Ávila de
la Torre, Héctor Blanco, Joaquín
Ruy, Christian Guerra, Gustavo

Granados, Julio Berthely y Curro
Canales ante seis arrogantes
novillos.

Enhorabuena, amigos todos de
la Peña 432. Como cada año, los
felicito por mantenerse unidos,
trabajar por y para el toro, ba
sando su amistad alrededor de la

cultura taurina. Que sean muchos
años más y para rematar, que
pronto regresen los Minotauro
432. ¡Salud!

"Ganaderos y toreros
desean al Minotauro
432 en sus vitrinas como
símbolo del éxito taurino

adquirido en alguna
temporada"
LA
DISPOSICIÓN
por aprender
y formar su
propio criterio
les ha brindado
el respeto de
profesionales
del toreo y de
aficionados a los
toros. Sobre todo,
con la creación e
implementación
de los Premios
Minotauro a lo
más destacado de
la actividad en la
Plaza México.
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Contra la (nueva)
oligarquía
Cuando la campaña de

Rocío Nahle en Veracruz

padecía turbulencias por
alegatos de presunta corrupción,
afines a la candidata presiden
cial formularon a la exsecretaria

de Energía recomendaciones
para atajar la crisis mediática de
la zacatecana.

Una de las sugerencias fue
sobre la caravana de camionetas

que usaba. Toda una ostenta
ción y un contraste con el López
Obrador en Jetta blanco.

Qué pronto la generación
que llegó con Andrés Manuel al
poder cedía a la nada discreta
tentación del aburguesamiento,

En su mensaje de despedida
en el Zócalo sitio desde donde

su carrera despegó tras, entre
otros, los históricos Éxodo por la
democracia de 1992 o el plan
tón de 2006, AMLO lanzó una
advertencia.

"En este sexenio sentamos
las bases de la transformación

que necesitaba el país", dijo a un
mes de dejar Palacio Nacional.
"Ha quedado de manifiesto,
entre otras cosas, la imperiosa
necesidad de separar el poder
económico del poder político".
Y el Presidente subió el tono

cuando enseguida habló de la
oligarquía, cosa que fue muy
comentada. Pero sólo se le ha

dado a esa frase una lectura, y
el sonoro párrafo donde mandó
al carajo a la oligarquía como si
mulación de democracia amerita

al menos otro significado.
"Necesitamos, eso no hay que

olvidarlo, necesitamos continuar
con esa política: una auténtica
democracia, no una simulación,
no una oligarquía con fachada

de democracia, democracia
verdadera, poder del pueblo,
queremos kratos con demos.
Democracia, lo hemos dicho
varias veces, se compone de dos
partes, demos es pueblo, kratos
es poder, la democracia es el
poder el pueblo, lo que quieren
los oligarcas es kratos sin demos,
quieren poder sin pueblo. ¡Al
carajo con eso!".
AMLO, desde luego, llamaba

a las y los suyos a hacer todo lo
posible, casi literalmente eso
de "todo lo posible", para evitar
el retorno al poder de quienes
califica de mafia del poder: que
el pueblo, y sus representantes,
se mantengan vigías ante "la
oligarquía" de antes.

Sin embargo, esas mismas
palabras pueden ser emplea
das para hablar de un riesgo

que amenaza la continuidad
de Morena. Uno que además el
Presidente decidió no combatir,
que pasó por alto en más de un
sentido. Y uno que complicará la
vida a su sucesora.

Las mieles del poder son pe
gajosas. Eso de que hay quienes
pasan el pantano sin mancharse
sucede, si acaso, excepcio
nalmente; es una oración que
cuando mucho aplica a los pe
cadores estándar de la política,
terreno donde la pureza total o
inmaculada es imposible.

Morena tiene diez años de

vida, pero el riesgo de degrada
ción por uso y abuso del poder
no obedece antigüedad. Un
empoderamiento sin controles
o contrapesos genera incentivos
para que incluso aquellos que
antes denunciaban los excesos

luego los cometan sin pudor.
En su sexenio López Obrador

aplicó la máxima de que el fin
justifica los medios. Decidió que
el movimiento de la llamada

transformación negaría escán
dalos y corrupción para no ceder
espacio a la oposición, presunta
mente para no arriesgar el paso
avasallante de su gobierno.

Cuando en octubre se con
vierta en presidenta, Claudia
Sheinbaum llegará al máximo
poder con la responsabilidad de
garantizar la buena marcha del
segundo gobierno del obrado
rismo, pero también con una
trayectoria de gente recta.

La primera presidenta de
México tendrá que cuidar,
además de los desbarajustes que
herede, que sus compañeros
de viaje no se emborrachen de
poder (algunos ya andan en eso)
ni se comporten como la nueva
oligarquía (ídem).

El gobierno de Sheinbaum no
debe ser escenario de derroche
o frivolidad. Ni ser disfuncional

a causa de nuevos oligarcas.
Menos si ella no es así.
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•El ultimo informe al respetable?ó
El espectáculo que vimos el domingo

eri el zócalo no tiene desperdicio.
Podríamos decir que resultó no sólo
en cifras y supuestos logros, sino en
el ejercicio de una megalomanía a

la que respondemos con una tolerancia forza
da y educada, una repetición condensada del
ejercicio del poder al que AMLO nos ha ¡do
acostumbrando.

Todo el mundo sabe que las obras faraóni
cas que ha emprendido este gobierno no han
sido pensadas, evaluadas en sus beneficios y
utilidad. Todos sabemos que las obras son ocu
rrencias surgidas del capricho y la prioridad
política de una sola persona: el presidente. To
dos sabemos que la reforma al Poder Judicial
no resolverá el problema de la justicia y la se
guridad en México. Todos sabemos que el sis
tema de salud no es, ni cercanamente, mejor
que el de Dinamarca. Es más, sabemos o co
nocemos cercanos que no encuentran medici
nas, que no hay con qué atender a enfermos,
que una cita puede tardar semanas y que 30
millones de mexicanos se quedaron sin acceso
a la salud y han tenido que empezar a gastar
en los exiguos servicios que otorgan las farma
cias. Todos sabemos que la refinería de Dos
Bocas no nos dará el 90% de las gasolinas
que consumimos en el país. También sabemos
que el Tren Maya es inviable financieramente
y que resultó en una degradación de propor
ciones que no conocemos de verdad en mate

ria ecológica. Todos sabemos que el aeropuer
to Felipe Angeles está vacío y que su utilidad
es nula para atender la demanda de viajeros
y viajes en un país como el nuestro. Todos sa
bemos que, frente a un conglomerado de sim
patizantes, preguntar algo para que, obliga
damente todos levanten la mano asintiendo

la locuaz propuesta del líder detrás del micró
fono, es una burda trampa y un falso ejerci
cio de democracia que, además, sólo exacer
ba la tensión existente entre dos poderes de la
República.
La lista sigue y sigue por más de dos ho

ras, para que al final el presidente, después de
mencionar la increíble persona que es Clau
dia Sheinbaum, nos asegure que se va conten
to y con la conscienáa tranquila, lo cual nos te
nía muy preocupados a todos los mexicanos.

La pregunta es obligada: ¿por qué le cree
mos?, ¿porqué queremos creerle?
Una primera respuesta podría centrarse

en que las cosas las trivializa a un punto en el
que, en vez de tratar de entender a la docea
va economía del mundo y sus complejidades,
que incluyen compromisos internacionales por
los que no podríamos desaparecer al Inai, a la
Cofece o cualquier órgano autónomo, AMLO
las vuelve fáciles y con soluciones simplistas.
Una segunda razón podría estar en la ne

cesidad de pertenecer. Pertenecer a un colec
tivo grande, de una sola voz, a lo que todo el
mundo está haciendo; en suma, no pueden es

tar equivocados tantos. Seguramente los críti
cos nos engañan.

Una tercera explicación podría consistir en
el carisma del líder. ¿Cómo no le vas a creer
a EL si dice que siempre habla con la verdad?
Una cuarta razón podría centrarse en el

hecho de que este gobierno sí salpica. Aun
que sea poquito, pero algo nos llega del presu
puesto a los bolsillos. Hay que creerle, porque
eso nos trae beneficios, aunque sean poquitos,
pero algo nos da.

Una última que me asalta es que, tal vez, no
hay nadie más a quién creerle. No existe en el
panorama nacional ninguna voz creíble, con
fiable, que haga de la casi mitad de los mexi
canos una fuerza capaz de develar las pifias,
el engaño y la enorme crisis que se nos aveci
na, de seguir las cosas así.

El día de ayer asistimos a su último infor
me. Un ejercicio demencial de catarsis colec
tiva, una demostración del papel que juega
la megalomanía convencida de sí misma. Un
triste ejemplo de lo que las masas son capa
ces de hacer, detrás de palabras convincen
tes, aunque adolezcan de fundamento, razón
y verdad, pero dichas para beneplácito de las
consciencias, que desde el domingo se que
dan tranquilas porque no se equivocaron al
votar por él y seguirlo apoyando. Todos con
tentos se fueron los varios miles a dormir tran

quilamente a su casa. Nada más, pero nada
menos, también.
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Octubre: ¿vigilará el
partido al gobierno?
Quizá acierte quien suponga, afirme

que el apasionado discurso propa
gandístico de la aún Secretaria de
Gobernación Luisa María Alcalde
en el acto protocolario de entregar

el Sexto Informe fue para mostrar cómo será su diri
gencia de! partido.

Hace algunas semanas, en este generoso espacio,
se comentó que a la futura dirigente nacional de
Morena se le instruyó cuidar que todos los militantes
se apeguen a la pureza ideológica y principios de
"la revolución de las conciencias".

Pese a la instrucción, difícil que Luisa María Alcal
de "juzgue y evalúe al gobierno". ¿Qué necesidad
que algún día de octubre la presidenta de México
le cite aquel viejo y amistoso consejo: "por favor, no
hagas nada para que se enoje contigo la presidenta
de México, ni siquiera esta presidenta de México que
es gran amiga tuya?".

Reforma: orgullo de un clásico mexicano
Después de un aquelarre del coordinador de la
mayoría morenista de la Cámara de Diputados,
Ricardo Monreal, con sus aliados del PT y del Verde,
acordaron "sintetizar" el proceso de votación para
elegir ministros, magistrados y jueces y revisar el
formato de las boletas.

Como todo en esta vida, resulta que descubrieron
cuánta razón tuvieron los que dijeron que el diablo
está en los detalles, y que para cada una de las po
siciones habrá demasiados aspirantes.

Por ejemplo, sólo para el primer circuito de CDMX
serían 2,058 candidatos para 343 cargos. Imagi
nemos el resto del Poder Judicial Federal. Los mal
querientes dicen que el reborujo haría palidecer de
envidia al clásico e inolvidable Borras.

inadvertido el inédito rol de los militares
Atrapados en las inercias del ancien régime, pocos
advierten que durante la transición el equipo de la
próxima presidenta de México obligadamente repa
sa las tareas de la administración civil se asignaron a
los soldados y marinos de México.
Desde que hace 86 años el presidente Lázaro

Cárdenas separó a los militares de la vida política y
administrativa e hizo posible que desde 1946 el Go
bierno de la República estuviera a cargo de civiles,
no se había, literalmente, abrumado a los militares
con tantas tareas civiles.

Como sea, lo hecho hecho está, y el próximo
Gobierno de la República, por sensatez quizá deba
ayudar para cuidar la imagen del Ejército y la Mari
na de las turbulencias a que les exponen las tareas
empresariales que les asignaron.

Notas en remolino

¿Recuerdan a Luciano Pavarotti, José Carreras y
Plácido Domingo en aquel exitoso grupo "Los Tres
Tenores? Probablemente tienen razón quienes en
México temen que el establishmenf estadunidense
decida organizar un grupo similar con Ovidio, Joa
quín Guzmán López e Ismael Mayo Zambada... Los
que sí saben del sector salud revelan en El Economista
la desafortunada imposibilidad de los funcionarios
para resolver el desabasto generado por sus torpes
políticas públicas... Revelan que al general briga
dier Eduardo León Trauwitz a quien cargaron lo del
huachicoleo sólo podrán eventualmente juzgarlo por
abuso de confianza... Sabia definición del poeta
Charles Baudelaire: "Odio es el borracho al fondo
de una taberna, que constantemente renueva su sed
con la bebida" ...
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La ilusión del diálogo
Parece inevitable, pero aún queda un espa

cio para el diálogo. Mañana, en San Láza
ro, comenzará la discusión, en lo general,
del dictamen que sancionó la iniciativa de
reforma al Poder Judicial. Y la siguiente

semana, entrarán al Pleno la reforma que para
incorporar la Guardia Nacional a las Fuerzas Ar
madas y la iniciativa que amplía los derechos de las
comunidades originarias. Enseguida, comenzará la
definición del paquete presupuestal para el 2024.
La suerte de los órganos constitucionales au

tónomos está en manos del Poder Legislativo. La
votación en el Pleno de la Cámara de Diputados
del dictamen aprobado en la comisión de Puntos
Constitucionales de la LXV Legislatura del Congre
so de la Unión podría irse incluso hasta octubre.
En la primera etapa, de acuerdo con el cro

nograma sustentado por el líder de la mayoría
morenista, Ricardo Monrea Avila en Palacio Na
cional, ocurrirán esos cambios en la Constitución.
La minoría opositora y amplios sectores sociales
han expresado su preocupación por las posibles
vulneraciones a la privacidad y la independencia
judicial, y el riesgo de abusos castrenses y deten
ciones arbitrarias.

Entre los órganos constitucionales autónomos
que están en riesgo, el Coneval y Mejoraedu, éste
último producto de una reforma constitucional
promovida por la Cuarta Transformación en el
2019 y que mandato la instauración de un sistema
nacional de mejora continua para la educación.
En su campaña presidencial, AMLO se había

comprometido a eliminar "la evaluación punitiva"
a la que el Pacto por México sometió al personal
docente del sistema educativo. El primer paso para
cumplir con su palabra ocurrió con la desaparición

del INEE y culminará con la eliminación de la
USICAMM, anunciada por Claudia Sheinbaum.

El INEE nació en el 2002 y en el 2019 fue
sustituido en la Comisión Nacional para la Mejora
Continua de la Educación, instancia que tendría
una existencia aún más breve. Actualmente cuenta

con una plantilla de 568 empleados que además
de la reconversión institucional fueron resilientes

a la pandemia y a la implantación de la llamada
Nueva Escuela Mexicana.

Mejoraedu es un organismo descentralizado
de la SEP y cuenta con autonomía técnica, ope
rativa, presupuestaria y de gestión. No obstante,
los integrantes de su Junta Directiva se habían
abstenido de participar en las discusiones sobre el
llamado "Plan C"... hasta ayer, que su titular, Silvia
Valle Tépatl, propuso a los legisladores "una revi
sión de su estructura y funciones", que fortalecería
su operación y alcance.

La simplificación administrativa, es el leitmotiv de
la iniciativa de reforma: Mejoraedu duplica funcio
nes de la SEP y las autoridades educativas estatales
y el Inai, tareas que corresponden a la Función
Pública y la Auditoría Superior de la Federación.

Como previamente hizo Adrián Alcalá Mén
dez, comisionado presidente del Inai, Valle Tépatl
formuló a los directivos de la Cámara de Diputado
una petición para dialogar sobre la naturaleza de
las atribuciones de los órganos autónomos.
La utilidad social de esas instituciones, pero

sobre todo la pertinencia de los planes para extin
guirlas, están en la mesa. Pero no hay respuesta.
"Desaparecer al Inai representaría de facto un

gran retroceso en la democracia, pero sobre todo
para los derechos humanos en México, lo cual
afectaría seriamente la capacidad de proteger
estos derechos", alertó Alcalá Méndez.
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En BU liberan al
aterrador Osiel y nadie
sabe si regresará a
sus actividades
La liberación de Osiel Cárdenas Guillén, el infa

me "Mata Amigos", el viernes pasado, marca
un capítulo inquietante en la interminable his
toria del narcotráfico mexicano. La sangrienta
trayectoria de este personaje, exlíder del Cártel

del Golfo, transformó el panorama criminal de nues
tro país y ahora, por una inexplicable complacencia
de las autoridades estadounidenses, podría estar de
vuelta en las actividades criminales que tanto han
dañado a México.

Cárdenas no es un delincuente cualquiera. Esta
mos hablando del hombre que convirtió al Cártel
del Golfo en una máquina de matar personas y que,
como si fueran aguacates o limones, exportó miles de
toneladas de cocaína y mariguana a Estados Unidos.
Es indudable que su verdadero éxito fue la creación
de Los Zetas, un grupo de desertores militares conver
tidos en sicarios que llevaron la violencia en México
a niveles inimaginables. Decapitaciones, torturas,
masacres... El catálogo de los pavorosos actos que
cometieron es interminable.

Según algunos expertos en la materia, más de
2,000 asesinatos están vinculados a su nombre, entre
ellos el de su propio amigo y antecesor en el lideraz
go del Cártel del Golfo, Salvador el Chava Gómez
Herrera. No por nada le decían el Mata Amigos. Y
no olvidemos que su perfil criminal se elevó a niveles
internacionales cuando en 1999 amenazó a agentes
del FBI y la DEA en pleno Matamoros.
Ahora, tras pasar 21 años en una cómoda prisión

estadounidense, Osiel está libre porque se portó bien
durante su encarcelamiento. Por el momento está

bajo custodia del ICE (Servicio de Control de Inmi
gración y Aduanas de EEUU), pero nadie sabe por

cuánto tiempo más. La posibilidad de su deportación
a México debe preocupar a más de uno en el próxi
mo gabinete de seguridad de Claudia Sheinbaum,
porque nadie parece saber qué pasará si regresa.
Aunque dicen que ya no tiene vínculos con el Cártel
del Golfo, la sombra de su familia aún se proyecta
larga sobre Tamaulipas.
El gobierno de Andrés Manuel López Obrador,

más ocupado en sus "abrazos, no balazos" que en
enfrentar al hampa, obviamente no está preparado
para lidiar con el regreso de semejante persona.
Frente a la ¡limitada brutalidad de personajes como
Cárdenas, la estrategia del aún presidente parece
más un chiste de mal gusto.
La liberación de Osiel representa un probable

problema de seguridad para el gobierno entrante
de Claudia Sheinbaum. También es un recordatorio

doloroso de cómo el narcotráfico ha corrompido
nuestras instituciones, ha desgarrado el tejido social
y ha bañado en sangre a México.
Pese a haber estado preso los últimos 21 años,

el legado de violencia de Cárdenas sigue vivo y
las estructuras criminales que creó siguen operando
antes las complacientes miradas del gobernador
de Tamaulipas, Américo Villarreal, y el presidente
saliente cuya única preocupación parece ser que lo
apapachen durante los últimos días de su mandato.

La historia de Osiel Cárdenas no es solo la de un

criminal; es el espejo en el que se refleja la incapa
cidad de nuestros gobernantes federales y estatales
para enfrentar a la delincuencia organizada que han
permitido crecer dentro y fuera de nuestras fronteras.
Facebook: Eduardo J RuizHealy

© Instagram: ruizhealy

Fecha: 03/09/2024

Página: 42

Area cm2: 222

1 / 1

Columnas Políticas

Eduardo Ruiz Healy

Costo: 179,551

Página 82 de 194 Índice



Regalo para el
presidente y obstáculos
para la presidenta
Que el Poder judicial de la Federación

necesita una reforma es, en mi modesta
opinión, algo necesario. Son muchas
las violaciones a la ley y mucha la im
punidad emanadas de la institución

encargada de impartir justicia. Si a esto se agrega los
altos estipendios y las elevadas prestaciones de las que
gozan los jueces y magistrados, es comprensible la
necesidad de exigirle equidad, honestidad y eficacia,
mediante una reforma a este poder de la unión.
Si de lo anterior pasamos a la ficticia necesidad de

que la susodicha reforma se ejecute antes de que el pre
sidente López Obrador se retire a escribir a su finca de
Palenque, sin considerar el contexto de las circunstancias
económicas y geopolíticas de nuestro país, es evidente
que la necesaria reforma se está realizando a trancas y
barrancas. Sin pausas y con prisas. Sin reflexionar que
la impaciencia y la premura pueden acarrear conse
cuencias negativas para el país.
Si se considera la discutida sobrerrepresentación

tan satanizada por la oposición, pero legal en nuestro
país desde 1977 —época en la que solamente los
chicharrones priistas tronaban— según la explicación
del jurista y comunicador, Eduardo Andrade Sánchez,
investigador del Colegio de Veracruz, magistrado en
retiro y priista desde antes que Alito fuera inscrito en el
kínder gángster, bien pueden esperarse las mayorías
de Morena y adláteres a que se calmen las aguas para
hacer la reforma despacito y con buena letra.
Lo que sucede es que el presidente López Obrador

quiere terminar su periodo de gobierno a tambor ba
tiente y la reforma judicial es el último proyectil que
quiere lanzar al bando conservador sin importarle que

el estallido y sus consecuencias rebasen lo que el sentido
común sugiere.

El dirigente nacional de Morena, próximo secretario
de Educación Pública, Mario Delgado, les pidió a los
legisladores del Partido del Trabajo, hacer todo lo po
sible para sacar adelante la reforma al Poder Judicial
durante el mes de septiembre para que el presidente
López Obrador se la lleve "como un gran regalo". Por lo
visto Delgado, también se siente dirigente del PT y, sobre
todo, al parecer, con tal de darle un regalo y quedar bien
con el presidente que se va no percibe los obstáculos a
los que tendrá que enfrentarse, a consecuencia de la
reforma, la presidenta que llega —supuestamente su jefa.
Y mientras le pusieron moño al regalo presidencial

con el voto a mano alzada de los asistentes al informe

presidencial el pasado domingo, continúan las protestas
en todo el país de los trabajadores del Poder Judicial
y de los estudiantes de Derecho. Obstáculo al que se
suma el hecho de que AMLO haya decidido poner en
pausa las relaciones con las embajadas de Estados Uni
dos y Canadá, por las declaraciones sobre el riesgo de
la reforma Judicial de los representantes de estas nacio
nes, Ken Salazar y Graeme C. Clark, respectivamente.

Lo que es un hecho es que Claudia Sheinbaum tendrá
que poner los cimientos del segundo piso de la cuarta
transformación con base en confianza y a través de
acuerdos políticos, económicos y sociales para librar los
obstáculos aquí descritos y acabar con la polarización
que nos lacera.
Si bien, el próximo gobierno tendrá la mayoría polí

tica, no debe ignorar la realidad económica. También
los poderes que tienen la sobrerrepresentación del
dinero, no deben desdeñar que los sectores medios y
marginados de la sociedad votaron tumultuariamente
por el gobierno que viene y que éste será encabezado
por una mujer de gran inteligencia emocional —no se
engancha por "quítame estas pajas"— que ha dado
diversas pruebas de su voluntad para conciliar los intere
ses de los sectores empresariales y financieros, sin dejar
a un lado el lema de primero los pobres.

Punto final

El que inventó las toallitas húmedas esas que cada vez
que quieres usar una salen cuatro, debería de haber
inventado el cajero automático.
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Elon Musk, el
nuevo Steve
Bannon
Elon Musk actúa como presidente glo

bal porque tiene una de las "agen
cias de publicidad" con mayor pe
netración en el mundo: X.

La tuvo Steve Jobs a través de sus
lanzamientos globales de objetos tecnológi
cos no identificados por generaciones pasa
das; fue Mark Zuckerberg quien tomó la esta
feta, pero al maximizar el valor presente neto
de su "agencia de publicidad" más poderosa
del mundo, Facebook, tropezó con derechos
humanos alterados por su algoritmo.
Ahora, es Elon Musk el personaje que in

tenta dar un salto a la política gracias a sus
locuacidades y a una alianza estratégica
que ha pactado con Donald Trump. Musk es
el nuevo Steve Bannon de Trump. Bannon era
el estratega del odio; Musk es el tecnopresi
dente global que necesita Trump para que su
secta no rompa filas.

La crisis de X en Brasil es política: la bata
lla entre el presidente Lula y Bolsonaro ha sal
tado a las redes sociales.

Son 21 millones de brasileños los que se
han quedado sin X desde el sábado pasado;
el castigo por usar VPN equivale a 8,900 dó
lares por día. La cifra es una locura. La me
dida, también. El juez Alexandre de Moraes
sostiene un pleito con Musk.

Su pleito tiene un impacto injusto para los
21 millones de usuarios de X.

Moraes tiene razón de exigirle a X que re
grese a Brasil a su representante legal para
que atienda peticiones judiciales, particular
mente cuando se trata de delitos a través de

X, por ejemplo, videos o textos sobre temas
de pederastas. El juez se lo advirtió desde
marzo, cuando Musk decidió cerrar su ofici
na de representación en Brasil,
Moraes decidió lanzar un ultimátum a

Musk, y el sábado lo cumplió: X no tiene re
presentante legal en Brasil y el juez decidió
recurrir al apagón generalizado. La medida
inteligente es la que aplica la Unión Europea:
multas económicas.

Detrás del pleito público entre Musk y
Moraes se encuentra la batalla entre Lula y
Bolsonaro.
Musk es inconsistente: acusa a Brasil de

ser una dictadura, pero mantiene la cuenta
de X a Nicolás Maduro. El juez es inconsis
tente: aplica una medida arbitraria a quien
se atreva a usar X a través de una VPN, y ciu
dadanos aseguran que viven en una distopía
porque nunca se imaginaban usar una VPN
para tener entrada a X.

"He utilizado mucho las VPN en países au
toritarios como China para seguir accedien
do a sitios de noticias y redes sociales", di
jo Mauricio Santoro, catedrático de Ciencias
Políticas de la Universidad Estatal de Río de

Janeiro. "Nunca se me ocurrió que este tipo
de herramienta se prohibiría en Brasil. Es dis
tópico" ¡AP, 1 de septiembre).

X es el juguete de Elon Musk, pero en reali
dad es su agencia de publicidad con mayor
impacto en el mundo. Es una de las mayores
aportaciones de la posverdad. Las mentiras
se leen como verdades.

El odio como atributo.
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Lucía Melgar
@luciamelp

¿Qué palabras
cuentan para
nosotros?

El uso de la pala
bra no es neutral.
Lo saben quienes
escriben artistas y
periodistas, quie
nes buscan comu
nicar ideas, emo
ciones... Lo sabe
quien quiere comu
nicarse, vincular
se con los demás.
Lo saben también
quienes, desde
posiciones de po
der, buscan impo
ner con su discurso,
desde su estrecha
perspectiva, una
imagen unívoca
de la realidad, sin
considerar las con
diciones de vida
y aspiraciones de
su público (nunca
interlocutores).
Pensar la pala
bra, los discursos
que nos rodean,
es hoy imprescin
dible; sobre todo
cuando en el espa
cio público surgen
voces que, desde
una marginalidad
central, se contra
ponen al discurso
cada vez más ver
tical e insensible
de un líder y un
gobierno con sue
ños de autocracia.

Texto completo:
eleconomista.mx
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El dinamitero

Un dinamitero de minas es un

trabajador especializado que
en la minería se encarga de
preparar y manejar explosivos
con la finalidad, entre otras,

de perforar puntos rocosos específicos para
poder tener así acceso a posibles sitios para
excavar rocas y minerales (oro, plata, cobre,
etcétera). El dinamitero prepara explosivos,
los coloca, los detona y perfora.
En las leyendas de la minería se dice que

algunos dinamiteros pueden actuar por inte
rés propio, creando explosiones a su conve
niencia en sitios que desvían así la atención
de donde verdaderamente se encuentra el

metal precioso para así quedarse con la mi
na. No les importa si compañeros mineros
mueren en esa ambición. La finalidad es

destruir y crear caos sin importar la destruc
ción de pasillos y túneles de la mina que ya
están bien construidos y apuntalados.
López Obrador actúa como un dinami

tero. En las semanas finales de su sexenio

preparó mezclas de explosivos, las cua
les fue colocando estratégicamente para
hacer perforaciones y crear destrucción y
caos. Es un dinamitero perverso porque
no le importa destruir. Primero dinamitó el
NAICM. A lo largo de su sexenio dinami
tó, entre muchos otros, a los sistemas de
salud, de educación, la política exterior, y
ahora dinamitará a siete órganos constitu

dónales autónomos y al sistema judicial. Se
consumará así el gobierno más destructivo de
la historia moderna de México.
Muchos han señalado que este dinamitero

obcecado le está dejando demasiados flancos
abiertos a la próxima nueva dueña de la mi
na designada por él. Inclusive han sentido com
pasión por ella al decir que AMLO le está de
jando un campo minado o varios cartuchos de
dinamita en las manos. Con ello tendría un ini

cio difícil de su Presidencia teniendo que ejer
cer muchos controles de daños. Esa podría ser
una hipótesis.

Pero hay otra. ¿Qué tal y sí CS está de acuer
do con todas las explosiones que el dinamite
ro le está dejando? AMLO le estaría heredan
do una Presidencia con un poder concentrado
inmenso, sin estorbos como el Poder judicial o
una oposición que realmente lo sea. Le deja un
Congreso con mayorías calificadas para poder
modificar la Constitución a conveniencia. Le de
ja un partido hegemónico que la va a apoyar
en todo. Le deja un militarismo consolidado.

Pero dejarle la mesa así de puesta tiene un
costo. Le debe asegurar la inmunidad a él y a
su familia ante posibles acusaciones, y lo más
importante, deberá seguir sus "sugerencias"
que le estará mandando desde la bambalina
del rancho de ¡lustre nombre.

CS también tiene sus propias dinamitas.
Por ejemplo, no ha expresado con contun
dencia que defenderá el TMEC ante la revi
sión de 2026. Parecería que no se da cuen
ta de la importancia del acuerdo comercial
tripartita, y del desarrollo económico y social
que propició desde 1994 para el bienestar
del país. En su ideologizada mente, podría
pensar que sería un símbolo de dignidad
romper con el "colonialismo comercial" de
Estados Unidos y Canadá. Al fin y al cabo
puede establecerse un bloque comercial con
China y Rusia.
El mayor dinamitero de la historia ya nos

dejó un nefasto vestigio. Esperemos ahora que
CS no continúe jugando con la dinamita que
le heredarán.
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PULSO POLÍTICO

MARCHASCONTRA

REFORMA; PARA LA CORTE
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Al mismo tiempo que la su
permayoría de Morena y sus

aliados en la Cámara de Diputados
apresuraron la discusión de la re
forma judicial y la desaparición de
organismos autónomos, el perso
nal de la Suprema Corte se sumó al
paro indefinido del Poder Judicial,
se aceleraron los preparativos de
estudiantes y egresados de Facul
tades de Derecho de la UNAM y
otras universidades y agrupaciones
civiles, para protestar y marchar a la
sede de San Lázaro en un intento de

impedir que se apruebe.
En caso de no lograrlo y la reforma sea aprobada por
los diputados del partidoMovimiento que gobierna,
PVEM y PT, las movilizaciones seguramente se trasla
darán a la sede del Senado, en el Paseo de la Reforma,
en la que la minuta que reciba de la Cámara baja tendrá
que ser discutida, aprobada y ratificada por la mayoría.
DE ESTO Y DE AQUELLO...
La torpeza, desconocimiento constitucional y
premura del par de jueces que intentó suspender la
discusión de la reforma judicial, los ubicó en blanco de
rudas críticas, lo mismo dentro de la Cámara de Diputa
dos que en la mañanera y hasta del reconocido jurista
y crítico de la 4T, Diego Valadés, lo que, además, validó
la exigencia morenista de que aquélla se apruebe en el
Congreso.
Eso, además, alentó el aceleramiento de la obse

sión que los diputados de Morena padecen para acabar
con el Poder Judicial, como el que mostró el vicepresi
dente de la Mesa Directiva de la Cámara, Sergio Gutié
rrez Luna, quien se fue por la libre y, junto con otros di
putados guindas, propuso presentar demandas penales
y entablar juicio político contra los jueces que ordena
ron suspender la discusión de la reforma.
Otra clara muestra de aceleramiento morenista

la dio Luisa María Alcalde, secretaria de Gobernación,

en la entrega del último informe presidencial a la Cáma
ra de Diputados, acto protocolario que ella convirtió en
mitin placero, como los que encabezará cuando releve
a Mario Delgado en el mando nacional del guinda.
Si el Tribunal Electoral federal ignoró la violencia
de género en que incurrió el Presidente López Obrador
contra Xóchitl Gálvez, a ver qué hace ahora el de CDMX,
que anuló la elección que ganó la opositora Alessan
dra Rojo de la Vega por ese mismo motivo a Catalina
Monreal.
La Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, anun
ció que hasta mañana andará de "luna de miel" con su
esposo José María Tamba y el jueves estará de regreso
en la casa de transición.

En el Hospital de Traumatología del IMSS de
Lomas Verdes, dan cita "hasta febrero de 2026", se que
jan pacientes.

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Al mismo tiempo que la su
permayoría de Morena y sus

aliados en la Cámara de Diputados
apresuraron la discusión de la re
forma judicial y la desaparición de
organismos autónomos, el perso
nal de la Suprema Corte se sumó al
paro indefinido del Poder Judicial,
se aceleraron los preparativos de
estudiantes y egresados de Facul
tades de Derecho de la UNAM y
otras universidades y agrupaciones
civiles, para protestar y marchar a la
sede de San Lázaro en un intento de

impedir que se apruebe.
En caso de no lograrlo y la reforma sea aprobada por
los diputados del partidoMovimiento que gobierna,
PVEM y PT, las movilizaciones seguramente se trasla
darán a la sede del Senado, en el Paseo de la Reforma,
en la que la minuta que reciba de la Cámara baja tendrá
que ser discutida, aprobada y ratificada por la mayoría.
DE ESTO Y DE AQUELLO...
La torpeza, desconocimiento constitucional y
premura del par de jueces que intentó suspender la
discusión de la reforma judicial, los ubicó en blanco de
rudas críticas, lo mismo dentro de la Cámara de Diputa
dos que en la mañanera y hasta del reconocido jurista
y crítico de la 4T, Diego Valadés, lo que, además, validó
la exigencia morenista de que aquélla se apruebe en el
Congreso.
Eso, además, alentó el aceleramiento de la obse
sión que los diputados de Morena padecen para acabar
con el Poder Judicial, como el que mostró el vicepresi
dente de la Mesa Directiva de la Cámara, Sergio Gutié
rrez Luna, quien se fue por la libre y, junto con otros di
putados guindas, propuso presentar demandas penales
y entablar juicio político contra los jueces que ordena
ron suspender la discusión de la reforma.
Otra clara muestra de aceleramiento morenista

la dio Luisa María Alcalde, secretaria de Gobernación,
en la entrega del último informe presidencial a la Cáma
ra de Diputados, acto protocolario que ella convirtió en
mitin placero, como los que encabezará cuando releve
a Mario Delgado en el mando nacional del guinda.
Si el Tribunal Electoral federal ignoró la violencia
de género en que incurrió el Presidente López Obrador
contra Xóchitl Gálvez, a ver qué hace ahora el de CDMX,
que anuló la elección que ganó la opositora Alessan
dra Rojo de la Vega por ese mismo motivo a Catalina
Monreal.

La Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, anun
ció que hasta mañana andará de "luna de miel" con su
esposo José María Tamba y el jueves estará de regreso
en la casa de transición.

En el Hospital de Traumatología del IMSS de
Lomas Verdes, dan cita "hasta febrero de 2026", se que
jan pacientes.
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PRERROGATIVAS 4T
POR CARLOS URDIALES •

Al actor político habrá que valo
rarlo por su grado de civilidad,

empatia y capacidad para construir,
no para destruir.
Andrés Manuel López Obrador es el personaje público
nacional más relevante de este siglo. Su perseverancia y
consistencia lo hacen el político más apreciado.

Su filiación popular lo convirtió en el actor consen
tido de las masas y eso le dio licencia para construir una
posverdad 4T que, históricamente, sólo tiene similitud
por alcance y eficacia, con la narrativa revolucionaria
del PRI como aparato de Estado durante el periodo del
desarrollo estabilizador.

Si bien el instinto de AMLG es tan excepcional como
el de su némesis, Carlos Salinas de Gortari, lo cierto es
que su talante pendenciero contagia a una clase política
que dista de sus méritos. Con todo y las filias y fobias
que sólo el de Tabasco despierta.

Malos para perder, malos para ganar. En la euforia
de una victoria electoral mayúscula subrayada por una
circunstancia que le permitió pasar de mayoría a super
mayoría, los de Morena y aliados, sentados en sus es
caños y cumies, se dan licencias para el discurso y para
acciones que rayan en desplantes.

El sectario discurso de la secretaria de Gobernación

al entregar el sexto y último Informe de Gobierno de
la administración de López Obrador, refleja la convic
ción del que gana y arrebata. Ánimo gandalla y gozoso
que reivindica a millones que, por décadas, fueron
oprimidos, es el grafiti ideológico sobre el muro de las
instituciones.

La revancha celebrada por el presidente del Senado,
Gerardo Fernández Noroña, en plenitud de reflectores
con su "acostúmbrense, llegó la hora del pueblo en el
poder", es un aviso oportuno para saber que, del autori
tarismo revolucionario tricolor, navegamos a la imposi
ción transformadora.

De la épica a caballo, a la victoria de la plaza tomada;
del plantón y los éxodos tras cada complot denunciado,
mas nunca probados.

Claudia Sheinbaum enfrenta el desafío de la conti

nuidad constructiva, del contraste que ilustre sin pola
rizar hasta la fractura. Del ejercicio del poder en aras de
la justicia fáctica, no discursiva.

De cómo ejerza el enorme poder con el que va a go
bernar, depende la edificación de un segundo momen
to de la 4T, no sólo de seis años más sino de una nueva
narrativa, incluyente, una que radicalice los objetivos
comunes y pueda contemporizar las diferencias con la
razón que la mayoría electoral le dio.

Una reforma al Poder Judicial en caliente, al amparo
de su legítima mayoría, más la mañosa transfusión de
chapulines verdes y amarillos, azules y tricolores, es po
sible. Sin embargo, el costo de un descontón legislativo
pasará factura al pueblo.

Reforma constitucional inevitable, que también es
posible cuidando el proceso, haciendo bien lo que pue
den hacer mal.

Depende de las y los legisladores de Morena y sus
entenados, pero, sobre todo, como era antes, dependerá
de la batuta que la Presidenta electa puede y debe co
menzar a manipular. Por el bien de todos.
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LA FIESTA DE
JENNIFER CLEMENT
POR GUILLERMO HURTADO

Este martes a las 19:30 se presenta
en El Péndulo de la colonia Roma

el libro más reciente de Jennifer Cle

ment. Aunque Clement nació en Esta
dos Unidos y ha escrito en inglés toda
su obra narrativa, ha vivido en México
la mayor parte de su vida. Esta circuns
tancia le ha permitido tener una mira
da muy especial de la realidad mexi
cana. En su exitosa novela Prayersfor
thestolen, traduc ida al español como
Ladydi y luego llevada al cine por la di
rectora Tatiana Huezo con el título de

Noche de fuego, Clement supo captu
rar con agudeza y compasión el drama
de muchas niñas que viven en los tem
torios del país dominado por el crimen
organizado. En Lafiesta prometida, re
cién publicada en español por Penguin
Random House, Clement nos brinda
otra mirada de México que la involucra

de manera personal.
Lafiesta prometida es una memoria de los primeros años de
la vida de Clement en México y de su experiencia en Nueva
York durante su juventud. Sobre esto último, Clement ya
había escrito un libro memorable, Widow Basquiat. A Love
Story, en el que contó la historia de Suzanne Mallouk, pareja
del pintor JeanMichel Basquiat. Lafiesta prometida podría
leerse, entonces, como una precuela de Widow Basquiat, ya
que Clement cuenta cómo se hizo amiga de Mallouk cuan
do fue a Nueva York para estudiar en la universidad, pero es
mucho más que eso, ya que el personaje principal del nuevo
libro de Clement es ella misma.

Clement cuenta cómo llegó de muy pequeña a la Ciudad
de México traída por sus padres que se establecieron aquí en
1960. El banio al que se mudaron marcó la vida de Clement.
El SanÁngel de aquellos años era un barrio distinguido en el
que convivían artistas, escritores y profesores universitarios.
Esa circunstancia le permitió a la niña Clement encontrarse
con esos personajes que ahora son parte de la historia de la
cultura mexicana del siglo XX. También en San Ángel se
ubicaba The Edron Academy, la escuela inglesa en la que
ella cursó toda su educación básica y media. En ese colegio
conoció a Fanny del Río. De adolescentes, Jennifer y Fanny
pasaban largo rato en las cafeterías del rumbo, hablando de
literatura, fumando sin parar y leyendo poesía en voz alta.
No recuerdo haber coincidido con ellas en aquel entonces,
pero puedo imaginar el espectáculo de esas dos hermosísi
mas muchachas rodeadas de un coro de admiradores.

No me alcanza el espacio para hacer una reseña de todo
lo que nos cuenta Clement de su vida en México hasta1978,
cuando partió a Nueva York para emprender su propio
camino. Invito al lector a que compre el libro y que se deje
envolver por esa narración tan íntima, transparente y palpi
tante que nos ha regalado la autora.
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¿LA DEMOCRACIA PARA

PERDER LA DEMOCRACIA?

POR JAVIER

SOLÓRZANO
ZINSER

solorzano52mx@
yahoo.com. mx

(aiJavierSolorzano

López Obrador va a dejar la Presidencia con
altos niveles de popularidad. La tendencia

le ha sido altamente favorable y consistente. Los
momentos en que estuvo a la baja nunca fueron
menores al 50%, en sus mejores momentos al
canzó 75%, en las últimas encuestas no baja del
61% llegando a estar la semana pasada en 73%.

López Obrador ha sabido desde hace tiempo cómo colocar
se en el centro del debate y la agenda. Buena parte de la socie
dad lo ve con empatia y difícilmente se atreve a llevar a cabo
un proceso de crítica a su Gobierno. Se la ha pasado en los te
rrenos en donde absolutamente todo se le perdona o justifica.

Buena parte de la sociedad lo ve como uno de los suyos. Su
discurso no ha dejado de tener todo este tiempo en el centro
a los más desprotegidos que es lo que a lo largo de décadas no
hicieron los gobiernos panistas y priistas.

López Obrador ha definido en lo general la agendapaís en
los últimos 18 años. Ha obligado a que los diferentes gobiernos
que hemos tenido lo tengan como un referente. Por más que lo
hayan criticado, denostado e incluso hayan querido meterlo a
la cárcel se fue convirtiendo en un interlocutor con quien no
dialogaban, pero al que invariablemente se referían.

Las mañaneras son su instrumento de Gobierno. Desde

ellas se ha dedicado más a defenderse y a atacar que a hablar
de las políticas de su Gobierno. Creó secciones en ellas, las cua
les no necesariamente aportaron elementos informativos y de
debate.

Una de ellas se convirtió en uno de sus instrumentos estra

tégicos para denunciar lo que llama "mentiras de los medios".
De lo que se trata es de evidenciar a quienes son críticos del
Gobierno. El balance no necesariamente es favorable, porque
en muchas ocasiones todo terminaba en lugares comunes, en
análisis de lo que decían los medios que no necesariamente

lo habían dicho, y también en tratar de poner ante la opinión
pública una narrativa contra los medios al final de eso se trata.

Como hemos advertido, tiene que pasar el tiempo para
poder evaluar lo que se ha hecho, lo que no se ha hecho y lo
que se dice que se ha hecho. Por ahora tenemos una avalancha
y una narrativa que impide la crítica y el análisis. No hay mane
ra de que se abran espacios porque cualquier voz que resulte
discordante es inmediatamente señalada a lo que se suma un
argumento de peso, la sociedad mexicana decidió que se ex
tendiera seis años más el proyecto de la llamada 4T.

La relación que ha construido el Presidente con buena
parte de la población es estrecha, empática y está fortalecida
ante cualquier embate de crítica que se le pueda hacer al Presi
dente y a su Gobierno

La popularidad de López Obrador se sustenta en ello. A sus
políticas sociales se suma una narrativa que le ha dado muy
buen resultado y que le ha servido para confrontar de manera
directa a todos aquellos que coloca como adversarios políticos.

El final del sexenio, a pesar de todo esto, deja un buen
número de pendientes. Algunos de ellos irán surgiendo en la
medida en que pase el tiempo. El mundo de los "otros datos"
como constante para cambiar o evadir los temas tarde que
temprano tendrá que confrontarse.

La popularidad del Presidente es reflejo de cómo los go
bernantes se van ubicando en el poder. Sabe de la importancia
que tiene un discurso efectista, una mirada critica y ruda hacia
los poderosos, y un uso de la democracia para consolidarse en
el poder.

Los cambios constitucionales están siendo uno de los ejes
para la consolidación de los regímenes políticos. Nuestro país
podría estar en ese rumbo. Estamos ante una gran paradoja
porque podríamos estar en el uso de la democracia para per
derla democracia.

RESQUICIOS.
Es parcialmente cierto que detrás de la reforma al Poder Ju
dicial hay un apoyo popular. Sin embargo, el proyecto no se
conocía y en buena parte del país no se tiene idea de lo que se
trata. Las recientes manifestaciones obligan a la prudencia y
no a la prisa en algo que simplonamente llaman "regalo".

LOS CAMBIOS
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ROZONES
AMLO pide cuidado en caso Cuauhtémoc
Con la novedad de que el Presidente López Obrador pidió ver con mucho cuidado la disputa por la al
caldía Cuauhtémoc, en la Ciudad de México, y más por el tema de violencia política de género, que es el
que el Tribunal Electoral capitalino valoró para tumbar los comicios que le dieron el triunfo a la oposi
tora Alessandra Rojo de la Vega, a partir de una denuncia de su rival, la morenista Catalina Monreal.
"Soy respetuoso de lo que ellos (los magistrados) deciden. Pienso que hay otras instancias, que esto no
está concluido, y debe de tenerse cuidado, porque las acusaciones de fondo por fraude electoral, com
pra del voto, con la falsificación de actas, con el relleno de urnas, todo lo que hacían y padecimos, pero
ya cuando es motivo de cancelación o puede ser motivo de cancelación o de desconocimiento de un
triunfo, el que haya insultos, sean reales o inventados, pues ya es otra cosa", advirtió. Incluso, recordó
que en su momento fue un tema por el que a él mismo se le acusó y al final no procedió. Pendientes.

Operación desmañanada
Para evitar que los madruguen con posibles bloqueos a los accesos a la Cámara de Diputados o que
la oposición planee alguna estrategia para reventar la sesión donde se discutirá la reforma judicial, el
líder de Morena en San Lázaro, Ricardo Monreal, convocó a sus legisladores a estar presentes hoy
en el recinto desde las seis de la mañana. Nos dicen que lo mismo se planteó a los partidos aliados del
Trabajo y Verde Ecologista. Y como legislador precavido vale por 364, y para no fallarle al Presidente
para brindarle el "regalo" de la reforma judicial aprobada, prefieren tomar esas medidas. Mientras los
morenistas, petistas y ecologistas afinarán la estrategia de defensa de la discusión de la reforma judi
cial, Monrealbuscará reuniones conlos otros coordinadores, para lograr el mayor diálogo posible sobre
la iniciativa presidencial. Con todo planchado hoy habría humo blanco en la discusión en lo general,
no sin gritos y sombrerazos. Como sea, pendientes.

En la 4T reciben recio a Murat

Con la novedad de que no ha terminado de ocupar su nueva oficina en la llamada Casa del Federa
lismo, ahora como integrante de la Cuarta Transformación, y sobre el senador Alejandro Murat ya
pesan acusaciones nada menores. ¿Y quién lo señala? Bueno, pues una diputada que también es de la
Cuarta Transformación, Margarita García, quien ayer lo acusó de pretender instalar como su asesor a
Christian Hernández, a quien identifica como ejecutor de numerosos despojos cometidos durante el
gobierno de Murat, en Oaxaca, desde la dirección del Registro Civil. "Es inaceptable premiar a quienes
han cometido tantos abusos en Oaxaca, por eso es crucial que, como ciudadanos, seamos cuidado
sos con nuestros votos y con quienes ocupan cargos de responsabilidad. Es repudiable que Alejandro
Murat Hinojosa, además de recibir el favor de ser senador plurinominal, aún tenga personajes y de
lincuentes que han hecho daño a tantos ciudadanos de Oaxaca", señaló la diputada del PT, que junto
con una presunta víctima de aquél, acusó al morenista de mandar así un mensaje de impunidad. Uf.

Alinean la ruta mexiquense
Y es en el Estado de México donde, nos comentan, comenzaron los encuentros entre funcionarios del
Gobierno de la maestra Delfina Gómez e integrantes de la bancada de Morena en el Congreso local
para alinear canales de comunicación y estrategias que les permitan cumplir los objetivos de trabajo
que se asentaron en el Plan de Desarrollo Estatal20242029. Es sabido que dentro de unos días inicia
el primer periodo ordinario de sesiones de la LXII Legislatura local y, nos dicen, existe el interés de
impulsar reformas que se han mantenido en la congeladora y que miles de mexiquenses han peleado
por años. Del lado del Gobierno estatal, el secretario general de Gobierno, Horacio Duarte, dijo que
"hoy sin duda la sinergia entre el Poder Legislativo y el Poder Ejecutivo es vital para llevar a cabo la
transformación". Los integrantes de la bancada guinda tienen entre sus tareas relevantes la aprobación
del presupuesto.
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Villarreal anticipa acuerdos de seguridad
Y quien también ya encarrila con las futuras autoridades federales de seguridad acuerdos para man
tener un trabajo coordinado en esa materia es el gobernador de Tamaulipas, Américo Villarreal. Y
es que resulta que el mandatario se reunió ayer con los titulares, actual y futuro, de la Secretaría de
Seguridad y Protección Ciudadana, Rasa Icela Rodríguez y Ornar García Harfuch, respectivamente,
para acordar, se ha informado, fortalecer la presencia del Gobierno federal en Tamaulipas y reforzar la
estrategia de seguridad. Rodríguez Velázquez, quien dentro de un mes despachará en Gobernación
expresó a Villarreal el compromiso de continuar con el humanismo mexicano de la Cuarta Transfor
mación, a través de todos los programas sociales. En tanto, García Harfuch reafirmó la instrucción que
tiene de la Presidenta electa, de servir y ayudar a Tamaulipas y a todos los estados. Villarreal, por su
parte, dio cuenta del trabajo que ha permitido colocar a su estado entre los diez más seguros del país,
nos comentan.

¿Dique en el Senado?
Y nos cuentan que en el Senado, el PAN y Movimiento Ciudadano han dejado claro que no darán un
paso de costado en la discusión de la reforma al Poder Judicial que está en puerta. Y es que Guadalupe
Murguía, coordinadora de la bancada albiazul, llamó a las y los senadores de oposición a impedir en
la Cámara alta la aprobación de la enmienda y evitar la "muerte de la democracia mexicana". La legis
ladora panista pidió a los 43 senadores de oposición mantenerse unidos y congruentes. "Cumplamos
a nuestros votantes. Si nos mantenemos firmes, evitaremos la muerte de la democracia mexicana",
advirtió. Por su parte, Clemente Castañeda, coordinador de los senadores naranjas, mencionó que se
llegó al acuerdo de que este martes se repartan las comisiones y instalen las de Puntos Constituciona
les y Estudios Legislativos, con el objetivo de que se reciba la iniciativa de reforma al Poder Judicial y
se discuta a la brevedad. El domingo anterior, nos recuerdan, el PRI se retiró de la sesión de la Cámara
de Diputados para evitar posibles desacatos. ¿Viene un dique opositor?
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EL ULTIMO MES DE AMLO
POR BIBIANA BELSASSO

Faltan 28 días para que el
Presidente Andrés Ma

nuel López Obrador termi
ne su mandato y, sin duda,
serán los de mayor riesgo
para el país.

En este tiempo, López Obrador querrá
hacer todo lo que queda pendiente y
demostrar que cumplió sus promesas y
buscará aún ejercer todo el poder.
En el informe presentado el domingo,

llama la atención lo que dice sobre Méxi
co en la actualidad del país, que parece
ser otro muy distinto al que vivimos.
El pasado 1 de septiembre, López

Obrador destacó los logros realizados
por su administración, uno de ellos es
el tema de salud, en el que aseguró: "Ya
es una realidad en 23 estados ei sistema
de salud universal y gratuito, conocido
como IMSSBienestar. No, no es como el
de Dinamarca, es mejor".
La realidad es que no existe un re

porte de especialistas a nivel nacional
o internacional que avale este pronun
ciamiento, pero sí existe evidencia del
fracaso de su primer intento por llevar
salud universal a través del Instituto de

Salud para el Bienestar (Insabi), que fue
creado en enero del 2020 en plena pan
demia por Covid19 y que dejó a casi 30
millones de personas sin acceso a servi
cios de salud a mitad del sexenio.
El Insabi sólo estuvo en funciona

miento tres años, pues en 2023 fue susti
tuido por el IMSSBienestar, que incluyó
una Megafarmacia con un costo de 219
millones de pesos para la compra de me
dicamentos, con la finalidad de acabar
con la escasez de éstos y evitar la corrup
ción, un inmueble de 90 mil metros cua
drados ubicado en el Estado de México.
Desde su inauguración, en diciembre

del 2023, la Megafarmacia sólo ha surti
do mil 155 solicitudes de medicamentos

a nivel nacional, es decir, seis recetas dia
rias, de acuerdo con los mismos datos del
sexto informe de Gobierno.

En el tema de empleo, durante su
informe dijo que el país era el segundo
con menos desempleo del mundo, hoy
la mitad de los mexicanos trabajan en la
informalidad y sin seguridad social.
Durante el segundo trimestre del

2024, la población ocupada en México,
tanto formal como informal, ascendió a
59.3 millones de personas, lo que repre
senta 805 mil 171 personas más que en
el mismo periodo de 2023; sin embargo,
durante ese periodo 32.2 millones de
personas fueron registradas en la in
formalidad, es decir, 54.3 por ciento de
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Faltan 28 días para que el
Presidente Andrés Ma

nuel López Obrador termi
ne su mandato y, sin duda,
serán los de mayor riesgo
para el país.

En este tiempo, López Obrador querrá
hacer todo lo que queda pendiente y
demostrar que cumplió sus promesas y
buscará aún ejercer todo el poder.
En el informe presentado el domingo,

llama la atención lo que dice sobre Méxi
co en la actualidad del país, que parece
ser otro muy distinto al que vivimos.
El pasado 1 de septiembre, López

Obrador destacó los logros realizados
por su administración, uno de ellos es
el tema de salud, en el que aseguró: "Ya
es una realidad en 23 estados ei sistema
de salud universal y gratuito, conocido
como IMSSBienestar. No, no es como el
de Dinamarca, es mejor".
La realidad es que no existe un re

porte de especialistas a nivel nacional
o internacional que avale este pronun
ciamiento, pero sí existe evidencia del
fracaso de su primer intento por llevar
salud universal a través del Instituto de
Salud para el Bienestar (Insabi), que fue
creado en enero del 2020 en plena pan
demia por Covid19 y que dejó a casi 30
millones de personas sin acceso a servi
cios de salud a mitad del sexenio.

El Insabi sólo estuvo en funciona
miento tres años, pues en 2023 fue susti
tuido por el IMSSBienestar, que incluyó
una Megafarmacia con un costo de 219
millones de pesos para la compra de me
dicamentos, con la finalidad de acabar
con la escasez de éstos y evitar la corrup
ción, un inmueble de 90 mil metros cua
drados ubicado en el Estado de México.
Desde su inauguración, en diciembre

del 2023, la Megafarmacia sólo ha surti
do mil 155 solicitudes de medicamentos

a nivel nacional, es decir, seis recetas dia
rias, de acuerdo con los mismos datos del
sexto informe de Gobierno.

En el tema de empleo, durante su
informe dijo que el país era el segundo
con menos desempleo del mundo, hoy
la mitad de los mexicanos trabajan en la
informalidad y sin seguridad social.
Durante el segundo trimestre del

2024, la población ocupada en México,
tanto formal como informal, ascendió a
59.3 millones de personas, lo que repre
senta 805 mil 171 personas más que en
el mismo periodo de 2023; sin embargo,
durante ese periodo 32.2 millones de
personas fueron registradas en la in
formalidad, es decir, 54.3 por ciento de

todas esas personas sobreviven en la in
formalidad laboral, indicó el Instituto Na
cional de Estadística y Geografía (Inegi).
En esos meses, los tres estados con

las tasas más altas de informalidad la

boral fueron Oaxaca con 80.2 por ciento,
Guerrero con 77.3 por ciento y Chiapas
con 74.8 por ciento, entidades que his
tóricamente siempre han presentado al
tos rezagos educativos y ahora laborales
también.
Mientras que la población desocupa

da sumó 1.6 millones de personas, lo que
representa 2.7 por ciento de la población
económicamente activa (PEA), cifra que
prácticamente no cambió en compara
ción con el primer trimestre de 2023, que
reportó 2.8 por ciento de la PEA.
El Presidente López Obrador habló

de un México con una economía estable,
cuando los expertos aseguran que ésta
está detenida con alfileres, y más des
pués de los anuncios de la reforma j udi
cial que tiene muy nerviosos a los merca
dos y a nuestros socios comerciales.
López Obrador habla de un país libre,

mientras la organización Human Rights
Watch asegura que las reformas pro
puestas y que, sin duda, pasarán por la
mayoría que se tiene en las cámaras le
gislativas, ponen en riesgo los derechos
humanos de los mexicanos.

A poco menos de un mes de que ter
mine el Gobierno de López Obrador, él
espera que sus 18 reformas pendientes
sean discutidas y aprobadas antes de
que termine su sexenio, recordando
que su partido (Morena) se convirtió en
un superbloque de 257 diputados que,
junto con sus aliados del PT y PVEM,
tienen una mayoría calificada de 364
legisladores para modificar la Constitu
ción, las veces que se requiera durante
tres años.

todas esas personas sobreviven en la in
formalidad laboral, indicó el Instituto Na
cional de Estadística y Geografía (Inegi).
En esos meses, los tres estados con

las tasas más altas de informalidad la

boral fueron Oaxaca con 80.2 por ciento,
Guerrero con 77.3 por ciento y Chiapas
con 74.8 por ciento, entidades que his
tóricamente siempre han presentado al
tos rezagos educativos y ahora laborales
también.

Mientras que la población desocupa
da sumó 1.6 millones de personas, lo que
representa 2.7 por ciento de la población
económicamente activa (PEA), cifra que
prácticamente no cambió en compara
ción con el primer trimestre de 2023, que
reportó 2.8 por ciento de la PEA.
El Presidente López Obrador habló

de un México con una economía estable,
cuando los expertos aseguran que ésta
está detenida con alfileres, y más des
pués de los anuncios de la reforma j udi
cial que tiene muy nerviosos a los merca
dos y a nuestros socios comerciales.
López Obrador habla de un país libre,

mientras la organización Human Rights
Watch asegura que las reformas pro
puestas y que, sin duda, pasarán por la
mayoría que se tiene en las cámaras le
gislativas, ponen en riesgo los derechos
humanos de los mexicanos.
A poco menos de un mes de que ter

mine el Gobierno de López Obrador, él
espera que sus 18 reformas pendientes
sean discutidas y aprobadas antes de
que termine su sexenio, recordando
que su partido (Morena) se convirtió en
un superbloque de 257 diputados que,
junto con sus aliados del PT y PVEM,
tienen una mayoría calificada de 364
legisladores para modificar la Constitu
ción, las veces que se requiera durante
tres años.

Entre los pendientes están la reforma
judicial, con la que se busca, entre otras
cosas, que los jueces, magistrados y mi
nistros sean electos por voto directo.
Pero además ya ha comprometido al

próximo gobierno a continuar con sus
proyectos insignia. Tendrá que terminar
la Refinería de Dos Bocas, que aún le fal
ta mucho para poder realmente refinar
petróleo.
También está el Tren Maya, que ha cos

tado valias veces su valor presupuestado
y no va a recuperar un peso y, por ejemplo,
la aerolínea Mexicana de Aviación tam

bién es un proyecto que necesita subsidio.
En este mes, el Presidente López

Obrador buscará que todo lo que él
quiere se garantice legalmente, esto sin
importar el país que le deje a la adminis
tración entrante.

A esto hay que agregar la difícil situa
ción binacional que se vive entre Méxi
co y Estados Unidos, sobre todo por el
tema de seguridad. Otro conflicto que le
heredará a Sheinbaum.

Claudia Sheinbaum tendrá poco mar
gen de maniobra para poder empezar su
gobierno, un presupuesto prácticamente
etiquetado en donde poco podrá mover,
una reforma al poder judicial que no va a
ser fácil transitar, un país con una insegu 
ridad enorme y un México en donde se
tienen que cuidar todos estos aspectos
para que no haya una crisis económica.
Recordemos, López Obrador recibió

un México con ahorros, fideicomisos, el
fondo estabilizador entre muchos otros

recursos, de eso hoy no queda nada.
El país que tendrá que dirigir Claudia

Sheinbaum en exactamente 28 días, no
será nada fácil y habrá que ver qué tan
complicados son estos días, y si eso hará
que el reto para la nueva Presidenta sea
aún mayor.
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importar el país que le deje a la adminis
tración entrante.

A esto hay que agregar la difícil situa
ción binacional que se vive entre Méxi
co y Estados Unidos, sobre todo por el
tema de seguridad. Otro conflicto que le
heredará a Sheinbaum.

Claudia Sheinbaum tendrá poco mar
gen de maniobra para poder empezar su
gobierno, un presupuesto prácticamente
etiquetado en donde poco podrá mover,
una reforma al poder judicial que no va a
ser fácil transitar, un país con una insegu 
ridad enorme y un México en donde se
tienen que cuidar todos estos aspectos
para que no haya una crisis económica.
Recordemos, López Obrador recibió

un México con ahorros, fideicomisos, el
fondo estabilizador entre muchos otros

recursos, de eso hoy no queda nada.
El país que tendrá que dirigir Claudia

Sheinbaum en exactamente 28 días, no
será nada fácil y habrá que ver qué tan
complicados son estos días, y si eso hará
que el reto para la nueva Presidenta sea
aún mayor.
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POR MONTSERRAT SALOMÓN

Aun mes de cumplirse un
año del inicio de la guerra

en Gaza, nos ha llegado un capí
tulo más de tristeza y desánimo.
Seis de los rehenes secuestrados

en Israel por Hamas, hechos que
detonaron el conflicto, han sido
hallados sin vida, ejecutados, en
un túnel en Gaza.

Las investigaciones forenses indicaron que lle
vaban poco de haber muerto, por lo que se presume
que fueron liquidados al acercarse el ejército israelí.

Sin embargo, para muchas personas estas muer
tes tienen una causa indirecta que no puede dej arse
de lado: la influencia de Benjamin Netanyahu en el
fracaso del acuerdo de paz entre los dos bandos en
conflicto. Para Netanyahu y su gabinete un acuerdo
de paz sería rendirse. Ellos se han puesto en la mira
"la victoria total" y cualquier otra cosa les parece
quedarse cortos, sin importar que el conflicto se
alargue y que las muertes se acumulen.

Gaza lleva 11 meses bajo fuego. La población
civil no tiene a dónde correr dentro de un tenitorio

aislado y amurallado. El hambre, las bombas, las
balas y las enfermedades cunden entre la sociedad
civil y se acumulan cientos de miles de muertos.
¿Cuándo será suficiente? Es una pregunta difícil de
responder cuando hemos dejado atrás el teneno
de la justicia para adenttarnos en el de la venganza.

La población de Israel está dividida, Netanyahu
siempre ha tenido este efecto en ellos. Una parte
quiere y exige el alto al fuego, el regreso de los rehe
nes aún retenidos y recuperar la tan ansiada norma
lidad. Llorar a sus muertos y dejar de alimentar la
máquina de odio y muerte que es la guena. La otra
mitad se compone de aquellos que buscan la ani
quilación total del enemigo y los que sienten que
una demostración de fuerza militar los mantendrá

a salvo ante amenazas incluso más serias, como la
unión de Hamas, Hezbolá y la poderosa Irán

Con todo, este lunes un buen número de per
sonas decidió unirse a un paro y marchar en favor
del alto al fuego y en contra de las decisiones de
Netanyahu. Aunque el gobierno dio por termina
do el paro de forma temprana, no podemos obviar
el descontento de un gran sector de la población
que ya no quiere más muerte. Entre cánticos que
le recordaban a Netanyahu el juicio de la historia y
lo responsabilizaban, como líder, de este desastre
miles de jóvenes se enfrentaron a la represión poli
cial dando muestra del hartazgo y división en Israel.

El alto al fuego es imperativo. Los rehenes tie
nen que ser liberados y se debe detener el asedio a
Gaza. Continuar por otra senda sólo escalará el con
flicto y no traerá paz a las familias de las víctimas.
Netanyahu ha arrastrado al mundo a un callejón
sin salida. Lamentablemente es el mismo conflicto

el que lo ha solidificado en el poder. La historia lo
hará responsable.

msalornonf@gmail.com
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Para AMLO un fínal feliz; para el pueblo un país en crisis

1.VOTOS.
AMLO VI INFORME DE CLAROSCUROS.

El presidente Andrés Manuel López
Obrador rindió, como lo hacían
los priistas de los buenos tiem
pos, su último informe con un

tono, exageradamente triunfalista, ante
un Zócalo abarrotado por huestes de Morena.
Sin duda que mucho de lo que consignó el

Presidente en su alocución de dos horas de

duración, fueron logros comprobables.
Pero hubo datos muy difíciles de com

probar en la realidad que, se fueron de in
mediato a las redes sociales con un ácido
sentido crítico.

La tendencia que mayores porcenta
jes tuvo desde el momento en que López
Obrador terminó su relación de logros,
fue Dinamarca. Ello por el dicho presiden
cial de que enMéxico no tenemos un siste
ma de salud igual al de Dinamarca, sino
que nuestro país lo tiene ¡mejor!
Las redes sociales cuestionaron duramente

que no se hubieran dado en el último informe
de AMLO, justificaciones del por qué no
funciona la refinería de Dos Bocas, de los
sobrecostos de la construcción del Tren

Maya, de la inutilidad de la mega farmacia
y, especialmente, del baño de sangre que
sigue ocurriendo en México sin que el go
biernodela4T acierte a detenerlo.
Unfinal de sexenio lleno de claroscuros.

2.BILLETES.
BANKAOOL LLEGARÁ AL
CENTRO DELPAÍS EN 2025.
Moisés Chávez, presidente de Bankaool,
está por lanzar su campaña de ampliación
2025 enlos estados de Guanajuato, con Jor
ge Núñez; Querétaro, con Enrique Burgos,
Aguascalientes con José Luis López; en San
Luis Potosí con Carlos Ruíz y en Jalisco con
Miguel Gracián. Coordinados por el recono
cido financiero Antonio Santos.

3.VOTOS
EN ACAPULCO SE COORDINAN
EVELYN Y ABELINA.

Para acelerar el proceso de reconstrucción
de Acapulco después del desastre que oca
sionó el huracán Otis, tanto la gobernadora
Evelyn Salgado como la alcaldesa Abelina
López, están coordinando las acciones
programadas para que el fin de año la
afluencia turística al bello puerto supere

ya la que se dio en la Semana Santay en las
vacaciones de verano.

Esta coordinación entre los gobiernos es
tatales municipales en Guerrero y Acapulco
respectivamente, incide también en el ámbi
to político toda vez que muchos militantes del
desaparecido PRD, están haciendo la guerra
sucia a Morena en esa entidad en la que no
cesan los conflictos que ocasiona la presencia
de la delincuencia organiz ada.

4.BILLETES
LOS TRABAJADORES
DE LA FIESTA BRAVA A LA BASÍLICA.
En una inédita conjunción de ganaderos, ma
tadores, peones de lidia, banderilleros y pica
dores, así como los trabajadores de diferentes
plazas de toros en la república; a los que se
unirán los empleados que danmantenimiento
a las diferentes ganaderías de toros bravos, se
ha logrado que realicen una peregrinación a
la Basílica de Guadalupe en el mes de octubre.
El coordinador de la peregrinación es el
reconocido taurófilo y periodista de Hua
mantla, Haxcala, Héctor Sánchez Ríos.
Todo porque después de la pandemia,

estuvieron prácticamente dos años sin
ingresos.

independíentesy no reflejan necesariamente
ÉOinCU víststte 24 HORAS.
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Seis años de mentiras
Fiel a su estilo, el presidente Andrés

López Obrador cerró su ciclo como ti
tular del Ej ecutivo de la misma forma
como lo inició: con mucho, muchísi

mo ruido. . .ymuypocasnueces.
Domingo de informe de gobierno. El sexto

y el último del tabasqueño. Con una plancha
del Zócalo a reventar. Atiborrada de acarrea

dos y de aplaudidores dispuestos a celebrar y
vitorear desaforadamente todo cuanto salie

ra de la voz y la garganta presidenciales sin

importar que fuera cierto o no.
El México de Obrador y de sus simpatizan

tes es muy distinto al México de los demás.
De hecho, el discurso dominical tuvo como
destinatarios precisamente a aquellos que
durante estos últimos 2 mil 103 días le han

creído todas y cada una de sus aseveracio
nes al Presidente, aunque muy pocas sean
ciertas en realidad. Y ese es, al final del día, el
cimiento principal del primer piso de lo que
muchos llaman la "Cuarta Transformación":
Las mentiras, las verdades a medias, los otros
datos, las cifras maquilladas, la simulación y
el relumbrón.

Si el Presidente dice que nuestro sistema
de salud ya es el mejor del planeta (olvídense
de la tercermundista Dinamarca) es porque
tiene la boca colmada de razón. ¡Cómo ca
rambas no! ¡ Lo logramos! El sistema de salud
pública de México ya es el número uno de
la galaxia y si te atreves a decir lo contrario
entonces es que eres un maldito conservador
golpista. Nuestros hospitales, clínicas, con
sultorios y personal médico son la créme de la
crome y si se trata de vacunas, medicamentos,
tratamientos, cirugías... ¡olvídense!,hemos
alcanzado un nivel de eficiencia y cobertura
que los dueños del Ángeles, Médica Sur, el

Español y demás nosocomios privados mejor
ya están pensando cambiar de rubro, pues ya
no tienen nada que hacer frente al poderosísi
mo sistema de salud del Bienestar. ¿Y sobre el
desabasto de medicamentos que durante va
rios años fue el talón de Aquiles de esta admi
nistración?, ni quien se acuerde de esos días,
pues la Megafarmacia del Bienestar opera a
la velocidad de la luz surtiendo, ¡ seis recetas
al día! ¡Misión cumplida!
Hoy por hoy, el pueblo bueno y sabio está

feliz, feliz, feliz...
En materia de homicidios dolosos, el Pre

sidente Obrador no podría sentirse más or
gulloso: Del 1° de diciembre de 2018 al 31 de
agosto de 2024 nada más murieron de mane

ra violenta 196 mil 287mexica nos, por lo que
este sexenio pasará a la historia como el más
sangriento del que se tenga memoria. Ade
más, a los familiares de los 43 de Ayotzinapa
les deja un sonoro tengan, para que aprendan,
pues les canjeó la "verdad histórica" de Muri
11o Karam por la "verdad histórica de Encinas".
Aunque si quieren echar bronca, pues que le
reclamen a los priistas, ese esqueleto en el cló
set se lo heredó Peña Nieto. Pero eso no tiene

porqué preocuparnos, ya que nuestro primer
mandatario está cerrando su gestión con un
70% de aprobación, lo que le permitirá irse
muy tranquilo y satisfecho a disfrutar de su
jubilación en su apacible rancho de Palenque,
Chiapas.
Y así transcurrieron los últimos seis años,

entre engañosyfalsedades.
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Los hacen madrugar
Nos cuentan que en la UNAM existe una división por la refor
ma al Poder Judicial, que e s impulsada por el presidente Ló
pez Obrador, especialmente en la Facultad de Derecho; es
tán aquellos en contra de la iniciativa, que ya mostraron que se
saben movilizar, y también están quienes apoyan la iniciativa,
ligados a los viejos colectivos que han hecho activismo pero
que ya no tienen la fuerza que llegaron a tener hace algunos
años. Por lo pronto, ante las movilizaciones estudiantiles,
los legisladores madrugarán hoy para entrar a San Lázaro,
pue s existe el ríe sgo de que les bloqueen el acceso... cuando
menos los morenistas llegarán desde las 06:00 ¿Será?

Reaparece el PRIMOR
Nos comentan que el líder nacional del PRI, Alejandro
Moreno, Alito, ha buscado acercarse a la cuarta transforma
ción a través del coordinador de los diputados morenistas,
Ricardo Monreal; esto, supuestamente para evitar que avan
cen las averiguaciones que desde Campeche se formulan en
su contra. Acambio de una tregua, Moreno Cárdenas habría
acordado que no pelearán la alcaldía Cuauhtémoc. donde el
Tribunal Electoral de la CDMX decidió tumbar el triunfo de

AlessandraRojo de la Vega; además, el voto con el que Rege
neración Nacional y sus aliados podrían obtenerlamayoría
en el Senado podría venir de la bancada tricolor. ¿Será?

Les metieron gol
Vaya bomba que explotó en el Congreso de la Ciudad de Mé
xico el domingo pasado, con la mayoría absoluta que logró
Morena. Nadie vio la mecha que ya tenía prendida la diputada
Xóchitl Bravo Espinosa, que se estrenó como coordinadora
de esa bancada, y mucho menos los legisladores de Acción
Nacional... Yes que en la sesión de instalación de la Tercera
Legislatura, el ahora expanista Luis Chávez apareció sentado
entre las cúrales guindas y la tricolor Silvia Sánchez Barrios
se sumó a los diputados de la transformación, a través de
una asociación parlamentaria. Además, laperredistaNora
Arias apoyará a Morena, conservando su "individualidad".
Bombazo en Donceles, ynoyucateco.. .¿Será?

Alistan nueva Verdad Histórica
Dicen que a través de Youtubers y otros "comunicadores"
alternativos se prepara una narrativa en la que aparezca
el Poder Judicial como uno de los culpables de que no se
haya hecho justicia en el caso Ayotzinapa, en el que ocupe
el señalamiento directo en que se encuentra en este momento
el Ejército... Habría que ver si el grupo de personas que lanzó
porras al Presidente, en días pasados, asumiendo como inde
pendientes, puede posicionar esa línea discursiva. ¿Será?

Río revuelto
Nos dicen que allá en San Luis Potosí, la efervescencia político
no terminay un empresario ha comenzado a serblanco de
señalamientos de supuesto manejo inadecuado de recursos
públicos. Se trata de Gerardo Sánchez Zumaya, un empresario
petrolero que, por supuesto, asegura es guerra sucia en su contra,
aunque las autoridades dicenlo contrario. ¿Será?
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Táctica y estrategia
Ala oposición no le quedará otra que ra

dicaliz ar sus acciones en el Congreso,
si no quieren que su presencia sea sólo
testimonial.

Avasallados por una mayoría similar a la que
tuvo el PRI hace 40 años, el tricolor, el PAN y el
MC, deberán recurrir no solo al debate y expo
sición de las ideas, sino a la lucha política, en el
sentido más silvestre de la palabra.
Igual que hicieron en su momento el PT, el

PRD y luego Morena, cuando fueron minoría,
la oposición deberá cohesionarse en una estra
tegia a prueba de "cañonaz os" y cochupos, para
hacerse oír.

Hay en lasbancadas de oposición legisladores
con experiencia para el debate; informados y
formados para la discusión, pero también tiene
su "Bronx", como se llamó por mucho tiempo a
la sección de diputados, la mayoría opositores,
que estaban dispuestos a lo que sea, toma de la
tríbunay hasta golpes, contal de hacerse notar.
Ayer, por ejemplo, la bancada del PRI aban

donó la sesión en San Lázaro luego de que la
secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde,
hiciera su propio mitin para adorar a su patroci
nador, el presidente López Obrador.
Fue una medida radical, sin duda.
Pero deberán cuidar cómoy cuándo aplicarla,

pues si bien la decisión del domingo se justifica
ba por el rompimiento del protocolo parlamen
tario, no podrá hacerse durante una votación
aunque se sepa de antemano perdida.
Hasta ahora no ha habido un pronuncia

miento sobre la continuidad del "bloque de
contención" que hicieron en la legislatura pa
sada PANPRI y PRD en el Senado, pero se da
como un hecho de que ocurra de facto, pues las
posiciones que han fijado los líderes del tricolor
y el blanquiazul van en contra de la reforma al
Poder Judicial.

Hoy se verá, en la discusión que se realizará
en la Cámara de Diputados sobre el dictamen

de la reforma al Poder Judicial, de qué están
hechos los legisladores opositoresy cuáles serán
las estrategias para no pasar a la historia como
meros espectadores en la toma de decisiones
fundamentales para el país.
También se verá el nivel de debate que traerán

los legisladores del grupo mayoritario, que se
supone será mejor o más alto que el que de
mostraron los de la legislatura pasada, una de
las más pobres en la historia de los debates en
México.
A ver.

Grupos de estudiantes de derecho de todo el
país realizarán este día movilizaciones a favor
de la reforma al Poder Judicial, cuya aprobación
parece inminente.
Ayer se articuló un grupo de estudiantes (o

supuestos estudiantes) que, dijeron, irían de
facultad en facultad a "informar" a quienes
están en contra de la reforma "la verdad" de
la iniciativa.

Y si bien todos tienen derecho a expresarse a
favor o en contra, con los ánimos tan caldeados
y el azuzamiento cotidiano que se hace desde
Palacio Nacional, las autoridades deberán estar
pendientes de que no haya un choque entre los
grupos que están a favor o en contra.
Muy delicada la situación, sobre todo cuando

este nuevo grupo se articula en respuesta a la
multitudinaria manifestación en contra que
realizáronlos estudiantes de escuelaspúblicasy
privada s el domingo pasado.
Ojo.

Martí Batres publicó en la Gaceta Oficial del Go
bierno de la CDMX una modificación a la Cons

titución local que bien a bien no se eirtiende del
todo, pues la redacción sugiere que el Gobierno
capitalino puede disponer de la propiedad pri
vada cuando considere el "interés superior" de
la ciudadanía.

¿A poco sí?
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La avalancha ofícial avanza, no hay oposición y Xóchitl duda

Cuando más se necesita, no hay opo
sición.

No al menos partidista y legis
lativa.

Acción Nacional (PAN) se erige en adalid de
la resistencia, el Partido Revolucionario Insti
tucional (PRJ) amaga con retirarse del debate
y Movimiento Ciudadano (MC) simplemente
promete votar contra la reformajudicial.
Pero por obra y desgracia de las autorida

des electorales, el INE de Guadalupe Taddei
y el Trife de Mónica Soto no tienen fuerza
para imponerse ni representación para pre
sentar una controversia constitucional.

Tampoco disponen de una figura capaz de
aglutinar a quienes universitarios, juristas,
jueces, magistrados, ministros y trabajadores
del Poder Judicial de la Federación (PJF) y
tribunales estatales para concienciar y movi
lizar a la población.
Todos ellos, como los mexicanos inconfor

mes y deseosos de democracia de a deveras,
están indefensos ante esta modificación ju
dicial y cuantas reformas constitucionales
decida el régimen.

Este y el venidero.

PERDIDA EN EL DESIERTO

Aquí cabe un dato.
Pasadala elección, y con su apresurado reco

nocimiento al triunfo de Claudia Sheinbaum,
la excandidata presidencialXóchitl Gálvez ha
dejado de serunreferente, aunque convoque a
manifestaciones contra el gobierno.
Ella está en otra etapa.
El súbito ascenso cuando no le abrieron las

puertas de Palacio Nacional y Andrés Ma
nuel López Obrador la mencionaba a diario,
ella ascendió y lo entendió: era la única capaz
de unir a población civil, panistas, priistas y
perredistas.
Pero todo quedó anulado con la descarada

acción del gobierno, la nula operación de los
partidos y la falta de estructura electoral pro
pia, pues más del 70 por ciento de las casillas
no tuvieron representantes aliancistas.
Hoy, aunque convoque, ha perdido arrastre.
Y eso la afecta, al grado de evadirse para

determinar qué hacer porque no seráni caudi
llo eso le queda al líder morenista e intentar
regresar en el futuro.
¿Cuándo?
Acaso en enero.

Por ahora, ante el desánimo personaly polí
tico, viene programar un descanso familiar al
extranjero y luego regresar a ver el escenario
y estudiar algunas alternativas.
¿Con quiénes?
Está definido: con los partidos de oposición

no y eso le deja poco espacio.

UNA COPIA DE PRIYPAN

La estrategia es la misma del pasado.
Cuando hay amenazas de bloqueos y clau

sura física de la Cámara de Diputados, es
necesario burlar a quienes en este caso se
oponen a la reformajudicial ordenada por
López Obrador.
¿Esconderse de la oposición?
No, esos no tienen capacidad de impedir el

acceso a los morenistas y sus paleros petistas
yverdes.
El riesgo real son los estudiantes, cuya mo

vilización crece y pueden tomar decisiones de
mayores alcances e inclusive cuestionar con
argumentos sólidos las tesis oficialistas.
Para no enfrentarse a ello, los coordinados

por Ricardo Monreal han sido convocados
a presentarse hoy temprano e ingresar a más
tardar a las seis de la mañana.

Así se aprobará la reforma.
Radicales como son, muchos diputados

inclusive planean dormir en las instalacio
nes para no fallarle a su caudillo y pasar lista
temprano, pues todos están debidamente
supervisados.
¿No vimos acaso esto en sexenios pasados,

cuando los hoy votos ciegos del lopezobrado
rismo formaban la disidencia contra la toma

de posesión de Felipe Calderón y Enrique
Peña.

Las opi niales exptfi'&aÉBsjaf los columnistas sBft
independientes y no reflejan necesariamente

Si .Bjnijf'flS vistttslí 24 HORAS.
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/ Adiós Bienestar! ¡Hola Realidad!/
El sexenio llega a su fin ahogado, con

una incertídumbre que ya no se pue
de seguir ocultando, las consecuen
cias de una administración irrespon

sable y de un derroche absurdo están a la vista
La presidenta CSP tendrá la máxima cuota

de poder que ningún Presidente mexicano
podría haber soñado. Pero también tendrá
toda la responsabilidad sobre el manejo del
próximo gobiernoy CSPno podrá, porningun
motivo, responsabilizar a su predecesor de
los muy graves problemas que la acechan. El
poder absoluto tiene sus propias trampas.
El país está distraído con la larguísima des

pedida del inquilino de Palacio, y eso nos está
haciendo perder visión de lo que viene a partir
del 2 de octubre. Hay que centrarnos en lo
importante.
Los grandes retos de la Presidenta estarán

centrados en el desempeño de la política eco
nómica:

 En México la relación peso/dólar/con
fianza es casi un sinónimo del desempeño de
la economía. En el último año el peso se ha
depreciado 17.68% (Forex) ysibien había
una percepción de sobrevaluación del peso
y una afectación a los exportadores mexi
canos, ahora esta devaluación (palabra casi
tabú) está afectando a muchos de los bienes
y servicios que se consumen en México, ya
sean importados o con algún componente
de importación, esto nos está llevando a un
incremento de precios muy superiores a los
reconocidos por el gobierno. ¿No me cree?
Vea cuánto paga hoy por la gasolina, alimen
tos, refacciones automotrices, etc.
 Lo anterior tiene un nombre, también

maldito: Inflación. La inflación es tal vez el

impuesto más lacerante del consumo, pues
los consumidores mantienen su ingreso cons
tante pero su gasto crece de forma incontro
lada. Resultado; tenemos cada vez menor
capacidad de compra, y si no queremos dismi
nuir nuestro ritmo de consumo, tenemos que

acudir a la tarjeta de crédito para financiar
nuestro consumo.

 Si usted no puede liquidar el total mensual
del saldo de su tarjeta de crédito tendrá que
pagar el C AT (Costo Anual Total), que está en
promedio por encima del 40% anual. Así la
mayoría de los tarjetahabientes es rehén del
banco por largos años.
 Cuando la capacidad de pago se agota, y

eso sí sucede, dejamos de consumir, y entra
mos en el muy peligroso camino de la rece
sión, el país puede pasar de un muy bajo creci
miento, como el que tenemos hoy, a decrecer,
y en este punto entrar en un problema que
nadie quiere tener: Estanfiación.
 Por otro lado, el déficit del gasto público

representa ya el 5% del PIB con un calenda
rio de pagos por servicio de la deuda muy
complejo. Sólo hay tres caminos: Aumentar
impuestos, más deuda, o reducción máxima

del gasto. ¿Por dónde cree que van a solucio
nar el problema?
 El tema del presupuesto 2025 va a ser

muy complicado, pasaremos de la pobreza
franciscanaalamiseria presupuesta! Las par
tidas para estados y municipios se verán muy
afectadasy en esa proporción van a disminuir
obras, servicios. Contracción de la inversión
pública. ¡Gulp!
El 5 de noviembre sabremos quién va a go

bernar en EUAy con quién tendremos que sen
tarnos a negociar el futuro del TMEC, que pue
do asegurarles no va a ser nada fácil. Además
de las reglas de origen van a introducir temas
migratorios y sobre todo de seguridad pública.
 Nuestra relación con el gobierno de EUA

siempre ha sido mejor con republicanos que
con demócratas. Con Obama nos fue fatal.
 La Seguridad Pública es fundamental

para el sano desarrollo de la economía. ¿Más
dinero al Ej ército?
Como no quiero ser pesimista, siempre nos

queda el consuelo del Dr. Simi o rezarle a San
judasTadeo. ¡Échenle ganas!
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Se les dijo
Esta frase bien podría aplicarse
a los líderes de Acción Nacional

que impulsaron la coalición con
el PRI y el PRD en el reciente pro
ceso electoral, y es que mientras
van transcurriendo los días y las
semanas tras los comicios, más

arrepentidos suenan los panistas.

Comenzando con el dirigente na
cional, Marko Cortés, quien ayer en
Michoacán reconocía que quizá la
alianza ya no llegue a las eleccio
nes intermedias

"Más vale solos que traiciona
dos", dijo, en referencia a los dos se
nadores perredistas que acabaron
sumándose a la bancada de More

na, y quienes, por cierto, obtuvieron

la mayoría de sus votos a través del
PAN. Ya se sabía que el panismo
era el partido fuerte de la coalición
y el que iba a restar a los demás,
sobre todo al PRD, y que incluso
era probable que terminara más
perdiendo, que ganando. Veremos
qué tanto tarda en formalizarse la
separación, ya muy contada

Mientras tanto en él PRD...

A la par que se formaliza la ex
tinción de PRD, después de que
siguiera el trámite la Junta General
del INE, la pelea por los despojos
sigue a todo lo que da. En la Ciudad
de México, uno de sus últimos

reductos, los "Chuchos" ya manio
bran para arrebatarle la dirigencia
a Nora Arias, bajo el argumento de
que se sumó a Morena en el Legis
lativo local. Sin embargo, el vacío
legal que queda, nos dicen, es que
ya no habría un ente a nivel na
cional que admitiera los recursos
porque, pues ya no hay partido.
Veremos en qué queda esta pelea
por lo poco que queda.

Arranca Legislatura local,
con exigencias

Nos comentan que una de las
primeras demandas, y no serán
pocas, a las que se enfrentarán los

diputados y diputadas de la 62
Legislatura en el Congreso del
Estado de México será materiali

zar la despenalización del aborto
en la entidad, una discusión que
lleva años en la "congeladora"
legislativa y que ya se ha vuelto
una exigencia

Nos confirman que diversos
colectivos feministas tienen

planeado manifestarse frente al
Palacio Legislativo este jueves
5 de septiembre, día en el que
los nuevos diputados iniciarán
formalmente el Primer Periodo

Ordinario de Sesiones La exigen
cia es retomar y ya legislar sobre
este tema. Atentos.
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Emilio
Ulloa Pérez
Coo^p® naeienal

de Morena,

Desde el socialismo utópico de
Tomás Moro a la realidad de Izta

palapa en la Ciudad de México, la
utopía se hace realidad.

El humanismo de Moro trans

formado, vía el ejemplo de Vasco
de Quiroga, se ha constituido^
en la realidad del humanismo

mexicano cuyo mayor ejemplo
son las Utopías.

Clara, a quien conotíl en la lu
cha urbana popular en los años
ochenta, nació el 12 de agosto de
1963 en Zacatecas. Desde joven
se formó políticamente en los
movimientos sociales en Izta

palapa, particularmente en San
Miguel Téotongo,

Se graduó como economista
en la Universidad Autónoma

Metropolitana. Después de años
de trabajo comunitario transitó a
la vida política dentro del Movi
miento Urbano Popular, la Unión
Popular Revolucionaria Emiliano
Zapata y finalmente el Frente De
mocrático N acional, encabezado

por el ingeniero Cuauhtémoc
Cárdenas.

En 1997 resultó electa dipu
tada federal por el distrito 22 del
Distrito Federal, y en el año 2000
diputada local en la Asamblea
Legislativa del Distrito Federal.
En el 2003, nuevamente, fue
electa diputada federal, y jefa
delegacional de Iztapalapa del
2009 al 2012.

Clara ha tenido el honor de

ser diputada constituyente de
la Ciudad de México, por lo que
tiene absoluta claridad en las

normas fundamentales de la

capital del país.

Compromiso con
la Ciudad de México

En 2018 la ciudadanía de Izta

palapa la eligió como alcaldesa,
significando a su gobierno como
un ejemplo de transformación
democrática desde los principios
del humanismo mexicano me

diante ese gran proyecto social y
comunitario que son las Utopías.

Su ejemplo y compromiso
con Iztapalapa y con la Ciudad
de México hizo que los partidos
de la coalición Sigamos haciendo
Historia la hicieran su candidata a

la Jefatura de Gobierno de la Ciu

dad de México, y finalmente ga
nadora indiscutible de la elección

con un amplio margen frente al
conservadurismo de los partidos
Acción Nacional, Revolucionario
Institucional y de la Revolución
Democrática.

Su carrera política se ha carac
terizado por un amplio compro
miso eon los pobres, es ella una
convencida de que "por el bien de
todos, primero los pobres";

Los principios políticos de Cla
ra Brugada están profundamente
enraizados en el humanismo y
la democracia participativa. Su
gobierno al frente de la alcaldía
de Iztapalapa se caracterizó por
la aplicación de políticas públicas
democráticas orientadas a com

batir la desigualdad social y forjar
el bienestar comunitario como

forma de vida.

Clara se ha mostrado siem

pre, desde la más profunda
austeridad republicana, firme en
su lucha contra toda forma de

exclusión social, sustentando la
administración pública de Iztapa
lapa en un modelo que prioriza
la participación ciudadana y el
empoderamientoOomunitario.

Un enfoque que busca trans
formar las estructuras de domi

nación preexistentes mediante
la inclusión democrática y activa
del pueblo en el proceso de toma
de decisiones.

Proyecto político
y social

El proyecto líder en la innovación
política es sin duda las Utopías
(Unidades de Transformación y
Organización para la Inclusión y
Armonía Social).

Una estrategia, fundada en
el pensamiento de Tomas Moró
y Vasco de Quiroga, cuyo fin es
transformar solidariamente el

tejido social y mejorar cualitati
vamente la calidad de vida de los

habitantes de Iztapalapa.
Las Utopías son centros

Comunitarios multifuncionales

que ofrecen acceso a servicios
educativos, culturales, deportivos
y de salud.

Estas unidades están di

señadas para ser núcleos de
desarrollo humano en las que los
ciudadanos pueden participar
activamente en actividades que
fomentan tanto el crecimiento

personal Como el bienestar
colectivo.

Este proyecto busca, además,
promover la inclusión social y
reducir las disparidades que
históricamente han afectado a la

zona.

Sinergia con
Claudia Sheinbaum

Su relación con Claudia

Sheinbaum, como jefa de Gobier
no de la Ciudad de México, ha

sido fundamental para conso
lidar diversos proyectos en la
capital.

Ambas comparten una visión
progresista y orientada al desa
rrollo sostenible y la inclusión
social, lo que les ha permitida co
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laborar de manera eficaz dentro

del marco de Morena.

La sinergia entre Brugada y
Sheinbaum ha sido evidente

en la coordinación de políticas
públicas que buscan transformar
la ciudad en un espacio más
equitativo y accesible.

Este trabajo conjunto refleja

no solo una alianza política,
sino también un compromiso
personal con la agenda social que
ambas consideran crucial para el
desarrollo de la ciudad.

Clara no solo es una figura po
lítica destacada en la Ciudad de

México, sino también un símbolo
de lucha y perseverancia.

Su liderazgo,caracterizado por
la implementación de políticas
innovadoras y su colaboración
estratégica con nuestra presiden
ta electa, Claudia Sheinbaum,

ha demostrado ser efectivo para
afrontar los retos contemporá
neos, consolidando su legado
como una arquitecta del cambio
social en México.
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ACUERDOS DESDE PALACIO
El distanciamiento que se había
presentado entre el gobierno que
encabeza Enrique Alfaro Ramírez y
la administración federal, al parecer
causado por el conflicto postelectoral
que sigue sin resolverse, habría queda
do ya superado, lo indican los buenos
resultados que surgieron del encuen
tro entre el gobernador y el presidente
Andrés Manuel López Obrador

Hace unas semanas, el gobernador
Alfaro Ramírez había expresado
su preocupación debido a que la
impugnación promovida por Morena
para anular los pasados comicios por
la gubematura. parecía estar contami
nando la relación institucional entre el

Gobierno estatal y las dependencias
federales bajo las órdenes del presiden
te López Obrador

Pese a ello, el gobernador de Jalisco
informó ayer que los dos principales
asuntos que le planteó al presidente
López Obrador en su reciente encuen
tro, habrían sido concedidos por el
mandatario federal: una inversión

emergente para intervenir las carre
teras federales en el estado, reporta
das en muy malas condiciones; y la
realización de un primer recorrido por
la Línea 4 del Tren Eléctrico que próxi
mamente conectará los municipios de
Guadalajara y Tlajomulco de Zúñiga

Sobre el primer asunto, Alfaro Ramí
rez señaló: 'El presidente se comprome
tió a poner el tema sobre la mesa de la
presidenta electa, Claudia Sheinbaum
para poder hacer en los próximos días
un programa de intervención de emer
gencia Ya aporté la información, el diag
nóstico que tenemos (...) Pero sí creo
que hay un paquete de inversión que
pudiera rondar los 8 mil millones de
pesos, que seria un tanque de oxígeno".

Mientras que sobre el segundo
caso, expuso el mandatario: "Su última
visita a Jalisco seria hacia la última se

mana de septiembre y estamos listos
para hacer ya el primer recorrido en el
Tren para esa fecha.

Considerando que las impugna
ciones de Morena contra los triunfos

de Movimiento Ciudadano por la gu
bematura y la alcaldía de Guadalajara
continúan generando tensión política
en Jalisco, los acuerdos alcanzados

entre el presidente López Obrador y el
gobernador Alfaro Ramírez represen
tan, sin duda, un buen avance hacia
una relación más estrecha entre ambas

esferas gubernamentales

LA CRÍTICA

Laura Haro Ramírez, excandidata

de la coalición Fuerza y Corazón por
Jalisco por la gubematura, criticó dura

El distanciamiento que se había
presentado entre el gobierno que
encabeza Enrique Alfaro Ramírez y
la administración federal, al parecer
causado por el conflicto postelectoral
que sigue sin resolverse, habría queda
do ya superado, lo indican los buenos
resultados que surgieron del encuen
tro entre el gobernador y el presidente
Andrés Manuel López Obrador

Hace unas semanas, el gobernador
Alfaro Ramírez había expresado
su preocupación debido a que la
impugnación promovida por Morena
para anular los pasados comicios por
la gubematura. parecía estar contami
nando la relación institucional entre el

Gobierno estatal y las dependencias
federales bajo las órdenes del presiden
te López Obrador

Pese a ello, el gobernador de Jalisco
informó ayer que los dos principales
asuntos que le planteó al presidente
López Obrador en su reciente encuen
tro, habrían sido concedidos por el
mandatario federal: una inversión

emergente para intervenir las carre
teras federales en el estado, reporta
das en muy malas condiciones; y la
realización de un primer recorrido por
la Línea 4 del Tren Eléctrico que próxi
mamente conectará los municipios de
Guadalajara y Tlajomulco de Zúñiga

Sobre el primer asunto, Alfaro Ramí
rez señaló: 'El presidente se comprome
tió a poner el tema sobre la mesa de la
presidenta electa, Claudia Sheinbaum
para poder hacer en los próximos días
un programa de intervención de emer
gencia Ya aporté la información, el diag
nóstico que tenemos (...) Pero sí creo
que hay un paquete de inversión que
pudiera rondar los 8 mil millones de
pesos, que seria un tanque de oxígeno".

Mientras que sobre el segundo
caso, expuso el mandatario: "Su última
visita a Jalisco seria hacia la última se

mana de septiembre y estamos listos
para hacer ya el primer recorrido en el
Tren para esa fecha.

Considerando que las impugna
ciones de Morena contra los triunfos

de Movimiento Ciudadano por la gu
bematura y la alcaldía de Guadalajara
continúan generando tensión política
en Jalisco, los acuerdos alcanzados

entre el presidente López Obrador y el
gobernador Alfaro Ramírez represen
tan, sin duda, un buen avance hacia
una relación más estrecha entre ambas

esferas gubernamentales

LA CRÍTICA

Laura Haro Ramírez, excandidata

de la coalición Fuerza y Corazón por
Jalisco por la gubematura, criticó dura

El distanciamiento que se había

presentado entre el gobierno que

encabeza Enrique Alfaro Ramírez y

la administración federal, al parecer
causado por el conflicto postelectoral
que sigue sin resolverse, habría queda

do ya superado, lo indican los buenos

resultados que surgieron del encuen

tro entre el gobernador y el presidente
Andrés Manuel López Obrador

Hace unas semanas, el gobernador
Alfaro Ramírez había expresado

su preocupación debido a que la

impugnación promovida por Morena
para anular los pasados comicios por
la gubematura. parecía estar contami
nando la relación institucional entre el

Gobierno estatal y las dependencias

federales bajo las órdenes del presiden

te López Obrador
Pese a ello, el gobernador de Jalisco

informó ayer que los dos principales

asuntos que le planteó al presidente

López Obrador en su reciente encuen

tro, habrían sido concedidos por el
mandatario federal: una inversión

emergente para intervenir las carre
teras federales en el estado, reporta

das en muy malas condiciones; y la

realización de un primer recorrido por
la Línea 4 del Tren Eléctrico que próxi
mamente conectará los municipios de
Guadalajara y Tlajomulco de Zúñiga

Sobre el primer asunto, Alfaro Ramí

rez señaló: 'El presidente se comprome

tió a poner el tema sobre la mesa de la
presidenta electa, Claudia Sheinbaum
para poder hacer en los próximos días

un programa de intervención de emer

gencia Ya aporté la información, el diag

nóstico que tenemos (...) Pero sí creo
que hay un paquete de inversión que
pudiera rondar los 8 mil millones de
pesos, que seria un tanque de oxígeno".

Mientras que sobre el segundo

caso, expuso el mandatario: "Su última
visita a Jalisco seria hacia la última se

mana de septiembre y estamos listos
para hacer ya el primer recorrido en el
Tren para esa fecha.

Considerando que las impugna

ciones de Morena contra los triunfos

de Movimiento Ciudadano por la gu
bematura y la alcaldía de Guadalajara
continúan generando tensión política

en Jalisco, los acuerdos alcanzados

entre el presidente López Obrador y el
gobernador Alfaro Ramírez represen
tan, sin duda, un buen avance hacia

una relación más estrecha entre ambas

esferas gubernamentales

LA CRÍTICA

Laura Haro Ramírez, excandidata

de la coalición Fuerza y Corazón por

Jalisco por la gubematura, criticó dura

mente el último Informe presiden
cial, exponiendo sus "mentiras"
"Se logró la pacificación del país: la
realidad es que este es el sexenio
más violento de la historia con casi
200 mil asesinados Un homicidio

cada 15 minutos

"Vivimos en una auténtica

democracia constantes ataques
y disminución presupuestal al INE

desaparición de siete organismos
autónomos, una reforma nociva

al Poder Judicial a punto de ser
aprobada de forma autoritaria,
además de intervenir todos los

días en el proceso electoral. Este
sexenio no es mejor que el pasado,
no estamos mejor que antes y no
podrán engañar a México, porque la
historia es inquebrantable.
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EL PRIMER GUI! O DE SAMUEL Y

LOS400AVIADORES EN JUÁREZ
La evidente confrontación en el

Congreso de Nuevo León entre
los bloques de Morena y Movi
miento Ciudadano con el PAN

y PRI podría llegar a su fin con la
entrega del Paquete Fiscal 2024,
claro, completo, como debe ser
por ley

Este documento será, nos
dicen, un buen indicador de la
predisposición a conciliar del
gobernador Samuel García,
pero habrá que ver en qué con
diciones llega, sobre todo para
los municipios gobernados por
el PAN y PRI, porque todo puede
pasar.

Podrían suceder dos cosas:

una sería que no lleguen los re
cursos a los municipios panistas
y priistas, lo que podría desatar
inconformidades y una nueva
confrontación.

Y, claro, el gobernador podrá
contar la narrativa de que los

diputados del PAN y PRI no le
quieren aprobar este Paquete
Fiscal.

La otra es que sí lo envíe en un
sentido de repartición más favo
rable de recursos, y claro con la
deuda que quiere el gobernador.

Por lo pronto, el coordinador
de la banca del PAN, Carlos de la
Fuente, ha adelantado que se es
peran buenas noticias, pero aun
sigue la desconfianza. Veremos
cómo termina esto.

LOS 400 AVIADORES

EN JUAREZ

Apenas va una semana de inicia
dos los trabajos de transición y, al
menos en apariencia, el alcalde
electo de Juárez, Félix Arratia, y
su equipo vienen con todo a pre
parar una limpia en el municipio
y con señalamientos muy claros
para la administración en curso.

Resulta que dieron a conocer
el día de ayer que han detectado

más de 400 presuntos aviadores
en la nómina y desfalco de activos
del municipio, pero eso no es todo,
pues además de los presuntos
aviadores, el equipo de Arratia
apunta que, a poco menos de un
mes para que inicie la nueva ad
ministración, han detectado que
se están llevando equipos de aire
acondicionado, equipo de cómpu
to y unidades que le pertenecen
a los activos del ayuntamiento.
Vaya, parece que en una de esas se
quiren llevar hasta las chapas de
las puertas.

El tema, adelantaron, no va a
quedar en el mero señalamiento,
pues acudirán ante la Fiscalía Ge
neral de la República a presen
tar las denuncias correspondien
tes. ¿Por qué irán a una instancia
federal? Porque los activos que
están siendo sustraídos fueron

adquiridos con recursos federales.
Vaya lío.
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> Los coordinadores de las distin
tas bancadas del Senado de la Re

pública se reunieron para acordar
que el morenista Adán Augus
to López Hernández presidirá
la Junta de Coordinación Políti

ca (Jucopo) por los próximos seis
años que duren las legislaturas.
En una reunión privada también
se repartieron las comisiones. El
partido guinda se quedará con
la mayoría, con 31, mientras que
las 29 restantes serán repartidas
entre las cinco fracciones parla
mentarias.
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RICARDO
MONREAL

> Nos hacen saber que los estudian
tes de la Facultad de Derecho de la

UNAM negaron que vayan a pedir
que el coordinador de Morena en
San Lázaro,. Ricardo Monreal de
je de dar cátedra. Declararon que el
senador está en su derecho de tener

un pensamiento distinto al de los
estudiantes en desacuerdo con la re
forma al Poder Judicial

LENIA
BATRES

> A propósito de la controverti
da iniciativa, el pleno de la Corte
de Justicia rechazó una petición
de la ministra LeniaBatres para
que se tomarán "las medidas ne
cesarias" contra la suspensión de
labores en el Poder Judicial. Se
tiene que hacer todo, dijo, para
evitar lesionar el acceso a la jus
ticia. Nadie la escuchó.

GUADALUPE
MURGUÍA

> Importante llamado hizo Guada
lupe Murguía, coordinadora del
PAN en el Senado. Exhortó a todos

los senadores de oposición a man
tenerse firmes y no darle "ni un sólo
voto" a Morena, con el fin de frenar
a reforma del Poder Judicial. Hay
que recordar que los guindas tienen
más complicada la ecuación en la
Cámara Alta.

ADRIAN
ALCALÁ

> La oficina en México del Alto Co

misionado de la Organización de las
Naciones Unidas llamó al gobierno
de México a reconsiderar la decisión
de eliminar el Instituto Nacional de

Transparencia, Acceso a la Informa
ción (IN Al), que preside Adrián Al
calá. De acuerdo con ese organis
mo, la eliminación podría derivar en
njerencias arbitrarias o ilegales.
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MARCOS
MARTÍNEZ GAVICA

LA MEJOR
jQuienes andan
muy felices son
los directivos de la

BMV, al ser recono
cida por su lideraz
go entre las plazas
bursátiles de Amé

rica Latina por el

Instftutional Inves
tor. El Consejo de
Administración del

Grupo, encabezado
por Marcos Mar

bió el premio "Best
Company Board"
por su desempeño
excepcional.

JOSE RAMON
RIVERA PARCA

PRESIONES
A TAXIS

> Continúa el via
crucis para los ta
xis del AICM. Más

de 10 empresas
denuncian "ame
nazas veladas" de
José Ramón Rive

raParga director
de la terminal.
¿El propósito?,
que se adhieran
a las condicio

nes del servicio
de venta de bo
atos que pre
tenden hagan las
plataformas como
Uber y Didi.
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Es de gente de bien, de demócratas, de humanistas,
reconocer las minorías, a quienes opinan diferente;
necesitamos ganadores, perdedores y neutrales

lega el presidente López Obrador a su úl
timo mes con todo en la buchaca: Plan

C en marcha, índices de aprobación y deL calificación inéditos, una oposición desar
ticulada y dividida. ¿Qué más podría pedir?

No sé qué más querrá el Presidente, que
ridos lectores, pero sí sé lo que yo querría,

y eso es un poco de mesura, de tolerancia, de generosidad
en la victoria. Visión de Estado, que le llaman.

Me explico con algunos ejemplos: el domingo, en el Zócalo,
nuestra plaza mayor, el Primer Mandatario pronunció un dis
curso que no era tanto ele rendición de cuentas (informe, le
dicen por algo) sino de campaña: en vez del balance del estado
que guarda la Nación, escuchamos un exhorto a continuar
sus batallas. En vez de un reconocimiento ele la diversidad y
pluralidad, de las complejidades y retos, un recuento ele logros
que dejaba a un laclo las sombras que irremediablemente
acompañan a cualquier gestión presidencial. Pocas, muy
pocas palabras para quienes opinan diferente, para quienes
tienen otra(s) visión(es) de país, y prácticamente ninguna
para aquellos que no han visto los efectos positivos de sus

innegables transformaciones.
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Si no bastará el ejemplo del dis
curso presidencial, vemos otros dos:
la arenga partidista de su Secretaria
de Gobernación al presentarse ante
el Congreso para entregar el docu
mento del susodicho Informe, y e
injustificable intento por arrebatarle
a la oposición una de sus pocas vic
torias electorales, la de la alcaldía

Cuauhtémoc de la Ciudad de México.

Me dirán que esta última no es acción presidencial, pero sí
lo es de un movimiento que aparentemente no conoce límites
en sus ambiciones y aspiraciones, ni siquiera con los suyos: y
es que tanto el Presidente de la República como los integrantes
de su gabinete y de su equipo han mostrado poca amabilidad,
poca elegancia, para dejarle a la Presidenta electa márgenes
para que ella decida y opere lo que a su administración mejor
convenga: es de demócratas dejar hacer a la persona más
votada en la historia de México, de respetarle sus tiempos y
sus momentos, de aquilatar lo que implica, lo que representa,
su arrollaclora victoria en las urnas.

El presidente López Obrador llega al cierre de su periodo
con niveles de aprobación de 73 por ciento y un promedio
ele 7.8 de calificación, de acuerdo a la más reciente encuesta
ele Oe Las Heras Demotecnia, una de las encuesta cloras más
acertadas en sus mediciones previas a la elección presiden
cial. Por si eso fuera poco, a la pregunta de si con AMLO el país
vivió una transformación, 82 por ciento respondió que sí, y 89
por ciento (!) señaló que dicha transformación fue para bien.

Con esas cifras, con la aplanadora morenista instalada, con
todo lo alcanzado, esperaría uno (o al menosyo) esa mesura,
esa generosidad en la victoria a la que me refería.

Es ele gente ele bien.es ele demócratas, es ele humanistas,
reconocerá las minorías, a quienes opinan diferente.

Es lo que necesitamos: ganadores, perded ores y neutra les:
un país para todos.
 'i1'

CCUERRA@CCYA.NET / @GABRIELGUERRAC
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IDENTIDAD Y CULTURA
MEXICANAS EN EUROPA

adrid. El presidente López Obrador engaña
cuando dice que gracias a la raíz de las
culturas prehispánicas del México profundo
somos trabajadores, solidarios y honestos.
Si bien dichas raíces nos dotan de una

identidad propia y una gran riqueza cultural
reconocida por los mexicanos orgullosos

de ellas, no debería negarse que la identidad mexicana abreva
y se inserta en el mundo occidental, resultado no sólo de los
tres siglos de Virreinato, sino de las migraciones provenientes
de Europa en los siglos XlXy XX.

Esa identidad y cultura mexicanas, mestizas, que combina
los mejores y, en ocasiones, los peores rasgos de las culturas
prebíspánicay española, además de migraciones e Influencias
que han caracterizado a esta nación plurilingüe y multicultural,
se exhiben en tres capitales europeas.

En Roma, se puede visitar la muestra Tlapitzolli, ritos y
sonidos del México antiguo Incluye 163 artefactos musica
les, algunos por primera vez en el extranjero, acompañados
de grabaciones con los sonidos entrañables de la ocarina, el
caracol, el huéhetl y el tlapitzolli, un instrumento de aliento.
  En París, eri el museo del Quai

BranlyJacques Chirac, está la gran
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exposición titulada México, dones
y dioses del Templo Mayar con los
tesoros de dicho sitio, incluyendo la
impresionante escultura de Mictlan
tecuhtli. La curaduría y la elaboración
del catálogo estuvieron a cargo de
Leonardo López Luján.

El catálogo es maravilloso y asi
ha sido reconocido. Ambas exposiciones son un tributo y
un reconocimiento a esa raíz indígena que siempre hay que
reconocer, honrary preservar.

¡Ojalá se enseñara al menos una de las lenguas indígenas
en todas las escuelas, según la región!

En Madrid, en el Museo de América, se puede apreciar
la otra cara de nuestra identidad, la del Virreinato, durante
el cual la Nueva España y su capital, la ciudad de México se
convirtieron en uno de los polos más prósperos del mundo
occidental y nodo central de la primera globalización, a través
del Galeón del Pacífico y el comercio entre Asia y Europa vía
México. La exposición Miguel Cabrera, las reglas del arte de
un pintor novohispano muestra 12 de los 15 cuadros sobre la
Vida de la Virgen, ejecutados por el gran pintor del siglo XVIII,
nacido en Oaxaca y asentado en la Ciudad de México. Todos
ellos pertenecen al acervo del Museo de América. Hay tres
de ellos en paradero desconocido en colecciones privadas
de México o EL).

La muestra incluye una hermosísima Virgen de Guadalupe
pintada por el propio Cabrera o en su "obrador" (taller), así como
el original del opúsculo que escribió sobre el análisis del ayate
de Juan Diego titulado Maravilla Americana y conjunto de
raras maravillas, publicado en 1756 por los jesuítas en el que
ratifica su origen divino.

También cuatro óleos sobre el mestizaje, conocidos como
"pinturas ele castas", de una belleza y detalle maravillosos que
comentaré en mi próxima columna.

¦S

MARTHA.BARCENA@ELHERALDODEMEXICO.COM / @MARTHA_BARCENA
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Las relaciones internacionales no fueron prioridad
para el mandatario y que, por ideología, política o
nacionalismo fue reticente a los tratos con EU

ás allá de los logros o los adeudos que el
presidente Andrés Manuel López Obrador
haya dejado en su régimen y reflejado en su
sexto Informe de gobierno, el mandatario
deja pendientes importantes en política
exterior. Para nadie es un secreto que
las relaciones internacionales no fueron

prioridad para el mandatario y que, por ideología, política o
nacionalismo fue reticente a los tratos con Estados Unidos,
el poderoso vecino y principal socio comercial ele México,
aunque consciente ele su importancia.

De hecho, él y su predecesor En riq ue Peña Nieto fueron los
primeros presidentes mexicanos en décadas que no hicieron
una visita de Estado a Washington o pronunciaron un discurso
ante el Congreso estadounidense. Resintió a cambio, la que
varias veces denunció como injerencia estadounidense en
asuntos internos mexicanos, y recientemente la forma en
que el legendariojefenarcotraficante Ismael Moyo Zambada
llegó a territorio de ese país, presuntamente secuestrado por
su propio ahijado, Joaquín Cuzmán López, hijo de su anti
guo socio narcotraficante Joaquín Chopo Cuzmán, hace dos

meses. A cambio, puso en "pausa"
las relaciones con las embajadas
de Estados Unidos y Canadá antePuso en
sus expresiones de preocupaciónpausa las
porel impacto de la reforma judicialrelaciones con
que promueve.embajadas

Y eso a pesar de enormes inte

reses en la relación, de los políticos
como la migración de mexicanos

y de los que pasan porterritorio nacional a los económicos
y comerciales considerados en el Tratado MéxicoEstados
UnidosCanadá; de lo geopolítico, como la relación econó
mica mexicana con China, a lo delictivo, como los tráficos
de fentanilo y de armas. La relación nunca ha sido fácil y la
política en ambos lados déla frontera no ayuda. Pero al mismo
tiempo, para nadie es un secreto que la política exterior se hizo
efectivamente desde Palacio Nacional, y algunas veces por
consideraciones que parecían tener más que ver con simpatías
o creencias del mandatario que con la tradicional Doctrina
Estrada, de Nointervención y autodeterminación, aunque
fue muy cauto en temas como la invasión rusa de Ucrania,
la situación de Caza y las recientes elecciones venezolanas.
En ese marco quedaron problemas o entredichos políticos
con España, por negarse a pedir disculpas por la conquista de
México; con Austria a propósito de la repatriación del llamado
Penacho de Moctezuma; con la Unión Europea por injerencia;
con Perú cuando el Congreso dio "maclruguete", derrocó y
arrestó al presidente Pedro Castillo antes ele que este les
recetara esa misma medicina (la crisis afectó también la
Alianza del Pacífico, en la que ambos países son miembros],
y posteriormente un diferencio más claro, culminado en el
estúpido asalto de la policía ecuatoriana contra la embajada
ele México en Quito, para arrestar al exvicepresiclente Jorge
Cías, que había pedido asilo político ahí.

Y porsupuesto, la situación del Servicio Exterior mexicano,
donde hace décadas que los diplomáticos profesionales se
quejan de marginación.
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La reforma al Poder Judicial de
la Federación será la estocada
final para un sistema de
justicia ya herido de muerte

El sistema procesal penal en México se
encuentra en un estado crítico, con una
ineficacia que lo posiciona como uno
de los peores del mundo. Las cifras son
desalentadoras y revelan lamagnitud del
problema: menos de 0.5 por ciento de
los delitos denunciados ante las fiscalías
culminan en una sentencia condenatoria.
Esta estadística pone en evidencia no
solo la falta de justicia sino también la
grave incompetencia que impera en el
sistema.

He atendido y participado en dece
nas de audiencias, y puedo concluir con
profunda tristeza, que los y las fiscales,
quienes representan a las víctimas, cada
vez son menos, más ignoran
tes, menos profesionales, y en
su mayoría ni siquiera leen los
expedientes sobre los cuales
van a argumentar.

Ahoraregresemos alos da
tos duros, 95 por ciento de los
casos denunciados terminan
en la impunidad. Dicho de otro
modo, en casi 100 por ciento
de los casos no se cumplen
los principios del derecho
procesal penal instaurado en
2008 y puesto en marcha de manera
obligatoria en 2016. Sin embargo, estos
números, ya de por sí alarmantes, solo
representan los delitos denunciados.
El resto, la vasta mayoría, quedan en el
olvido. De acuerdo con estadísticas, solo
10 por ciento de los delitos cometidos en
México se denuncian, lo que nos lleva a
una conclusión aún más desoladora: la

impunidad es prácticamente total.
La impunidad es la norma en Mé

xico, y las víctimas de crímenes vio
lentos, desapariciones, violaciones,
secuestros y ataques a su patrimonio
quedan desamparadas. La falta de
capacitación mínima es brutalmente
evidente, y el sistema se mantiene a
flote gracias a unos pocos jueces va
lientes que arriesgan sus vidas en un
entorno hostil, donde la ley es aplicada
de manera caprichosa, contradictoria,
alineada con intereses ajenos e igno

rante de las verdaderas necesidades

de justicia.
El Poder Judicial, tanto a nivel federal

como local, es cómplice de mantener al
país en un estado de barbarie. La inefi
cacia del sistema no solo es producto
de errores individuales, sino de una
estructura corrupta y disfuncional que
perpetúa la injusticia. Mientras tanto, el
gobierno de López Obrador, en lugar
de atacar los problemas de fondo, se
ha enfocado en militarizar la seguridad
públicay expandir la prisión pr eventiva
oficiosa. Estas medidas no sólo no han
solucionado nada, sino que han em
peorado la situación de los derechos
humanos en el país.

La reforma propuesta por el Presi
dente para la elección de jueces a través
del voto popular no resolverá la proble
mática actual. De hecho, ni siquiera tiene
como objetivo hacerlo. En un país con
casi 100 por ciento de impunidad, resulta

absurdo pensar que esta me
dida solucionará la crisis de

justicia. La ciudadanía, en su
mayoría, desconoce la dife
rencia entre jueces y fiscales,
quienes, aunque ambos per
tenecen al Estado, cumplen
roles muy distintos. La escena
vivida el jueves pasado, en la
que un fiscal acusador no fue
capaz de representar adecua
damente a la víctima, es una
clara muestra de laincompe

tencia que reina en el sistema.
Esta reforma será la estocada final

para un sistema de justicia ya herido
de muerte. México ha transitado de un
sistema penal casi totalmente impune
a uno nuevo que, en la práctica, sigue
siendo prácticamente impune. Basta
conser asesor jurídicoy representar ala
víctima de un delito de cualquier índole
para enfrentar, de primera mano, la in
competencia laindolencia laignorancia
y, desde luego, la corrupción.

México está atrapado en un péndulo
que oscila entre la ausencia del Estado de
Derecho y la más grotesca impunidad.
Este sexenio se ha dist inguido como el
más corrupto, ignorantey cobarde de la
historia reciente. Sin embargo, 36 millo
nes de mexicanos decidieron que debía
continuar. La historiajuzgará con dureza
este periodo, y mientras tanto, la justicia
es un sueño distante para la mayoría.
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• La atleta paralímpi
ca Gloria Zarza logró
hacer elevar la bandera de

México al podio y obtener
el oro en los Juegos
Paralímpicos de París
2024, al superar la barrera
de ocho metros en dos

intentos en la categoría
lanzamiento de bala.

• Carlos Antonio "N"

presidente electo del
municipio Coquimatlán,
en Colima, fue deteni
do por presunto abuso
sexual y pederastía.
Quedó a disposición de
las autoridades judicia
les para el proceso legal
correspondiente.

• De héroe a villano,
Michael Hawkins es un

policía condecorado por
su actuación durante el

tiroteo del cine Aurora

en 2012, pero ahora está
bajo arresto acusado de
abuso sexual de su hija
menor, quien tiene 5 años
de edad.
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TU CAUSA
ES MI CAUSA

Fundación Grupo Androde
ha sembrado en la cultura

organizacional de cada
una de las empresas
de Grupo Andrade el
altruismo

VOLUNTARIADO
EN MÉXICO

n países como México, que tiene una ele
las mayores tasas ele desigualdad social
(según el WorldInequality Report), con un
76.5% de la población viviendo en condi
ciones de pobreza o vulnerabilidad (según
Coneval), el voluntariado organizado es
clave para construir una sociedad más

justa y solidaria.
Las acciones voluntarias, además de beneficia ra quienes

reciben la ayuda, también enriquecen a quienes deciden
dedicar parte de su tiempo y energía a los demás.

Las y los mexicanos tendemos a realizar acciones soli
darias en situaciones puntuales, como desastres naturales;
sin embargo, la falta de recursos, la escasez de tiempo, y en
algunos casos, la clesinformación sobre cómo involucrarse
son obstáculos que a menudo limitan la participación, impi
diendo la consolidación c!e una cultura altruista.

A pesar de los obstáculos, el número de personas que se
involucran en acciones de voluntariado ha icio en aumento

en los últimos años. Esto se debe, en parte, al crecimiento de
las organizaciones de la sociedad civil y al impulso de algu
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nas empresas que, como parte de su
cultura organizacional,fomentan que
sus colaboradores y colaboradoras
se sumen a causas sociales.

Grupo Andrade sabe que para
construir una mejor sociedad e
impulsar el crecimiento del país es
indispensable atender a la niñez en
situación de riesgo social, y en 2017
creó Fundación Grupo Andrade, or

ganización sin fines de lucro que se enfoca en ayudar a las
organizaciones ele la sociedad civil que trabajan a favor ele
las niñasy niños.

Fundación Grupo Andrade ha sembrado en la cultura orga
nizacional década una de las empresas de Grupo Andrade el
altruismo a través del voluntariado. Año año con año incentiva

a sus colaboradores a organizar actividades recreativas para la
niñez en las épocas del año más importantes como el verano.

En el verano de 2024, voluntarios de UltraMove e Integra
Arrenda organizaron una feria de diversión para las niñas y
niños de la Fundación Unnido. La feria incluyójuegosyelshow
de magia del Mago Mike, mientras disfrutaban de deliciosos
snacks. "Es muy gratificante sobre todo ver la sonrisa de los
niños, que es a lo que venimos. Aprendes que no todo conta
mos con las mismas ventajas y que no está nada mal poner
tu granito de arena" Karim Lugo, gerente de Cuenta Integra

Por su parte la niñez de Fundación Familiar Infantil IAP
se divirtió con el show cíe talentos en el que participaron
colaboradores de GWM, Análisis de Resultados y Total Parts.

A lo largo cíe seis años las y los colaboradores de Grupo
Andrade han experimentado sus propias historias de volun
tariado, todas son inspiradoras y aunque a veces parezcan
acciones pequeñas, tienen un impactoprofuncioycluracleroen
las vidas de quienes las reciben. Siempre he oído que es poco
realista intentar cambiar el mundo, pero como voluntarios y
voluntarias, sí tenemos la intención de influir y transformar
el pedazo del mundo que habitamos.

Incentiva a sus

colaboradores

a organizar
actividades

recreativas
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No debemos normalizar

las presiones y amenazas
en contra de las personas
servidoras públicas
Desde la noche del 2 de junio, la
asignación de Diputaciones y Se
nadurías por el principio de Re
presentación Proporcional (RP)
fue uno de los temas de mayor
controversia en el debate público,
interés que aumentó conforme
nos acercábamos al 23 de agosto:
cuando el Consejo General del
INE debía emitir los Acuerdos

correspondientes.
En ese contexto, el 20 de

agosto, los anteproyectos de
Acuerdo fueron publicados en
las redes sociales del INE, previo
a la Sesión de la Comisión de
Prerrogativas y Partidos Políticos
(CPPP) en donde se discutieron
y aprobaron para enviarlos al
Consejo General.
Considero que la decisión

de publicar los documentos fue
correcta, porque se contribuye a
que la ciudadanía tenga acceso
a la información de los temas
relevantes que son parte del
debate público, lo que le permite
formarse una opinión y partici
par en la discusión. No obstante,
esto puede abrir la puerta a otros
desafíos.

Por un lado, el hecho de que
esto no sea una práctica regular
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hace que se cuestione la decisión
de publicitarios, tal como sucedió
en la CPPP, y aunque parece un
tema novedoso, recuerdo haber
debatido sobre la viabilidad de

hacer públicos los proyectos,
con el objeto de trans
pacentar la toma de
decisiones, desde que
me incorporé al Consejo
General del INE en 2017.
Para analizar la

viabilidad de hacerlo,
se acordó realizar un

estudio que fue pre
sentado en el Consejo
General en 2017, y en
éste se destacaron
algunas complicaciones,
por ejemplo: la posible afectación
al debido proceso y al principio
de presunción de inocencia, y la
dificultad para elaborar versiones
públicas de los documentos. En
ese momento advertí la necesi
dad de continuar con ese análisis,
considerando el interés público
que suscitan los temas que se
debaten en el Consejo General del
INE, sin embargo, ello no ocurrió,
no obstante, a la luz de los últimos
hechos es necesario retomar ese

estudio, pues ahora ya contamos
con un ejemplo de que sí es posi
ble publicar los proyectos previo
a su aprobación.

Por otro lado, la publicación
de los anteproyectos de Acuer

do sobre la asignación
también puso de relieve
otro elemento que debe
formar parte de la discu
sión respecto a la publici
tación de anteproyectos:
el acoso, amenazas e
intentos de intimidación
a través de redes socia
les en contra de quienes
tomaríamos la decisión,
con un afán intimidatorio

que pretendió influir en
nuestra decisión.
En una democracia es impor

tante debatir los temas trascen

dentes, pero también es funda
mental respetar la autonomía e
independencia de las autoridades
electorales para preservar la
integridad de los procesos demo
cráticos, por lo que no debemos
normalizar las presiones, acoso
y amenazas en contra de las
personas servidoras públicas que
deben tomar las decisiones.
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En los últimos cien años
hemos tenido en México

básicamente dos regímenes
políticos
En la ciencia política, se entiende
por régimen al conjunto de insti
tuciones, leyes y reglas (formales
e informales) que existen para
administrar el poder político en
un Estado. En los últimos cien
años hemos tenido en México
básicamente dos regímenes
políticos.
El primero surgió después de la
revolución. Era un régimen en el

cual el poder estaba concentrado
en la figura del Presidente de la
República, quien dominaba no
solamente el Poder Ejecutivo,
sino también el Legislativo y el
Judicial. Era un régimen nominal
mente federal, pero en la práctica
funcionaba de forma centralista,
ya que el Presidente tenía control
sobre cualquier estado y muni
cipio. Existía un partido hege
mónico que se confundía con el
gobierno. Aunque el Presidente
era todopoderoso durante su
sexenio, no podía reelegirse ni
gobernar por interpósita persona,
por lo que se retiraba de la escena
pública al terminar su gobierno.
Varios acontecimientos,

externos e internos, obligaron a
que ese régimen se democratiza
ra de forma lenta y paulatina. El
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nuevo régimen que surgió tras la
transición fue un régimen razo
nablemente democrático, donde
el poder estaba dividido. Cuatro
presidentes entre f997 y 2018
tuvieron que cogobernar con
una oposición que tuvo
mayoría legislativa. Así,
el Congreso y el Poder
Judicial fueron prota
gonistas de un poder
compartido. Aparecieron
órganos constitucionales
autónomos que adminis
traban algún espacio de
poder que se caracteriza 
lía por su especialización
técnica o su capacidad
regulatoria entre posibles
jugadores en conflicto. Se vivió
un federalismo en donde esta
dos y municipios ejercieron sus
facultades.

Por su puesto que este régi
men no era perfecto. Fruto de los
acuerdos entre distintos partidos
que participaron en la transición,
este régimen fue permisivo con la
corrupción, si bien es cierto que
se aprobaron reformas importan
tes en materia de transparencia y
rendición de cuentas.

A partir de 2018, Andrés Ma
nuel López Obrador ha pretendi
do construir un nuevo régimen
político. Incluso lo ha bautizado
con el nombre de "la cuarta trans
formación". Es un régimen muy

parecido al posrevolu
cionario, pero con dos
diferencias sustanciales:
por un lado, el poder e
influencia del presidente
no pretende terminarse
con su mandato. Por
otro lado, este nue
vo régimen tiene una
carga ideológica de la
que carecía el régimen
posrevolucionario, y
que está relacionada con

una cosmovisión profundamente
estatista y proclive al socialismo
bolivariano.

Los resultados electorales del
pasado 2 de junio apuntalaron las
intenciones obradoristas. El ré
gimen que viene será autoritario,
hegemónico, ideologizado y con
un "hombre fuerte" has bambali
nas. Al menos esa es la intención.
De consumarse, sería un orde
namiento inédito en la historia

política de México.
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El Consejo General del INE y la Sala
Superior del TEPJF asumieron su
responsabilidad histórica constitucional.
La SCJN ij un servidor haremos lo propio
Del juez Oliver Wendell Holmes se ha escrito mu
cho, la más de las veces se le reconoce como lo que
fue: un jurista de grandes calibres y un juzgador que
dejó una impronta en la Corte Suprema de Esta
dos Unidos. Sin embargo, nada es perfecto, pues
es conocido también por una desafortunada frase
derivada del caso Buck v. Bell (1927) plasmada en el
voto de la mayoría: "Tres generaciones de imbéciles
es suficiente" en alusión a la supuesta constitucio
nalidad de una ley en Virginia que permitía la esteri
lización de personas consideradas con deficiencias
mentales.

Con este ejemplo, pretendo dejar en claro que
siempre hay responsabilidades históricas cons
titucionales. Lo traigo a cuenta por el pronuncia
miento que hice el 27 de agosto en relación con la
Contradicción de Criterios 231/2024, la cual me fue
turnada para proponer un proyecto de sentencia al
Pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación.
Mi participación fue comentada sin comprender su
alcance y trascendencia.

El 27 de agosto de 2024 es una fecha histórica:
por primera vez en el curso de vida institucional
de nuestro máximo tribunal dio testimonio de una
protesta silenciosa y respetuosa de todos nuestros
colegas, como rechazo a la reforma judicial que
pretende deconstruir y cooptar a todas las personas
juzgadoras.

¿Y qué tiene que ver con la Contradicción de Cri
terios 231/2024? Nada menos que definir el tema de
criterios entre la Suprema Corte y la Sala Superior
del TEPJF, sobre la asignación de diputaciones elec
tas por el principio de representación proporcional.

Esto generó, como lo dije en el Pleno de la

Corte, expectativas y confusiones que en nada
abonó al contexto actual del proceso electoral de
este año y, por el contrario, enturbió más lo álgido
del momento.
Desde la diatriba ignorante que desconoce que la

SCJN tiene competencia para conocer de estas con
tradicciones en cualquier tiempo o mejor dicho,
sin importar si nos encontramos en periodo electo
ral o no, pasando por nerviosismos amenazantes
de juicios políticos y golpes de Estado técnicos y
hasta llegar al mal intencionado uso del Tribunal
Constitucional para revertir decisiones que corres
ponden a competencias especializadas como la del
INE y la de la Sala Superior del TEPJF.

El posicionamiento fue claro: sin adelantar mi
criterio, señalé, la Sala Superior es la instancia que
resuelve en forma definitiva e inatacable las impug
naciones sobre las elecciones federales de dipu
tados y senadores del proceso electoral, inclusión
hecha de los que han sido electos bajo el principio
de representación proporcional. Asimismo, debe
hacerse hincapié: por mandato constitucional las
contradicciones de criterio no son retroactivas por
lo que no podrían tener el efecto de reemplazar la
decisión de la Sala Superior en lo que a su compe
tencia corresponda.

El Consejo General del INE y la Sala Superior
del TEPJF asumieron su responsabilidad histórica
constitucional. La SCJN y un servidor haremos lo
propio. La Constitución nos marca sendero y com
petencia, lo cual no es indefinición política. Ahora
que si de eso se trata, en el México de hoy hay de
dos sopas: democracia y autoritarismo. En lo perso
nal siempre seré ferviente demócrata, los demás se
definen por sí solos, eso salta a la vista.
"En el Mé

.vico de hoy
hay de dos
sopas: de
mocracia

y autorita
rismo. En

lo personal
siem

pi e seré
ferviente
demócra

ta".
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RUINAS
DEL FUTURO

ALGO ESTA
PODRIDOEN
DINAMARCA

La comparación con Dinamarca no solo es una
mentira; es, además, una burla, una crueldad

ópez Obrador miente. Y sus mentiras no
Lie cuestan. Al contrario. Sus adeptos y vo

ceros no sólo se las celebran, sino que las
relativizan y, al hacerlo, las magnifican.

La mayoría de los medios de comuni
cación se las deja pasar. La opinión pública
ni se indigna. El electorado vota mayori

tariamente, de todas maneras, por su partido, sean quienes
sean sus candidatos. No hay escándalo porque ya no hay
exigencia, mejor dicho, ya ni siquiera hay la expectativa de
que sus palabras traten de apegarse a los hechos

No es posible regatearle el esfuerzo ni el éxito: es innegable
que se salió con la suya, logró que nos acostumbráramos.

Hay un ámbito muy sensible y, por lo mismo, particular
mente delicado, respecto al cual López Obrador ha sido de
lo más mendaz.

Me refiero al ámbito de la salud, uno cíe los que peores
resultados entregará ahora que termine su sexenio. Y sí, se
sabe que hubo una pandemia, que el sistema de salud cíe
antes no era la octava maravilla, que la corrupción endémica,
que la rapacidad de las farmacéuticas, que la fragmentación
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del sistema, etcétera.
Con todo, ninguna de esas razo

nes alcanza para dar cuenta de la
catástrofe que ha sido su gobierno
en esta materia.

El multicitado dato de Coneval,
relativo a que en 2018 un 16% de los
mexicanos reportaba noteneracce
so a los servicios de salud pública, y
en 2022 ese porcentaje creció al 39%,

no acaba dedimensionarla magnitud de la tragedia que han
vivido millones de mexicanos estos años.

Oe hecho, vale la pena ir más allá c!e ese tipo c!e indicado
res, para ponderar lo que tantas veces se pierde en la danza
de los números: la precariedad, el sufrimiento, la angustia,
el dolor en primera persona. Hay dos libros recientes y muy
recomendables en ese sentido: el de XavierTello, La tragedia
del desabasto (Planeta, 2022) y el de Nayeli Roldán, Lo aus
teridad mata (Planeta, 2024).

No son lecturas agradables, pero precisamente por eso
resultan indispensables. Abundan en ellas historias de arro
gancia y absurdos, de improvisación e incompetencia, de
indolencia y crueldad.

Sobre todo eso, de mucha crueldad en el trato a la población
más desprotegicla, más necesitada, más dependiente de las
decisiones de un gobierno que ha optado, sistemáticamente,
por ponerla primero en la retórica pero al último en sus deci
siones de política pública.

En su informe del domingo pasado, el Presidente sostuvo
que el nuevo IMSSBienestares"el sistema de salud pública
más eficaz en el mundo. Dije que iba a ser el mejor, que iba a
ser como en Dinamarca. Y no, no es como en Dinamarca, es
mejor". No sólo es una vil mentira; es, además, una burla para
las personas que todos los días intentan ejercer su derecho a
la salud y se topan con que no hay servicio, no hay medicinas,
no hay tratamientos, no hay insumos ni hay cirugías. ¿Por
qué lo toleramos? Algoestá muy podrido en esta Dinamarca.

La salud

pública es uno
de ¡os mayores
fiascos de
este sexenio
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SUBE Y BAJA

Gloria Zarza

Atleta paralimpica

La deportista con
quistó la primera
presea dorada para
México en los Juegos
Paralímpicos París
2024, al coronarse
en el impulso de bala
de 8.06 metros.F54 con una marca

Nicolás Maduro
Presidente de Venezuela

El dictador, fiel a su
política de persecu
ción y castigo, orde
nó la detención del

líder opositor Ed
mundo González, to
do porque denunció

fraude electoral.
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Pepe Grillo

Dicen que para no llegar tarde a la
convocatoria de las seis de la maña

na, diputados de la mayoría decidie
ron seguírsela, pasar lista. Ya después
pueden dormir en sus mullidas curu
les para darle con todo a la Reforma
Judicial que sale porque sale.
Hasta este momento no queda cla

ro cuál será la estrategia a seguir por
la bancada dominante. Al interior hay
posiciones encontradas. Hay quien sos
tiene que se vote cuanto antes y que se
dejen para después los ajustes, Lo que
no quieren es que la Reforma Judicial
sea un tapón y que las otras iniciativas
que conforman el Plan C no transiten,
Otra corriente señala que más va

le hacer las cosas sin prisas, aunque
sin pausas, con la confianza en que
tienen los votos suficientes para sa
car la reforma, mejor hacerla bien
que sobre las rodillas. Total, nadie
los está persiguiendo.
El Poder Judicial está en paro de

labores y no hay manera de evitar un
conflicto. El agandalle puede prender
la pradera. Ojalá impere la sensatez.

Clara hace la tarea
La próxima jefa de Gobierno de la CD
MX, Clara Brugada, tiene todo listo

para emprender su gestión. Falta po
co más de un mes, pero el gabinete ya
se designó y están concentrados en los
trabajos de transición.
De hecho, ya hay incluso trabajo

político con las alcaldías lo que au
gura una relación fluida entre el go
bierno central y las demarcaciones.
Lo que se comenta es que hay se

guimiento puntual a las acciones de la
autoridad ante las repetidas lluvias to
rrenciales que azotan a la ciudad, pa
ra ver sobre la marcha qué ajustes se
tienen que hacer en los programas de
emergencia.

La ciudad es un reto colosal. Cla

ra y su equipo recibieron nota lauda
toria en su paso por Iztapalapa, pero
les aguarda un reto del tamaño mis
mo de la CMDX y sus 9 millones de
habitantes.

Eclipse total
Ya apagaron las luces en el PRD. El
Partido del Sol Azteca, alguna vez re
ferente de la izquierda en el país, li
gado a personajes como Cuauhtémoc
Cárdenas, Porfirio Muñoz Leo e Ifige
nia Martínez, concluyó su ciclo con los
ciudadanos dándole la espalda en las
urnas.

Morena, el partido de López
Obrador, lo desfondó. El PRD no
tuvo la habilidad para presentarse
como la verdadera opción de la iz
quierda en el país, opción que no es
Morena. No queda claro si hay su
ficientes voces para hacer una eva
luación descarnada de las fallas.
Es importante porque algunos se

han pronunciado por la posibilidad de

crear otro partido. Lo primero, antes
de emprender otra aventura, es saber
las causas de su extinción, además del
meteorito gigante de Morena.

Adiós a la alianza opositora
No hay condiciones para continuar

una alianza entre PRI, PAN y PRD. El
partido negro y amarillo ya no exis
te, el PRI se convierte en una franqui
cia comandada por personajes voraces
que quieren engullirse todo.
De ahí que ante el proceso de re

novación de la dirigencia nacional
en el PAN haya un común denomi
nador, no más con el PRI. La alian
za entra en una pausa indefinida y
ninguno de los aspirantes conocidos
quiere abrir una nueva ronda de ne
gociaciones.
La oposición tiene ahora una pre

sencia testimonial en el Congreso, sus
legisladores pueden no ir que nada
cambiaría. El plan de resurrección no
es a tres días, sino a tres años. Tienen
que trabajar con el 2027 en el horizon
te, donde tendrán una nueva oportu
nidad para ser significativos y que los
tomen en cuenta. Ya lo dijo Marko Cor
tés, más vale solos que traicionados •

pepegrillo@cronica.com. mx
El Poder Judicial está
en paro de labores y no
hay manera de evitar un
conflicto. El agandalle

puede prender la pradera.
Ojalá impere la sensatez.
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Corrían los primeros años del
siglo XXI.
La primera gran bancada

de Morena contaba —además
de los hombres—, con un en

tusiasta y aguerrido grupo de mujeres.
Rocío Nahle quien años más tarde que
daría incorporada al gabinete de Andrés
Manuel L.O., en la cartera de Energía,
coordinaba la bancada.

De entre todas las demás mujeres (Lo
retta Ortiz, Ernestina Godoy y muchas
más de larga e innecesaria enumera
ción), destacaba por su viveza y juven
tud, Luis María Alcalde Luján.

Como la lideresa zacatecana ahora go
bernadora de Veracruz, LMA también es
tuvo en el gabinete del presidente AM,
pero en dos responsabilidades: la prime
ra en Trabajo y Previsión Social desde
donde impulsó uno de los pocos logros
reales de su patrón, el alza de los sala
rios y después en Gobernación, secreta
ría eminentemente política ahora con
vertida en agencia de propaganda presi
dencial (si hiciera falta), como se probó
este domingo pasado en la entrega del VI
Informe Ejecutivo.

En aquellos tiempos de la legislatura,
este redactor tenía un programa de te
levisión producido por la Coordinación
de Comunicación Social de la Cámara de

Diputados. "Desde el Congreso", se lla
maba y su formato, forzado por la plu
ralidad, equidad, paridad y todo lo de
más, era sencillo (y aburrido): una mesa
de análisis, un panel, integrado por los
diputados seleccionados por la oficina

de comunicación de cada fracción par
lamentaria.

Como los temas sobre feminismo y pa
ridad, legislación de los derechos de las
mujeres, protección de los menores de
edad, y etc, dominaban parte de la dis
cusión legislativa, los partidos enviaban
a sus diputadas más elocuentes (algunas
no siempre lo eran), a defender iniciati
vas, propuestas, puntos de acuerdo y de
más, al foro televisivo. A veces se graba
ba en el vacío Salón del Pleno; otras en la
sala de entrevistas "Miguel Reyes Razo"
y algunas ocasiones en los patios u otros
salones del amplísimo recinto.
Y una de esas diputadas, con fre

cuentes apariciones, era la señorita Al
calde, a cuyos padre (Arturo) y madre

(Berta) yo había conocido (superficial
mente), tiempo atrás,m especialmente
a doña Berta quien fue contralora en
el gobierno de Andrés Manuel López
Obrador. Como se ve todo cabe en la
endogamia de la izquierda.
Luisa María llamaba la atención por

muchas razones.
Inicialmente y al golpe de la vista,

por su agraciada apariencia de niña
prodigio; su larga y rizada cabellera,
sus ojos con chispa, con brillo; su fácil
sonrisa, pero sobre todo su espléndida
memoria: era capaz de repetir, en cual
quier tema y bajo toda circunstancia,
casi a la letra (o como dicen en francés,
"par coeur"), párrafos enteros del com
pendio de ritornelos de Andrés Manuel
L.O., a quien defendía con vehemencia
y admiración sin límites.

Era notable, comprometida, siempre
dispuesta a exponer y salvaguardar las
líneas generales del partido, casi como
aquellos pioneros y pioneras de la revo
lución cubana cuya multitud llenaba la
Isla de Pinos en los años del congreso
mundial de la juventud cuyo nombre se
le impuso.

Quizá el suyo sea un caso de educa
ción o adoctrinamiento extremos por dos
vías: la formación familiar y el trato fre
cuente con el líder político derivado de
esa cercanía, lo cual, significa la cons
trucción de una personalidad a partir de
la juventud de la discípula.
Posiblemente el gran líder de la

Cuarta Transformación la haya llevado
de la mano por el amplio mundo de la
ideología redentora del populismo po
brista. Y evidentemente no es el único
caso en Morena.

Sea como sea ha sido una de las mu

jeres más avezadas, notables y bien cali
ficadas, en la administración de este pri
mer piso de la Cuarta Transformación al
menos desde dentro, lo cual, dadas las
circunstancias, es lo único importante.

Y para el segundo piso llega a la posi
ción política más importante del país: su
perior a la secretaría de Gobernación: la
presidencia del partidogobierno, desde
donde podrá pavimentar su camino ha
cia arriba, porque a su edad le sobrarán
tiempo y oportunidades.

Por eso la vimos como la vimos el do
mingo pasado •
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EMPEDRADO

Borrachera septembrina

Apenas inicia septiembre y la bo
rrachera de poder ya está en ple
no. El festejado, Andrés Manuel
López Obrador, pronunció su dis

curso, en el que rebasa en triunfalismo a
los de los priistas de antaño; tanto así, que
dibujó un país en el que todo está bien
gracias a su gobierno, al grado que nues
tro sistema de salud es la envidia de Dina
marca. Sólo los más fanáticos le creen; a la
mayoría lo único que le importa es que no
regresaron los políticos "de antes" y eso es
suficiente para que la fiesta agarre vuelo.

Pruebas de que está agarrando vuelo
hay muchas. Ya saltaron los primeros cha
pulines y la coalición encabezada por Mo
rena está a un solo senador de alcanzar la
mayoría calificada: votos por el PANPRI
PRD se transforman en escaños morenis
tas. Pronto se sumarán otros insectos poli
ticos (y habrá que agradecérselo a las diri
gentes de los partidos que los postularon).
Tanto el INE como el TEPJF demostraron

su falta de dentadura y desbrozaron el ca
mino para la distorsión de la democracia
mexicana.

Pero el debilitamiento de esas institu
ciones no se compara con el que se dió en
la Ciudad de México, donde no sólo se per
mitieron cambios de adscripción partidis
ta posteriores a la elección para forzar una
mayoría calificada en el congreso local, si
no que se anuló la elección de alcalde en
Cuauhtémoc, con el peregrino argumento
de "violencia de género" de parte de una
mujer, la candidata ganadora. La clave fue

el voto de calidad del padrino de la candi
data perdedora. Pues sí, qué son esas ma
jaderías de ganarle a la ahijada.

Y en esa lógica siguen, con Jalisco en
la mira. Como antes con el PRI, "Morena
nunca pierde y, cuando pierde, arrebata".
La parte más sustanciosa de la borra

chera, que es la entrega de regalos al feste
jado, está porvenir. Primero, el intento de
colonizar el Poder Judicial, para convertir
lo en un apéndice político de un Ejecutivo
en proceso de simbiosis con el Legislativo
y el Partido. Y si alguien repela digamos,
por ejemplo, unos miles de estudiantes
es porque obedece a "oscuros intereses"
(Díaz Ordaz dixit). Luego, la eliminación
de contrapesos creados en los años negros
del neoliberalismo (poco importa que sus
impulsores hayan sido de izquierda y al
guno de sus creadores ahora se haya pa
sado a Morena), para dar lugar a un po

der centralizado que pueda administrar
sin trabas el capitalismo de cuates. Más
tarde, un par de iniciativas de confeti, por
que hay que dar espectáculo y la impre
sión de que ahora importan quienes antes
no importaban.

Faltará la del estribo, preparada para
después del mes, que es la reforma elec
toral, y podría ser todavía más restrictiva
que la propuesta originalmente por López
Obrador. La idea es muy simple: crear las
condiciones para quedarse décadas en el
poder (bajo el supuesto de que, por algu
na mágica razón, las preferencias electo
rales quedarán cristalizadas). La disminu
ción de plurinominales es algo que quisie
ron, en su momento, tanto Calderón como
Peña Nieto; no lo lograron, por fortuna,
porque no tenían la supermayoría de la
que hoy goza Morena. Con eso, se com
pletaría la segunda transición: la recon
versión del sistema político mexicano en
un régimen híbrido.

Pero hay varios problemas en esta bo

rrachera. Uno tiene que ver con las prisas:
se trata de darle un regalo, el de la tras
cendencia histórica, al presidente saliente.
Dejarle la impresión de que ha culminado
su tarea. Aquí el asunto es que Andrés Ma
nuel tiene su propia brega de eternidad y,
si ahora aprieta el pedal de la radicaliza
ción, no hay manera de asegurar que no
lo siga intentando desde su rancho, con
la ventaja de que él no tendría que asu
mir directamente los costos políticos. Son
pocos quienes pretenden una borrachera
tipo Garrincha (el mítico futbolista que
murió tras una fenomenal guarapeta que
duró tres semanas sin descanso), López
Obrador es uno de ellos.

Otro tiene que ver con las complica
ciones comúnmente asociadas a la hibris

(que es precisamente de lo que trata esta
borrachera septembrina). Perder el piso
debido a la soberbia lleva a una desme

sura que impide ver riesgos y genera de
cisiones contraproducentes. Lleva a mi
nimizar los peligros y desoír adverten
cias. Ahí están los problemas económi
cos, las admoniciones de Estados Unidos
y las tensiones en el crimen organizado,
todos pendiendo de un hilo. En plena
fiesta, parecen cosas menores, pero no
lo son y pueden llamar a desastre si no
se cambia el rumbo.
Por el momento, la fiesta está a todo

lo que da y, para algunos, lo mejor es
que hay otros, los que no fueron invita
dos, que están afuera del local, sobrios
y quejándose •

Faltará la del estribo,
preparada para después

del mes, que es la reforma
electoral, y podría ser

todavía más restrictiva que la
propuesta originalmente por

López Obrador
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EL Tribunal Electoral de la Ciudad de México anuló la elección en la alcaldía Cuautitémoc por presunta violencia de género ejercida por
ALessandra Rojo de la Vega contra Catalina Monreal.
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Osiel Cárdenas vuelve a ser

noticia de primera plana.
Acaso su nombre no diga
nada a los ciudadanos más
jóvenes, porque Osiel estuvo

preso varios años en Estados Unidos, pero
ya terminó su condena y dicen que viene
de regreso a México.

Osiel fue en su momento líder del car
tel del Golfo, le decían el Mata Amigos,
porque asesinó a Chava Gómez, que era
su amigo, para asumir el mando de la
banda. Su aportación más funesta a la
vida nacional fue la creación de los Ze
tas, su guardia pretoriana, formada por
desertores del Ejército mexicano que te
nían entrenamiento militar de élite. Los
Zetas se cansaron de cuidar al jefe del
Cartel del Golfo y ellos mismos forma
ron su propio cartel, el más sanguinario
de todos, que ha sembrado de cadáveres
no solo Tamaulipas sino otros estados de
la República.

Osiel nació en Matamoros en una fa
milia pobre. Muy pronto, en su deambu
lar callejero, se dio cuenta de que la vi
da criminal podría darle riqueza y poder
y se lanzó tras el espejismo. Tuvo varias
chambas, entre ellas de mesero y mecá
nico. Se dice que fue uno de sus herma
nos quien lo metió al negocio del narco
menudeo. Pusieron un taller mecánico
que era en realidad una narco tienda y
comenzó a vincularse con policías y cus

todios de penales a quienes vendía gra
pas con descuento a cambio de informa
ción y protección. Ahí arrancó su vínculo
con autoridades de todos los niveles que
le ayudaron a llegar a la cima del narco
continental. Se dice que varios goberna
dores de Tamaulipas, en la era del PRI,
eran sus compinches.

La mafia tamaulipeca prosperó mucho
en la época de la prohibición en Estados
Unidos porque pandillas mexicanas intro
ducían alcohol de contrabando. El primer
gran capo fue Juan Nepomuceno Gue
rra, quien le pasó el mando a Juan Gar
cía Abrego quien está preso en Estados
Unidos. Osiel fue detenido por el Ejército
en el 2003 y extraditado a EU en el 2007.
Osiel se declaró culpable de los delitos que
le imputaban por lo que las condiciones de
su reclusión fueron más llevaderas.

Ya fue liberado. Se dice que pronto es
tará entre nosotros, a menos claro que pi
da quedarse en Estados Unidos donde tie
ne más oportunidades de salvar el pellejo.
No puede perderse de vista el dato de que
tiene nacionalidad americana. Hay quien
asegura que Osiel, que ronda los 60 años
de edad, podría regresar para retomar su
vida delictiva.

MORENA, CONTROLTOTAL DEL CONGRESO

¿Cómo ejercerá Morena su poder absolu
to en el Congreso? ¿Cuál es el margen de

acción de lo que queda de la oposición? La
respuesta a estas preguntas marcará del
devenir del mes de septiembre, último del
sexenio de López Obrador.
El presidente ya se ha despedido un

montón de veces, lo que revela, como di
ce la sabiduría popular, que tiene pocas
ganas de irse. La primera prueba, para la
que sean ido preparando durante las úl
timas semanas, es la aprobación de la Re
forma Judicial que va porque va.

La aprobación de la Reforma Judicial
en los términos en los que está es impor
tante para la mayoría porque mandará el
mensaje de la nueva correlación de fuer
zas surgida de las elecciones del 2 de ju
nio y de la, digamos, complacencia, de
los organismos electorales a la hora de
repartir las cuotas de plurinominales. El
objetivo político de la Reforma Judicial
es que el Ejecutivo asuma el control del
Judicial como tiene el control del Legisla
tivo. De los tres poderes de la Unión solo
cuenta uno.

¿Por qué las prisas, se preguntará us
ted, si la mayoría calificada les durará por
lo menos tres años? La respuesta, dicha
por ellos mismos, es de no creerse. Quie
ren darle un regalo de despedida al presi
dente antes de que se tire en la hamaca a
partir del primero de octubre. ¡Un regalo!
¿Por qué mejor no lo invitan a comer y le
regalan unas guayaberas? •
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El discurso político a gritos que lanzó en el Congreso
la todavía secretaria de Gobernación, LUISA MARÍA
ALCALDE, el día de la entrega del último Informe
presidencial no fue una oda desinteresada a Andrés
Manuel López Obrador y a la presidenta electa,
Claudia Sheinbaum: sino que forma parte de los
primeros pasos que Alcalde Luján daría para concretar
un plan a largo plazo, Los que saben aseguran que la
próxima dirigente rnorenista buscará eventualmente
suceder a Clara Brugada en la Jefatura de Gobierno
de la CdMx; posteriormente, dicen, estaría interesada
en ser candidata de la 4T al Ejecutivo federal.
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El Partido de la Revolución Democrática

(PRD), tras décadas de lucha y presen
cia en la vida política de México, en
frenta su momento más difícil. Con la

declaratoria de pérdida de registro
aprobada por la Tunta General Ejecutiva
del Instituto Nacional Electoral, se abrió
un periodo de 72 horas para que el PRD
defienda su existencia. Sin embargo, los
resultados de la elección del 2 de junio
hablan por sí mismos, con cifras que no
alcanzan el umbral del tres por ciento
necesario para mantener su registro.
Así, el partido que alguna vez fue sím
bolo de cambio y esperanza se despide,
dejando tras de sí una historia de es
fuerzos y logros que quedarán en la me
moria de la nación.

Dicen que, en su incansable búsqueda de
tejer lazos con la 4T, el dirigente del PRI,
Alejandro Moreno, se ha acercado al lí
der de los diputados morenistas, Ricardo
Monreal. Según comentan, a cambio de
que las pesquisas en su contra se metan
a la congeladora y se empiece a construir
un puente con el segundo piso de la
transformación, el campechano habría
concedido que uno de los priistas en el
Senado sea el que dé el voto que falta
para obtener la mayoría con la que se
aprobaría la Reforma al Poder Judicial, y

que la oposición se desista de impugnar
la decisión del Tribunal Electoral capita
lino con la que se anula el triunfo en la
Cuauhtémoc de su candidata, Alessandra

Rojo de la Vega, y se favorece a Catalina
Monreal hija del zacatecano.

La reciente modificación de la perspec
tiva crediticia del estado de Guerrero a

"Negativa" por parte de Fitch Ratings es
una señal alarmante del deterioro finan

ciero que enfrenta la entidad que enca
beza Evelyn Salgado Pineda. Este cam
bio refleja la creciente preocupación por
la liquidez cada vez más limitada del es
tado, lo que ha llevado a un aumento en
la contratación de créditos a corto plazo,
acercándose peligrosamente a los lími
tes prudenciales.

Además, la sostenibilidad de la deuda se
ha visto comprometida, con un deterioro
significativo en las métricas que podrían

estresarse aún más si no se toman me

didas correctivas inmediatas. Esto colo

ca a Guerrero en una posición desfavo
rable comparada con otras entidades
federativas, lo que podría tener conse
cuencias graves en su capacidad para
financiarse en el futuro.

El Gobierno Federal emitió una circular

informando que la empresa Hemoser,
S.A. de C.V. ha sido inhabilitada por 30
meses para participar en licitaciones y
celebrar contratos con cualquier enti
dad gubernamental a nivel federal, es
tatal y municipal, tras una sanción ad
ministrativa. Esta medida, efectiva a
partir de su publicación en el Diario Ofi
cial de la Federación, excluye los con
tratos previamente adjudicados, que se
guirán vigentes. La inhabilitación conti
nuará hasta que la empresa pague la
multa impuesta, garantizando así el
cumplimiento de la ley.
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Nada de qué presumir
En su sexto y último informe de gobierno, el presidente
Andrés Manuel López Obrador presumió, entre otras
cosas, el "rescate" de Pemex como parte de la sobera
nía energética. Lo que no mencionó es que la empresa,
que alguna vez fue calificada como "la gallina de los
huevos de oro negro", la heredará con varios padeci
mientos crónicos no sólo financieros sino también de

elaboración de crudo, de gasolinas y otros productos,
como en ninguna administración la habían dejado.

Más allá de las finanzas de la otrora empresa pro
ductiva del Estado, hay quienes afirman que una tor
menta se les avecina a los funcionarios de Pemex que
ya preparan maletas para irse a despachar a otras de
pendencias del Gobierno, por una serie de señala
mientos de corrupción y escándalos de los que ya le
informaron a la próxima secretaria de Energía, al pr
óximo director de la empresa y al "secretario florero"
de Hacienda que repetirá en el gabinete de Claudia
Sheinbaum.

A la susodicha serie se le suma la investigación con
junta que están llevando a cabo autoridades antico
rrupción de Singapur y Estados Unidos en torno a la
actuación de varios funcionarios que al parecer favore

Fecha: 03/09/2024

Página: 5

Area cm2: 273

1 / 2

Columnas Políticas

Luis Soto

Costo: 9,948

Página 145 de 194 Índice



cieron a Sistemas Integra
les de Compresión (Nuvoil)
y a Coastal Contracts (em
presa con sede en Malasia
y Singapur), con el desvío
de una fortuna de más de
150 millones de dólares en
detrimento de la compañía
Mexicana TRESE y un gru
po numeroso de acreedo
res mexicanos a los cuales
han intentado despojar del
patrimonio que legítima
mente les pertenece de
manera illcfe Nos infor
man que en la Torre de Pe
mex ya recibieron un oficio
del juzgado número 46 local de la Ciudad de México, en
donde les hace saber que las medidas cautelares que
éste otorgó a Coastal (medidas que sirvieron de mero
pretexto) con el fin de que Nuvoil recibiera y desviara al
menos 1,100 millones de pesos, nunca debieron de surtir
efecto, por lo que lejos de liberar a Pemex del doble
pago que pudiera haberse generado, lo obliga a resarcir
el daño al haber sido utilizados a través de un recurso

inválido y fehacientemente ilegal. Con esto, el daño pa
trimonial por más de 63 millones de dólares resulta
evidente y la paraestatal tendrá que responsabilizarse
de ello, así también los funcionarios tendrían respon
sabilidad administrativa y penal por ello. Si a esto se le
agrega que por otras vías a estas empresas (SIC de Nu
voil y Coastal de Malasia) se les han entregado de ma
nera oscura y sospechosa más de 2,500 millones de
dólares, (sí, leyó bien), más de dos mil quinientos mi
llones de dólares en adjudicaciones directas de Pemex
en los últimos dos años, nos hace pensar que si en bre
ve nombran a los funcionarios salientes en cualquier
otra dependencia del gobierno, las susodichas compa
ñías de la noche a la mañana podrían cambiar de giro
para seguir aprovechando las relaciones de negocios
que durante seis años "cultivaron".

(SLuisSotoAgenda
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Red de Innovación Política
de América Latina
"Nos une el sueño de una democracia de comunes, una
democracia que redistribuya el poder, que amplíe la inclu
sión política y que promueva los derechos humanos."

En 2016, frente a la falta de apropiación y representa
ción democrática, un grupo de personas latinoamerica
nas, "afectados por el estado de la democracia", crearon
la Red de Innovación Poliüca de América Latina. Entre

sus integrantes, varias personas venían de ejercicios in
novadores, como explica una de las actuales coordina
doras de la Red, la feminista mexicana Susana Ochoa: de
Wikipolitica, de partidos piratas, partidos jóvenes, de es
fuerzos de candidaturas independientes o de movimien
tos sociales.

Con perspectiva regional, territorial y comunitaria, esta
organización busca impulsar nuevas formas de hacer polí
tica en América Latina frente a los desafíos sociales, polí
ticos y económicos de la región, gracias a la participación
social, la transparencia, la equidad, los derechos humanos
y la defensa ambiental.

En su manifiesto reconocen e incluyen a las culturas
ancestrales vivas, así como la importancia de la participa
ción política de poblaciones históricamente excluidas co
mo las poblaciones indígenas o afrodescendientes. Seña
lan su compromiso contra las desigualdades y los riesgos
del monopolio del poder por élites económicas, políticas y
del crimen organizado, por lo que apoyan y fortalecen a
liderazgos emergentes que buscan cambiar la política tra
dicional. El acceso a tecnologías digitales abiertas, descen
tralizadas, interoperables y basadas en derechos humanos
también es uno de sus ejes prioritarios, asi como la lucha
contra la corrupción, insistiendo que: "utilizar una posi

ción institucional al servicio de una partidocracia cerrada
es corrupción".

Esta red y los temas que defiende están más que vigen
tes frente a los retos democráticos en la región sobre todo
por la pérdida de la pluralidad política, de espacios de con
versación o de ideas en contextos altamente hegemónicos
o polarizados. Hace unas semanas sus integrantes se reu
nieron en la Ciudad de México. Conversaron alrededor de

la gobernanza, las izquierdas, el movimiento afrodescen
diente, los feminismos, la vinculación con la sociedad civil,
las acciones contra la crisis climática, un tema que no te
nía tanta presencia al inicio de la creación de la red; aun
que en su manifiesto comentan que "Explotar los recursos
naturales como si fueran infinitos es ecocidio".

Susana explica que la Red se encuentra en una nueva
etapa con la integración de personas y temas como con la
inclusión de la diversidad sexual y de género que aún falta
reforzar. Con encuentros, foros, capacitación, formación,
publicaciones, la idea es seguir consolidando una agenda
común y respuestas unidas frente a los desafíos políticos
estructurales.

Aunque sea complejo abrir esos espacios para la toma
de decisión, la Red podría beneficiarse de más diversidad
y pluralidad para analizar retos como la violencia perma
nente y creciente en algunos casos (como en México)
contra la sociedad civil, periodistas, diversidad sexual y de
género, ambientalistas o contra la naturaleza.

Enhorabuena por un ejercicio transfronterizo que irá
creciendo y enriqueciéndose a partir de las convicciones.
(https://redinnovacionpolitica.org/)

Fecha: 03/09/2024

Página: 19

Area cm2: 266

1 / 1

Columnas Políticas

Aurelien Guilabert

Costo: 9,693

Página 147 de 194 Índice



Los vacíos del sexenio
El gobierno mexicano no prestaba atención a las madres y a los
demás familiares. Entonces, hace 46 años, el Comité Eureka recordó
que había 57 exiliados, por ello las doñas decidieron el 28 de agosto de
1978, en vísperas del segundo informe de José López Portillo, iniciar
una huelga de hambre, ahí en el corazón del país, frente a la Catedral
Metropolitana.

Igualito, en 2024, se instaló en el
Zócalo, desde el 18 de agosto, un
plantón de protesta de madres y
familiares por los 100 mil des
aparecidos/as, con la esperanza
de encontrar una escucha. Esce

nario semejante al de aquellos gobier
nos "neoliberales". Andrés Manuel Ló

pez Obrador, las y los ignoró.
Vivimos una paradoja histórica. Co

mo volver a cuando había un partido de
Estado, que controlaba todo y ocultaba
sus fechorías, informes presidenciales
insulsos, llenos de palabras, cifras y
verdades a medias.

El legado de AMLO es de más de 100
mil familias doloridas por las desapari

ciones forzadas. El líder de la 4T, al igual
que Carlos Salinas de Gortari, ni ve ni
oye. Indiferente, estuvo a unos metros
de la protesta, un plantón cercado por
vallas metálicas.

En su Informe de Gobierno, tal y co
mo lo hicieran sus antecesores, habló de
otro país: "A diferencia de lo que suce
día en los gobiernos neoliberales, ahora
no se reprime al pueblo, no se ejecutan
masacres, no se tortura, no se desapare
ce a nadie, no se tolera la violación de
los derechos humanos y tampoco existe
un narcoEstado como el que se confi
guró en el sexenio antepasado". De la
tragedia nacional nada.

Pienso en la figura histórica y moral
de Rosario Ibarra de Piedra, de quien

AMLO se hizo acompañar en sus eter
nas campañas electorales.

A doña Rosario hay que recordarla
digna y persistente. En octubre de 2019
clamó por la verdad, a sus 92 años, cuan
do la reconoció el Senado de la República
otorgándole la medalla Belisario Domín
guez, la presea más importante del país,
misma que decidió no aceptar. Se la de
volvió al Peje y le pidió que diera un
avance sobre el paradero de su hijo, Jesús
Piedra Ibarra, víctima de desaparición
forzada durante la Guerra Sucia.

Nada pasó. Este domingo tampoco
nombró a las madres buscadoras, quie
nes advirtieron que las están matando,
como dijo Bibiana Mendoza del colecti
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vo "Hasta Encontrarte" de Guanajuato,
apenas el 28 de agosto. Las mismas que
en estos años claman por verdad, justi
cia y escucha. AMLO padece de una
amnesia patológica profunda.

Ha desestimado todas las recomen

daciones de organismos internacionales
sobre la crisis de la desaparición forza
da, a lo que se suman los desplazamien
tos, en Chiapas y Guerrero; las zonas de
inseguridad cotidiana que vive la po
blación y un escenario incómodo y de
protestas. Hereda la destrucción de la
política de género y vacíos los presu
puestos, entre otros, los necesarios para
la búsqueda de desaparecidos.

Este primero de septiembre AMLO

tampoco nombró a las mujeres, más de
la mitad de la población, excluidas del
desarrollo quienes experimentan un es
cenario de violencia feminicida. Ellas,
sistemáticamente consideradas como

falsas feministas, "manipuladas" y so
das de sus detractores, organizaciones
llamadas "de derecha".

El presidente Andrés Manuel López
Obrador termina su sexenio dejando
muchos pendientes, él y su gobierno lo
reconocen: la inseguridad, la política de
género, la protección a niñas embaraza
das; deja intactas las brechas de desi
gualdad entre hombres y mujeres; deja
descorazonadas y desconfiadas a las
madres buscadoras; una gobernanza en

duda, entre otros, pendientes. Ahora di
jo que todo lo resolverá Claudia Shein
baum Pardo, la primera mujer presi
denta de la República, simbólicamente
representante del avance democrático.
Veremos.

E1 legado de AMLO es de más
de 100 mil familias doloridas por
las desapariciones. El líder de la
4T ni ve ni oye.
Periodista. Editora de Género en la OEM y

directora del portal informativo
http://www//semmexico.mx
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La violencia
entendida como
privilegio
La última semana de agosto se celebró el Congre
so Internacional de Investigaciones sobre Violencia
Basada en Género: Investigando con Propósito e Im
pacto para Prevenir y Eliminar la Violencia Basada en
Género. Fue convocado por la Universidad Francisco
Gavidia (UFG), por lo que activistas, investigadoras e
investigadores de Brasil, Ecuador, España, Estados
Unidos, Honduras y México tuvimos nuestro punto de
encuentro en la capital de El Salvador.

Fue un espacio de intercambio con temas muy fuer
tes que a menudo marcaban rutas a seguir, pero
que exponían contextos que desencadenaban una
impotencia muy grande. Se expusieron diversas
experiencias e ideas de forma muy clara y concre
ta, pero nos quedábamos con la sensación de que

no era suficiente.

En el cierre de este evento internacional organizado por el
Instituto de Investigación de la Violencia Basada en Género de
la Universidad Francisco Gavidia, ocurrieron dos cosas muy in
teresantes que fueron un aliciente para las emociones y para
todo lo que ahí estaba sucediendo. Una compañera del Ecuador
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invitó a los investigadores y a los hom
bres que se encontraban participando
en el Congreso y en los equipos de tra
bajo de los proyectos de investigación y
colaboración con las poblaciones, a que
se hicieran responsables de construir
otras maneras de ser hombres. "Nadie
más lo va a hacer por ustedes. ¡Nosotras
no!". A ello siguió un aplauso.

Lo dicho por la compañera me invitó
a revisar mis propias preguntas respec
to a las nuevas masculinidades y a la
construcción de otras maneras de ser hombres. Me llevó a ob

servar a los compañeros que acudieron al Congreso, pero tam
bién a aquellos con los que he trabajado sobre el tema de la
violencia hacia las mujeres. Me han dejado más preguntas que
respuestas. "Nadie más lo va a hacer por ustedes", decía la
colega de Ecuador. ¿Será que quieran cambiar?, me pregunté.

En fin, la pregunta quedó en el aire, acompañada de la idea
de que si investigadores y activistas que impulsan el cambio
en las relaciones de género no comienzan por sí mismos, será
difícil transformar los contextos en donde desean incidir.

Justo en la clausura del evento sucedió el segundo aconte
cimiento que vino a cambiar los ánimos. Cerramos con músi
ca, baile e intercambio. Nos olvidamos por un momento de la
tristeza que implica trabajar con poblaciones diezmadas por la
violencia y el feminicidio. Recargamos pila y nos propusimos
construir el cambio.

Coordinadora del Observatorio Universitario de Violencias contra

Las Mujeres. Universidad Veracruzana
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Reforma judicial y
regionalización
Para México el año 2023 resultó ser histórico en su

relación comercial con los Estados Unidos, ya que
por vez primera superó a China como el principal so
cio exportador a la nación estadounidense. Estos
buenos resultados han venido acompañados de in
centivos ofrecidos por el gobierno de nuestro país, tal
y como se refleja en el decreto pronearshoring pu
blicado el pasado 11 de octubre de 2023. Es en este
contexto que vale la pena preguntarse si la propuesta
de reforma Judicial que se promueve actualmente, no
pondría bajo amenaza tan buenos resultados econó
micos.

Es evidente que una reforma al poder judicial es
necesaria, sin embargo, la manera en la que ha sido
presentada (a pesar de los distintos foros que se rea
lizaron) quizá no ha sido la mejor. Una de las voces
que retumbó más fuerte en el seno de la propuesta de
reforma al poder judicial fue la del embajador de Es
tados Unidos en México, Ken Salazar, quien se pro
nunció diciendo que "si se llegaran a aprobar las
elecciones de jueces en el 2025 y en el 2027, amena
zan la histórica relación comercial que hemos cons
truido, la cual esa relación depende de la confianza,
de las inversiones que se tienen que hacer aquí en
México para lograr la prosperidad del pueblo de Mé
xico."

La preocupación del principal del socio comercial
de México se basa en el hecho de lo expresado en un
artículo del renegociado acuerdo comercial entre Es
tados Unidos, México y Canadá durante el gobierno

de Trump. La preocupación existe por la posibilidad
de no poder tener acceso a una justicia plena, ya que
según el artículo 14.6 del TMEC, el nivel mínimo de
trato consiste, en que cada parte otorgará a las inver
siones cubiertas un trato acorde con el derecho inter

nacional consuetudinario, incluido trato justo y equi
tativo y protección y seguridad plenas. El problema
destacado por Salazar es una muestra fehaciente de
las implicaciones que la integración regional tiene
para los países; si bien el gobierno de México defien
de a ultranza su soberanía, argumentando que Esta
dos Unidos no puede opinar en temas internos de
México, también es cierto que es el principal socio
comercial de nuestro país y que muchas de sus inver
siones podrían verse afectadas por una reforma al
poder judicial que no considere los puntos expresa
dos en el referido acuerdo comercial.

Este caso demuestra que lo local ahora más que
nunca tiene un impacto global; es decir, actualmente
las naciones en la mayoría de las regiones del planeta
se encuentran inexorablemente vinculadas a respe
tar marcos legales extraterritoriales que les obligan
a instrumentar políticas que salvaguarden temas la
borales, ambientales y comerciales. Luego entonces,
será trascendental ver el rumbo que tome la reforma
judicial en nuestro país, ya que los negocios con
nuestro vecino del norte se podrían ver afectados por
determinaciones legales locales que inevitablemente
tendrían un alcance regional internacional.
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LA CRISIS GENERADA POR TECDMX
•La crisis[.generada por el
de ja Ciudad de:.Méxicp (TECD
la elección en la alcaldía Cuauhtémoc
P.9J. violenciade política de
hasta la Presidencia de la República, donde
Andrés Manuel López Obrador advirtió
de.ips .riesgos[..que: ello..genera...Pero.quien__
en ..realidad la ..provocó» fue; el presidente
del TECDMX Armando Anibriz, quien ha
servido de perspnero» del diputado Ricardo
Monreal, quien a.toda.costabusca que su
hija Caty Monreal se quede con la alcaldía.
Pero, además, llama la atención la forma en
que ..ArmandoAmbriz ha ..hecho, mancuerna^
con quien fuera su coordinador de ponencia,
Osiris Vázquez Rangel, para votar en favor
de la hija de su exjefe político a sabiendas
que su voto de calidad le garantiza que su
lesplución quede en. firme...Veremos cómo
resuelve al órgano electoral federal.
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CRECEN MOVILIZACIONES
ESTUDIANTILES
*Yá.lo..^dYerdamos delos..riesgos que
representaba eí.he de^que.estudiantes
de diversas universidades se sumaran a las
^ovUizaciones en. contrade..la Reforma
Judicial. Hoy, aunque parezcan menores,
alumnos, de educación superior
entidades del país saldrán a las calles para
inconformarse; mientras que en la capital
e.stud i ante s de . 1 a. UN A M y demás e scuel as
particulares demandan diálogo al poder
judicial. Al tema crece poco a poco y los
mprenistas.no¡.ceden.ni.un ápice.en sus..
pretensiones de sacar adelante esta reforma.
La gran interrogante es /hasta dónde estarán
dispuestos de ..estirar la iiga.en_estj_.tema?.
Y si ya midieron las implicaciones que ello
puede traer en un proceso de transición
gubernamental.

LA DELINCUENCIA EN LA SSC EDOMEX
*Más que preocupante resulta la captura de
cinco mandos de la Secretaría de Seguridad
Ciudadana del Estado.de.Méxicoppr sus.
Presuntos vínculos con los.cárteles.de jalisc
y Michoacán, los principales generadores de
violencia en la entidad. Lo anterior refiere
P ó.r. .Qué re su 1 ta t an compl i cado c o ntr o lar
la situación, pese a que las autoridades
locales den cifras de una reducción de la
incidencia delictivo. La colusión de policías
con grupos de delincuencia
podrida que pueda esta la corporación, por
lo que el titular de la dependencia, Cristóbal
Castañeda Camarillo,, tendrá que hacer una
profunda limpia si no quiere que se le vaya de
las manos.
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El nuevo fiscal
Ya nueve meses de que los di

putados del PAN, l'lil. I'lil)
y MC en el Congreso de la
( I)M\. lesiejaran un iriunfo
pírrico como sí se hubiera ira
nido de la ©lección de junio,
cuando rechazaron la ratifica

ción de la Fiscal General de J usüciá, Ernestina
Godoy. Es tiempo de nombrar al nuevo fiscal,
se cuenia con la mayoría calificada necesaria;
pero,sobré iodo, sé t iene I la mejor propuesta,
en la persona de L!Uses Lara.
No debemos olvidar que invernaron y or

questaron de lodo, que si Ernestina plagió su
tesis, que si habían detenido a un diputarlo,
cuando solo fue presentarlo a declarar, porque
al señor no se le daba la gana acudir, ofrecie
ron la reelección a cambio del voto, en fin.
Todo se valió, ctui la 1 dé ensuciar él proceso.
Pero, sí ponemos un poco de atención,

después dé la tormenta vino la calina, quedó
claro que la oposición no ganó realmente na
da. Al contrario, le abrieron la puerta y adelan
taron algo que parecía inminente, de manera
temporal quedó al frente el recién nombra
doCoordinador Geríéral de Investigación Te
rritorial,el más famoso de la Fiscalía, el rostro
de las detenciones, el aun vocero (por la vía
de los hechos) ele la institución, Clises Lara.
Pero, ya es tiempo de otorgarle el nom

bramiento, la 4T tiene la fuerza requerida en
el Congreso de la ( I )\l\ y solo es cuestión
de liempo, quizá días. El Consejo Judicial

Ciudadano elegirá una lerna a fin a la 4T, de
ahí el jefe de Gobienio. Marií Batres o la nue
va jefa de Gobierno, Clara Brugada,elegirá a
CJliséS Lara páxa garantizáx la continuidad
en la EGJCDMX, la mandará al Congreso
fie la CDMX y la mayoría calificada de Lp.
4T lo aprobará.
UliseS és un hombre de raíces lueries e

históricas en la izquierda mexicana, igual
que Clara Brugada,,.se formó en los movi
mientos sociales, y lé ha cumplirlo al movi
miento de transformación, es tiempo de que
él movimiento, le reconozca y ratifique al
frente de la fiscalía. En estos meses, ha inicia
do la renovación déla institución, imaginen
lo que logrará durante toda su gestión. Solo
falla saber si le locará a Maní o a Clara. Ve
remos.

ENTRE GITANOS
RELACIONES EXTERIORES

Algo sucede en la Secretaría de Relaciones Ex
teriores, desde que Marcelo Ebrard salió, quie
nes Sé quedaron y quienes llegaron a ocupar
algunos cargos administrativos,se han dedica
do a hacerle la vida de cuadril os a cualquiera
que se le vincule con el ex canciller. Ejemplo
de ello, están las constantes quejas fie provee
dores, que llegaron durante la administración
del ahora senador Ebrard, y que se les estuvo
haciendo mareaje personal, para tratar de en
contrar cualquier pretexto que les permitiera,
rescindirles su conlralo. Lo peor, es que aun
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cuando cumplieron con lo estipulado en su
con ira t o, es la lecha en la que no les han paga
rlo. Vaya herencia que le van a. dejar al nuevo
canciller, Juan Ramón ele la Fuente.

JDICES CALANDO A LA 4T
Dicen que, en diciembre de 1946, el presi
denie Miguel Alemán, fue recibido con un
emplazamiento a huelga en PEMEX. Sin
titubeos* el presidente ordenó que saliera
el ejército para atender las gasolineras. Los
Ira bajadores tuvieron qué Ceder y confor
marse con un 10% deaumento salarial y no
él 15% que podían haber alcanzado si hu
bieran negociado. Los líderes petroleros le
comentaron al presidente quésólo lo estaban
calando; recibiendo por respuesta, "pues ya
me calaron''.
Con un atrevimiento desmedido, despro

porcionado, abusivo y marrullero, los jue
ces que intentan detener la reforma judicial
a través de resoluciones amañadas, están
calando a la mayoría calificada de la 4T La
respuesta, no debe ser libia, debe ser con
tundente.

•Especialista en Ciencia Política
y Gobierno avilezraul@hotmail.com

Cuando la oposición decidió
cerrarle el paso a Ernestina
Godo)no calculó que, no
se trataba solo de ella,
sino de un proy ecto de
transformación que tiene
como uno de sus ejes
principales, la justicia. En
ese entonces, la oposición
conservadora logró juntar
25 votosy la Fiscal se
quedó a solo 3 votos de
ser ratificada, Estaban
desesperados, aquellos
que han lucrado con el
poderj se han articulado
en torno al denominado
Cartel Inmobiliario, sentían
que se jugaban un pase
directo a reclusorio.
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UNAN» reforma judicial, cláusulas
pétreas y coto vedado

ii eí debate público sobre
la reforma judicial hay un
enfoque que creo que ha
esiario ausente y que hay
que ponderar porque re
vestiría la controversia de

mejores parámetros cien
tíficos para una adecuada gestión par
lameniaria, social y comunicativa. Ni la
oposición ni la coalición mayoritaria lo
han abordado cabalmente. Este es un

primer acercamiento.
Considero que Morena y sus alia

dos parlamentarios, al tener números
superlativos de votos parlamentarios
en ambas Cámara del Congreso ele la
Unión, operan legít imamenle una re
forma constiiucional que consideran
indispensable para el país y para el
0umplimie.nlo dé su oferta electoral y
plataforma política de campaña.
Lo están procesando conformé a la

propia constil lición, que en su numeral
136 determina los pasos a seguir para
reformar nuestra caria magna.
Considero también que las fuerzas

opuestas al régimen leen algunos con
tenidos di ésla reforma como lesivos

del orden constiiucional, de: la libra
misma ele la república, y de la viabili
dad dr nuesiro régimen democrático.
Superadas en el legislalivo federal y
en la mayoría de los Congresos locales,
operan denlro fiel procedimiento par
lamentario, pero lambién por fuera de
éste,desde la protestapolílica.también
legítimamente.
Me parece que la clave está en una

lectura adecuada de dos categorías ana
liiicas queapteenflimos y ensañamos <?n
la UNAM en Teoría de la Constil lición
y en Derecho Constil ucional: las "Cláu
sulas Pétreas" y el "Colo Vedado". Son
causa y electo de una larga discusión
'teórica y doctrinal que agita los debates
académicos desde hace década*.

Ambas categorías suponen un límite
al poder reformador de laconslil lición,
pues hay dispositivos constitucionales
que ni éste puede modificar. Así, si se
considera que la reforma judicial alen
la contra la integridad de las cláusulas
pétreas, como la división de poderes,
se debe considerar una reforma lesiva
y alegarlo así,, con i odas sus leí ras. Si se
considera que invade el coto vedado,
referido en general a los derechos hu

manos, se debe Considerar a la reforma
judicial como atentatoria dealgunos de
ellos como el fie acceso a la j ust ieia y a
un Iribunal imparcial y argumentarlo
fie ese modo con elementos relevantes.

c|e convicción y persuasión.
En cambio, si se considera que la re

forma no violenta las cláusulas pétreas
ni rompe el coto vedado, y que es una
reforma constiiucional más, hay que
explicar cómo y porqué esto es así, des
menuzando claranicnie los impactos
institucionales y políticos que las mofli
ficacioneslendrían en nuestros poderes
judiciales federal y locales,esclarecienfio
que no habría daños a la inst.ilución ju
dicial federal ni a las locales \ aclarando
por lodos los medios las ventajas que se
obtenfln'an del cambio normativo pro
puesto.

Así,en formato dé disyuntiva política
y constiiucional, lo comparto con mis
alumnas y alumnos de Derecho y de
Ciencias Políticas de la Universidad Na
cional. Las y los veo interesados lomando
nota y haciendo preguntas inteligentes.

®gsergioj@gma1l.com
@EIConsultor2
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Futuro de la diputación migrante
en la CDMX

1 7 de junio de 2017 «PP
publicó el nuevo Código
de insi i luciones y Proce
dimientos Electorales de
la Ciudad de México. Ahí

Sé Contempló el derecho
al voto de la ciudadanía

originaria dé la Ciudad residente én el
extranjero.

En noviembreíle 2019 hubo reformas
al Código, deslacando. entre otros cam
bios, la eliminación fie la figura dé la di
putación migrante,
Con base en una impugnación, el

TEPJE revocó la modificación al Código,
de manera que para el proceso electoral
20202021 debía pervivir dicha figura y
ordenó ai II X M que consolidara SU ini
plementación.
Así sucedió, de modo que el 1ECM

reglamentó la figura y le otorgó las ca
racterísticas de una diputación por re
presentación proporcional, con base, en
lo cual en dicho proceso decimal se eligió
al primer Dipul ado Migrante fie la. CDMX.

Derivado dé diversas impugnacio
nes, el 30 de noviembre de 2022, se
publicaron reformas al Código electo
ral, por medio de las cuales se instauró
nuevamente la figura dé la diputación

migranle, flefiniéndola como la persona
residen i e én el extranjera con calidad fie
originaria fie la CDMX, que cumple con
los requisitos legales.
En esta ocasión, el Congreso de la

Ciudad reguló la diputación migranle
como una diputación electa por el prin
cipio ele mayoría relativa, medíanle el
volo fié la. ciudadanía originaria dé la
( ¡miad resáltenla en el exiranjero que
cuente con credencial para votar.

En estesentido,el 1ECM permitió que
las candidal uras para la diputación mi
grante lambién provinieran de personas
sin afiliación a algún partido político,
es decir, candidaturas independientes
o sin partido.

Con base en estas reglas,, se reeligió
el Diputado Migranle. Raúl Torres Gue
rrero, quien ganó con 29,655 voloS, que
equivalen al 64.83% de la votación en el.
extranjero.

Ahora bien, recientemenle la Sala Re
gional fie la CDMX del TEPJE, al resolver
el juicio ciudadano identificado con la
clave SCMJDC2121/2024 y acumula
dos, al resolver la impugnación relacio
nada con la asignación fie diputación
por representación proporcional al Con
greso capitalino, dio un paso adeianie

en la configuración de esta diputación,
tOfla vez que determinó que la norma
tiva electoral fie la < ¡udad no prohibe
la posibilidad de que las candidaturas
a la diputación migranle participen en
la configuración de la lista B, máxime
cuando la votación recabada por las
candidaluras a la. dipulación migrante
es tan útil y válida como la qué captan
las candida! uras a las diplitaciones de
los 33 distrilos electorales locales uni
nominales.
Por lo anterior, dicha Sala vinculó

al ÍECM, para que previo al inicio del
próximo proceso electoral local ordi
nario 20262027, establezca las reglas
de inclusión necesarias para que las
candidaturas a la diputación migranié
lambién puedan contender bajo el prin
cipio de representación proporcional en
función fie los poreentajes. de votación
obtenidos.
Como puede observarse la figura

de la diputación migrante no lia esta
do exenta de impugnaciones y contro
versias que han dado lugar a diversas
modificaciones al Código electoral, y se
ha desarrollado a través fié las dislinlas
regulaciones tamo administrativas co
mo legales, así como de criterios de los
órganos j tu ¡sdiccionales.
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La Abogacía Mexicana
frente a la Inteligencia
Artificial

oy es común escuchar en diferentes espacios cómo la
implemenl ación déla Inteligencia Artificial (IA) va ga
nando terreno. Su uso plantea diversas interrogantes
que no sólo afectan a la ciudadanía en general, sino
también a los abogados que comienzan a utilizar esta
herramienta en sus despachos para prestar servicios
profesionales.

Surgen preguntas qué abarcan dilemas éticos. Por ejemplo, si Se
debe contar con un acuerdo previo con el cliente y autorización por
escrito para analizar grandes volúmenes de información mediante él
uso de Inteligencia Artificial para brindar servicios legales. Esto, por
las implicaciones que conlleva, el compartir información del cliente
en nube y el proveedor fie servicio de IA. Además, surge la cuestión
fie cómo se debe cobrar el uso fie estas herramientas al cliente y cómo
contabilizar el tiempo faclurable cuando se utilizan estos servicios
especializados de IA que pueden reducir considerablemente el tiempo
necesario para completar ciertas tareas. Además, fie suma importancia.
Será analizar cómo debe aet uar el abogado frente a los insumos que da
la IA, especialmente: por las "alucinaciones" que, aunque se corrigen
constantemente^ aún están presentes en esias herramientas.
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A nivel internacional, los colegios de abogados han abordado estos
dilemas. Por ejemplo, a finales de julio de este año, la American Bar
Association (ABA), a través de su Comité de Etica y Responsabilidad Pro
fesional,emitió su Opinión Formal 512, que, de manera muy inteligente,
en mi opinión, aborda estas y diversas problemáticas relacionadas con
el uso de herramientas de Inteligencia Artificial Generativa.

t.n México, los colegios más impon antes, como el Ilustre y Nacional
Colegio fie Ahogarlos y la Barra Mexicana, sin lugar a duda, han soste
nido conversaciones de alto nivel sobre esie tema, Sin embargo, para
aquellos despachos que no formen parte de algún colegio, estos temas
quedaran sujetos a sus propios estándares.éticos, ya que actualmente
nuestro país no cuenta, con una. ley especial que regule el uso de la
Inteligencia Artificial Generativa.
Así, si uno revisa el Diario Oficial de la Federación, encontrará, di

versas referencias a la IA en programas, planes estratégicos de diversas,
secretarías y en diversas: normas secundarias, como reglamentos; y Si
bien, aunque existe el uso de la expresión "Inteligencia Artificial"en la
definición fie Sistemas Auiomaiizados para la Solución de Controversias
en Línea en la Ley General de Mecanismos Alternativos de Solución
fie Controversias, no se puede considerar que, por el simple hecho
incorporar las palabras ''inteligencia artificial", en realidad existe una
regulación clara de los derechos \ obligaciones tanto para él sector
privado como para el público en esta materia.

En nuestro país él Congreso fie la. Unión inicia una nueva legislatura,
y será muy interesante conocer qué rumbo lomará la regulación de la.
inteligencia artificial generativaén el ámbito federal, general o nacional
También será relevante observar qué decisiones toman en México los
colegios más antiguos # importantes en esta materia. Como lo mencioné,
a nivel internacional, observamos que se esta a bordando deforma muy
interesantes esta materia, como la citada opinión formal de Ta ABA.
Sin lugar a duda, nuestro país no será la. excepción para tener una

sólida regulación en materia de Inteligencia Artificial Generativa que
seguramente resolverá diversosaspectos que está genera desde el punto
de vista ético y normativo.

«Abogado por la Escuela Libre de Derecho.
@JFDVSMX
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Cambio de régimen
a conl undente victoria de Morena en las elecciones presidenciales de 2024 marca
un punió de inflexión en la historia política. de México. Consolidando un cambio
de régimen que comenzó en 2018 con la llegada de Andrés Manuel López Obrador
(AML0) a la presidencia. Es® triunfo no sólo refuerza la hegemonía de Morena y
sus aliados en el panorama polílico mexicano, sino que también plantea preguntas
cruciales sobre él ful uro del país, y los desafíos que deberá enfrentar en esta nueva
etapa.

Desde su fundación, Morena se ha presentado como un movimiento político de transforma
ción, enfocado en combatir la corrupción, reducir la desigualdad y empoderar a las clases más
desfavorecidas. La narrativa del "cambio ríe régimen" hasido cénlralensu discurso, proponiendo
un nuevo pacto social en el que el Estado juegue un papel más activo en la redistribución de
la riqueza y la protección de los derechos de los ciudadanos. La continuidad de Morena en el
poder refleja que una mayoría Significativa fie la población mexicana respalda esta visión, pero
también hay otra que no la comparte, una de las incógnitas es si el nuevo régimen será capaz
de dialogar con aquellos sectores que han sido críticos con el grupo en el poder.

La consolidación de este cambio de régimen conlleva desafíos, significativos. Uno de los.
mayores reí os es asegurar la gobernabilidad en un contexto donde las instit ucioneS democrá
ticas deben permanecer sólidas y autónomas. La centralización del poder esun riesgo latente,
especialmente considerando que Morena controlará la Presidencia, la mayoría en las cámaras
legislativas y un número considerable fie guhernaluras. Esta concentración de poder podría
debilitar los contrapesos necesarios para el equilibrio democrát ico, lo que hace aún más crucial
la vigilancia sobre el respeto a la autonomía de las instit Liciones. El riesgo de que se erosione
la democracia en favor de un presidencialismo exacerbado es una preocupación legítima que
debe ser atendida con seriedad.
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Además, la continuidad de Morena en el poder plantea interrogantes sobre la sostenibilidad
de sus polít icas económicas y sociales. Aunque programas como los apoyos sociales y las becas
para jóvenes han sido bien recibidos por amplios sectores de la sociedad, su financiamienio a
largo plazo dependerá de Iá capacidad del gobierno para estimular el crecimiento económico
y aumentar la recaudación fiscal. II crecimiento económico fiel país durante el. sexenio hasido
modesto. Con un promedio anual de apenas 0.8%, En su repone financiero, la Secretaría fie
Hacienda informó que la deuda pública alcanzará el 49.7% fiel Pltí ai cierre de 2024. Simultá
neamente; las rliscusionessobre la reforma judicial están comenzando a generar tensiones Con
los socios comerciales de México. Estos indicadores sugieren que, al menos en el corto plazo, la
situación económica no será sencilla parada nueva presidenta.

Otro aspecto crucial será la polílicaexterior de México bajo este nuevo régimen. La relación
con Estados y nidos, el principal socio comercial y vecino estratégico, ha pasado por alt i bajos en
los últimos años, y la diplomacia mexicana deberá encontrar un equilibrio entre la defensa de
los intereses nacionales y la necesidad de mantener una cola I (oración esireohaen temas como
el comercio, la migración y la seguridad. El escenario se vuelve altamente complejo cuando en
dos años se revise el TMEC, la eliminación de los órganos autónomos y perdida de indepen
dencia con la reforma al Poder Judicial podrían ser los temas que podrían complicar la revisión.

El impacto deeste cambio de régimen se hará sentir en la sociedad civil. Morena hasido un
actor que cimbró la política mexicana desde que ascendió al poder, y su continuidad podría
intensificar las divisiones sociales y políticas existentes. La capacidad del nuevo gobierno
para dialogar con la oposición y construir consensos será fundamental para evitar una mayor
fragmentación fiel tejido social y asegurar que la transformación prometida sea inclusiva, be
neficiando a todos los sectores de la sociedad. En este contexto, una reforma electoral se vuelve
indispensable, no solo para garantizar una representación política más justa y menos distorsiona
da., sino también para, reflexionar sobre cómo generar una democracia máseficiente y robust a*

La victoria fie Morena en las elecciones presidenciales fie 2024 representa la. consolidación
de un cambio dé régimen en México, con profundas implicacionespara él ful uro del país¿ Este
nuevo ciclo político ofrece oportunidades para, avanzar en la construcción de un México más
justo y equitativo, pero también plantea retos significativos, en términos de gobernabilidad,
sostenibilidad económica, y cohesión social. El éxito deeste cambio fie régimen dependerá de
la creación fie instit liciones sólidas, leyes bien diseñadas y eompromisos duraderos. L1 nuevo
gobierno deberá enfocarse en la. calidad de la implementaCión de políl icas y en la capacidad ele
las personas encargadas de aplicarlas. Con el capital políl ico que posee, un recurso que ninguna
otra fuerza ha tenido en tiempos recientes, tiene la opon unidad única fie impulsar un cambio
profundo orientado hacia una mayor justiciasocial.

•Analista político y colaborador de Integridad Ciudadana. @ivarrcor @lntegridad_AC https://
www.integridadc1udadana.org.mx/
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VI Informe y la importancia
de la imagen presidencial
Una comunicación eficaz y una imagen presidencial robusta son

fundamenl ales para consir uir y preservar la confianza del clec
i orado. La claridad y la transparencia en los mensajes loríale
cen la credibilidad y la inlegridad lanío de los líderes como de
las ¡nsi¡iuc¡on<s. En este sentido, el Sexto y úliimo Informe de
Gobierno del presídeme Andrés Manuel López Obrador posee
una notable importancia en el ámbito político y electoral en un

contesto fie continnielad y transición política en el Congreso de la Unión (Cámara
de Diputados y Senadores), una posible reestructuración del Poder Judicial y la
toma de protesta de la primera presidenta de México, Claudia Bheinbaum Pardo.

En el marco de la "( nana transformación'el infórmese convierte en una

herramienta crucial para presentar los planes futuros (el Segundo Piso de la
4T), así como de las prioridades y los objetivos del gobierno Morenisía. Esta
presentación ayuda a alinear expectativas y a conseguir apoyo para diversas
iniciativas y políticas.
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Además, los gobernantes suelen presentar estos informes ante una audiencia
de simpatizantes, lo cual fomenta la participación ciudadana al mantener a la
población informada sobre las actividades gubernamentales. La información
contenida en el informe puede estimular discusiones públicas y aumentar la
participación en el proceso político.

Este tipo de informes también suele reforzar la legitimidad del gobierno, al
evidenciar el apoyo reflejado en diversas métricas, lo que sugiere que se está
trabajando en pro del país y atendiendo las necesidades y expectativas de los
ciudadanos que volaron en las últimaselecciones.

Recordemos que lascainpañaseleciOralesSoti continuas» tal vézla etapa más
corla es cuando se aspira a un cargo, pero la campaña permanente es el gobierno,
yaque las arciones ¡ñiparían en la continuidad partidista, por lo que el informe
gubernamental representa una gran área de oportunidad para proyectar una
buena imagen que permita conectar pon los votantes, resaltar las propuestas
y diferenciarse de los adversarios. Una estrategia cuidadosamente elaborada
puede mejorar la visibilidad y aumentar la aceptación entré él electorado. Al
destacar ciertos temas y modelar la narrativa,se tiene la capacidad de influir
en el enfoque de la discusión pública y en las prioridades gubernamentales»

En términos prácticos,el informe ofrece a los ciudadanos una visión clara
de las actividades, logros y retos del gobierno.Como quien dice "se lescaiiian
los beneficios obtenidos". Esto, además,, contribuye a la transparencia en la
gestión pública y a la rendición de cuentas sobre el uso de recursos y la im
plementación de políticas.
Por lo tanto, el informe gubernamental es esencial para una buena go

íici lianza, ya que facilita la comunicación, la rendición de cuenta,<i y la par
ticipación ciudadana, además de contribuir a la evaluación del desempeño
gubernamental.

Y tú, ¿qué haces para evaluar a los gobernantes? Me interesa tu opinión.
Escríbeme en redes sociales; estoy como UledericOréyéstv
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RESTRINGEN ACCESO AL SALÓN DE PLENOS
«Vaya conflicto que provocará la nueva presidenta de la Mesa Directiva,

el ingreso al salón de Plenos, "sólo sepermitirj a uno de sus asesores,
para lo.cual tendrán que .registrarlos.ante el_per¡^
El problema es que el personal agarra parejo e impide el acceso a los
medios de comunicación. Y aunque la excoordinadora de Morena
aclaró de inmediato que la medida "sólo es para los legisladores",
dad() que algun( >s conjunden el salón de Plenc >s con salón ele ííeslas
al permitir que ingresen todo tipo de personas, al grado cíe que
ahí atienden a süs citas. En tul, veremos si aplica o no ia medida d
Congreso.
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EL NEPOTISMO DE LOBO
fp A11 ?_ ?" («í * í1» A l5r_T_ í DA: ' ^ ?*'
H .lIugoíx)boRomán,enrendirprqLesL^
ü c^P!L?!íD.()?..cLue.enped^
Ü Víctor Hugo Ix>bo Rodríguez, primogénito del experredista. Es de
Pj todos conocido que esta "burla" legislativa la permitió Morena, como
Ü l?í?.í lrÁ: .n.^g( .^1. 5:'n. _*Íl ! ' VK A A Í_ A írA_,, ll
Ü ^lg(^¡Ar™AAAO'l_al'D(AAALPAlA'(:!(A.iíl<.»!Ai1'^lAJ.)í)r.í^llt:.^l,.A(^(,)A'iAlA
11 frustrada..reelección deErnestina^
1! "Lobito" presidirá la Comisión de Desarrollo e Inl'raestructura Urbana,
fü que encabezó su padre y quien en la última sesión autorizó cambios
§§ deuso[de.sudo.¡ Ademágj .comentan..que el joven legisM
§ contando con los sen icios de Mariano Fernández de Jaugueri, quien
— es el enlace de los Lobos con inmobiliarios.

I AUTÉNTICA 'FIESTA' CON LOS MICRÓFONOS EN
LAS SESIONES DE JUCOPO Y CONFERENCIA

Ü *Qué extraño resulta ver que los diputados locales aparezcan físicamente
H en las reiuiiones de la Junta de Coordinación Mítica (Jucopo) y de
S la Conferencia Legislativa, que realizaron su primera reunión este
II lunes. Pero más extraño resultó que Servidos Parlamentarios no haya
¡¡ previsto la organización de las sesiones, pues era una auténtica fiesta
§¡f t u Liarse, une )S a < ) t ros, k )s m ÍCTÓfonc )S para pasa r ¡isla <) bien para
A; Ayiil^r;AyA^yA'Ak)AA^y(Ad(.)Ai|A?r(]t:DAMA'!A.D^rA!AA^!(Á"Ly^1!^Ay.A'e
AA este martes..Y. más^.extraño resultó'.iiue_rmajtras los.JL8_mtc^^anl.es_cle_
1S ambas agrupadones siete grupos y dos asodadones: parlamentarias
:=A: acudieron físicamente, y que la presidenta de la Mesa Directiva, Martha
H Avila Ventura, se haya enlazado virtualmente. Seguramente, a partir de

ü a lo que eran antes: presenciales. Todo dependerá de los nuevos
Ü .rcilA^^.L AOtA^ P(>PuIarcs y su s dirigen les.
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RED COMPARTIDA
SEDEÑA Y MARINA
Nos comentan que una de las dudas

más tuertes que hay en torno al pr
óximo gabinete, son los titulares de
la Defensa y Marina. Nos informan
que son propuestas de las propias

fuerzas armadas y no recomendaciones de otros
lados. De hedió, hay gran expectativa si este pr
óximo jueves los presenta la presidenta electa
Claudia Sheinbaum, ya que es la penúltima sesión
de presentación antes de la toma de posesión, en
la semana del 5 dicen que será los últimos detalles
y reuniones para afinar lo que se necesite ¿Des
pués? solo eventos privados.
Pues la transición en la Secretarla de

Seguridad y Protección Ciudadana ya
empezó y la primera reunión fue de
Rosa Icela Rodríguez, actual titular,
con Ornar García Harfucli. El encuen

tro entre los funcionarios se produce en un con
texto de desafios significativos en materia de se
guridad, especialmente en relación con la lucha
contra el tráfico de fentanilo y las relaciones bila
terales con Estados Unidos. Estos temas han sido

una prioridad en la agenda de seguridad nacional
y seguirán siendo relevantes en la próxima adrni
nistraciónRodriguez se prepara para asumir la Se
cretaria de Gobernación por lo que este proceso de

transición en la SSPC se vuelve crucial para man
tener la continuidad en las políticas de seguridad.
¦ ¡k or lo pronto, quien paga los platos ro

| tos es el SSC de la CDMX, ya que Pa
W blo González Camacho, se quedó ya

sin subsecretarios porque todos fue
ron enviados al equipo de transición

de Ornar García Harñich, ex jefe de la policía. Se
anticipa que en los próximos meses trabajará en
consolidar su estrategia de seguridad, la cual in
cluirá un enfoque en la inteligencia y una estrecha
colaboración con las fuerzas armadas. Además, se

espera que implemente nuevas estructuras opera
tivas dentro de la secretaría para fortalecer la res
puesta del gobierno federal ante las amenazas de
seguridad.
Ojo con este asunto, mire, ayer, 2 de

septiembre de 2024, se publicó la
reforma al artículo 3 de la Constitu

ción Política de la CDMX y en el tex
to anterior se mencionaba que asu

me "el respeto a la propiedad privada" y ahora el
nuevo texto dice "el respeto a la propiedad en los
mismos temimos del articulo 27 de la Constitu

ción Política de los Estados Unidos Mexicanos" y
ahí fue donde los especialistas brincaron por va
rias cosas, mire, de entrada el cambio puede im
plicar más control del Estado sobre la propiedad
en términos de utilidad pública y social lo que fa
cilita tanto acciones de expropiación como de In
tervención estatal en proyectos de interés público.
Luego, ai eliminar el concepto de 'propiedad pri

vada", la protección se diluye y abre la puerta a
interpretaciones legales que prioricen cosas como
propiedad social o comunal y eso abre la puerta a
las invasiones que luego se legalizan.
Lo que los especialistas nos dicen es que

la reforma justifica políticas de redis
tribución de tierras y eso le pega, direc
tamente, a los inversionistas privados
por la disminución de las garantías ex

plícitas sobre la propiedad privada, lo que podría
afectar la inversión inmobiliaria y otros sectores
relacionados. Nos dicen que se vienen desafios le
gales y constitucionales porque con el cambio se
podrían generar controversias legales ya que se
podría percibir que se vulneran derechos de pro
pietarios privados, lo que podría llevar a litigios o
incluso intentos de revertir la reforma en el futuro.

Y hablando del Congreso de la Ciudad el
fantasma de la ex diputada Donají
Olivera sigue deambulando y ahora
pide se mantenga al personal que
tantos conflictos causó en el área de

Comunicación Social. ¿Por qué tal interés de man
tenerlos si ya no tienen referente? ¿Algo le deben
a la ex diputada? Recordemos que incluso denun
ciaron a uno de sus recomendados, Cristian Daza,
por acoso laboral. Este personal es el que provocó
en su momento una serie de conflictos y estaban
en la subdirección de Comunicación Social y en la
de estrategia digital. Personal del área enfrenta in
cluso procesos que terminaron en la Corte Intera
mericana de Derechos Humanos.
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//POLÍTICA CONFIDENCIALP
• Martha Avila Ventura fue nombrada presidenta de la
Mesa Directiva del Congreso de la CDMX como premio de
consolación tras no ser refrendada como coordinadora luego
de los fracasos al frente del Grupo Parlamentario de Morena
en la legislatura más improductiva y criticada del Congreso,
luego de regalarse hasta un bono de cierre por más de 3 millo
nes de pesos y discutir incluso con su propia militancia que le
reclamaba regresarlo siguiendo la ley de austeridad que dictó
el proprio obradorato durante el sexenio. Habrá que ver si la
criticada diputada tiene el oficio para lavarse la cara o seguir
por el camino de la confrontación

• Laura Ballesteros, diputada federal por Movimiento
Ciudadano, haría bien en dejar de reclamar por supuesta
sobrenepresentadón de Morena en los congresos, ya que ella
misma se benefició al ser una de los 26 diputados plurinomi
nales que obtuvieron su curul cuando MC únicamente ganó
un distrito en todo el país. Ballesteros, incluso es criticada al
interior de su partido por haber sido elegida como candidata
por un distrito en Nuevo León solo por el hecho de estar rela
cionada con un grupo de empresarios, proveedores del gobier
no de Samuel Garda, quienes habrían pactado su posición en
la Cámara de Diputados.

• Rodrigo Miranda, diputado federal por PAN, le tocó pedir
licencia para ceder su posidón a Miguel Ángel Guevara, opera
dor finandero de Santiago Taboada, exalcalde de BJ y candida
to a la jefatura de gobierno por la coalición opositora; Guevara,
quien desaparedó los últimos meses tras la derrota electoral
en la capital, regresará con fuero como suplente de Miranda
en la Cámara de Diputados sin miedo alguno de las inves
tigadones de la Fiscalía capitalina sobre corrupción inmo
biliaria en el gobierno de Taboada. Todo queda en familia.
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Señales Financieras
Benjamín Bermal
Ya está más cerca el Io de octubre, y,
tomará posesión

GPS FINANCIERO. El índice de precios y cotizaciones de la
BMV, abrió la semana anterior en 54,083 y cierra el viernes sobre
53490, nada fuera de lo corriente, en estos días de sube y baja.
Sigue como punto de referencia que en abril tuvo 57,833. El dólar
sigue nervioso y cierra de 19.36 a 20.00. El cete de 28 días sigue
en 10.75%. el euro cotiza en 21.39. el petróleo wti 73.72 dpb
Hay que esperar a que tome posesión la dra. Sheinbaum. Será
una nueva era.

AMBAR. Lo más relevante de la semana fueron las noticias

sobre la Reforma Judicial que habla de la desaparición de Or
ganismo Autónomos y la otra, de la sobre representación de un
partido en las cámaras y que da lugar a cambios constitucionales
<sobre pedido> con la garantía de que pasen, porque no hay
oposición (en verdad, no hay) Estas noticias tienen preocupados
a la IP local y de nuestros socios comerciales, tanto así, que varias
calificadoras de deuda (Fitch Ratings y Morgan Stanley) así como
bancos (B. of América, Citibanamex, entre ellos) han salido a
expresar su opinión en contra de este carro completo que se
puede lograr. La Seguridad jurídica; economía creciente y estable;
tranquilidad social, así como política, son las bases fundamentales
de una decisión para invertir en un país.Y los socios comerciales
que ya están volverán a pensarlo.
Interesante reflexionar sobre la declaración de Ken Salazar,

embajador de los Estados Unidos de Norteamérica: "(dijo que)
pondría en riesgo la democracia y a la economía". Horas después
le contestó el presidente de México:"(Fue) una falta de respeto a
nuestra soberanía" y continúa "esta declaración desafortunada e
imprudente del embajador Ken Salazar de ayer: o acepta que nin
gún representante de ningún gobierno extranjero, intervenga en
asuntos que solo le corresponde resolver a los mexicanos" Pero
el hecho concreto es que ya hizo la declaración y fue escuchada
o reproducida por todos los medios, locales y extranjeros. Un día
después fue el extrañamiento.
Ken Salazar ha sido un embajador muy amigo del presidente,

sería muy extraño que pidiera su remoción al Gobierno de aquel
país, no lo creemos.
Ya que el presidente AMLO dijo que consultaría la opinión

sobre los mencionados temas jurídicos, a las personas más ri
cas de México. Aquí le presento una lista de ellos: Carlos Slim
Helú, principalmente Grupo Carso. Germán Larrea MotaVelas
co, Grupo minero México. Ricardo Salinas Pliego, Grupo Salinas,
TV Azteca, etc. Alberto Bailleres González, empresas mineras y
financieras. Fallecido, su familia sigue adelante. Maria Asunción
Arámburuzavala,fue la dueña de una cervecera.Varios no contes
taron, Salinas Pliego hizo una encuesta entre sus redes sociales y
resultó en "no" rotundo, 79.4%

ROJO. Debiera preguntar también a quienes son parte del
Nearshoring, aquellos que quieren traer sus recursos para insta

lar plantas maquiladoras, ensambladoras, con fines de <importa
ción temporal> para después vender a otro destino. Sería intere
sante conocer su punto de vista.
La amenaza de Reforma Judicial, principalmente las que

desaparecen a los Organismos autónomos y favorecen la so
bre representación, se dice, están haciendo bajar la Bolsa de
Valores y tienen desconcertado al superpeso. Creemos que
la política y la economía hacen corto circuito cuando se mez
clan.Así parece estar pasando con la decisión del superpeso
y la reducción de tasa de los cetes, cuando aún no esta domi
nada la inflación, pero ya veremos.
Las reformas legislativas de las que hablamos son comenta

das por los países con los que hay más comercio, por ejemplo,
con Europa y Asia no hay eco, no hay comentarios, pues sus
compra y ventas de productos y servicios no es relevante.
Estados Unidos y Canadá son los más interesados en que no
haya modificaciones sustanciales a la ley a que permanezcan,
que haya seguridad jurídica, no al contentillo de los funciona
rios en turno.

LLANTA PONCHADA. Los útiles escolares costaran del

20 al 35% más, la calidad de los mismos es parte del precio,
o sea, que hay un menor aumento si compramos productos
chinos. Mexicanos con más aumento.Y los productos mexica
nos de mayor calidad: lápices, juegos de geometría, cuadernos,
plumones, etc. Carísimos.
De 31,318 denuncias por huachicol, van tan sólo 8 sen

tencias.Todos recordamos que se cerraron las gasolineras al
inicio del sexenio para intentar frenar el robo de combustible.
Se ha dicho en varias ocasiones "Estamos acabando con los
huachicoleros"

A LOS PITS. El presidente AMLO, habló de crear
o inventar, los Jueces anónimos o "sin rostro", lo que
francamente me da miedo, porque siempre se ten
drá la duda de la objetividad, imparcialidad, conoci
mientos, tiempo que le dedica, tendencia ideológica
y hasta la salud mental del Juez anónimo. Me recuer
da los pasajes que narran en los filmes y novelas so
bre los informantes secretos que había en las era
de las dictaduras. Si tenía usted un vecino al que le
caía mal, saz, lo denunciaba por quítame estas pajas,
falsamente. Da pánico pensar esto.
Se crea Secretaría del Agua y de la Mujer, en tiem

pos de ahorro, frugales, de pobreza franciscana, no
sería mejor que los funcionarios que ya tienen esa
tarea asignada ¡la hagan bien? En lugar de liquidar a
los que (se cree) no trabajaron con inteligencia y
de nuevo contratar a los que si lo van a hacer. Y a
empezar la curva de aprendizaje.

ROJO. La ventas minoristas se redujeron: 2.8%
Anual , al mes de junio. Esto es raro, sólo por la
inercia del crecimiento poblacional y la disminución
de pobres de la que hablan: debieran haber crecido.
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<Sabemos el precio de todo y el valor de nada>
Oscar Wilde, escritor, poeta y dramaturgo inglés.

Sea Feliz, con la lluvia y los ventarrones.
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Y aquí es donde Claudia Sheinbaum
entra en juego. Ahora que es la presidenta
electa, la expectativa es que continúe con
los planes de Andrés Manuel Lópezpoli ta Obrador, tal como lo ha declarado repetida
mente. Pero, ¿qué nos dice esto de su indeMatías Pascal
pendencia como líder? La realidad es que,
si sigue adelante con esta agenda sin cues¿Estado de derecho?, ¡NO! tionamientos, Sheinbaum corre el riesgo de
convertirse en un simple títere, un perso
naje más nombrado a dedo por el presi¡autoritarismo absoluto! dente, sin la capacidad de tomar decisio
nes propias. ¿Es este el tipo de liderazgo que
necesitamos en un momento tan crucial para
México?

La propuesta de juicio político y las de
nuncias penales contra los jueces son, en el
mejor de los casos, un movimiento extre
madamente arriesgado. Si se lleva a cabo,
podría erosionar aún más la confianza en
nuestras instituciones. En el peor de los
casos, es una señal de que el gobierno está
dispuesto a doblar las reglas del juego a su
favor, sin importar las consecuencias.
¿Dónde queda la democracia en todo

esto? Si el Poder Ejecutivo puede dictar
quién tiene derecho a interpretar la ley,
entonces estamos ante un juego amañado. Y
en un juego amañado, los ciudadanos siem
pre pierden. Este no es sólo un ataque a la
independencia judicial, es un aíague a los
principios fundamentales de nuestra demo
cracia.

En última instancia, la mano que está
jugando la 4T podría ser un bluff, uno que
intenta hacer que todos los demás jugado

La Cuarta Transformación (4T) está los jueces en México. res se retiren antes de que puedan ver lo
jugando su partida más arriesgada, y Sin embargo, es importante preguntarnos: que realmente hay sobre la mesa. Pero tam
con Claudia Sheinbaum ya como pre ¿esta jugada está realmente bien calcula bién podría ser un allin autoritario, una

sidenta electa, el juego se vuelve aún más da? ¿O es simplemente una estrategia para apuesta total que, si no se controla, podría
tenso. Ricardo Monreal, uno de los opera mantener a raya cualquier oposición mien cambiar las reglas del juego para siempre.
dores clave de Morena, ha puesto sobre la tras Sheinbaum se prepara para No podemos permitir que esto suceda. Es
mesa una propuesta que tiene a muchos tomar las riendas del país? el momento de que los ciudadanos mexicaéCBÍ Tlevantando las cejas: juicio político, denun Porque no nos equivoque nos se levanten y exijan un gobierno queM;mos, esta movida tamcias penales y quejas contra jueces que se respete las reglas del juego, un gobier
atrevieron a suspender la reforma judicial. bién tiene un objetivo no que entienda que en una democra
¿Es esta la mano ganadora que la 4T nece político claro: enviar un cia, no se trata sólo de ganar, sino de
sitaba para consolidar su poder, o estamos mensaje a todos aquellos jugar limpio.
ante un bluff de proporciones épicas? que se atrevan a desafiar Porque si dejamos que este bluff

ala 4T.Para los que no están familiarizados con pase sin consecuencias, el próximo
el lenguaje del poker, un bluff es cuando sexenio, bajo la presidencia de Siiein
alguien apuesta fuerte con una mano débil, baum, podría ser aún más oscuro para
intentando engañar a los demás jugadores nuestra democracia.
para que se retiren. Y eso es lo que parece No se pierdan el Poker
estar haciendo Morena, mostrando los dientes | Político de mañana,
con esta propuesta, pero ¿realmente tienen donde analizaremos
una mano sólida o sólo están apostando fuer Éi *as primeras jugadas
te para intimidar? de Claudia Shein
Monreal y su equipo han dejado en claro baum como presi

que no se tolerará la disidencia. Los jueces denta electa y las
que han osado poner en pausa la reforma estrategias que de
judicial están ahora en la mira, enfrentan berá implementar
do la posibilidad de ser inhabilitados, acu para mantener el
sados penalmente y sancionados por el control de la
Consejo de la Judicatura Federal. Si este mesa.
movimiento se concreta, estaríamos viendo ¡Nos vemos en
un cambio profundo en la relación entre el la próxima ma
Poder Judicial y el Ejecutivo, uno que podría no! ¡Ciaooo!
debilitar gravemente la independencia de
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Nada de qué presumir
En SU SeXtO y último informe de gobierno,
el presidente Andrés Manuel López Obrador
presumió, entre otras cosas, el "rescate" de Pe
mex como parte de la soberanía energética.

Lo que no mencionó es que la empresa, que alguna
vez fue calificada como "la gallina de los huevos de oro
negro", la heredará con varios padecimientos crónicos no
sólo financieros sino también de elaboración de crudo, de
gasolinas y otros productos, como en ninguna adminis
tración la hablan dejado.

Más allá de las finanzas de la otrora empresa produc
tiva del Estado, hay quienes afirman que una tormenta se
les avecina a los funcionarios de Pemex que ya preparan
maletas para irse a despachar a otras dependencias del
Gobierno, por una serie de señalamientos de corrupción
y escándalos de los que ya le informaron a la próxima
secretaria de Energía, al próximo director de la empresa y
al "secretario florero" de Hacienda que repetirá en el ga
binete de Claudia Sheinbaum.

A la susodicha serie se le suma la investigación con
junta que están llevando a cabo autoridades anticorrup
ción de Singapur y Estados Unidos en torno a la actuación
de varios funcionarios que al parecer favorecieron a Sis
temas Integrales de Compresión (Nuvoil) y a Coastal
Contracts (empresa con sede en Malasia y Singapur), con
el desvío de una fortuna de más de 50 millones de dóla
res en detrimento déla com
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La empresa que
alguna vez fue califi
cada como "la gallina
¿g ]os huevos de oro
ít~> r j rr

neS'° ¦la la
próxima presidenta
con varios padeci
mientos crónicos

pañía Mexicana TRESE y un
grupo numeroso de acree
dores mexicanos a los cua
les han intentado despojar
del patrimonio que Iegíti
mámente les pertenece de
manera ilícita. Nos informan
que en la Torre de Pemex ya
recibieron un oficio del juz
gado número 46 local de la
Ciudad de México, en donde
les hace saber que las medi
das cautelares que éste otorgó a Coastal (medidas que
sirvieron de mero pretexto) con el fin de que Nuvoil reci
biera y desviara al menos 1,100 millones de pesos, nunca
debieron de surtir efecto, por lo que lejos de liberar a Pe
mex del doble pago que pudiera haberse generado, lo
obliga a resarcir el daño al haber sido utilizados a través
de un recurso inválido y fehacientemente ilegal. Con es
to, el daño patrimonial por más de 63 millones de dólares
resulta evidente y la paraestatal tendrá que responsabili
zarse de ello, así también los funcionarios tendrían res
ponsabilidad administrativa y penal por ello. Si a esto se
le agrega que por otras vías a estas empresas (SIC de Nu
voil y Coastal de Malasia) se les han entregado de manera
oscura y sospechosa más de 2,500 millones de dólares ,
(sí, leyó bien) , más de dos mil quinientos millones de
dólares en adjudicaciones directas de Pemex en los últi
mos dos años, nos hace pensar que si en breve nombran a
los funcionarios salientes en cualquier otra dependencia
del gobierno, las susodichas compañías de la noche a la
mañana podrían cambiar de giro para seguir aprove
chando las relaciones de negocios que durante seis años
"cultivaron".
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Plenaria
Este lunes La Plenaria de Los dipu
tados Locales de morena atrajo Los
reflectores en el Estado de México.

Horacio Duarte fue el encargado de
Llevar el mensaje de la gobernadora
Delfina Gómez Álvarez a la mesa
instalada en el Hotel Radisson,
antes Hotel del Rey, el lugar de mu
chos grandes eventos políticos de
las grandes bancadas y gobiernos
priistas, y ahora de Morena.

El coordinador de la bancada more

nista Francisco Vázquez, al término
de la plenaria en la que también
estuvo la titular del DIF Karina

Labastida, señaló que estuvo muy
contento de la gran participación de
los 35 diputados (Santillán se fue
al PT) y se reunieron con algunos de
los integrantes del gabinete para
tener clara la agenda política para
la construcción de la 4T; habló del
Plan C y otros temas de interés para
su bancada. Dijo que trabajarán en
equipo y armonía. Francisco Váz
quez se ve muy contento, pues sabe
que trae todo el apoyo.

La gobernadora Delfina Gómez
estuvo en Chalco, en donde aseguró

que no se moverá "hasta que no
quede", y una vez más habló con
la gente, escuchó sus peticiones e
incluso sus enojos, dijo comprender
su situación y trabajar para resol
ver este grave problema. También
encabezó una reunión para saber de
los avances de drenado de agua en
las calles de este municipio y acudió
al albergue de la colonia Culturas
de México. Ahí habló de los apoyos
del gobierno federal y del gobierno
municipal. Le dijo a la gente que se
van a dar enseres, refrigeradores,
estufas, colchones, camas. La go
bernadora Delfina Gómez también

les informó a las personas del
refugio, que su gobierno y el federal
proyectan apoyar a la gente que se
quedó sin trabajo. Ojalá pronto se
resuelvan las cosas en este munici

pio, en donde mucha gente perdió
su patrimonio y su tranquilidad.

El alcalde de Coacalco David Sán

chez Isidoro entregó en la primaria
Adolfo López Mateos de la Unidad
Habitacional San Rafael, la recons
trucción del patio cívico, que quedó
fuertemente dañado en los sismos

del año 2017.
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BINOCULAR

Desde el fin de semana, comeriza 
ron a presentarse algunas renun
cias en la Secretaría de Seguridad
Ciudadana de la CDMX, pero ayer,
con la reunión de transición entre
el equipo del próximo secretario
de Seguridad y Protección Ciuda
dana del gobierno federal, Ornar
García Harfuch, con el de la sa
liente Rosa Icela Rodríguez, pare
cen venir nuevas bajas en los ór
ganos locales de seguridad y jus
ticia. Y es que son varios los perfi
les que se irán con García Harfu 
ch, por lo que el futuro se ve com 
plicado para la ciudad, pues si
bien Pablo Vázquez era un hom 
bre de las confianzas de Harfuch,
todo indica que comenzará el
desmantelamiento de las de

pendencias locales, pues los al
files fieles y útiles al superpoli
cía, se van. No se sabe hasta
ahora si el secretario Vázquez
tiene perfiles idóneos para que
ocupen esos puestos y así ga
rantizar la seguridad.

Ayer la aún al
caldesa de Tlalpan, Alfa González,
dio a conocer la petición que hizo
a la Subsecretaría de Infraestruc
tura, en particular a la Dirección
General de Conservación de Ca 
rreteras, para que atiendan el da
ño que existe a lo largo de un kiló
metro sobre la carretera federal
MéxicoCuerna vaca, a f in de brín 
darles seguridad a quienes circu
lan por dicha zona; por increíble
que parezca, la respuesta del di
rector de dicha oficina federal,
Guillermo Hernández Mercado,
fue que su oficina no cuenta con
recursos para atender la petición
debido a que les quitaron los re
cursos para dicho fin. La alcaldesa
no pedía que repavimentaran 10,
20 o 30 kilómetros con asfalto...
era un kilómetro y en la depen 
dencia federal ni para eso tie
nen, pero prometieron que en
cuanto haya dinero destinado
al mantenimiento de carrete
ras, se atenderá.
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T a reciente reapertura de Izaza
ga 89 es una noticia muy posi

tltiva. Para que esta se llevara a
cabo, más de 600 locales —de los
cuales más del 80% son de origen
mexicano—tuvieron que cumplir
con una serie de requisitos. La ma
yoría de estos comerciantes eran
anteriormente vendedores ambu
lantes que decidieron formalizar su
actividad. Hoy, el 100% de ellos ha
corregido las irregularidades que
existían en la plaza, y ahora debe
rán seguir cumpliendo con todas
las leyes y normas vigentes, lo
cual nos congratula.
La clausura de la plaza sirvió co

mo un llamado de atención, ya que
también motivó a otras plazas en la
zona a regularizar sus operaciones,
garantizando así un funcionamien
to adecuado. Es importante desta
car que la administración de Izaza
ga 89 ha asumido compromisos fir
mes, como cumplir con los horarios

de carga y descarga, evitar la comer
cialización de artículos prohibidos,
emitir comprobantes de compra y
respetar todas las reglas que ase
guran el buen funcionamiento de
los establecimientos mercantiles
enlaCDMX.
Reiteramos que no estamos ni es

taremos en contra de ninguna co
munidad; nuestra única exigencia
es la competencia justa y modelos
de negocio que beneficien a todos,
por lo que estaremos muy pendien
tes de todas las necesidades de
nuestro gremio, para seguir traba
jando por su bienestar y platicando
y trabajando con todas las autorida
des de la CDMX y las federales.
Defenderemos los derechos de

los establecimientos formales y se
remos proactivos para encontrar
juntos soluciones a estos y otros
problemas que se presenten.
*Presidente de Procentrhico

—tfPorMéxico: ProcentrhicoAC

Whatsapp5570771982
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GLORIETA DE COLON
LA HABILIDAD DE
XÓCHITL BRAVO DEJÓ
FRÍA A LA OPOSICIÓN

Vaya que la di
putada Xóchitl
Bravo, coordi

nadora de Morena en el Congreso de la Ciudad
de México resultó muy hábil políticamente. Al fin
legisladora deTlalpan, con su trayectoria política
allá, supo cómo operar para conseguir que el
también tlalpense, Luis Chávez, quien ganó por
el PAN, eligiera pertenecer a la bancada de Mo
rena, con lo que de hecho lograron los 44 dipu

tados para la mayoría calificada. Además, les dio
una sorpresita a los blanquiazules, pues cuando
entraron al Salón de Sesiones el domingo pa
sado, se quedaron con el ojo cuadrado porque
Chávez ya estaba sentado en la bancada de Mo
rena. Pero no sólo él, también los diputados de
Alito, de! PRI, se quedaron fríos cuando vieron a
Silvia Sánchez Barrios también en ¡as curules de

la 4T, con blusa color PVEM. Bravo también ob
tuvo el respaldo de Nora Arias, del PRD, quien
junto con el morenista PabloTrejo armó su grupo
parlamentario. Bien el arranque de Bravo para los
fines legislativos de "la bancada de la transforma
ción", como se autodenominan, en que podrán
reformar la Constitución capitalina como ellos
quieran. Tiene tres años por delante, para lo cual
debe construir más alianzas también afuera de!

Congreso.

PRD: UNA BUENAY UNA MALA

A propósito de! PRD, hay una noticia bue

na, y una mala. La buena, es que sobrevive
como partido político en la Ciudad de México
y ya dejó fuera en definitiva a Los Chuchos, Je
sús Zambrano y Jesús Ortega, los causantes
del desastre del sol azteca y dejarlo en el cas
carón, sin militantes, lo que les debería agra
decer Morena, porque allá se fueron todos.
La mala es que seguirá chupando dinero del
presupuesto, y por eso se espera que rinda
cuentas claras de qué hace con los recursos
púbicos que se le asignan.
EL OPERADOR DE MONREAL

Después de que AMLO tiró línea para frenar
a Ricardo Monreal, habrá damnificados de la
campaña de Caty en la Cuauhtémoc, si es que le
devuelven el triunfo a Alessandra Rojo de la Vega,
como es lo más probable. Rodolfo González, uno
de los operadores políticos más eficientes y cer
canos al zacatecano, empezó a ser mencionado
como probable coordinador general de Comu
nicación Social de la Cámara de Diputados.
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CONFIDENTE EMEEQUIS

¿DESAPARECIDOS?
YA LOCALIZARON A
CATARINO ERASMO

"I presidenteE¦López Obra
¦dor se vana

glorió, en la lectura de
su último informe de gobierno, de la localiza
ción de un desaparecido: Catarino Erasmo Gar
za Rodríguez, de quien no se sabía nada desde
hace 129 años.

Lo fueron a buscar un grupo de militares
hasta Panamá y sus restos serán llevados a Mata
moros, Tamaulipas, donde se erigirá una estatua
en su memoria.

A unos metros, en plena plaza del Zócalo,
justo en la asta bande
ra, lo escuchaban ma
dres de desaparecidos
que ya se cansaron de
pedirle audiencia, pero
que no cejan en su em
peño de localizar a sus
seres queridos.

Se quedaron duran
te 15 días, aguantado
las inclemencias del

tiempo. Después del
mitin se retiraron.

Con ellas, con sus
distintos colectivos de

buscadoras, nunca exis
tió empatia.

Para el libreto de la

4T los desaparecidos
son una especie de
chipote, un pelo en ia
sopa. Ni una sola línea,
ni una palabra sobre uno de los problemas más
lacerantes del México contemporáneo.

115 mil personas permanecen sin ser lo
calizadas, en un drama que golpea a familias
enteras. Vamos, hasta con los padres de fa
milia de los 43 estudiantes de Ayotzinapa la
cosa terminó en pleito y con distancia, la que
se fue exacerbando, porque los acuerdos ini
ciales provenían de una promesa insensata:
la localización de los jóvenes.

Con el tiempo, lo que fue discurso de cam
paña y acusación contra los militares, se transfor
mó en su contrario.

Se pudrió el asunto, pero Catarino Erasmo
ya descansa en paz. El presidente López Obra
dor dejó claro que su legado debe continuar.

Tiene que ser desmontado todo lo que
se construyó desde 1988, que es la facha
que él coloca como el inicio del neolibera
lismo, momento que también se puede da
tar como el de su salida del PRI, partido en

el que militó desde que era estudiante en la
Facultad de Ciencias Políticas de la UNAM.

El presidente López Obrador sostiene que
se jubila con la conciencia tranquila, porque
llegará al poder Claudia Sheinbaum, quien
tiene la tarea de continuar con la aprobación
de las 20 iniciativas que componen Plan C.
Una de ellas, la que afecta de modo directo
al Poder Judicial se aprobará en ¡os próximos
días, junto a la que militariza, ya de modo
permanente, el combate a la inseguridad.

En otro contraste, miles de jóvenes marcha
ron del Ángel de la Independencia al Senado
de la República, exigiendo ser escuchados.

Son, en su mayoría, estudiantes de derecho
en universidades públicas y privadas.

Desconfían de la

elección de ministros,
jueces y magistrados,
por voto popular,
porque intuyen, con
toda la razón, que
para prosperar en
el ámbito judicial se
tendrá que transitar a
la política. Del mérito
al mitin. Del estudio

a la arenga. Para ellos
tampoco hubo una
sola frase, un guiño al
menos de que serán
atendidos, pero lo que
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sí aconteció, es que se
"aprobó" la pertinen
cia de la elección de

juzgadores a mano
alzada en la principal
plaza del país.

UNANIMIDAD.

Un elemento de retórica, necesario para los
suyos, pero también para los pocos que, estan
do en sus filas, se atrevan a dudar.

La aceptación de la sabiduría del líder es
consustancial al movimiento que construyó al
amparo de un esquema legal y electoral que
está condenado a desaparecer, al menos como
lo conocemos hasta ahora.

Los jóvenes universitarios están iniciando ¡o
que será una larga marcha.

Más vale que se preparen para resistir, por
que por el momento no hay forma de detener
la reforma que someterá al Poder Judicial.

Septiembre negro, dirán algunos, aunque
quizá, para ser prácticos, debemos verlo como
el inicio de algo todavía desconocido, pero que
no pinta nada bien.

¿Qué hacer? Insistir, como hacen las madres
de los desaparecidos, aunque con ello se inco
mode a los poderosos, y resistir, como hacen los
empleados de! sistema judicial, al que ahora se
suman quienes no quieren perder el futuro.

El presidente López Obrador
sostiene que se jubila con
la conciencia tranquila,
porque llegará al poder
Claudia Sheinbaum, quien
tiene la tarea de continuar

con la aprobación de las 20
iniciativas que componen
Plan C. Una de ellas, la que
afecta de modo directo al

Poder Judicial se aprobará en
los próximos días

Foto: Cuartoscuro

El IndependienteFecha: 03/09/2024
Página: 17

Area cm2: 385

2 / 2

Columnas Políticas

Julián Andrade

Costo: 22,330

Página 178 de 194 Índice



SACACORCHOS
El tema de la simulación para
conseguir una candidatura reser
vada para grupos minoritarios o
para comunidades indígenas es
algo que debería motivar modifi
caciones al marco legal electoral.
Se ha visto a personas que alegan
pertenencia a un grupo indígena,
sin serlo realmente, con lo que arre
batan una candidatura a quienes po
drían llevar propuestas e iniciativas
en beneficio de esas comunidades.

Pero en el pasado proceso electoral
tuvimos a hombres que se declara
ron como mujeres para participar en
los comicios de este año, algo que
invalidó el TEPJF en varios casos.
También activistas de la comuni

dad trans se quejaron de candi
datos que se hicieron pasar como
miembros de ese grupo social,
sólo para tener una candidatura.
Fingir algo que no se es debería
ser motivo no sólo de la invalida

ción de una candidatura o de un

triunfo electoral, sino también de
la exclusión de por vida de los si
muladores, pero en un sistema en
el que hay grupos de personas
que simulan ser un partido políti
co, tal vez esta idea no prospere.
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INDICADOR POLITICO

DÍA28: ERROR ANALÍTICO DE
CRÍTICOS DESVÍA A OPOSICIÓN

A la memoria la
tente de mi hermano

Alejandro Capde
vielle Flores, cuya
inteligencia me
hará mucha falta

11 error esE'tratég ico
.de la opo

sición intelectual como base de la oposición
partidista está desviando la atención de lo
ocurrido durante el sexenio del presidente
López Obrador y aleja cualquier posibilidad
de construir una alternativa real al proyecto
transexenal lopezobradorista.

En el centro del debate que ha querido ins
trumentar la oposición intelectual se localiza en
el argumento de que se trata de un cambio de
régimen, una categorización arbitraria e insufi
ciente de lo que está ocurriendo y por lo tanto
de obstaculización para la construcción de una
estrategia de combate contra la instru menta liza
ción legislativa de cambios en ¡a estructura del
mismo Estado 19172024.

En su columna de ayer lunes en Milenio,
el escritor e historiador Héctor Aguilar Camín
asume la condición de intelectual en pleno
ataque de pánico y en ese texto se sintetizan
pensamientos, sensaciones y sentimientos
intelectuales. Plantea

tres pasos de López

Obrador para cam
biar el régimen:

1. La interven

ción presidencial en
las elecciones para
ganar el 60% de ¡os
votos y ¡a mayoría
calificada para la coa
lición gobernante.
Olvida Camín que
Salinas de Gortari se

recuperó del fraude
de 1988 con un ope
rativo de Estado, de
Palacio y presiden
cial junto con Manuel
Camacho Solís para
recuperar en 1991 la mayoría priista que le
permitió en el modelo caminesco de cam
bio de régimen lanzar la reforma neolibe
ral del Estado que cambió la Constitución y
pasó del Estado social al Estado de mercado
subordinado a los intereses de Estados Uni

dos. El historiador ya era el intelectual orgáni
co del salinismo neoliberal, como lo prueban
contratos y facturas.

2. Camín crítica el modelo político per
mitido por la Constitución para otorgarle a
Morena y aliados la mayoría calificada en la
Cámara de Diputados y acercarlo a una con
dición similar en el Senado. Los presidentes
Zedillo, Fox, Calderón y Peña Nieto carecie
ron de mayorías absoluta de sus respectivos
partidos, pero con alianzas y compras de le
gisladores de manera sobresaliente los del
PRD de Los Chuchos lograron construir una
mayoría calificada para seguir cambiando la
Constitución sin la negociación con el carde
nismo ni con Morena.

3. Camín se queja de que los magistra
dos del IFE y del Tribunal Electoral avalaron
la mayoría calificada, pero hasta ahora nadie
ha dado una argumentación que revele vio
lación flagrante de la ley que pueda ser pre
sentada a su hoy aliada Suprema Corte en
rumbo de disolución o de retiro para poder
evitar las reformas a partir de esa mayoría ca
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Camín se queja de que los
magistrados del IFE y del

Tribunal Electoral avalaron la

mayoría calificada, pero hasta
ahora nadie ha dado una

argumentación que revele
violación flagrante de la ley
que pueda ser presentada a
su hoy aliada Suprema Corte
en rumbo de disolución o de

retiro
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AGENDA CONFIDENCIAL
MENOS MISERIA, PERO
MÁS CARENCIAS SOCIALES

"ntre los lo

aros que pre
.sumió el pre

sidente Andrés Ma

nuel López Obrador
en su sexto y último
informe de gobierno,
está la reducción de

la pobreza extrema en 9.5 millones de personas
durante su administración gracias a ¡os Progra
mas para el Bienestar, lo que, dicho sea de paso,
ningún presidente priista ni panista consiguió.

En reiteradas ocasiones el primer manda
tario ha dicho que 30 millones de familias son
beneficiariascon por lo menos uno de los tantos
programas sociales de la 4T.

Pero no todo es regalar dinero "a manos lle
nas"! la población.

A pesar de la cifra
de personas que deja
ron atrás la miseria para
convertirse en pobres
a secas, decenas de
millones de personas
en el país presentan al
menos una carencia so

cial (rezago educativo,
acceso a los servicios

de salud, a la seguridad
social, a la vivienda, a la
alimentación nutritiva

y de calidad), según el
CONEVAL, uno de los
órganos autónomos
a los que el gobierno
de la 4T quiere "darle
cuello", después de

que descubrió que los
"cuervos de la nación",
perdón, los siervos son más eficientes, electoral
mente hablando.

Según el CONEVAL, en 2022, el 65.7% de
la población en México (84.7 millones de per
sonas), presentaba al menos una carencia so
cial y 24.9% (32.1 millones de personas) tenía
al menos tres carencias. Más de la mitad de la

población no tenía acceso a la seguridad social
(50.2%, es decir, 64.7 millones de personas), lo
que la convierte en la carencia con mayor preva
lancia en la población mexicana.

La segunda carencia con mayor incidencia
a nivel nacional fue el acceso a los servicios de

salud, ya que 39.1% de la población (50.4 millo
nes de personas) reportó no estar afiliada, ins
crita o tener derecho a recibir atención pública
o privada.

Destaca que 63.1% de la población ocupa
da (38.9 millones de personas) no contó con
acceso directo a esos servicios, mientras que
38.5% de la población que no trabajaba (25.9
millones de personas) tampoco.

En cuanto a la población con carencia por
acceso a la alimentación nutritiva y de calidad,
es decir, aquellas personas que presentan un
grado de inseguridad alimentaria moderado
o severo, o tienen limitación en el consumo de
alimentos, a nivel nacional, en 2022 la incidencia
fue de 18.2% (23.4 millones de personas).

Al respecto, 66.1% de la población en Mé
xico (85.2 millones de
personas) tenía se
guridad alimentaria y
17.7% (22.8 millones
de personas) inseguri
dad alimentaria leve.

Sin embargo, 9.9%
presentó inseguridad
moderada y 6.4% in
seguridad alimentaria
severa. Si bien estas

proporciones podrían
considerarse bajas, im
plica que 20.9 millones
de personas en el país
no contaron con un

El IndependienteFecha: 03/09/2024
Página: 5

Area cm2: 404

1 / 2

Columnas Políticas

Luis Soto

Costo: 23,432

Página 182 de 194 Índice



consumo alimentario

suficiente para cubrir
con sus requerimien
tos necesarios.

¡Se estaban mu
riendo de hambre!

Pensaría cualquiera.
Llama la atención que, a pesar de las cifras

que presenta el CONEVAL sobre las carencias
sociales y de la dramática situación en que se
encuentra millones de personas, el "pueblo sa

bio" prefiere tener dinero "contante y sonante"
que le regala el gobierno cada mes o cada bi
mestre, a contar con los servicios mencionados.

Aunque traten de ocultarla, disfrazarla, ma
quillarlas...la pobreza sigue siendo el principal
flagelo que azota al país.

¡Y seguirá, por muchos sexenios más! Dicen
'os catastrofistas.

A pesar de la cifra de
personas que dejaron atrás
la miseria para convertirse

en pobres a secas, decenas
de millones de personas
en el país presentan al

menos una carencia social

(rezago educativo, acceso
a los servicios de salud,
a la seguridad social, a la
vivienda, a la alimentación
nutritiva y de calidad
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"ABRO HILO"

AHÍ VIENEN LOS CHAVOS...

11 "chairas" niN;"fifiís", jóveI nes estudian
tes de diversas univer

sidades, tanto públicas
como privadas, nutren y
revitalizan las protestas
en contra de la Reforma

al Poder Judicial.

Se suman a las manifestaciones de trabaja
dores, jueces y magistrados; no solo "refrescan"
la oposición a la iniciativa también la legitiman;
en juego está nada más y nada menos que su
futuro.

ABRO HILO...

Todo empezó con un zoom entre un puña
do de estudiantes de

derecho; hoy es una
protesta nacional.

Desde los salones

de clases, pasillos y
cafeterías de diversas

universidades, tanto
públicas como privadas
del país, crece y se ali
menta un movimiento

social que ya preocupa
no sólo a la actual admi

nistración sino también
a la entrante.

Miles de estudian

tes, principalmente de
carreras de derecho, se
han unido sin importar
su estrato social o co

rriente ideológica con un solo objetivo: detener
la aplastante y muy probable aprobación de la
Reforma Judicial.

Con la de! domingo, suman dos manifesta

ciones que los jóvenes han planeado y logrado.
Cada una más tumultuosa y con mayor impacto
que la anterior.

La mañana del primero de septiembre
arrancó con una protesta de miles de jóvenes de
universidades como la LJNAM, IPN, ITAM, TEC
de Monterrey, Ibero, La Salle, CIDE, la Libre de
Derecho y otras.

Todos bajo una misma voz y objetivo.
Las y los jóvenes llenaron las calles de

diversas ciudades del país mostrándose in
munes al menosprecio de! presidente López
Obrador quien en días anteriores los ningu
neó al insinuarque son manipulados. Aun así,
tomaron las calles.

Aunque parecieran esfuerzos aislados, las y
los estudiantes ya se han articulado para crecer
sus marchas.

Los diversos liderazgos, con quienes he
mos platicado en esta columna, nos hacen
ver que se han estructurado para continuar

con el movimiento, pues "si a alguien afectará
en un futuro esta reforma" es precisamente a
estos jóvenes que en un par de años entrarán
a la vida profesional.

El ímpetu y ¡a energía universitaria han le
vantado ¡a moral de Iasy los trabajadores que se
manifiestan desde hace ya tres semanas con una
suspensión de labores y a quienes han amena
zado con recortes salariales y hasta el despido.

El partido en el gobierno sabe perfecta
mente que la protesta juvenil/estudiantil es
como el pasto seco; solo necesita una chis
pa para arder, por ello, desde las mismas
universidades ya comenzó la operación de
las redes obradoristas universitarias.

Desde la UAM Xochimilco, "mágicamente"
surgió una corriente que apoya la reforma.

Estos grupos de
defensores a ultranza

nacieron tras las protes
tas de los últimos días,
no antes.

A diferencia de las

otras protestas que se
hacen en las cal les, estos
grupos marcan directa
mente a los medios de
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comunicación para pe
dir espacios, mostrando
una estrategia corporati
vista de comunicación y
no orgánica.

Trabajadores de la
SCJN anunciaron que
se sumarán al paro y
la adhesión de los jó

venes incrementa la presión a los legisladores
morenistas que tienen la instrucción de aprobar,
cuanto antes, la reforma, pue lo saben: En Méxi
co cuando "ahí vienen los chavos" las cosas se

ponen difíciles para el gobierne
CIERRO HILO...

#POLITIKTOK:

** Desde el Zócalo donde se escuchó "Fuera

Piña" en el último informe que dio López Obra
dor, el senador Félix Salgado Macedonio fue ta
jante: "Norma Piña debe estar en la cárcel", por
lo que anunció que seguirá promoviendo el jui
cio político en su contra.

Y fue más allá y dijo que no era posible que
desde el PJF se violara la ley, como la de salarios
máximos que determina que ningún servidor
público puede ganar más que el Presidente, de
la que algunos ministros, magistrados y jueces se
auto ampararon para seguir cobrando más; así
como el paro de labores que realiza el PJF, porque
indicó que no tiene ninguna razón de ser, "aun así
no están trabajando, pero siguen cobrando';

Así ya el tono en torno de la discusión sobre
la reforma judicial.

Miles de estudiantes,
principalmente de carreras
de derecho, se han unido

sin importar su estrato social
o corriente ideológica con
un solo objetivo: detener la
aplastante y muy probable
aprobación de la Reforma

Judicial
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Presidenta, con

Claudia Shciiibaum lo ha dicho en muchas
ocasiones, será presidenta, así, con a; y bien
lo recalcó, lo que no se nombra no existe
y aimquc a muchos les pese, ella será la
primera mujer mandataria de México.
Será la primera jefa suprema de las

Fuerzas Armadas, la primera dignataria,
la primera de muchas que han aspirado
al puesto y a la primera en quien México
confió.

A sus 61 años logró lo impensable,
aquello que se veía lejano, que parecía que
nunca podría llegar, el sueño y anhelo de
muchas lo conquistó ella y con lo sucedido
reivindicó el lugar que tenernos las
mujeres en la sociedad mexicana.
Este es el primer paso de muchos,

pero dar el primer paso es un avance que,
además, es histórico.
La victoria de Claudia, llega no solo para

ella como presidenta, viene acompañada
de la mayoría absoluta en el Senado y de la
calificada en la Cámara de Diputados; con
ello, la morenista podrá haccr los cambios,
modificaciones y la transformación de
México como mejor le convenga, no solo a

ella, sino al país.
El poder otorgado a la cxj cía de

Gobierno se le entregó un poder casi
absoluto, viene cobijada de muchos
que la ayudarán a caminar para
construir el Segundo Piso de la Cuarta
Transformación.

Además, esto es un espaldarazo
concreto al proyecto que deja Andrés
Manuel López Obrador, con ella seguirá la
implemcntación de la izquierda planteada
por el todavía mandatario; ese movimiento,
que comenzó por ahí del 2014, y que hoy
puede ver que el camino que labró y todo lo
que sembró, está dando frutos.
Su mandato comienza el próximo

primero de octubre, muchos han dicho que
le costará mucho trabajo llenar los zapatos
de López Obrador, yo creo que cada
quien tiene sus formas y Shcinbaum ha
demostrado ser no solo una buena mujer
sino una gran política y una excelente
gobernante.
Les guste o no ella lo consiguió, seguirá

labrando camino, vienen sus 6 años, tiene
2 mil 190 días para demostrar de que
madera cstáhccha.
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Gracias, presidente

No eran ni las 9 de la mañana y la plancha
del Zócalo ya estaba llena. Cientos de miles
habrían madrugado, habrían recorrido
cientos de kilómetros, se habrían organizado
para viajar en camión con compañeros
y compañeras durante más de 20 horas
desde sus estados para venir a escuchar el
último informe de su presidente. Así ha
sido por décadas la convocatoria de Andrés
Manuel López Obrador a la que atienden
tantas y tantos, así nos hemos encontrado
en el Zócalo de todos los mexicanos en

incontables ocasiones para defender las
luchas del Pueblo, y ahora lo hicimos para
escuchar la inmensa obra de regeneración
nacional lograda durante estos 6 años.
En estas líneas hemos comentado sobre

lo alcanzado para recuperar nuestras
empresas nacionales, para potenciar el
Sureste olvidado durante décadas de

neoliberalismo, sobre los programas que han
transformado la vida de millones de familias,
sobre la atención a las causas que nos ha
permitido como país reducir la violencia y la
desigualdad, pero a unos días de que termine
el primer gobierno de la Transformación,
destaco el enorme logro de haber podido
construir un auténtico gobierno del Pueblo,

entre todos y desde abajo.
Nunca más podrán vendernos una

oligarquía disfrazada de democracia. Somos
un Pueblo informado, consciente, politizado
y que se sabe dueño de su destino, y como
dijo el presidente, si no quieren al Pueblo,
van a tener que aprender a respetarlo. Somos
afortunados por vivir un momento estelar
en la historia nacional. El momento en que
creamos una patria nueva y regeneramos
nuestra vida pública de la mano del mejor
presidente que ha conocido México en su
historia moderna.

Este encuentro con el presidente fue
muy especial. Nos encontramos por última
vez con el hombre del pueblo en la gran
plaza de la vida pública nacio nal. No puedo
contar la cantidad de veces que allí nos
encontramos con él para luchar por la
democracia, para defender el petróleo y
nuestra soberanía nacional. Este domingo
fue la última vez. Es imposible no sentir una
profunda nostalgia, AMLO ha sido parte
de nuestra vida por más de 20 años. En
unas cuantas semanas se cierra una etapa
extraordinaria de la vida nacional, la que
protagonizó Andrés Manuel López Obrador
y no queda más que decirle: gracias, gracias,
gracias por todo.
¡Hasta siempre, querido presidente!
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Legado y continuidad

#HastaSiemprePresidcnte.
El VI Informe do Gobierno do

Andrés Manuel López Obrador
marca no solo el cierre de su

administración, sino el final de
una era que ha re definid o el
rumbo de México. Pero como dijo
Clara Brugada, jefa de gobierno
electa de la Ciudad de México, la
transformación no termina aquí.
Con Claudia Sheinbaum lista

para tomar las riendas del país,
nos preparamos para construir
el segundo piso de la Cuarta
Transformación. Brugada Molina,
desde el Palacio Nacional, rindió
un emotivo tributo al mandatario,
calificándolo como "el mejor
presidente de México en la era
moderna".

Sus palabras resonaron con una
mezcla de gratitud y compromiso,
reconociendo la profunda
transformación que México ha vivido
en los últimos años. Es un momento

de despedida, pero también de
promesa, de continuar con el legado

que López Obrador deja.
La administración de López

Obrador ha sido un viaje hacia un
país más justo, donde la lucha contra
la corrupción y la desigualdad han
sido las banderas principales.
Los logros son tangibles: una eco

nomía fortalecida, una red de pro
tección social robusta, y una infraes
tructura renovada, todo sin aumentar
impuestos ni endeudar al país.
La frase "Por el bien de todos, pri

mero los pobres" no quedó en el dis
curso; se convirtió en realidad pa
ra millones de mexicanos que vieron
mejorar sus condiciones de vida.
En este contexto, la llegada de

Claudia Sheinbaum a la presidencia
no es solo una transición de poder, es
la continuidad de un proyecto que ha
demostrado ser capaz de transformar
la nación. Brugada. con la emoción
palpable en su voz, dejó claro que el
camino trazado por López Obrador
seguirá siendo recorrido con la
misma tenacidad y convicción.
La Cuarta Transformación se expan

de, se solidifica, y en lugar de culminar,
se re inventa con nuevos lidcrazgos.

Fecha: 03/09/2024

Página: 10

Area cm2: 233

1 / 1

Columnas Políticas

Juan R. Hernández

Costo: 12,707

Página 188 de 194 Índice



Pueblo y México
son lo mismo
AMLO DDO QUE SE CORTO DE TA30 LA CO
RRUPCIÓN EN EL PODER EJECUTIVO...

En el Legislativo ahí va. El que urge reformar es el
Judicial, tan perjudicial para la buena marcha de la
justicia y de los intereses populares, y cual cabeza
de Medusa con su cabellera de serpientes se resiste
y lanza mordidas al pueblo, que con sus votos es el
moderno Per seo que lava a descabezar.
El ministro Alcántara Carrancá pide reflexio
nar "lo que quiere el pueblo y lo que necesita
México".

Es lo mismo: transformar al corrupto PJF para una
verdadera, justa y expedita equidad para todos.
La alianza MorenaPTPVEM también consi

guió mayoría caliñcada en el congreso capitali
no con diputadas del PAN, PHT y PRD.
Al grito de "diputados y senadores pecadores, arre
pentios porque también de ustedes será el reino mo
renista".

Mario Marín se queja de no poder salir de su ca
sa para recibir atención médica.

¿Y con tanto dinero que robó del erario poblano y
obtuvo de sus negocios leoninos, no puede contratar
a un doctor a domicilio?

Cuauhtémoc Gutiérrez solicitó audiencia "por
desvanecimiento de datos", buscando salir li
bre.

No faltará un juzgador que cambie birrete por bille
te y le otorgue prisión domiciliaria a De la Trata di
go Torre, y su c asa no e s pre ri s ámente un basurero
como la rata leonina que e s.
El GCDMX comenzó el cambio del nombre Gus

tavo Díaz Ordaz de 27 calles capitalinas por el
de mujeres famosas.
Siempre será mejor decir "vivo en Elena Garro o en
Rosario Castellanos", que ay nanita "vivo en Díaz
Ordaz, a ver cuando me visitas".
Trump y Abase al tuvieron presencia virtual en
el foro ultr adere chista y Eduardo Verástegui
buscará crear en 2025 el partido Viva México.
Viva México... y muera el fascismo. Ese conserva
dor fracasará nuevamente porque nunca podrá lle
gar al Palacio Nacional, ya tuvimos bastante daño
con los neoliberalistas vendepatrias.
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Retacería

RESPETO AL PUEBLO

En su último informe de gobierno,
el Presidente López Obrador arre
metió contra la "hipócrita" actitud
de un segmento de la oposición: en
campaña supuestamente a favor de
las políticas sociales y, posterior
mente, recupera su insistencia en el
"error" de haberlas respaldado.
Sostienen quienes perdieron la

elección del 2 de junio: "hay que en
señar a pescar y no regalar pescado".
A esa idea llamó AMLO una parte de
la "retacería de sofismas", a la cual
acuden sin escrúpulos voces de la
oposición provisionalmente venci
da.

El más serio problema del PAN
— el PEI— parece, sin embargo, ser
más difícil que la reconstitución de
su narrativa. El obstáculo mayor es
su inhabilidad para construirse co
mo referencia creíble ahora a partir
de decisiones individuales, institu

cionales y electorales donde pare
cen reprobados.
Alguien no les enseñó a pescar

simpatías mayoritarias electoral
mente. En el Congreso capitalino,
Morena ya se bizo de la mayoría ca
lificada a partir de defecciones des
de la oposición hacia el movimiento
hegemónico.
Mientras la negativa del Tribu

nal local a la victoria en la alcaldía

Cuauhtémoc de quien tiene la cons
tancia de mayoría hace evidente la
preeminencia del Tribunal Fede
ral, los derechos de los votantes pa
recen subordinados a una polémica
técnicojurídica donde es necesario
el imperio de valores compartibles
por la ciudadanía.

Queda la reforma judicial, movi
lizadora de un conjunto relevante
de jóvenes universitarios, de la vo
tación de empleados en la Corte pa
ra sumarse al paro o la resistencia
de una minoría legislativa a discu
tirla.

Con el respaldo refrendado a
Claudia Sheinbaum y Clara Erliga
da, en sustitución de Martí Batres,
Morena y quienes son afines pare
cen tener frente a sí solo una retace

ría de oposición.
Dice AMLO que la explicación

del fracaso de la oposición en las
elecciones es la indisposición de no
"aprender a respetar al pueblo".
A ver quién les enseña a pescar.
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Problemática
sexenal
PRIMERA PARTE

El mandato del Lic. Andrés Manuel

López Obrador, que se esperaba fue
ra exitoso, mantiene fenómenos
preocupantes, particularmente los
ámbitos políticos y jurídicos. En el
primero, por la repartición de dipu
taciones y senadurías "de partido",
esto es, que no son producto de una
votación, sino que se sustentan, en
los porcentajes que el electorado ha
otorgado a los distintos grupos polí
ticos. Así, de 300 diputados electos
por el pueblo, se agregan 200, por lo
que bien podemos llamar "concesio
nes políticas".
Lo anterior, también lo observa

mos en el Senado. De pronto, de tener
64 senadores, se eleva a 128, de ellos,
32 se convierten en afortunados le

gisladores, sin jamás haber sido "vo
tados por el pueblo"; los otros 32 son
los que ocuparon un segundo lugar
en el proceso de las urnas. Esta com
posición poco digna, así la estable
cen las leyes yes precisamente donde
se ha dado una conñictiva severa, ya
que, para algunos partidos, en par
ticular los "perdedores", consideran
que las diputaciones y senadurías se
han dado de manera injusta y preci
san que se favoreció a MORENA, De
esta forma, alcanza la capacidad para
no tomar en cuenta a partidos mino
ritarios, cuya presencia en las Cáma
ras resulta inútil y hasta decorativa.
Acorde al reparta actual, MO

RENA y sus aliados (PT y el Verde
Ecologista) pueden hacer cambios,
inclusive a la propia Constitución Po
lítica de los Estados Unidos Mexica

nos.

Los partidos pequeños se sienten
afectados y aseguran que MORENA
y sus aliados enfrentan la caracterís
tica de la "sobre representación". Es
ta circunstancia ha provocado que, si
continúa el actual reparto de dipu
tados y senadores, la propuesta del
Presidente de la República sobre la
elección de jueces de manera direc
ta, prosperará sin límite alguno. En
la próxima parte continuaremos con
este tema.
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No importa que baile o
si es fan de Norma Pina
En el Poder Judicial, donde fruncen la nariz ante
el grueso de la población, dicen que si el pueblo
elige a los juzgadores se va a c quivocar.
Con esta soberbia actitud que los caracteriza,

los jueces, ministros y magistrados nos dejan
ver que oponen, virulentamente, a que el pueblo
decida, de manera libre y soberana, sobre sus
propios sistemas políticos, económicos, sociales
y culturales.
¿Y qué quisieran en ci Poder Judicial que

cambiara? ¡Nada!

Los juzgadores quisieran que las cosas
continuaran igual: ser elegidos por dedazo, a
través del amiguismo y el compadrazgo. ¡Y que
siguiera imperando el nepotismo!
Pero no nos andemos por las ramas: hablemos

con nombre y apellido: con datos duros.
¿Usted sabía, por ejemplo, que Martha

Eugenia Magaña López, la juzgadora que
ordenó suspender la discusión de la reforma ai
Poder Judicial, es la prueba viva de la ignorancia
y el nepotismo?
Antes de iniciar su carrera en el Poder

Judicial, Magaña López ha dicho que se
dedicaba a la danza, pero decidió cambiar de
rumbo profesional, influenciada por un tío que
trabajaba en el sistema judicial.

El tío, que trabajaba en el ámbito judicial, y
que llegaba a casa cargado de expedientes, la
inspiró a que ella decidiera ser jueza. Así lo ha
dicho ella mis rna.

Pero lo que importa no es si era bailarina
y si es fan de Norma Pifia La pregunta
es: ¿entonces el tío la ayudó, en un acto
completamente nepotista, a entrar y ascender en
el Poder Judicial?

Y uno dice: bueno, ya, entró por el tío. Pero
¿qué hay de su desempeño como juzgadora?
Un episodio notable ocurrió en abril de 2022,

cuando la jueza dictó una sentencia que obligaba
al Ayuntamiento de Cucrnavaca a pagar más
de 3 7 millones de pe sos a la empresa PASA, que
recolectaba basura y lo hacía mal y a precios
delirantemente caros.

José Luis Urióstegui Salgado, entonces
alcalde y miembro del PAN, responsabilizó
a Magaña de las repercusiones de su fallo,
destacando su falta de comprensión sobre la
situación económica del municipio. Y agregó que
esa decisión podría haber desencadenado una
crisis sanitaria.

¿Yustedcrec que le importó? ¡Pues no! ¿Y
usted cree que sabe por qué decidió suspender la
discusión de la reforma al Poder Judicial? ¡Pues

tampoco!
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El de AMLO,
sexenio exitoso
El sexenio de Andrés Manuel López
Obrador ha sido un sexenio exitoso.

Se han cumplido los 100 compromisos
que el tabasqueño hizo en 2018. Y eso,
sin duda, ha provocado que millones de
mexicanos aprueben las acciones de la
actual administración.

Entre los muchos logros están: la
construcción de dos aeropuertos (el
Felipe Angeles y el de Tulum), de una
refinería y de tres trenes de pasajeros
(esto en un país que tenía décadas sin
construir ningu na vi a fér re a).
Se compró una refinería en Estados

Unidos. Se logró la estabilidad
económica y no hubo crisis en todo
el sexenio, como había sucedido
las últimas cuatro décadas. Se ha

combatido a la corrupción de forma
eficiente. Se estableció una política de
austeridad, la cual ha permitido que
se ahorren millones de pesos y que se
inviertan en programas sociales y obras
prioritarias.
Se estableció una política social que

tiene como principio fundamental el

lograr mayor equidad y justicia entre
los mexicanos. Se echó a andar la

pensión universal para adultos mayores.
Se otorgaron millones de becas a
estudiantes de primaria, secundaria,
educación media y superior. Hay apoyos
sociales para personas con discapacidad,
madres solteras e integrantes de las
comunidades indígenas.
Se benefició al campo, y el programa

Sembrando Vida no sólo fue un apoyo
económico para miles de personas,
sino que se logró reforestar amplios
territorios del país.
Se edificaron bellos caminos que han

conectado a los municipios de Oaxaca,
se mejoraron las carreteras del pais y se
construyeron puentes y varias obras de
infraestructura vial.

Sin duda, el sexenio de Andrés
Manuel López Obrador será recordado
como uno en donde se cumplieron
las promesas de campaña, y donde se
puso como eje de gobierno al pueblo de
México. Llevábamos años en que eso
no sucedía, y por eso la gente hoy está
contenta.
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Capitanes PEDRO
CAÑAMERO

Es el nuevo country
manager de Enel Mé
xico, empresa que
quiere consolidar su
liderazgo en el merca
do. Al cierre de 2023,
operaba 3 mil me
ga watts en 19 estados.
Fue uno de los partici
pantes más activos en
las subastas eléctricas

y uno de los principa
les operadores de cen
trales renovables pri
vadas en el País, don
de tiene presencia
desde 2008.

Van por capital
Hoy, más de 100 inversionistas y firmas internaciona

les de capital privado se reunirán en el México Prí
vate Equity Day 2024 en Nueva York.

Este evento, organizado por la Asociación Mexicana
de Capital Privado (Amexcap), que preside Pablo Coba
llasi, quiere posicionar a México como uno de los desti
nos más atractivos para inversiones.

Entre los participantes están Jorge Islas, Cónsul Ge
neral de México en Nueva York; Ahagrada Gómez,
coordinadora del Consejo Empresarial en el nuevo Go
bierno; José Antonio Ocampo, presidente del Comité de
Políticas de Desarrollo del Consejo Económico y Social de
las Naciones Unidas, y Guillermo Zamarripa, presidente
de la Asociación Mexicana de Afores, entre otros.

De acuerdo con la Amexcap, durante 2023 Méxi
co alcanzó una inversión en capital privado por 2 mil 89
millones de dólares distribuidos en crédito privado que
representó 42 por ciento.

Además, el capital emprendedor participó con 30 por
ciento del total, seguido de infraestructura y energía con
12 por ciento, capital de crecimiento con 9 por ciento y
bienes raíces con 7 por ciento.
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Primera
producción
La producción de hidróge
no verde en México parece
ir en serio.

La empresa FH2 y el
Instituto Nacional de Elec
tricidad y Energías Limpias
(INEEL) firmaron un con
venio de colaboración técni
ca y logística para la instala
ción y operación de proyec
tos de hidrógeno verde.

Inicialmente tiene el fin
de hacer proyectos demos
trativos para su futura
comercialización.

Se busca explorar dis
tintos tipos de proyectos
de hidrógeno para utilizar
lo en procesos como celdas
de combustible, generación
de electricidad y movilidad
sostenible. Incluso, se con
templará la posibilidad de
almacenarlo.

La compañía que dirige
Andrés Caballero conside
ra que el hidrógeno es clave
en la transición energética
para el uso de fuentes más
limpias y sostenibles.

El convenio también
permitirá el acercamiento
con otras empresas, capaci

tación de personal y la ob
tención de recursos para de
sarrollar el proyecto piloto.

Apuesta
financiera

Este martes, Veritran, una
empresa que desarrolla so
luciones digitales para el
sector financiero, estrena su
nueva sede en la Ciudad de
México.

Marcelo González,
CEO y cofundador de la
compañía argentina con
presencia en 14 países, será
el encargado de inaugurar
las instalaciones.

México juega un papel
importante en la empresa,
ya que alrededor de 30 por
ciento de las transacciones
que opera a nivel global se
realizan en el País y entre
sus clientes cuenta con más
de 15 banco e instituciones
financieras como Banorte y
Afirme

Desde hace más de un
año, la empresa prepara el
camino para llegar a las So
ciedades Cooperativas de
Ahorro y Préstamo (Socaps),
es decir, las cajas populares.="=s=cat

En México hay 154 cajas
populares reguladas por la
Comisión Nacional Bancaria
y de Valores, con más de 9
millones 510 mil socios, 2 mil
300 sucursales y una cartera
vigente de 149 mil millones
de pesos a junio pasado.

La más grande es Caja
Popular Mexicana, que tie
ne 35 por ciento de la car
tera vigente total, Caja de
Ahorro de los Telefonistas y
Caja Morelia Valladolid, con
8 y 4.5 por ciento, de mane
ra respectiva

La mayoría de las Socaps
han quedado rezagadas digi
talmente, y es ahí donde Ve
ritran quiere aprovechar el
nicho de oportunidad para
ofrecer soluciones móviles
que cada caja puede adap
tar a su identidad de marca,
con más de 30 funcionalida
des que incluye validación
biométrica, lo que agiliza la
apertura de cuentas.

Meses sin
intereses

La plataforma global de pa
gos Adyen, que en Méxi
co lleva Fabricio Moreno,
está ampliando el acceso a
meses sin intereses a diver
sos usuarios, comercios y
grandes empresas.

Adyen lanzó una nueva
integración simplificada pa
ra que las grandes empresas
puedan ofrecer pagos a me
ses a los consumidores que
poseen taijetas de crédito de
distintas entidades financie
ras conectadas a Mastercard.

Eso abarca tanto a las
tarjetas de DidiCard, Citiba
namex, Nu México y
BanCoppel.

Actualmente, el están
dar del mercado dicta que
los comercios deben fir
mar contratos directamente
con cada banco emisor para
ofrecer pagos a plazos, ade
más de mantener una cuen
ta activa en cada uno para
pago de comisiones.

Con la nueva integra
ción a través de Adyen, los
comercios pueden ofrecer
meses sin intereses directa
mente, sin necesidad de fir
mar contratos individuales
con cada emisor.

Adicionalmente, Adyen
se convierte en un adqui
rente no bancario que cubre
el mercado tradicional ofre
ciendo meses sin intereses a
los miembros del programa
de MSI de PROSA, entre
quienes están instituciones
como Banorte, Santander,
Scotiabank, HSBC, Invex,
entre otros.
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Destrucción

estúpida
López Obrador lo dijo

cLarito en su discurso
de toma de posesión

en diciembre de 2018:
"Aplicaremos rápido,

muy rápido, los cambios
políticos y sociales para
que si en el futuro nues
tros adversarios nos ven
cen, les cueste mucho tra
bajo dar marcha atrás a lo
conseguido. Como dirían
los liberales mexicanos del
siglo XIX: que no sea fácil
retrogradar".

Quizá no supimos en
tonces lo que esa frase sig
nificaba, hoy si: la destruc
ción irreflexiva de todo lo
construido antes de la llega

da de su serenísima majestad
Andrés Manuel I.

Una destrucción estú
pida por dos razones:
1. Parte de diagnósticos equi
vocados.
2. No se tiene una mejor al
ternativa para sustituir lo
destruido.

Empecemos por el pri
mer problemón. El diagnós
tico cuatrotero para des
truir lo que sea es "acabar
con la corrupción".

Y ya.
Una corrupción que lue

go nunca combaten, nunca
castigan y nunca eliminan
(hombre, a veces hasta la in
crementan).

Y para acabarla de fre
gar, ejecutan como "el Bo
rras": quitan lo que sirve
y lo cambian por algo in
servible.

Así lo hicieron con el
sistema de distribución
de medicinas, quitando
las compras consolidadas
del IMSS, que funcionaban
bien, y provocando la muer
te de decenas de miles de
mexicanos.

Así quitaron el Segu
ro Popular, que atendía a
53 millones de mexicanos,
provocando que 30 millones
de compatriotas perdieran
el acceso a servicios de sa
lud pública

Así quitaron Texcoco,
que tenía un 35% de avance
e iba a ser un aeropuerto mo
derno y funcional, al que sus
tituyeron por un AIFA chi
quito, lejano y, lo peor, ¡que
costó 50% más que el NAIM!

Y falta la peor destruc
ción de Andrés Manuel

Falta la. destrucción del
sistema judicial, que triste
mente entre hoy y mañana
se aprobará irreflexivamen
te por los morenistas en el
Congreso.

La reforma al sistema ju
dicial sigue el mismo patrón y

está basada en la excusa de la
corrupción, que por supues
to existe.

Pero esa NO es la cues
tión.

La pregunta correcta
es: ¿dónde está esa corrup
ción?

¿En los jueces? ¿En los
policías investigadores? ¿En
los Ministerios Públicos? ¿En
las fiscalías? Y, luego, ¿cómo
se presenta la corrupción?
¿Cómo se puede arreglar?

Todas estas preguntas
(y otras) son necesarias. Es
necesario un análisis pro
fundo, detallado y objetivo.
Es necesario para realizar
un diagnóstico preciso y
después diseñar la refor
ma correcta.

Por supuesto, este análi
sis no se ha realizado.

"Si los jueces los elige el
pueblo, se acaba la corrup
ción y se arregla la justicia".
Es increíble, pero esa fala
cia simplona es el razona
miento de los que defien
den la reforma judicial.

Sin embargo, existe am
plia evidencia de que el
problema fundamental no
está en los jueces, que en
México son elegidos por sus
méritos y no por sus contac
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tos (relee "Elegir a un buen
juez" y 'Talabra de juez").

Y me falta hablar del
método con el que van a
sustituir a la carrera ju
dicial. Una pentontada
mayúscula.

Imagina, existen casi
7,000 jueces, magistrados y
ministros a nivel federal y
estatal (porque, OJO, la re
forma va también por los sis
temas estatales).

De esta forma, en Ciudad
de México el votante deberá
elegir a 821 jueces, magistra
dos y ministros federales y lo
cales. En Nuevo León serían
253 y en Jalisco, 372. Leíste
bien, 821, 253 y 372, respec
tivamente.

¿Y cómo se organizaría
esto? ¿Habría 821 boletas de
votación para Ciudad de Mé
xico? ¿253 para Nuevo León?
¿372 para Jalisco? Aun si par
ten la elección en dos, si to
davía no se votarán a los jue
ces estatales, el número de
elecciones por votante sería
enorme.

Hombre, por eso en Boli
via 80% de los votos para ele
gir a ministros han sido nulos.
Han elegido a ministros con
500 sufragios. Sí, 500. Ah, y
allá eligen sólo a 36 jueces y

no a 7,000 como quieren los
genios cuatroteros.

Es una locura impractica.
Punto.

Falta lo peor, las terri
bles consecuencias.

Pecan de ilusos (en rea
lidad es otro el calificativo)
Claudia y los morenistas si
creen que la inversión priva
da se quedará tranquila con
promesas huecas de que to
do estará bien. El estado de
derecho es fundamental pa
ra la inversión. Y el estado de
derecho requiere un sistema
judicial profesional que no se
destruya estúpidamente sin
tener una mejor alternativa

Ah, y que no se me olvide:
¿quiénes serán los más afecta
dos? Los de siempre: los que
menos tienen.

EN POCAS PALABRAS...

'Justicia lenta es justicia
negada".

William Gladstone,
político británico.

benchmark@reforma.com
Twitter: @jorgemelendez
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What's
News

T a Vicepresiden
JLlta Kamala Harris
planeaba manifestar su
oposición a la compra
pendiente de U.S. Steel
por parte de Nippon Steel,
lo que suma otro detrac
tor importante al acuerdo
alcanzado inicialmente en
diciembre. La candidata
presidencial demócrata se
trasladó ayer a Pittsburgh
para el Día del Trabajo y
se anticipaba que decla
rara en un evento que U.S.
Steel debe seguir siendo
de propiedad y operación
nacional, de acuerdo
con un funcionario de
la campaña de Harris.

? Nvidia domina los
chips que están al centro
del auge de la inteligen
cia artificial. También
busca conquistar casi
todo lo demás que hace
que esos chips funcionen.
Jensen Huang, el director
ejecutivo de Nvidia, está
ampliando cada vez más
el enfoque de su compa
ñía y tratando de am
pliar su ventaja sobre sus
competidores al ofrecer
software, servicios de

diseño de centros de da
tos y tecnología de redes,
además de sus poderosos
cerebros de silicio.

? REA Group, controlada
por News Corp, señaló
que está considerando
una oferta para adquirir a
su contraparte británica
Rightmove, lo que podría
unir a dos de los portales
de anuncios inmobiliarios
más importantes del mun
do de habla inglesa. El
anuncio no especificó un
precio para Rightmove,
pero su valor de mercado
era de aproximadamente
5.7 mil millones de dóla
res luego del cierre del
viernes. Las acciones de
Rightmove, que cotiza en
Londres, subieron más de
20% tras la noticia.

? Atos ha recortado su

proyección de ingresos y
ganancias hasta el 2027,
a medida que clientes
cancelaban o retrasaban
la firma de contratos nue
vos mientras la asediada
compañía francesa de tec
nología de la información
busca implementar una

reestructuración financie
ra. El grupo dijo que los
recortes eran necesarios
porque enfrenta una de
manda débil y los clientes
ejercen cautela antes de
firmar acuerdos con una
compañía que espera una
inyección de liquidez de
bancos y tenedores de
bonos.

? Durante más de un
año, los inquilinos de
departamentos en mu
chas ciudades en EU han
obtenido cierto alivio del
aumento de precios gra
cias a la enorme cantidad
de nueva oferta. Ahora,
los grandes inversionistas
apuestan a que la presión
a la baja sobre las rentas
que ejerce la nueva oferta
está llegando a su fin y el
mercado se está volvien
do a inclinar a favor de los
propietarios. Al meollo de
su razonamiento: el inicio
de nuevas construcciones,
que comenzó a desacele
rar el año pasado y ahora
está cayendo aún más.

Una selección de What's News
© 2024 Todos los derechos reservados
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El Sexto Irtforme y las audiencias
de los medios públicos
El presidente Andrés Ma

nuel López Obrador, en
tre muchas cifras cues

tionables o infundadas que ma
nejó el pasado domingo en su
Sexto Informe, señaló que los
canales de TV que opera el go
bierno federal —22,11,14 y 21—
tienen sumados entre ellos una
audiencia diaria de 7.4 millones
de televidentes a nivel nacional.
¿Es esto poco o mucho?
Para empezar, hay que decir

que en las métricas que hacen las
dos principales medidoras de au
diencia, NielsenIbope y HR Ra
tings, la audiencia "sumada" de
los tres canales de televisión fe
derales, más el canal de TV de la
CDMX (el canal 21) no suman una
audiencia de 7.4 millones. Se que
dan al menos 23% por debajo de
la cifra reportada por AMLO.
Ahora, ¿cómo se miden cua

tro canales de TV gubernamen
tal frente a la TV privada?
Si comparamos, por ejemplo,

el canal más "joven" en la TV, el

de Cadena 3, de Imagen TV, esa
frecuencia tiene por sí sola una
audiencia diaria promedio de 7.1
millones de personas. O sea, un
solo canal privado tiene 95% de
la audiencia de los cuatro cana
les de TV oficial juntos.
Si, en cambio, comparamos

con uno de los canales más vistos
en la TV mexicana —el Canal 2,
Las Estrellas—, por sí solo tiene a
diario, en promedio nacional,
más de 20.8 millones de personas
que lo sintonizan. Así, Las Estre
llas tiene tres veces (282%) más
audiencia que los cuatro canales
oficialistas juntos.
Para acabar pronto, aun dando

por buenas las cifras de audiencia
que dio el Presidente de sus cua
tro canales sumados, datos que
ya dijimos están inflados, no le
ganan a ningún canal de la TV
privada que opera TelevisaUnivi
sion, TV Azteca o Imagen.
Así que, ni sumando los tres

canales gubernamentales del go
bierno federal más el de la Ciudad

de México le dan batalla a un solo
canal de TV privada La realidad
es que cuatro canales agrupados
del oficialismo no le ganan a uno
solo de la iniciativa privada (IP).
También hay que decir que

estos cuatro canales —11,14,22
y 21— recibieron este año un
subsidio de mil 580 millones de
pesos. Así que no sólo poca gen
te los ve, sino que nos cuestan
una fortuna a los mexicanos. No
hay nada que presumir.
De igual manera, en las medi

ciones de audiencia digital que da
Comscore, firma global de medi
ción del consumo, en los prime
ros 10 sitios generadores de no
ticias tampoco hay ninguno del
oficialismo. Tampoco han avan
zado en los portales digitales.
Pero el fin de semana, durante

el 'Primer Encuentro Continental
de Comunicador@s', en Palacio
Nacional, el aigumento de sus
convocados era que ya habían
"derrotado" a los medios priva
dos. Me parece que las métricas
independientes dan cuenta de
"otros datos" que no favorecen al
oficialismo. De lo contrario, los
anunciantes mexicanos e inter
nacionales estarían corriendo a
anunciarse en los medios del ofi
cialismo y la monetización que
tendrían sería importante. Pero

ni una ni otra. Al contrario, en el
encuentro esbozaron obligar a
plataformas digitales a entregar
les dinero con un nuevo marco le
gal. ¿Para eso quieren la mayoría
en el Congreso de la Unión?
Eso sí, hay que destacar que el

vocero Presidencial, Jesús Ramí
rez, es un exitoso comunicador
en lo político. De lo mejor que hay.
Primero, en los noventas, con po
cos recursos, logró posicionar al
subcomandante Marcos y lo pu
so de moda en México y Europa
Años después, eliminó la mayor
parte de los recursos oficiales a los
medios privados y con las maña
neras y otras acciones comunica
cionales, trae al Presidente de la
República con una envidiable po
pularidad que oscila entre 65% y
73%. Un logro mayor para cual
quier gobernante en su último
año en funciones.

Los medios privados siguen
teniendo en México, por mu
cho, la mayor audiencia. Quizá
la conclusión más evidente es
que cuando el gobierno se quie
re dedicar a actividades de la IP,
cuesta caro y sus resultados son
malos. Lo mismo aplica para la
IP cuando busca meterse en ac
tividades políticas o electorales.
¡Cada uno a lo suyo! •

X: @JTejado

Cuatro canales agrupados del
oficialismo no le ganan a uno solo
de la iniciativa privada.
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Mucho estrés, pero poca defensa
::::: Nos adelantan que este jueves se realizará la Semana
Nacional de Educación Financiera 2024, teniendo como

sede el Monumento a la Revolución,
| siendo la última edición de este sexenio,
coordinada por la Condusef, de Óscar

2 Rosado. Nos recuerdan que los resulta
dos en materia de prevención y defensa

5 de los usuarios son alarmantes, ya que
los fraudes siguen marcando récords en

o el país, y es mínima la cantidad de re
cursos que recuperan los afectados. Nos
comentan que, si bien este gobierno
diagnosticó una parte del complejo
mundo de las finanzas personales, don

de gran parte de la población se dijo estresada por el ma
nejo de su dinero, no se notaron avances en una política
que involucrara a todos los actores del sector financiero
en el combate contra ciberdelincuentes, quienes siguen
haciendo su agosto.

Mexicana, sin señal en el radar
::::: En el Sexto Informe de Gobierno del presidente An
drés Manuel López Obrador, donde se destacaron las prin
cipales acciones en materia de aviación, brillaron por su
ausencia los detalles sobre Mexicana, la aerolínea del Es
tado mexicano. Se suponía que la aerolínea iba a ayudar a
bajar los precios de los boletos de avión, a conectar a Mé
xico como nunca luego de la quiebra de Interjet y Aero
mar, además de darle mayor impulso al tráfico de pasaje
ros en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA).
Pero ni una mención. Lo cierto es que el AIFA aún está le
jos de mover a 20 millones de pasajeros al año, como se
tenía previsto para sus tres primeros años. Y Mexicana,
además de que enfrenta una demanda en Estados Unidos
y la falta de aviones, seguirá operando con subsidio pre
supuestal por varios años.
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Más pendientes para la SIGT
::::: Se suman los pendientes en la Secretaría de Infraestruc
tura Comunicaciones y Transportes (SICT), que todavía en
cabeza Jorge Ñuño, a quien relevará Jesús Esteva Medi

na. Nos dicen que hay deficiencias en la
regulación de condiciones y dispositivos
de seguridad en las unidades de transpor
te pesado, como frenos autónomos de
emergencia, control electrónico de estabi
lidad, aviso de invasión de carril y cáma
ras para monitoreo. Lo anterior implica
riesgos viales, a la par de que la flota de
unidades supera los 16 años en promedio.
Nos dicen que la tarea es de la SICT, pero
a futuro deberá coordinarse con la Secre
taría de Economía. El objetivo es equipa

rar las normas con las de Europa, que es donde ya se obli
ga a las armadoras a instalar estos y más sistemas de segu
ridad, así como a las empresas a usarlos.
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El paro en la Corte, los
ministros y los transitorios
El paro de labores de los

trabajadores de la Su
prema Corte de Justicia

de la Nación (SCJN) era inmi
nente ante la inflexibilidad del
presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador y Morena de mo
dificar la iniciativa de Reforma
al Poder Judicial de la Federa
ción. Lo que llama la atención
es que, aun cuando desde el
inicio las movilizaciones se
gestaron con el conocimiento
y la venia de la presidenta del
máximo órgano constitucio
nal, Norma Piña, así como de
su más cercano asesor, el tam
bién ministro Juan Luis Gon
zález Alcántara, ambos no han
querido liderar públicamente
las movilizaciones.

El 21 de agosto inició el paro
de labores de más de mil 200

juzgadores de la Asociación
Nacional de Magistrados y
Jueces, que encabeza la jueza
Juana Fuentes Velázquez,
cercana a Norma Piña, a lo
que siguieron otras agrupa
ciones de integrantes del Po
der Judicial, las manifestacio
nes de miles de estudiantes de

universidades públicas y pri
vadas, y finalmente este lunes
se aprobó, por mayoría de vo
tos, la suspensión de labores
de los trabajadores del máxi
mo tribunal.
Salvo Lenia Batres, el resto

de los ministros y ministras
de la Corte está preocupado
por la reforma que se va a

aprobar esta semana en la Cá
mara de Diputados, la si
guiente en el Senado, la terce
ra semana de septiembre en
los Congresos de los estados y
la última que a su vez será la
final del gobierno del presi
dente López Obrador en el
Ejecutivo para su promulga
ción. Si bien siguen existien
do divisiones y distintos crite
rios sobre las modificaciones
al Poder Judicial, ninguno
considera que la elección de
jueces, magistrados y minis
tros es buena idea ni tampoco
algo sostenible en el tiempo.
Además de Norma Piña y

Juan Luis González Alcánta,
los ministros que están más
beligerantes en privado
contra la reforma son los tres

que concluirían su periodo el
próximo sexenio: Luis María
Aguilar (2024), Jorge Pardo
(2026) y Alberto Pérez Dayán
(2027). El más vocal durante
los foros y parlamentos abier
tos, Javier Laynez, igualmente
está que revienta, pero se ha
enfocado más en intentar
construir una estrategia,
mientras que Alfredo Gutié
rrez Ortiz Mena y Margarita
Ríos Farjat han optado por no

participar mucho en las discu
siones. Finalmente, las minis
tráis Loretta Ortiz y Yasmín Es
quivel, sin bien están resigna
das aunque no convencidas
de la reforma apuntan a un
nuevo cargo dentro de la nueva
estructura del PJF, principal
mente al Tribunal de Discipli
na Administrativa.
La esperanza, al igual que la

de los inversionistas globales
y los empresarios mexicanos,
es que en las leyes secunda
rias de la Reforma Judicial se
incluyan cambios; por ejem
plo, la creación de tribunales
especializados en los cuales

los jueces y magistrados no
sea electos directamente por
voto popular, o bien que las
elecciones sean únicamente
con integrantes de carrera del
Poder Judicial.
En los artículos transitorios

del dictamen de iniciativa de
reforma al PJF se prevé que de
ben hacerse adecuaciones a la
legislación secundaria en un
plazo de 90 días.
En tanto, el artículo 10 tran

sitorio determina que la Ley
del Presupuesto de Egresos de
2025 incluya todos los recursos
necesarios para pagar las pres
taciones que correspondan a
los trabajadores del PJF. En ese
orden de ideas no hay alguna
otra previsión sobre legisla
ción secundaria.

¿Se podrán incluir en las
leyes secundarias los cam
bios para apaciguar a los mer
cados financieros, a nuestros
socios comerciales y a los tra
bajadores del Poder Judicial?
Es la pregunta del millón,
luego de que López Obrador
deje el poder. •

@MarioMal
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PJF viola la Constitución Jueces; intromisión

facciosa tí Monreal enseña el cobre

CARLOS FERNANDEZVEGA

EL PODER JUDICIAL ha dejado de
pertenecer al Estado; se sirve de él,
pero permanece secuestrado por un
grupúsculo privado que lo maneja a
su antojo y conveniencia, y, por lo mis

mo, se niega a ceder un milímetro. Sus togadas
cabezas visibles Norma Piña y pandilla actúan
como mafia, siempre como cancerberos de los in
tereses de sus patrocinadores y aquello de la "im
partición de justicia" no trasciende el discurso.

POR ELLO, NO es gratuito que en la mañanera
de ayer el presidente López Obrador enviara
atentos saludos a ese poder otrora del Estado y
amigos que lo acompañan, a raíz del ilegal pro
ceder de jueces para "impedir" que en el Legisla
tivo se debata y vote la reforma constitucional al
Poder Judicial de la Federación.

POR EJEMPLO, EL mandatario dijo que "el
Poder Judicial, que tiene como encargo cuidar
el apego estricto a la Constitución, a las leyes, se
convierte en el más tenaz violador de la Constitu
ción y de las leyes. ¡Cómo es posible que quieran
detener el proceso legislativo! Es una invasión
franca, arbitraria a la facultad que tiene el Poder
Legislativo, es una violación a la división y al
equilibrio que debe de existir entre los poderes".

LÓPEZ OBRADOR AGARRÓ aire y prosiguió:
"hablan de estado de derecho y es estado de
chueco. Y es un asunto no estrictamente jurídi
co, es un asunto por tratarlo bien político, en
realidad politiquero, porque ya están metidos
personajes de la política, de los partidos del con
servadurismo y otros personajes. Ayer, los del
PRI (en el Congreso) dicen: 'nos vamos a salir del
pleno, porque no se está cumpliendo con el man
dato de lajuezay del juez que están ordenando
que se detenga la asamblea'. O sea, ¿se salen para
darle validez a la intromisión facciosa, ilegal, an
ticonstitucional, del Poder Judicial en decisiones
que corresponden sólo al Poder Legislativo?"

RECORDÓ QUE EL juicio de amparo es impro
cedente contra adiciones o reformas a la Consti
tución, "que es lo que están haciendo estos jue
ces. Existen las tesis y las jurisprudencias sobre
el mismo tema. Por eso, al principio la gente tal
vez tenía algunas dudas, pero ahora ya todo está
muy claro. Y si le damos tiempo a esto es para
que no manipulen a los jóvenes que estudian de
recho. A lo mejor piensan que se está queriendo
establecer un régimen autoritario, dictatorial,

pero no, todo es pura falsedad, y ya la gente se
está dando cuenta".

Y PARA QUIENES tengan dudas sobre esta
intromisión facciosa, el mandatario detalló: "pri
mero fue un juez y unajuezade Morelos; dicen
que no debe el Poder Legislativo enviar, en el ca
so de que se aprobara la reforma, a los Congresos
estatales, porque, como se trata de una reforma
constitucional, no sólo se necesita la aprobación
de una mayoría calificada en las dos cámaras,
sino también se requiere que la mitad más uno
de los Congresos locales apruebe. Pero esta juez
dice: 'no se envíe a los estados', o sea, paran o
pretenden detener el proceso legislativo. Y para
los que son respetuosos de la Constitución, de las
leyes, es conveniente que sepan que en la Consti
tución está establecido que es facultad del Poder
Legislativo discutir, aprobar las leyes".

PERO EL PRESIDENTE también debe voltear
a otras partes. Por ejemplo, la Cámara de Dipu
tados y en especial al flamante coordinador de
la banca morenista, que no es otro que el rey de
la chicana Ricardo Monreal, quien una vez más
y para estrenar el cargo mete zancadillas a sus
propios compañeros. Resulta que un grupo de
diputados de Morena presentó una solicitud de
juicio político y una denuncia penal por delitos
en contra de la justicia, a los jueces Martha Eu
genia Magaña López y Felipe V. Consuelo Soto,
quienes concedieron una suspensión provisional
para frenar la reforma al Poder Judicial federal,
y procedieron en contra de los togados "por su
burda invasión alas atribuciones exclusivas del
Congreso de la Unión; ¡la reforma al Poder Judi
cial nadie la va a parar!" (La Jornada).

PERO MÁS TARDÓ Monreal en ocupar el
nuevo hueso que en volver a enseñar el cobre de
hecho nunca lo ha escondido y ahora se presen
ta como el "tolerante" de los guindas y pretende
"pausar" (léase congelar) la citada solicitud de
juicio político, por tratarse, según él, de "quere
llas interpuestas a título personal por un grupo
de legisladores". Y el zacatecano sólo repite los
enjuagues que hizo en el Senado de la República.

Las rebanadas del pastel
SI DE PRINGOSOS se trata, ahí están los mi
nistros negándose a garantizar que el paro de
labores en el Poder Judicial no lesione el derecho
humano de acceso a la justicia. Apestan.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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Extiende el INE acta de defunción del PRD //
Fines de sexenio tí Televisa, la investigación

ENRIQUE GALVAN OCHOA

ANOCHE, LA JUNTA General
Ejecutiva del Instituto Nacional
Electoral emitió la declaratoria de
pérdida de registro del PRD, por
no haber obtenido un mínimo de

3 por ciento de la votación válida emitida en
alguna de las elecciones federales para diputa
ciones federales, senadurías o Presidencia de
la República. Se les acabó el subsidio a los Chu
chos Zambrano y Ortega. Se supone que deben
rendir cuentas detalladas de los centenares de
millones de pesos que recibieron para la cam
paña en la que apoyaron a Xóchitl Gálvez.

¿Qué fue lo que se eligió?

FINALMENTE PUEDE DECIRSE que ter
minó la más grande elección de la historia de
México, también la de mayor participación
ciudadana y con un claro sello democrático. No
se cayó el sistema del Instituto Nacional Elec
toral, tampoco ocurrió la violencia mayúscula
que algunos presagiaban. Los votos se conta
ron y recontaron. ¿Qué eligió la ciudadanía? Ni
más ni menos que 20 mil 708 cargos. A nivel
federal, la Presidencia de la República, 500
diputaciones y 128 senadurías. En la esfera lo
cal, nueve gubernaturas, mil 98 diputados, mil
802 presidentes municipales, mil 975 síndicos,
14 mil 764 regidores y 431 cargos auxiliares.
Total: 20 mil 708. La presidenta del instituto,
Guadalupe Taddei, enfrentó resistencias de
adentro y de afuera; suponían que la sonorense
no iba a poder con el paquete. Entregó muy
buenos resultados. Su equipo acaba de sufrir
una pérdida sensibl e: renunció el jefe de la
Oficina de la Presidencia, Flavio Cienfuegos.
Vuelve a la academia y a tareas de asesoría
profesional. Hizo una aportación importante al
proceso electoral que acaba de concluir.

El final del sexenio de Salinas

ANDAN DICIENDO EN redes sociales que
este fin de sexenio es el más agitado de la
historia reciente por el paro de funcionarios y
empleados del Poder Judicial, al que acaba de
sumarse el personal de la Suprema Corte, y el
desencuentro con los embajadores de Estados
Unidos y Canadá. Tienen que darle un reboot
a la memoria. En el último tramo del gobierno
de Carlos Salinas de Gortari asesinaron al

candidato presidencial del PRI, Luis Donaldo
Colosio y el subcomandante Marcos se levantó
en armas en Chiapas. A los 28 días de que tomó
posesión su sucesor, Ernesto Zedillo, ocurrió
una de las mayores devaluaciones de la his
toria. Sin restar importancia a los problemas
actuales, estaremos de acuerdo en que hay un
mundo de diferencia.

Lunes negro
LOS INVERSIONISTAS DE Televisa vivieron
un lunes negro cuando las acciones cayeron
más de 5 por ciento, luego de que trascendiera
que el Departamento de Justicia de Estados
Unidos ha comenzado a investigar el llamado
FIFAgate, lo cual podría tener un impacto
negativo sobre la empresa. No es algo nuevo.
Televisa había alcanzado un acuerdo con un
inversionista estadunidense que acusó ala
empresa de sobornar a funcionarios del fútbol
para ganar los derechos de transmisión de tor
neos de la Copa del Mundo. Llegó un acuerdo
por 95 millones de dólares y argumentó que no
había actuado fuera de la ley. Ahora el Depar
tamento de Justicia reabre el expediente.

Ombudsnmn Social

ASUNTO: LAS PENSIONES en la Corte.
Considero oportuno que se den a conocer
todos los abusos de poder y de uso de dinero
público otorgando pensiones vitalicias a perso
najes que pasaron unos cuantos meses como
miembros de la Suprema Corte de Justicia,
incluyendo a Medina Mora, quien ni siquiera
era susceptible de ocupar el cargo pero, según
se da a conocer, reciben pensiones vitalicias
por cerca de 250 mil pesos mensuales. Y nos
preguntamos: ¿Qué otros abusos que se han
publicado, como los fideicomisos obtenidos de
manera tramposa, deben de volver a la Tesore
ría de la Federación? (Fragmento).

Doctor Leonardo Moctezuma

Twitterati

ASÍ LOS DE Movimiento Ciudadano. Samuel
García no es tan distinto a Enrique Alfaro. La
"Nueva Política", dicen.

@BVS_Velasco

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa(a>gmail.com
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Vivienda
en crisis

permanente
MIGUEL PINEDA

UNO DE LOS problemas
más difíciles de resolver
en las grandes ciudades es

el de la vivienda. Los habitantes
recién incorporados a las grandes
urbes no encuentran lugares para
establecer su hogar, lo que im
pacta en el bienestar social y en el
costo de la vida de los más pobres.

INICIALMENTE LAS CIUDA
DES crecen del centro a la perife
ria. Con el tiempo, los servicios y
el ambiente en los centros históri
cos se deterioran, crecen los pro
blemas sociales en dichas zonas
y la gente se cambia a la periferia
para vivir mejor.

EN EL CASO de la Ciudad de
México, de 500 mil habitantes que
concentraba el Centro Histórico
en la década de 1950, pasó a me
nos de 35 mil habitantes a finales
de dicho siglo, al convertirse casas
y edificios en comercios, bodegas,
predios abandonados y antros de
todo tipo.

UN ELEMENTO QUE impactó
negativamente fue la Ley de Ren
tas Congeladas, impuesta en 1942,
como producto de la Segunda
Guerra Mundial. Inicialmente esa
regulación era de carácter tempo
ral; sin embargo, en 1948 Miguel
Alemán la prorrogó y en 2001 se

derogó, pero causó daños notorios
a la infraestructura y la seguridad
de la ciudad, ya que ni los dueños
de los predios ni los inquilinos les
dieron mantenimiento.

EL DERECHO A la vivienda
"digna" es un buen principio. Sin
embargo, hasta ahora no se ha
logrado ejercerlo. Ahora se aplica
una nueva ley según la cual los
arrendadores no podrán subir las
rentas más allá de la inflación, lo
cual suena razonable.

SIN EMBARGO, CUANDO se
imponen controles de este tipo se
desincentiva la inversión, ya que
las rentas tienden a ser cada vez
menores, frente al incremento de
los costos de terrenos y edificios.
Los precios de la tierra y de la
construcción tienden a subir más
que el promedio inflacionario y los
controles frenan las nuevas cons
trucciones para arrendamiento.

EN CONSECUENCIA, LA oferta
de vivienda en renta se reducirá
y los costos aumentarán para el
arrendador. Por esta razón, en
lugar de beneficiar a los sectores
de menores recursos, el control de
las rentas los perjudicará, porque
tendrán que irse a lugares más
alejados de sus centros de trabajo
con costos extras en tiempo, salud
y nivel de vida.

miguelpineda.ice@hotmail.com
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"Difícil comienzo

¿si
e imaginan proyectar

^ L un plan de seis años,
llevarlo a cabo de for

ma puntual, mantener las variables macro
económicas ordenadas y tener una aprecia
ción cambiaría de 20por ciento al término del
sexenio, y luego descomponerlo todo faltando
un mes para el cierre? Difícil de comprender
lo para el que se va —que bien puede colgarse

,fssas medallas— y más difícil para la que llega,
que recibirá un país sumido en la incertidum
bre, el nerviosismo y el descontrol.
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A juzgar por lo que estamos viendo, en
México se llevará a cabo la reforma al Poder
Judicial con mayores consecuencias a las
previstas. Todavía está por verse si después
de asumirlas, el gobierno y su partido es
tán dispuestos a arriesgar más y poner más
cosas enjuego. Sigo pensando que la futu
ra presidenta y su equipo no quieren gene
rar caos con los cambios estructurales que
algunos de sus partidarios
pretenden, pero que no le
gustan a los mercados tan
to local como extranjero.
Resulta paradójico ver

que las bolsas de valores en
el mundo van muy bien y,
en términos generales, con
rendimientos superiores a
14 por ciento, mientras que
la bolsa mexicana registró al cierre de agosto
un9.4porciento negativo. En la canasta de di
visas, el peso pasó de ser la mejor y más fuerte
monedaaserhoylamás débil.
La realidad es que el mundo sigue proyec

tando un sólido crecimiento económico. Los

reportes corporativos son buenos en su ma
yoría, y las proyecciones hacia 2025 son bue

ñas, aunque no distan mucho de 2024. En el
caso de México, las reducciones sí son consi
derables, de acuerdo con las últimas proyec
ciones del banco central.
Esta semana, lo más destacado será el infor

me del empleo en Estados Unidos y muchas
decisiones de política monetaria alrededor
del mundo.

De momento recomiendo permanecer in
vertidos. Para esto nos
preparamos: invertimos
en dólares, en el gobierno
estadunidense y en em
presas de ese país. Hoy,
con la liquidez en pesos,
no me precipitaría y deja
ría pasar la tormentalocal,
y mientras tanto, ganar las
altas tasas que pagamos.

La devaluación de cerca de 20 por ciento ya
se comió el 11 por ciento que pagaban las in
versiones, y dado que el peso se encuentra ya
en 19.80 unidades por dólar, una devaluación
de 20 por ciento implicaría un tipo de cambio
de 23.76 pesos por dólar, que aunque veo re
moto, no es imposible. Depende de si la sober
bia continúa o no.
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PRIVATE EQLITÍJ9AY
Listo, encuentro de
capital privado en ÍYY
Esta semana el gremio finan
ciero mexicano tomará Nue
va York en busca de dinero.
Hoy la Amexcap, que presi
de Pablo Coballasi, realiza
rá el Prívate Equity Day, con
la presencia de Altagracia
Gómez, coordinadora del
Consejo Empresarial en el
próximo gobierno de Claudia
Sheinbaum, y de Jorge Islas,
cónsul de México en NYC

CAMBIO EJKCITIVO
Daniel Martínez será
director de Proeza

Tras casi tres décadas en Gru
po Proeza y cuatro años como
CEO, Leopoldo Cediüo deja
rá el cargo, pero seguirá activo
como miembro del consejo de
Metalsa. El grupo, que además
es propietario de Citrofrut,
Proeza Healthcare, Proeza
Ventures yAstrum, serálidera
doporDaniel Martínez Valle,
con experiencia como asesor
de la Secretaría de Hacienda.
 ii' figpv,  ,• •^
(OATIUTO POR 36»MI>P

Grupo Hycsa obtiene
acuerdo en Paraguay
Tras una rigurosa evaluación
técnica y económica, la mexi
cana Calzada Construcciones,

subsidiaria de la desarrolla
dora de infraestructura Gru

po Hycsa, que preside Ale
jandro Calzada, consiguió un
contrato por 56.88 millones
de dólares del gobierno de Pa
raguay para realizar la auto
pista nacional PY17.

Banco del Bajío crea
nuevo departamento
A partir de este mes, Banco
del Bajío, que preside Salva
dor Oñate Barrón, sumará a
su estructura corporativa una
dirección ejecutiva de Opera

ciones y Control, que lidera
rá Alejandro Olmos Limón,
para ejecutar las estrategias
de operación, atención y so
porte a clientes.

SAtóMAKlO ROMERO •
Inicia transición de
jefatura en Botoplas
Desde el 1 de septiembre y has
ta enero de2025, Rotoplas, que
preside Carlos Rojas Mota
Velasco, realizarála transi
ción de su vicepresidencia de
Administración y Finanzas.
Con tres décadas en el cargo,
Mario Romero dejará la posi
ción, pero seguirá en el conse
jo. En ese periodo delegará sus
funciones en Andrés Pliega
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El fin del sexenio está presionando fuerte a en
tidades en búsqueda de aprobación de trámites
regulatorios y autoridades que buscan cerrar el
libro blanco para la entregarecepción.

La CNBV, que preside Jesús de la Fuente, y
para la que hay varios que buscan la postula
ción, es la que más problemas enfrenta, pues,
al menos entre cambios de control, nuevas au
torizaciones, aprobación de nuevos entrantes,
revocaciones y sanciones en firme, hay cerca
de medio centenar de expedientes abiertos.

Para las sofipos y las fintechs, la presidencia
de De la Fuente ha generado condiciones que
explican el apetito por transitar de un esquema
como el de las IFPE, poco escalable, hacia so
fipos (con capacidad de captación y, por ende,
de fondeo de la cartera de crédito), y la entrada
de sociedades anónimas o sapis, que operaron
bajo el tfansitorio de la Ley Fintech como apps,
y contrataron con bancos o sofipos esquemas
de servicios bancarios (banking as a servtces),
prohibidos hasta ahora en las leyes de ambos
grupos de intermediarios. La decisión fue no
excluirlos, sino regularlos. El apetito por entrar
al segmento de sofipos de jugadores que han
sido agresivos en la captación y están dedica
dos al crédito al consumo aumentó a partir de
los cambios regulatorios que ha realizado la vi
cepresidencia de regulación de la CNBV, a car
go de Lucía Buenrostro, pues se autorizaron
después de poco más de cinco años de con
versaciones y la disposición de ésta y su equipo
para entender su operación. Entre los cambios
relevantes está la gestión de la intermediación
en la nube, aperturas de cuentas de crédito y
captación remotas, contratación de terceros
(proveedores de servicios) que se tenían que
realizar in house, en su mayoría tecnológicos
y, recientemente, los corresponsales digitales y
ajustes a los requisitos de identificación de los
clientes digitales, lo que está permitiendo una
agresiva transformación de la operación de las
sofipos hacia esquemas digitales robustos.

Hay un grupo de sofipos, entre las que se
encuentran NU México, Klar, Fondeadora o
Fondea, Bradesco Ictineo, Stori, Finsus, que
han impactado el crecimiento de cuentas del
sector, tanto por número de clientes como por
montos de captación. Aunque es notable, en

la CNBV hay dos preocupaciones, como en el
sector mismo. El caso de Nu México, Fondea,
Finsus, Stori, y que puede extenderse a Ualá en
el caso de bancos, porque su gasto de admi
nistración y promoción, y el costo de adquisi
ción de clientes que se refleja en las elevadas
reservas preventivas para riesgos crediticios,
les generan pérdidas que consumen de forma
acelerada el capital, y su modelo —segunda
fuente de preocupación—, que puede ser muy
bueno en Brasil o en Argentina, no les permite
rentabilizar la cartera, administrar sus riesgos
crediticios ni prevenirlos y, por ende, depen
den de inyecciones de capital para soportar su
crecimiento y para cumplir con los niveles de
capitalización que exige el sistema financiero
mexicano, uno de los más estrictos del mundo.

Le comento lo anterior porque esta realidad
no es ajena a Hacienda, que encabeza Rogelio
Ramírez de la O (se dice que su asesor Leonel
Ramírez), y tampoco en el equipo financiero
de la presidenta electa, Claudia Sheinbaum, y
quieren reforzar la estructura de la CNBV, pues
existe la convicción de que De la Fuente no ha
sabido hacer equipo y que el debilitamiento de
la supervisión puede ser el talón de Aquiles del
sistema financiero mexicano.

No hay intención de reforma a la ley, pero sí
la decisión de asegurar que todo entrante al sis
tema, además de cumplir estrictamente con la
ley, no importa si son bancos, sofomes, casas de
bolsa, cajas y organismos auxiliares del crédito,
se aseguren de que sus modelos digitales garan
ticen el establecimiento de medidas preventivas
para proteger la información y los activos, de
manera que aseguren la continuidad del nego
cio, protejan sistemas y redes de posibles ata
ques cibernéticos, implementen medidas para
minimizar riesgos de la operación en línea y off
line, y maximicen la penetración de operaciones
bien balanceadas y el retomo de la inversión de
capital para asegurar sostenibilidad.

Finalmente, los modelos innovadores en
intermediación financiera deben cumplir en
todo momento con las reglas de otorgamien
to, gestión y recuperación del crédito, como en
asegurar la devolución y ahorro que capturan.
Hoy, 95% de la captura de captación por apps
es reclamable a un día.
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Convención AMIB:
luz verde a regulación
bursátil
Finalmente saldrá la luz verde de la regulación a la reforma
de la Ley del Mercado de Valores en la reunión anual de la
AMIB (Asociación Mexicana de Instituciones Bursátiles), que
encabeza Alvaro García Pimentel, y que inicia este jueves
en Punta Mita.

La reforma bursátil se aprobó en diciembre pasado en
el Congreso y se lograron resolver ya las diferencias que
había entre Banco de México, SHCP y CNBV para poder
publicar la regulación secundaria que facilitará el acceso al
mercado de capitales a las empresas medianas y pequeñas
al flexibilizar el registro para las nuevas emisoras, tanto en
materia de requisitos como en costos.

Los pormenores de la nueva regulación los dará a cono
cer el mismo jueves Jesús de la Fuente Rodríguez, actual
presidente de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores
y quien tuvo que cancelar su participación en el Encuentro
de la AMIB.

Quien desafortunadamente canceló su participación en
la inauguración fue el subsecretario de Hacienda, Gabriel
Yorio, a quien en el medio bursátil consideran como el
"papá de la reforma bursátil", porque hay que recordar que
es una reforma que sí se consensuó no sólo con las tres au
toridades financieras, la AMIB y las dos bolsas de valores:
RIVA v RMV

Fecha: 03/09/2024

Página: 28

Area cm2: 296

1 / 2

Columnas Económicas

Desde el Piso de Remates / Maricarmen Cortés

Maricarmen Cortés

Costo: 21,048

Página 20 de 73



ALFREDO NAVARRETE, * . ~
nuevo titular de la 
cnbv 
Quien sí participa en la inaugu
ración del Encuentro de la AMIB
con la representación del se
cretario de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O, que tampo
co asistirá por cuestiones de
agenda, será Alfredo Navarrete
Martínez, titular de la Unidad
de Banca. Valores y Ahorro de
la SHCP, quien también ha sido
clave para destrabar la regulación de la ley.

Se da por hecho que Navarrete será el nuevo titular de
la CNVB. Además de su amplia experiencia y muy buena
relación con el gremio bursátil, tiene la gran ventaja políti
ca de ser hijo de Ifigenia Martínez, la actual presidenta de
la Cámara de Diputados, quien le pondrá el próximo 1 de
octubre la banda presidencia] a Claudia Sheinbaum.
COLOCACIÓN SIMPLIFICADA, PERO MAL TIMING
Se espera que con la colocación simplificada, cientos de
empresas medianas y pequeñas se conviertan en emisoras.
La AMIB habla de un universo potencial de 51 mil emisoras
y en una etapa inicial de 500. el 1%.

Sin embargo el (íming es totalmente adverso por la in
certidumbre que genera la reforma judicial y la desaparición
de los órganos autónomos.

Habrá dos tipos de emisiones que sólo podrán ser ad
quiridas por inversionistas institucionales y que se colo
carán través de fondos de inversión o empresas gestoras
registradas ante la CNBV: sin calificación, por un monto
máximo de 5 mil mdp en trabajo de 500 millones; y con
calificación para empresas de mayor tamaño por monto
de 10 mil mdp.
ANALISTAS: MENOS PESIMISTAS QUE BANXICO
El Banco de México publicó su encuesta de analistas del
sector privado y sorprendió que la media es menos pesi
mista que el propio banco central.

La media de analistas bajó la expectativa de crecimiento
del P1B este año a 1.60% frente a 1.5% que estimó Banxico;
y para 2025 anticipan un alza del PIB de 1.50% vs. 1.3%.

Para 2026 los analistas encuestados bajaron la expec
tativa de 2.05% a 2%.

En cuanto a los factores que obstaculizan el crecimiento
económico en México en el rubro gobernanza es el factor
que más pesa con 57%, destacando la incertidumbre sobre
política interna, seguida con 14% de la inseguridad y con
11% otros problemas de falta de Estado de derecho.

La colocación

simplificada
permitirá
que empresas
medianas

y pequeñas
sean emisoras.
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Preocupación cambiaría
Si bien es cierto que durante todo el sexenio el peso ha tenido
una ligera apreciación, desde un día antes de las elecciones su
depreciación supera 15% y, según muchos analistas, no existen
elementos objetivos para pensar que se revierta esta tenden
cia. El Padre clel Análisis Superior le ha dicho que aunque un
nivel determinado de tipo de cambio no representa ni la for
taleza o debilidad de la moneda, sí tiene una implicación que
puede irse a otros puntos de la economía, destacadamente la
inflación. El temor que están teniendo muchos sobre el tipo
de cambio parece infundado en un régimen de libre flotación,
pero es necesario reconocer la incertidumbre que genera.
REMATE ANTICIPADO

Primero, Octavio Romero trató de quedarse como director
de Pemex confundiendo el favor de su cercanía con el Presi
dente saliente con buenos resultados, pero nadie puede decir
con verdad que ha sido buen periodo para la empresa estatal.

Cuando se dio cuenta que eso no pasaría lanzó una cam
paña diciendo que él se quedaría como director de Infonavit
y lo daba por un hecho porque Claudia Sheinbaum dijo que
le daría algún lugar en su gabinete y qué mejor que un lugar
donde se manejan tantos recursos. Ante estas versiones los lí
deres de iniciativa privada, muy señaladamente la Coparmex,
que encabeza José Medina Mora, recordaron que el Infona
vit es un organismo tripartito y que, por lo tanto, no se trata
de un nombramiento que pueda venir de la Presidenta, sino
que tiene que haber un proceso de acuerdo entre las partes.

Hubo quienes dijeron que era un error de la iniciativa pri
vada, puesto que podría enfrentarlos con Sheinbaum, pero
otros, con más argumentos, recordaban que era un tema de
principios. Que incluso si nombraran a ese personaje, debería
ser dentro de un proceso en el que se reconozca el carácter
fundamental del organismo.
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En la presión, Romero y sus apoyadores llegaron a decir
que el nombramiento era tan inminente como la misma se
mana pasada, lo que no ocurrió. En cualquier caso, el que una
parte presione para crear la idea que ese "ese arroz ya se co
ció" y no suceda habla de la oposición que tienen algunos a su
nombramiento. Si llega a la dirección del Infonavlt lo hará en
una posición mucho menos fuerte que lo deseable, creer que
fácilmente doblará a los líderes de trabajadores y patrones
es tener una mezcla entre gran soberbia y poco respeto por
sus contrapartes. No parece ser razonable tomar este costo
por fricción en un organismo que tendrá tanta relevancia en
temas que Sheinbaum ha considerado como fundamenta
les, como el crecimiento de la vivienda de renta. Quizá lo
más sensato sería mantener a Carlos Martínez en su cargo
y buscar otro acomodo para Romero, quien debe entender
que ahora tiene nueva jefa.
REMATE COLOCACIÓN
Banco Inbursa. que dirige Javier Foncerrada, realizó su pri
mera colocación de deuda desde 2018 por 10 mil millones
de pesos en el mercado nacional. Llama la atención la muy
destacada participación de HSBC, que preside |orge Arce,
como banco colocador, puesto que logró que su cliente pu
diera colocar el monto total esperado para lograr un mayor
perfil de liquidez en su balance e impulsar nuevos proyectos.
REMATE RECORDADO

La CNBV, encabezada por Jesús de la Fuente, prometió que
antes del fin del sexenio estarían listas las normas secunda
rias de la Ley del Mercado de Valores y parece que no lo va a
lograr. Y es una lástima, porque el subsecretario de Hacienda,
Gabriel Yorio, hizo un gran trabajo para transformar al mer
cado de valores. Mejor hubiera sido que le hiciera como en
la autorización de más instituciones de crédito, a quienes les
dejó claro que no tendrían los permisos durante su gestión.
REMATE RECONOCIDO

El Padre del Análisis Superior considera como una gran no
ticia que sea Ifigenia Martínez quien le entregue la banda
presidencial a Claudia Sheinbaum. Es una persona que re
presenta la lucha democrática y que ayudó en la formación
de una gran cantidad de economistas destacados del país.

El PAS recuerda el cariño y admiración las palabras que
utilizaban personas como Guillermo Ortíz a la que siem
pre consideró su maestra. Ojalá que el símbolo implique una
relación de respeto e inteligencia en los temas económicos.
REMATE REITERADO

Por el bien del Banco de México, le urge que le den conten
ción a su subgobernador Jonathan Heath, puesto que está
haciendo declaraciones que fácilmente pueden hacer creer
a algunos que la Junta de Gobierno, que encabeza Victoria
Rodríguez, está en ocasión de ser capturada por el gobierno.

Si bien se sabe las declaraciones del subgobernador sólo
le corresponden a él y que no habla en nombre de la Junta
de Gobierno, hay quienes con facilidad se confunden y creen
que los excesos verbales de este hombre vienen del corazón
del instituto central
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M Este martes, la Asociación Mexicana de
i «Capital Privado (Amexcap), que preside
Pablo Coballasi, realiza el México Prívate
Equity Day 2024, donde los asistentes de
ben dejar en claro si nuestro país es un des
tino atractivo para las inversiones. En este
foro estará presente Altagracia Gómez,
coordinadora del Consejo Empresarial en el
gobierno de Claudia Sheinbaum. La aso
ciación reunirá a más de 200 asistentes, in
cluidos más de 100 inversionistas y firmas
de capital privado internacionales. Duran
te 2023, México alcanzó dos mil 89 millones
de dólares de inversión en capital privado.
Además, se crearon 34 nuevos vehículos de
inversión, 59% extranjeros, lo que puede ser
reflejo del interés por nuestro país.
++ Aeroméxico. bajo la dirección general
m* #de Andrés Conesa, sigue dando noti
cias en el marco de su 90 aniversario, pues
anunció un nuevo vuelo hacia Cartagena,
Colombia, el cual comenzará a operar el 20
de febrero del próximo año y se sumará a los
que la aerolínea ya opera en ciudades como
Bogotá y Medellín. Con la suma de este des
tino, el grupo estará operando 70 vuelos
semanales a Colombia, entre llegadas y sa
lidas, lo que significa un incremento de 25%
y una oferta semanal de 11 mil 600 asientos.
Colombia és un destino muy atractivo para
los mexicanos por la similitud que hay en la
cultura. México es uno de los mercados de
mayor crecimiento en llegadas de turistas a
esa nación.

3 En la Encuesta Nacional de Salud Fi
nanciera más reciente del Inegi, presi

dido por Graciela Márquez, y la Condusef,
que dirige Óscar Rosado, 56.1% de los en
cuestados manifestaron que poco o nada
asegura su futuro financiero y 52.7% com
partió que se siente poco o nada tranquilo
con la suficiencia de sus ahorros. Ante esto,
con el objetivo de contribuir a mejorar la sa
lud financiera de la población e incentivar
que le dé más relevancia a su ahorro para el
retiro, la Amafore, presidida por Guillermo
Zamarripa, y las afores que la conforman,
participarán en la Semana Nacional de Edu
cación Financiera para que los trabajadores
puedan tomar mejores decisiones financie
ras relacionadas con su pensión.

m El Coneval, a cargo de Fosé Nabor
®##Cruz, publica hoy el reporte de pobre
za laboral del segundo trimestre de 2024,
el cual podría ser el último de este organis
mo que en las últimas dos décadas ha sido
el encargado de medir la pobreza y evaluar
los programas sociales. Y es que el Coneval
está en la lista de los organismos que pre
tenden ser fusionados con otro, en este caso,
el Inegi, a pesar de que, en términos legales,
no es un órgano autónomo. Recientemente,
el consejo ya destacó los beneficios que ha
traído para el país la medición de la pobre
za y las evaluaciones que realiza, además de
advertir que. tanto el mandato legal como la
expertlse del Inegi, no son compatibles para
asumir sus funciones.
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Los otros datos
del VI Informe

El presidente López Obrador se presentó el domingo, en
el Zócalo, a rendir su VI Informe de Gobierno. Le habló a
la plaza pública. En un discurso de magnitudes populares
no se suele ser tan estricto con los datos y, en esa licencia
popular, el Presidente echó mano de lo que él ha bautizado
como sus otros datos, en una mezcla de objetivo al que se
aspiró en el sexenio y, en otras ocasiones, de lo que sí se
alcanzó. Veamos.
MÁS EMPLEOS
Cuando el mandatario recordó: les dije que iba a ser el Pre
sidente del empleo, presumió la creación de más de 2 mi
llones de empleos formales durante su mandato.

Sin embargo, con Peña Nieto se crearon más de 4 mi
llones de empleos formales.

Con Peña Nieto se generaron 4,061,243 puestos de tra
bajo asegurados en el IMSS.

Con López Obrador se generaron dos millones 310 mil
empleos formales. La mitad de los generados el sexenio
pasado.
DISMINUCIÓN DE LA POBREZA
En donde el presidente López Obrador sí tiene razón es
en el tema de la pobreza. De 2018 a 2022 sí salieron de la
pobreza cinco millones 100 mil personas. El Coneval dio a
conocer que durante 20182022 el porcentaje de la pobla
ción en situación de pobreza multidimensional disminuyó
de 51.9 a 46.8 millones de personas.

Sin embargo, el Presidente no se refirió a la población
en pobreza extrema, que incluso aumentó, al pasar de 8.7
a 9.1 millones de personas, en ese mismo lapso.

El aumento al salario mínimo y programas sociales en
efectivo sí llevaron a disminuir la pobreza. Pero el problema
sigue ahí. Las personas que salieron de la pobreza, sin cre
cimiento económico que las inserte a la economía formal,
pueden volver a caer en pobreza.
IMPORTACIÓN DE GASOLINA
Ya sólo importamos el 10% de los combustibles, entre ellos
la gasolina, presumió el presidente López Obrador en su
VI Informe. Lamentablemente no es así, las cifras de la Se
cretaría de Energía hablan de la importación de casi el 70%

de las gasolinas.
El Presidente buscó enviar una señal de que la costo

sa construcción en Dos Bocas ayudará a importar menos
gasolinas. Habló de las coquizadoras de Salina Cruz y Tula
que, desde luego, ayudarán a importar menos. Pero es un
hecho: la soberanía energética, por la cual se gastaron más
de 18 mil millones de dólares en Dos Bocas, no ha sido
una realidad. Seguimos siendo fuertes importadores de
combustibles.
CRECIMIENTO
El crecimiento económico dijo que era de 1%, promedio,
anual. Va a ser más bajo, de 0.8% o 09% anual en el sexe
nio obradorista. A López Obrador sí le cayó la pandemia
y la economía se desplomó más de 8%, pero otros países,
con gastos contracíclicos, pudieron levantarse y reponerse
a esa cifra, México cerrará el sexenio obradorista con el
crecimiento anual más bajo en 25 años, desde el sexenio
de Miguel de la Madrid.
EL PESO

Por primera vez, dice el presidente López Obrador, el país
no ha devaluado la moneda. Lo recibió en una cotización
de 20.22 pesos por dólar. El tipo de cambio ya anda en
19.70 pesos por dólar, por la tensión de la reforma judicial
y la extinción de órganos autónomos. Pero no sólo eso. Sin
embargo, el peso recibido por López Obrador ya se había
depreciado por la cancelación del aeropuerto en Texcoco.
El peso se disparó de 19.70 a 20.24 en un mes, en septiem
bre de 2018, por cancelarlo con una consulta popular.
BMV RECONOCIDA
En otro tema y para presumir. El Grupo Bolsa Mexicana de
Valores fue mencionado entre las "Compañías más reco
nocidas" por el ranking anual 2024. Incluso su Consejo de
Administración, presidido por Marcos Martínez, al tener
buena práctica de gobernanza corporativa, fue premiado
como el "Best Company Board".

Todo ello por la publicación Instituttonal Investor, y sí
nos habla de los cambios en gobernanza institucional de
la Bolsa Mexicana de Valores, a la cual esperemos que la
nueva legislación bursátil pueda darle un mayor impulso.
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'VW está reconociendo
cuán grave es la situación'
En México tenemos nues

tras propias olas. Ayer la
Suprema Corte avisó que

se sumará al paro nacional del
Poder Judicial para tratar de dete
ner cambios a la Constitución.

Esos dilemas locales distraen

de lo que ocurre en el contexto
global en asuntos que en otro
momento provocarían muchas
cejas levantadas y posiblemente
impactos de rebote, digamos, en
el estado de Puebla.

Volkswagen AG, la principal
inversionista de esa entidad

mexicana, está considerando
cerrar fábricas en Alemania por
primera vez en sus 87 años de his
toria, de acuerdo con información
revelada ayer por Bloomberg.

¿La razón? La competencia
que enfrenta desde China y
Estados Unidos con marcas como
Chery (Chirey) y Tesla. Lo que
pueden agradecer los consumi
dores está también descarrilando

la operación de las principales
proveedoras europeas de coches,
incluso en el país de origen histó
rico de los automóviles.

"VW está reconociendo cuán

grave es la situación", dijo Harald
Hendrikse, analista de automóvi
les de Citigroup.

En México, Volkswagen tiene
una participación de 9 por ciento
en el mercado, ligeramente ma
yor que la del año pasado y es la
tercera compañía que más coches
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vende, detrás de Nissan y General
Motors, en ese orden.

Pero sus ventas de vehículos

en el mundo cayeron 2 por ciento,
a 4.3 millones de unidades en el
primer semestre del año.

Los datos generales que en
tregó a sus accionistas se vieron
mejor que ese resultado gracias a
un aumento de los ingresos en la
división de servicios financieros,
mostrando un incremento del 2

por ciento, pero su margen opera
tivo está ya 6.3 puntos porcentua
les por debajo del mismo lapso del
año anterior.

¿Sus acciones? Ya están en 95
euros cada una, un precio 60 por
ciento por debajo con respecto al
nivel de hace tres años.

Por eso la compañía intenta
reducir sus costos, lo que la llevó
hace menos de un mes a negociar
de última hora con los trabaja
dores de su sindicato mexicano,
quienes accedieron a conjurar
una huelga a cambio de un au
mento de 10.6 por ciento.

Pero en Europa el escenario
es distinto, con empleados que
tienen ingresos superiores y el
mercado enfrenta una fuerte

competencia desde China y de Es
tados Unidos, por la vía de Tesla.

Bloomberg reportó que las
ventas de automóviles en ese
continente todavía son casi un

quinto más bajas que los niveles
previos a la pandemia. Fabrican
tes como Volkswagen, Stellantis
y Renault operaban más de 30
fábricas a niveles que los analistas
consideran no rentables, según
datos de Just Auto. Eso incluye la
extensa fábrica local de Volkswa

gen en Wolfsburg, la más grande
de Europa.

El continente está excepcio
nalmente expuesto al ocaso de la
era de la combustión.

El mercado pide automóviles
eléctricos y las manufactureras
chinas los ofrecen a precios ex
cepcionalmente bajos.

Esta situación obliga a la influ
yente Volkswagen a considerar
el cierre selectivo de plantas en
días en los que Alemania enfrenta
elecciones políticas. Este mes sus
ciudadanos eligen nuevas auto
ridades estatales en los estados

de Sajonia, TuringiayBrandem
burgo.

En el primer lugar de las en

cuestas está el partido de ultra
derecha que lleva algunos años
trabajando en la reivindicación
soterrada del nazismo, escribió
Pablo Hiriart en una columna

publicada el viernes en El Finan
ciero. "Se trata de Alternativa
Alemana (AfD), cuyas posiciones
son tan extremistas que en el
Parlamento Europeo el partido
(francés) de Marine Le Pen y el
(húngaro) deViktorOrbánhan
rechazado hacer alianzas con él".

En este escenario, directivos
de Volkswagen lidian con las
finanzas y la política.

"Lo que está enjuego en última
instancia es la viabilidad futura

de la industria en este país y un
efecto dominó correspondiente",
dijo Daniela Cavallo, la principal
representante de los empleados
de Volkswagen, en un boletín del
comité de empresa.

Eso, en el mismo año en el
que la compañía anunció que
invertirá 942 millones de dólares
en su planta de Puebla para la
creación de un centro estratégico
de electromovilidad. Atentos.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO
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NY, epicentro
de inversión inmobi
liaria mexicana
Por tercera ocasión, Nueva
York recibirá el Fibra Day 2024,
un evento en el que líderes de
Fibras y expertos en inversio
nes analizarán el impacto y las
oportunidades que estos instru
mentos ofrecen a la economía

mexicana. Organizado por la
Asociación Mexicana de Fibras

Inmobiliarias (Amefíbra), este
ciclo de conferencias, parte de la
'México Investment Week', reu
nirá a directivos de los sectores

inmobiliario y financiero, con la
participación de los 15 Fibras,
en un esfuerzo de promoción
en conjunto con la Asociación
Mexicana de Capital Privado
(Amexcap) y la Bolsa Institucio
nal de Valores (BIVA).

Esta edición del ciclo de

conferencias será inaugurado
por Salvador Daniel Kab
baz Sagajpfesidente.de.la.,.....
Amefíbra, además participarán
Arturo Sarukhan, exembajador
de México en Estados Unidos;
Jorge Alegría, director general
de Grupo BMV, y Francisco Cer
vantes, presidente del Consejo
Coordinador Empresarial.
Amefíbra representa 15

Fibras diversificadas en los
sectores comercial, industrial,
hotelero, de oficinas, educativo
y de autoalmacenaje con un
valor de activos combinados por

827 mil de millones de dólares
al segundo trimestre del año.
Actualmente las Fibras suman

más de 2 mil propiedades, que
representan 23 mil cuartos de
hotel y 30 millones de metros
cuadrados de Área Bruta Renta
ble (ABR).

Amexcap,
en la Gran Mariana
En el marco del1 ífiencionado
•México investment Week en
Nueva York, la Asociación Mexi
cana de Capital Privado (Amex
cap) celebrará el México Prívate
Equity Day 2024, un evento que
subraya el atractivo de México
como destino de inversión. Con

más de 200 asistentes espera
dos, este foro destacará cómo
México se ha posicionado como
un imán para el capital pri

vado, alcanzando en 2023 una
inversión de 2 mil 89 millones
de dólares.

La creación de 34 nuevos
vehículos de inversión el año

pasado, 59 por ciento de ellos
extranjeros, demuestra el
creciente interés internacional

en el potencial del mercado
mexicano. Este dinamismo no

solo impulsa la economía, sino

que también ha generado más
de 50 mil empleos en industrias
estratégicas como tecnología,
finanzas y energía.

El evento contará con la par
ticipación de figuras como Jorge
Islas, cónsul general de México
en Nueva York; Altagracia
Gómez, coordinadora del Con
sejo Empresarial en el gobierno
de Claudia Sheinbaum; Joyce
Chang, líder de Investigación
Global en JP Morgan, y Ernesto
Revilla, managing director y
economista en jefe para América
Latina en Citi, entre otros líderes

económicos y financieros que
analizarán el presente y futuro
del capital privado en México,
reafirmando su papel como un
pilar de desarrollo económico
en la región.

Un año de 'VIBRA'
para OCESA
Place un año, OCESA, bajo la
dirección de Alejandro Sobe
rón, lanzó VIBRA, un proyecto
que tiene como objetivo crear un
entorno inclusivo en los eventos

musicales, permitiendo que per
sonas con discapacidad auditiva
se conecten con la música de
manera inmersiva.

VIBRA se ha consolidado
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como un puente entre la música
y la comunidad sorda, benefi
ciando a más de mil personas en
su primer año. Esto equivale a
un promedio de 40 invitados por
día de festival y 25 en concier
tos individuales. Los asistentes

experimentan la música a través
de chalecos sensoriales que
transforman las ondas sonoras

en vibraciones percibibles a
través del cuerpo. Estos chale
cos cuentan con seis sensores

ubicados estratégicamente en la
espalda, el pecho y la cadera, lo
que permite a los usuarios sentir
la música en su piel, identifi
cando desde los graves más

profundos hasta las voces más
sutiles. A la par de esta expe
riencia sensorial, se cuenta con
la interpretación de la música
en Lengua de Señas Mexicana

(LSM) por intérpretes especia
lizados que no solo traducen las
letras, sino que también trans
miten la emoción del espectá
culo. Una buena causa, sin duda.

Cónclave delA

La inteligencia artificial (IA) es
una de las áreas tecnológicas
con mayor crecimiento a nivel
global, y se estima que su valor
de mercado podría superar los
300 millones de dólares para
2026, según Statista. En este
contexto, este fin de semana se
celebró en Guatemala el Volcano
Summit 2024, un cónclave
tecnológico donde el mexicano
Angel Cisneros, CEO de Sap
tiva, destacó el papel crucial de
GenAI en el futuro tecnológico
de Latinoamérica.

Cisneros compartió su

experiencia sobre el impulso de
Saptiva, una unidad de nego
cios enfocada en la tecnología
GenAI, diseñada para enfrentar
la falta de recursos en IA en

la región. Su participación se
centró en cómo la innovación y
la adaptabilidad son esenciales
para transformar los negocios.
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PERSPECTIVA GLOBAL

Gabriel Casillas

Que ya sea primero
de octubre
Yo estoy optimista con la

nueva administración.

Considero que el gobierno
que liderará Claudia Sheinbaum
a partir de que tome posesión va a
ser significativamente mejor que
el actual ("Debilitamiento demo
crático de México", 27 de agosto
y "Un septiembre difícil, pero con
optimismo hacia delante", 30 de
julio). Simplemente tener a un
primer mandatario cuyo proceso
de toma de decisiones sea funda
mentado en análisis costobene

ficio, en lugar de ocurrencias, así
como tener como objetivo lograr
la transición energética hacia
energías verdes y renovables y
dejar atrás la absurda política
de "abrazos, no balazos", con un
secretario de Seguridad Pública
como Ornar GarcíaHarfuch,
debe de darnos esperanza de que
nuestro país tomará un mucho
mejor rumbo. Desafortunada
mente, la espera al 1 de octubre
se está haciendo muy larga.

El proceso de aprobación de
esa serie de reformas que envió
el todavía presidente López
Obrador al Congreso el 5 de
febrero pasado está creando un
ambiente de alta incertidum

bre. No porque no se vayan a
aprobar dichas reformas, ni por
la rapidez con las que se vayan
a aprobar, sino porque, como
he dicho en este espacio ante
riormente, las propuestas de
reforma no solo no abonan nada

positivo a nuestro país, sino
porque nos regresan al pasado
antidemocrático PRIista que
duró 72 años. Al menos parece
que el nuevo presidencialismo
iniciará con un buen presidente
("Un septiembre menos volátil",
20 de agosto). No obstante lo an

Yo estoy optimista con la
nueva administración.

Considero que el gobierno
que liderará Claudia Sheinbaum
a partir de que tome posesión va a
ser significativamente mejor que
el actual ("Debilitamiento demo
crático de México", 27 de agosto
y "Un septiembre difícil, pero con
optimismo hacia delante", 30 de
julio). Simplemente tener a un
primer mandatario cuyo proceso
de toma de decisiones sea funda
mentado en análisis costobene

ficio, en lugar de ocurrencias, así
como tener como objetivo lograr
la transición energética hacia
energías verdes y renovables y
dejar atrás la absurda política
de "abrazos, no balazos", con un
secretario de Seguridad Pública
como Ornar GarcíaHarfuch,
debe de darnos esperanza de que
nuestro país tomará un mucho
mejor rumbo. Desafortunada
mente, la espera al 1 de octubre
se está haciendo muy larga.

El proceso de aprobación de
esa serie de reformas que envió
el todavía presidente López
Obrador al Congreso el 5 de
febrero pasado está creando un
ambiente de alta incertidum

bre. No porque no se vayan a
aprobar dichas reformas, ni por
la rapidez con las que se vayan
a aprobar, sino porque, como
he dicho en este espacio ante
riormente, las propuestas de
reforma no solo no abonan nada

positivo a nuestro país, sino
porque nos regresan al pasado
antidemocrático PRIista que
duró 72 años. Al menos parece
que el nuevo presidencialismo
iniciará con un buen presidente
("Un septiembre menos volátil",
20 de agosto). No obstante lo an

terior, las reformas representan
un verdadero lastre para nuestro
país y para un inicio próspero
de la nueva administración, que
tendrá que apresurarse a enviar
buenos mensajes al publico in
versionista global, para comen
zar a atenuar los movimientos

que observaremos en las varia
bles macrofinancieras en estas
dos fatídicas semanas.
Afortunadamente considero

que serán dos semanas, máximo
tres, porque después viene la de
cisión de política monetaria del
Banco de la Reserva Federal de

los Estados Unidos (Fed) el 18 de
septiembre que debería traer
calma a los mercados financie
ros a nivel global, y después,
por fin, la toma de posesión de
Claudia Sheinbaum. Entre los
mensajes más relevantes que la
presidenta Sheinbaum tendrá
que enviar a los participantes
de los mercados financieros
internacionales se encuentran

un Paquete Económico 2025 con

terior, las reformas representan
un verdadero lastre para nuestro
país y para un inicio próspero
de la nueva administración, que
tendrá que apresurarse a enviar
buenos mensajes al publico in
versionista global, para comen
zar a atenuar los movimientos

que observaremos en las varia
bles macrofinancieras en estas
dos fatídicas semanas.
Afortunadamente considero

que serán dos semanas, máximo
tres, porque después viene la de
cisión de política monetaria del
Banco de la Reserva Federal de

los Estados Unidos (Fed) el 18 de
septiembre que debería traer
calma a los mercados financie

ros a nivel global, y después,
por fin, la toma de posesión de
Claudia Sheinbaum. Entre los
mensajes más relevantes que la
presidenta Sheinbaum tendrá
que enviar a los participantes
de los mercados financieros
internacionales se encuentran

un Paquete Económico 2025 con
una consolidación fiscal creíble
de al menos dos puntos porcen
tuales del PIB, así como un plan
holístico para Pemex y un nom
bramiento de alto calibre para
reemplazar a la subgobernadora
Irene Espinosa en la Junta de
Gobierno del Banco de México.

Y no. México no tiene un

mejor sistema de salud que el
del país nórdico llamado Dina
marca, si es que a eso se refería
el presidente López Obrador en
su último Informe de Gobierno.

México tiene mucho que presu
mir. Un ejemplo que se presume
poco es su sistema de pagos. La
gente no se da cuenta de lo efi
ciente y extremadamente barato
que es el SPEI (Sistema de Pagos
Electrónicos Interbancarios)
hasta que no intenta hacer una
transferencia en otro país. En Es
tados Unidos, por ejemplo, mu
chas personas prefieren seguir
utilizando cheques en lugar de
transferencias porque son extre
madamente caras. Salvo algunos
sistemas de pago privados como
Zelle y Venmo para cantidades
relativamente pequeñas, enviar
una transferencia interbancaria
como la del SPEI, mismo día,
llega a costar alrededor de 30
dólares, sin importar el monto. A
un tipo de cambio de 19.80 son
¡ ¡ ¡594 pesos una sola transferen
cia!!!. En México, los bancos que
tienen las comisiones más caras

por llevar a cabo una transferen
cia interbancaria "mismo día"

llegan a cobrar hasta 8 pesos, a
pesar de que una gran mayoría
ya no cobran nada.
Adicionalmente, en cuanto

a seguridad financiera, México
fue el primer país en el mundo
cuyo sistema bancario cumplió
con la regulación de Basilea
III en 2013, que es sumamente
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una consolidación fiscal creíble
de al menos dos puntos porcen
tuales del PIB, así como un plan
holístico para Pemex y un nom
bramiento de alto calibre para
reemplazar a la subgobernadora
Irene Espinosa en la Junta de
Gobierno del Banco de México.

Y no. México no tiene un

mejor sistema de salud que el
del país nórdico llamado Dina
marca, si es que a eso se refería
el presidente López Obrador en
su último Informe de Gobierno.
México tiene mucho que presu
mir. Un ejemplo que se presume
poco es su sistema de pagos. La
gente no se da cuenta de lo efi
ciente y extremadamente barato
que es el SPEI (Sistema de Pagos
Electrónicos Interbancarios)
hasta que no intenta hacer una
transferencia en otro país. En Es
tados Unidos, por ejemplo, mu
chas personas prefieren seguir
utilizando cheques en lugar de
transferencias porque son extre
madamente caras. Salvo algunos
sistemas de pago privados como
Zelle y Venmo para cantidades
relativamente pequeñas, enviar
una transferencia interbancaria

como la del SPEI, mismo día,
llega a costar alrededor de 30
dólares, sin importar el monto. A
un tipo de cambio de 19.80 son
¡ ¡ ¡594 pesos una sola transferen
cia!!!. En México, los bancos que
tienen las comisiones más caras

por llevar a cabo una transferen
cia interbancaria "mismo día"

llegan a cobrar hasta 8 pesos, a
pesar de que una gran mayoría
ya no cobran nada.
Adicionalmente, en cuanto

a seguridad financiera, México
fue el primer país en el mundo
cuyo sistema bancario cumplió
con la regulación de Basilea
III en 2013, que es sumamente
restrictiva. Tanto así, que la
banca en los Estados Unidos no
ha podido cumplirla todavía (se
tiene como objetivo cumplirla
en julio de 2025). Hay otras
cosas que podemos presumir
de nuestro país, pero defini
tivamente nuestro sistema de

salud no. Creo que no hace falta
decirlo, pero, por ejemplo, la
expectativa de vida que entre
otros factores, sirve para medir
qué tan bueno es un sistema de
salud, en Dinamarca es de 82
años, mientras que en México
es de 72 años. Nos encontramos
diez años atrás. Otra métrica
muy utilizada para evaluar la
calidad del sistema de salud es

la mortandad de las mujeres al
momento del parto. En 2020, en
México murieron 59 mujeres por
cada 100 mil que dieron a luz en
el parto, mientras que en Dina
marca solo 5. Otra medición que
nos deja ver si estamos cerca de
tener un sistema de salud como
en Dinamarca es la mortandad
infantil. En 2022 murieron en

México cerca de 12 niños por
cada mil partos antes de llegar
al primer año de edad, mientras
que en Dinamarca murieron
3. Mi colega y amigo Rafa de
la Fuente del banco suizo UBS
tituló una de sus últimas notas
"Despiértenme cuanto acabe
septiembre", por mi parte titulé
una de mis notas "Anhelando la

transición" hace algunos meses.
Por eso, que ya llegue octubre.

* El autor es Economista en Jefe para
Latinoamérica del banco Barclays
y miembro del Consejo Asesor del

Sector Financiero del Fed de Dallas y
del Comité de Fechado de Ciclos de la

Economía de México,

* Las opiniones que se expresan en
esta columna son a título personal.

restrictiva. Tanto así, que la
banca en los Estados Unidos no

ha podido cumplirla todavía (se
tiene como objetivo cumplirla
en julio de 2025). Hay otras
cosas que podemos presumir
de nuestro país, pero defini
tivamente nuestro sistema de

salud no. Creo que no hace falta
decirlo, pero, por ejemplo, la
expectativa de vida que entre
otros factores, sirve para medir
qué tan bueno es un sistema de
salud, en Dinamarca es de 82
años, mientras que en México
es de 72 años. Nos encontramos
diez años atrás. Otra métrica
muy utilizada para evaluar la
calidad del sistema de salud es

la mortandad de las mujeres al
momento del parto. En 2020, en
México murieron 59 mujeres por
cada 100 mil que dieron a luz en
el parto, mientras que en Dina
marca solo 5. Otra medición que
nos deja ver si estamos cerca de
tener un sistema de salud como
en Dinamarca es la mortandad
infantil. En 2022 murieron en

México cerca de 12 niños por
cada mil partos antes de llegar
al primer año de edad, mientras
que en Dinamarca murieron
3. Mi colega y amigo Rafa de
la Fuente del banco suizo UBS
tituló una de sus últimas notas

"Despiértenme cuanto acabe
septiembre", por mi parte titulé
una de mis notas "Anhelando la

transición" hace algunos meses.
Por eso, que ya llegue octubre.

* El autor es Economista en Jefe para
Latinoamérica del banco Barclays
y miembro del Consejo Asesor del
Sector Financiero del Fed de Dallas y
del Comité de Fechado de Ciclos de la

Economía de México,

* Las opiniones que se expresan en
esta columna son a título personal.

mLas reformas representan un verdadero
lastre para nuestro país v para un inicio
próspero de la nueva administración"
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MONEDA EN EL AIRE

Jeanette
LeyvaReus
#gjlieyyaR6us::::

El equipo
de Pemex
La misión del próximo director de Petróleos

Mexicanos (Pemex), Víctor Rodríguez Padi
lla, es clara: fortalecer la empresa petrolera.
El camino a seguir puede ser desde regresar

al trabajo conjunto que se ha realizado con la
iniciativa privada en años anteriores, así como la ex
ploración en aguas profundas, pero lo más importante
es que deje de ser una carga para las finanzas públicas
en un futuro.

El trabajo también irá de la mano con la Secreta
ría de Hacienda y Crédito Público que lleva
Rogelio Ramírez de la O, pues el impacto de la
petrolera mexicana en las finanzas del país es algo que
no se puede dejar de lado.
Por lo pronto, Rodríguez Padilla ha ido armando su

equipo, y buscan "dar la vuelta" a lo realizado hasta
ahora por el director saliente Octavio Romero
Oropeza, a quien ya por cierto ven en Infona
vit como director, y con quienes el equipo saliente
y entrante desde la semana pasada han mantenido
reuniones.

Ahí, se asegura que ya están trabajando Néstor
Martínez en Pemex Exploración y Produc
ción (PEP). También entraría al relevo Carlos
Lechuga, él en la parte de Transformación Indus
trial, es decir, el encargado de todas las refinerías
y petroquímicas. Actualmente estaba en el área
de Logística de Pemex, como subdirector. Ambos
con una larga y amplia experiencia en la petrolera
mexicana y con reconocimiento de sus pares.
Mientras que Margarita Pérez, quien tam

bién tiene años en Pemex, va, pero a la parte de
Pemex Internacional, encargada de todo el tema
de exportaciones e importaciones, es un área que
jurídicamente opera como una empresa de carác
ter propio y también lleva años en Pemex.
Pero una de las sorpresas será el anuncio

de Marcela Villegas como directora Corporativa
y de Administración de Pemex, ya que viene de
ser directora de la central de abasto. Ella llegaría
en lugar de Marcos Herrerías y aseguran que ya
estuvo la semana pasada en las primeras reuniones.
Villegas trabajó de cerca con la próxima presidenta
de México, Claudia Sheinbaum, cuando era jefa
de Gobierno, por lo que fue una de sus propuestas
para integrarse al equipo de Rodríguez Padilla.
Desde luego, uno de los puestos más importante

será el director de Finanzas, en donde hay dos can
didatos, pero aún no se ha tomado la decisión, ya
que deberá trabajar de la mano con Hacienda.

Ahí, se asegura que ya están trabajando Néstor
Martínez en Pemex Exploración y Produc
ción (PEP). También entraría al relevo Carlos
Lechuga, él en la parte de Transformación Indus
trial, es decir, el encargado de todas las refinerías
y petroquímicas. Actualmente estaba en el área
de Logística de Pemex, como subdirector. Ambos
con una larga y amplia experiencia en la petrolera
mexicana y con reconocimiento de sus pares.
Mientras que Margarita Pérez, quien tam

bién tiene años en Pemex, va, pero a la parte de
Pemex Internacional, encargada de todo el tema
de exportaciones e importaciones, es un área que
jurídicamente opera como una empresa de carác
ter propio y también lleva años en Pemex.
Pero una de las sorpresas será el anuncio

de Marcela Villegas como directora Corporativa
y de Administración de Pemex, ya que viene de
ser directora de la central de abasto. Ella llegaría
en lugar de Marcos Herrerías y aseguran que ya
estuvo la semana pasada en las primeras reuniones.
Villegas trabajó de cerca con la próxima presidenta
de México, Claudia Sheinbaum, cuando era jefa
de Gobierno, por lo que fue una de sus propuestas
para integrarse al equipo de Rodríguez Padilla.
Desde luego, uno de los puestos más importante

será el director de Finanzas, en donde hay dos can
didatos, pero aún no se ha tomado la decisión, ya
que deberá trabajar de la mano con Hacienda.
Grupo Omnilife "Revive"
En el Grupo Omnilife Chivas, al mando
de Amaury Vergara, si bien el fútbol es parte
importante del negocio que hoy tienen y que han

logrado mantener la marca
Chivas como referente en la
industria del deporte, es un he
cho que el grupo sigue conso
lidándose en otras áreas, pero
también en temas de responsa
bilidad social.
Ahí están los resultados de

Kenya Vergara su estrategia de sustentabili
dad y sostenibilidad a través

de su programa "Revive", que tiene el objetivo de
generar acciones de responsabilidad ambiental,
social y gobernanza; pilares fundamentales para
las empresas responsables en el mundo.
Y por eso las unidades de negocio que son Om

nilife y Seytú, trabajan para mejorar que sus
materiales sean más ecológicos, en las plantas
de los productos se limpia el agua y la regresan a
la tierra, además de tener diferentes procesos que
no utilizan químicos, así como coches eléctricos.
Incluso, en el estadio Akron están mejorando el
manejo de residuos y se cambió toda la luminaria
para tecnología LED.

En los próximos meses se darán a conocer
nuevas noticias en este sentido, por ejemplo, cómo
conseguir que el futuro estadio mundialista de la
FIFA tenga la certificación leed, que quiere decir que
no generará emisiones de carbono.
Y otra de las unidades de negocios que hay que

seguir es la que lleva Kenya Vergara, que es
la directora de Marketing Global Omnilife
y Seytú y que además patrocinan a Miss Universo,
que esta semana tiene en Cancún una parte de las
eliminatorias.
Los productos de belleza que han ganado un

lugar importante en este segmento, son libres de
testeado en animales, además de ser maquillajes
hipoalergénicos y libres de parabenos.
Por lo pronto, Revive, el programa de sosteni

bilidad, es un tema a seguir, ya que para los inver
sionistas ya no todo es el crecimiento del negocio,
sino que estén también construyéndose historias en
temas de responsabilidad social.
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Y por eso las unidades de negocio que son Om
nilife y Seytú, trabajan para mejorar que sus
materiales sean más ecológicos, en las plantas
de los productos se limpia el agua y la regresan a
la tierra, además de tener diferentes procesos que
no utilizan químicos, así como coches eléctricos.
Incluso, en el estadio Akron están mejorando el
manejo de residuos y se cambió toda la luminaria
para tecnología LED.

En los próximos meses se darán a conocer
nuevas noticias en este sentido, por ejemplo, cómo
conseguir que el futuro estadio mundialista de la
FIFA tenga la certificación leed, que quiere decir que
no generará emisiones de carbono.
Y otra de las unidades de negocios que hay que

seguir es la que lleva Kenya Vergara, que es
la directora de Marketing Global Omnilife
y Seytú y que además patrocinan a Miss Universo,
que esta semana tiene en Cancún una parte de las
eliminatorias.
Los productos de belleza que han ganado un

lugar importante en este segmento, son libres de
testeado en animales, además de ser maquillajes
hipoalergénicos y libres de parabenos.
Por lo pronto, Revive, el programa de sosteni

bilidad, es un tema a seguir, ya que para los inver
sionistas ya no todo es el crecimiento del negocio,
sino que estén también construyéndose historias en
temas de responsabilidad social.
Se recuperan inversiones de Venture Capital
La recuperación paulatina del ecosistema de inver
siones en la región se ha dado en la primera mitad
de este año y eso incluye un aumento del 30 por

ciento en el capital levantado;
en donde las propuestas enfo
cadas en inteligencia artificial
(LA) se consolidan como líderes
de inversión al desplazar a la
industria Fintech.

Interesante el Reporte
Ecosistema de Ventura Capital

Vincent Speranza y Growth Equity en América
Latina que realizó Endeavor, en

donde Vincent Speranza es el managing director
de Endeavor México.
En la primera mitad de 2024, fueron 76 empresas

las que lograron levantar capital, lo que equivale
a 11 por ciento menos que en 2023, sumado a que
existieron 63 por ciento menos inversiones. Sin em
bargo, el capital levantado aumentó 30 por ciento
respecto al mismo periodo de 2023, para un total
recaudado de 1.1 mil millones de dólares, nada mal
para un ambiente económico en general con compli
caciones en la región.

Lo interesante es la inversión en nu evos sectores

emergentes, en el primer trimestre de 2024 se regis
tró un desplazamiento por número de inversiones
en IA sobre proyectos Fintech, aunque los últimos
lideran en monto de capital recibido, gracias al ta
maño de las rondas, lo que les permite mantener su
atractivo como industria. Si hay dudas en dónde
invertir, parece que la IA está ganando terreno.

Se recuperan inversiones de Venture Capital
La recuperación paulatina del ecosistema de inver
siones en la región se ha dado en la primera mitad
de este año y eso incluye un aumento del 30 por

ciento en el capital levantado;
en donde las propuestas enfo
cadas en inteligencia artificial
(LA) se consolidan como líderes
de inversión al desplazar a la
industria Fintech.

Interesante el Reporte
Ecosistema de Ventura Capital

Vincent Speranza y Growth Equity en América
Latina que realizó Endeavor, en

donde Vincent Speranza es el managing director
de Endeavor México.
En la primera mitad de 2024, fueron 76 empresas

las que lograron levantar capital, lo que equivale
a 11 por ciento menos que en 2023, sumado a que
existieron 63 por ciento menos inversiones. Sin em
bargo, el capital levantado aumentó 30 por ciento
respecto al mismo periodo de 2023, para un total
recaudado de 1.1 mil millones de dólares, nada mal
para un ambiente económico en general con compli
caciones en la región.

Lo interesante es la inversión en nu evos sectores
emergentes, en el primer trimestre de 2024 se regis
tró un desplazamiento por número de inversiones
en IA sobre proyectos Fintech, aunque los últimos
lideran en monto de capital recibido, gracias al ta
maño de las rondas, lo que les permite mantener su
atractivo como industria. Si hay dudas en dónde
invertir, parece que la IA está ganando terreno.

El futuro de Sembrando Vida
El valor del programa Sembrando Vida actual
mente es de 113 mil millones de pesos, lo cual
corresponde a un 66 por ciento de lo que ha sido la
inversión social en 6 años, es decir, sí ha tenido un
impacto positivo en áreas en donde hay mejores
condiciones climáticas.

Es un programa que sin duda ha dado mucho de
que hablar en este sexenio y se espera que sea en
2025 y 2026 cuando alcance una etapa de madu
rez, se podrán valorar los impactos económicos
y sociales que tiene esta estrategia de desarrollo
rural. Ya falta menos para ello.
Por lo pronto, la moneda está en el aire.
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El sabotaje de AMLO a Claudia
Claudia Sheinbaum tenía todo para hacer un

arranque altamente exitoso de su sexenio.
El viento a favor que tenía la economía

mexicana con el proceso de relocalización industrial
ofrecía una oportunidad sin parangón para lograr
crecimiento y desarrollo.
Iba a llegar con un triunfo electoral incuestio

nable y con un aura de pragmatismo y moderación,
pese a que siguiera perseverando en los objetivos
del movimiento que AMLO bautizó como "la cuarta
transformación".

Bueno, pues esa aspiración ya se acabó.
El grado de complicación que ya se gestó empe

zará a observarse en esta semana.

Los problemas para Claudia derivaron de que,
con la interpretación de la Constitución hecha por
la secretaria de Gobernación desde el 3 de junio,
se perfiló la mayoría calificada de Morena en la
Cámara de Diputados y una mayoría alcanzable
en la de Senadores, reclutando a tres senadores. Ya
llevan dos.

Quizás se podría pensar que eso no es un pro
blema sino una ventaja, ya que, por primera
ocasión desde los tiempos de Miguel de la Madrid, el
Ejecutivo la presidenta de la República tendrá un
poder que nadie había tenido en casi medio siglo.

El origen del problema, seguro que usted ya lo
adivinó, se llama Andrés Manuel López Obrador.

AMLO no es un presidente más. Él quiere ser el
fundador de la nueva República.
Y ha comenzado virtualmente con una nueva

Constitución.

Los cambios propuestos son tan profundos que
modifican algunos de los aspectos centrales de la Ley
Fundamental.

Espera él que Claudia Sheinbaum opere los
cambios que él diseño y propuso desde el 5 de
febrero, algunos de los cuales quedarán en ley este
mismo mes, antes de que él se vaya.
Al presidente en funciones no le importan gran

cosa los efectos económicos que esas reformas pue
den tener. Los minimiza y en todo caso asume que
son daños colaterales que tendrán que pagarse por la
transformación emprendida.
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No es el caso de la presidenta electa y sus colabo
radores más cercanos.
No debe haber sido nada estimulante haber

visto la previsión del Banxico, institución a la que
no puede acusarse de alarmista ni nada cercano,
que señala que anticipa un crecimiento de 1.2 por
ciento para el primer año de gobierno de la próxima
administración.

La composición del Congreso no va a cambiar en
el 2025 y seguramente va a mantenerse una parte
importante de la estructura política que hoy tene
mos.

Pero arrancar el sexenio con un crecimiento ape
nas superior al de la población no es precisamente
alentador.

López Obrador le puede haber dicho a Claudia
que no preste atención a las variables macroeco
nómicas.

Tuvimos la peor caída del PIB desde 1932 en el
año 2020 y la aprobación de López Obrador práctica
mente no tuvo consecuencias.

Fallecieron 800 mil mexicanos en exceso en los
años de la pandemia, y AMLO y el doctor López Ga
tell, tan frescos, diciendo que México había sido de
los países que mejor manejaron la pandemia.

Además de la influencia de López Obrador, Clau
dia tiene a su alrededor a gente sensata, que es
capaz de discernir respecto a las consecuencias que
puede tener para ella y su gobierno un mal resultado
económico. Ella no es López Obrador.

Pero, no tuvo elección, AMLO le impuso pro
grama, un buen número de colaboradores y parte de
su estrategia operativa.

El poder del presidente sigue siendo enorme y va a
continuar siéndolo incluso después del 1 de octubre.
Pero, los ciclos de la vida son fatales.
Poco a poco, o rápido, no lo sabemos, su poder va

a empezar su ocaso.
Ojalá Claudia tenga el talento de manejar esa

circunstancia, pues ese periodo, el de un presidente
poderoso en declive, con un personaje que quiere
seguir siendo el centro de la vida pública del país,
puede ser uno de lo más riesgosos para la estabilidad
del país en muchas décadas.
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La nueva es que tras las reuniones de trabajo entre la Pre
sidenta electa, Claudia Sheinbaum, y los especialistas de

la Secretaría de Marina Armada de México que conduce el
almirante Rafael Gjeda, se di o visto bueno a que se ponga en
marcha la construcción del Nuevo Puerto de Manzanillo, en
Colima, el cual será el proyecto portuario más relevante del
próximo sexenio y que será financiado con los propios recur
sos que generan las Administraciones del Sistema Portuario
Nacional (Asiponas).

El sistema portuario mexicano, en práctica
mente todas sus instalaciones, obtiene re
sultados financieros positivos, y en conjunto
—bajo la administración de la Marina—, posee
la solvencia suficiente para solventar un pro
yecto de gran envergadura sin presionar el
presupuesto federal (que ya viene aprestado)
los años próximos.

De hecho, la Asipona de Manzanillo, a
cargo del almirante Mario Alberto Gasque
Peña, tiene un capital contable que supera ac
tualmente los 4,700 millones de pesos mien
tras que en 2023 sus utilidades netas fueron
de 1,114 millones de pesos... suma que avanzó
11% al primer semestre de 2024.

El Nuevo Puerto de Manzanillo está pro
yectado a efectuarse en la Laguna de Cuyutlán
para tener tres veces la magnitud del actual
puerto, el cual está saturado desde hace ya
varios lustros y generando rezagos y compli
caciones logísticas al comercio internacional

Considerando el capital de la Asipona, sin
problema podría sostener una inversión en
infraestructura superior a los 20 mil millones
de pesos en total entre dragados, accesos, co
nexión carretera y ferroviaria, frente de agua,
remediación ambiental, muelles y patios de
maniobra y almacenamiento. Empero, es pro
bable que se genere una sola gran bolsa —un fi
deicomiso— con las empresas administradas
por la Marina para ésta y otras obras portua
rias, ferroviarias y aeroportuarias.

La inversión en Nuevo Manzanillo

como sucede en todas las Asiponas obten
drá su retorno con las concesiones y per
misos concursados con empresas privadas
que desarrollan sus terminales conforme a
un plan maestro de desarrollo. Es relevante
apuntar que la Semar tiene capacidad de
ejecutar obras estratégicas como el mismo
dragado y preparación de terrenos, lo cual
reduce los costos de arranque.

Para tener un referente, el actual Manza
nillo mueve más de 3.7 millones de contene

dores al año a través de 14 posiciones comer
ciales, 3 para combustible y dos de cruceros;
tiene una superficie de 437 hectáreas, con 6.2
kilómetros de vialidades internas y 24.7 kiló
metros de vías férreas dentro del polígono.

Sin duda, se trata de un proyecto positi
vo que apuesta a la expansión económica,
al empleo, a la innovación y de una activa
participación de empresas privadas nacio
nales y extranjeras. Ese escenario expansivo
de comercio (e inversión de manufacturas y
servicios) tendrá que compulsarse con los es
cenarios que desencadene la reforma judicial,
las leyes de agua, energía y minería, así como
la desaparición de los órganos reguladores
autónomos, iniciativas que hasta ahora han
minado la certidumbre de un amplio abanico
de inversores.

Veremos pronto que sucede en realidad.

Caso Cerritos: caer blandito en CFE. En la

medida que se aproxima la toma de posesión
de Emilia Esther Callejas como nueva directo

ra de la CFE, resulta desconcertante observar
la cercanía de Adrián Olvera Alvarado, actual
director de la Empresa Pública Subsidiaria
(EPS) Generación V, en las giras de trabajo de
la próxima directora.

Y no tendría nada de raro si no fuera por
que el historial de Olvera Alvarado contiene
múltiples acusaciones de acoso laboral y va
rios incidentes polémicos y qué aun así esta
ría en la antesala de la dirección Corporativa
de Operaciones.

Por ejemplo, abundan denuncias presen
tadas ante la Comisión de Derechos Humanos,
así como el expediente en el Área de Quejas,
Denuncias e Investigaciones de la Función
Pública, relacionadas con acoso laboral y vio
lencia de género, todas ellas sin resolverse ya
sea por la comisión de Rosario Piedra y la se
cretaría de Roberto Salcedo. Bien raro.

En los pasillos de CFE corre la voz de que
se trata de una cadena de favores, pues desde
principios de año Olvera Alvarado contrató
como su nuevo jefe de Departamento a Ri
cardo Cerritos Jasso, quien carece de expe
riencia en el ramo..., pero que es esposo de la
próxima directora.

Proeza, cambio de estafeta. El conglome
rado industrial y de servicios Proeza cambia
de mando: luego de 29 años de desempeñai 
se en la firma neoleonesa, Leopoldo Zedillo
pasa la estafeta a Daniel MartínezValle como
director general, generando un cambio gene
racional ordenado y funcional en las compa
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ñías que encabeza Enrique Zambrano Benítez.
Proeza es de los casos exitosos de em

presas familiares que profesionalizan sus
equipos de dirección, al tiempo de conservar
identidad y principios, lo cual le ha permiti
do crecer y diversificarse durante 68 años. El

conglomerado tiene la unidad de autopartes
—su origen— Metalsa; la unidad de agroin
dustria Citrofut centrada en frutos frescos y
procesados; la unidad Proeza Ventures para
impulsar especializadas en movilidad; a Pre
mier Healthcare Professionals para servicios

médicos en Estados Unidos; Astrum para
telecomunicaciones digitales a sus clientes
en las industrias marítima, de petróleogas
y logística.

Y ahora tiene nuevo capitán.
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POR ARTURO DAMM ARNAL

Con la mayoría calificada en el Con
greso de la Unión, Morena (AMLO

en septiembre y Sheinbaum a partir de
octubre), podrá modificar la Constitu
ción como quiera, pudiendo quitarle la
autonomía al Banco de México, algo con
veniente para gobiernos pródigos, finan
cieramente irresponsables, como lo han
sido, en general, los mexicanos, como lo
ha sido, en lo particular, el de la 4T,
Cuatro son las fuentes de financiamiento del gobierno: (i)
impuestos, que debe ser la fuente ordinaria; (ii) deuda, que
puede ser fuente ordinaria si se cumple la condición (como lo
señala la fracción VIII del artículo 73 constitucional), de que
el dinero recibido en préstamo se invierta en la producción
de bienes y servicios, cuya venta genere el ingreso necesario
para pagar lo que se debe); (iii) venta de activos, suponiendo
que el gobierno los tenga y los pueda vender, venta que es
una fuente no recurrente de ingresos; (iv) producción de di

nero, para lo cual se requiere que el gobierno pueda obligar
al banco central a producir dinero y dárselo para que lo gaste,
producción de dinero que debe ser, como lo es actualmente
en México, gracias al párrafo sexto del artículo 28 constitucio
nal, una fuente prohibida de financiamiento del gasto guber
namental porque genera inflación.

De estas cuatro fuentes de financiamiento del gasto gu
bernamental, ¿cuál es la que más le conviene a los gobernan
tes? La producción de dinero, (i) porque no tienen que cobrar
impuestos, con la queja y resistencia lógica de los contribu
yentes; (ii) porque no tienen que pedir dinero prestado, con
el inconveniente de tener que devolver el préstamo más los
intereses; (iii) porque no tienen que vender activos, lo cual
puede disminuir su poder.

De estas cuatro fuentes de financiamiento del gasto del
gobierno, ¿cuál es la única que (¡aparentemente!), les con
viene a los ciudadanos? La producción de dinero, porque no
tienen que pagar impuestos.

Si la producción de dinero es la fuente de financiamien
to del gasto gubernamental que, ¡sin duda alguna!, más les
conviene a los gobernantes, y la única que, ¡ aparentemente!,
les conviene a los ciudadanos, ¿por qué no ponerla en prác
tica?, para lo cual hay que quitarle la autonomía al Banco de
México, para lo cual hay que modificar el párrafo sexto del
artículo 28 constitucional, lo cual Morena y sus aliados, dada
la mayoría calificada con la que cuentan en el Congreso de la
Unión, pueden hacer. ¿Por qué no ponerla en práctica? Por
el repunte inflacionario que ocasionaría, momento de recor
dar que el gobierno y el Estado nos quita de dos maneras: (i)
quitándonos dinero, cobrándonos impuestos; (ii) quitándole
poder adquisitivo a nuestro dinero, generando o permitiendo
inflación.

Entre enero de 1970 y marzo de 1994, sin autonomía del
Banco de México, la inflación promedio mensual fue 2.46%
y29.52% anual. Entre abril de 1994 y j ulio de 2024, con auto
nomía, fue 0.63%, 1.83 puntos porcentuales menor, el74.39%,
y 7.56% anual, 21.96 puntos porcentuales menor, el mismo
74.39%.

Con el Banco de México autónomo sigue habiendo in
flación porque éste tiene meta de inflación del 3%, pero la
inflación ha sido considerablemente menor de la que fue en
los tiempos de la subordinación del Banco de México. Subor
dinación, ¿a quién y por qué?

Continuará.
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6to Informe, un antes y un después
No tiene ningún sentido aplicar los

criterios habituales de análisis de

un informe de gobierno presiden
cial cuando estamos ante un per

sonaje que no ha tenido el comportamiento
de un Presidente y en la antesala de una más
profunda ruptura del orden democrático que
conocemos.

Lo que escuchamos el domingo en el Zócalo
no tiene márgenes de análisis o de compara
ción con otros momentos de la historia de este

sigloenMéxico.

Porque hoy estamos en unpaís en el que sus
autoridades ya no rinden cuentas y enfren
tamos el último aliento de una nación con

división de poderes.
Lo que vimos el domingo fue el éxtasis del

populismo que muda sus herramientas de
hipnosis discursiva de un personaje carismá
tico hacia instrumentos de control autoritario

avalados por las leyes locales, lo que impide
reclamos internacionales.

Más allá del derroche populista de la plaza,
dos hechos del fin de semana resultaron más
emblemáticos del pobre momento que vive
este gran país llamado México.
El primero, fue la forma artera como el

Tribunal Electoral de la Ciudad de México

anuló la elección de Alessandra Rojo de la
Vega como alcaldesa de Cuauhtémoc con el
argumento de violencia política de género en
contra de Catalina Monreal.

¡ Qué más violencia política de género que el
trato abusivo de Andrés Manuel López Obra
dor a Xóchitl Gálvez! Lo que queda claro es
que los cercanos al régimen se pueden apro
piar de todo el poder sin límites y el descaro
del tráfico de influencias.
El segundo, fue la forma poco ética y en

contra de cualquier práctica institucional en
la que Luisa María Alcalde, quien ocupa el

puesto de secretaria de Gobernación, presen
tó los documentos correspondientes al 6to
Informe de Gobierno.

La presidencia misma le llama 6° Informe
de Gobierno al mensaje político que dio Ló
pez Obrador en un templete de la Plaza de la
Constitución, pero, tanto la arenga política
del domingo como el documento presentado
al congreso estuvieron llenos de datos no ver
daderos y mentiras descaradas.
¿Cuál es la diferencia? Veamos, en el lar

guísimo texto del Informe del estado general
que guarda la administración pública del país,
dice que ellnegireportó enelprimertrimestre
de este 2024un Producto Interno Bruto en ni
veles máximos históricos, con cifras ajustadas
por estacionalidad. Eso es faltar a la verdad.
México tiene un sistema de salud mej or que

en Dinamarca, esa es una mentira descarada.
Pero, de verdad, todo eso es intrascendente

ante lo que estamos viviendo en este mes de
transición de un México democrático, afec
tado y dolido por el descarado populismo
lopezobradorista, a un México controlado por
un régimen autoritario envías de expansión.
El López Obrador del domingo y de estos

últimos 27 días del tiempo constitucional de su
mandato no corresponden a un Presidente que
esté preparando su salida. Las instrucciones que
descaradamente daalapresidenta electa, Clau
dia Sheinbaum, parecerían preparar un segun
do mandato, él no permite otra interpretación.
El sexto informe de gobierno de Andrés

ManuelLópez Obrador sólo coincide con una
fecha histórica de México, cuando la falta de
controles y de equilibrios en la vida pública
de este país marcarán, sin duda, un antes y un
después para la nación.
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Reformas de AMLO:
Despropósito para
el Gobierno de Claudia

La sobrerrepresentación en el Congreso, la des
aparición de organismos autónomos y una re
forma judicial que, en lugar de reforzar la pro
curación de justicia, limita la certeza jurídica al
no garantizar la experiencia, capacidad técnica,
autoridad moral y neutralidad de los juzgado
res, serán, sin duda, un medio de desgaste de la
gestión de Claudia Sheinbaum.
Además, debilitarán el estado de derecho, la

economía y, por lo tanto, el desarrollo social pa
ra todos en México, afectando también al propio
partido del presidente actual, Morena.

El resultado electoral de Claudia fue impul
sado por políticas sociales federales, como los
incrementos al salario mínimo y programas de
transferencias monetarias, que generaron un
sentimiento positivo de corto plazo.

Sin embargo, para la mayoría, problemas co
mo la inseguridad, la corrupción, la falta de me
dicinas y los rezagos en sostenibilidad queda
ron en segundo plano frente a los beneficios
económicos inmediatos.

No obstante, mantener estos programas so
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ciales requiere dinero, y el nuevo gobierno en
frenta un país con po
cos recursos disponi
bles y muchos com
promisos adquiridos.
El sector guberna
mental representa
solo el 1012% de la

economía, mientras
que el sector privado
genera el resto.

Sin duda, una par
te la aportan las
grandes empresas e
inversiones interna

cionales, pero las py
mes contribuyen con casi la mitad de la econo
mía y tienen un peso crucial.
Hoy, más que nunca, debemos construir

puentes entre los tres niveles de gobierno y las
empresas para, juntos, encontrar caminos que
nos permitan alcanzar un desarrollo sostenible
para todos. Movilidad social en las empresas y
facilitar la creación y desarrollo de las pymes
son aspectos fundamentales.

Las iniciativas de López Obrador envían una
señal equivocada a los mercados, a las inversio
nes y, sobre todo, a las pymes, ya que se pone en
riesgo la seguridad jurídica y el estimulo a la in
versión. Ojalá esta nueva legislatura y el go
bierno de piensen en el futuro de México y en su
democracia, que tanto trabajo nos ha costado
construir, y hagan los ajustes pertinentes que
motiven a los inversionistas, grandes y peque
ños para que juntos construyamos un país de
oportunidades y desarrollo para todos.

VP Nacional de Sustentabilidad de COPARMEX
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Autos pausa en inversiones, zozobra por reformas
y golpe al TMEC, e irreversible freno a China

Contra todos los pronósticos la industria
automotriz, que es tan importante para
México y que el año pasado generó 105,000
mdd en divisas más que remesas y turis
mo, ha podido mantener hasta ahora un
buen crecimiento.

La producción a julio creció 5%, las ex
portaciones 8.5% e inclusive las ventas in
ternas avanzaron 12%, ya que EU ha creci
do mejor de lo esperado, según lo destaca
Francisco González presidente ejecutivo de
INA. El dato al 2T fue del 3%.

A su vez Odracir Barquera, timón de la
AMIA subraya, para lo que hace al mercado
interno, la mejora que muestra la inflación
en la industria y el flnanciamiento, pese a
que las tasas aún siguen altas.

Este 2024 si bien la industria cerrará con

buenos números, para el último trimestre y

2025 el escenario se ve más complicado.
Hay un nuevo gobierno en México con
Claudia Sheinbaum y lo habrá pronto en Es
tados Unidos con Kamala Harris o Donald

Trump lo que genera incertidumbre. Gon
zález remarca que ya hay cierta acumula
ción de inventarios.

También están las reformas en proceso,
entre ellas la judicial, misma que ensom
brece el horizonte del TMEC.

No puede descartarse que el año que
viene, ya sea Canadá de Justin Trudeau o
EU con Harris o Trump pudieran solicitar el
fin del acuerdo. Está contemplado, aunque
no es un proceso automático Tardaría hasta
una década en concretarse. En el ínter po
dría venir un alza arancelaria para muchos
rubros, con en el impacto a nuestra econo
mía.
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Se ve improbable que el ámbito automo
triz, que genera el 38% de las exportaciones
manufactureras de México, se vea alcanza
do. En reglas de origen, terreno en el que EU
perdió un panel cuyas sanciones no ha
cumplido, algo podría venir para bloquear a
China que busca exportar sus autos desde
México. Las propias armadoras ya están en
pie de guerra en Washington.

Si bien son tiempos electorales y se pos
pone la toma de decisiones, lo que es un he
cho es que en el corto plazo se ha abierto
una pausa en la inversión. Obvio ayuda la
gran integración que la zona tiene tras 30
años del acuerdo comercial, los retos frente
Asia y lo mucho por hacer en la electromo
vilidad.

Como quiera no hay nada escrito dado el
costo que podrían generar las reformas en
el tintero, lo que ya han enfatizado tanto
Canadá como EU. Habrá ver.

TELEVISA CAE 4.57%, EMISORAS A
LA BAJA Y BMV PIERDE 12.5%

Ayer la acción de Televisa de Emilio Azcá
rraga perdió 4.57% tras conocer la investi
gación que realiza la FIFA en torno a su
puestos sobornos para lograr derechos de
transmisión de partidos de diversos mun
diales (2018, 2022, 2026 y 2030).

Televisa ya ha perdido 28% de su valor
en el año. Es parte de un nutrido listado de
emisoras cuyos títulos lucen números a la
baja en 2024, incluidos Orbia, GCarso, Ba

norte, GCC. También apunte Bimbo de Da
niel Servitje con 21%, Vesta 18%, Kimberly
14%, Walmart 12%, Alsea 11% y hasta la BMV
de Jorge Alegría con 12.5%. Esta última con
grandes desafíos por el entorno económico
a la baja.

PRONTO CONFERENCIA GLOBAL DE
ABOGADOS Y ZEDILLO ORADOR

Del 15 al 20 de septiembre se realizará en la
CDMX la Conferencia Anual de la Interna

tional Bar Association que preside Almude
na Arpón de Mendívil, segunda mujer que
ocupa esa posición en 76 años de historia.
La reunión con juristas de todo el orbe se va
a realizar en el Centro Banamex. El expresi
dente Ernesto Zedillo será orador.

THE HOME DEPOT REPORTE EL
JUEVES Y APOYO A 500 FIRMAS
SOCIALES

Este jueves The Home Depot que dirige Jor
ge Rodríguez presentará su informe de sus
tentabilidad. A la reunión fueron convoca

dos cerca de 100 invitados entre clientes,
asociados, proveedores y organizaciones
sin fines de lucro.

En lo que va del año la firma comercial
estadounidense ha apoyado a más de 500
de estas últimas.

(Saguilar^dd
albertoaguilar@dondiiiero.mx
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La última de los mohicanos
Se trata de arrancar, de extirpar cualquier vestigio an
terior. Nada que huela a 'neoliberal', o lo que cada uno
entienda por esta palabreja del demonio, para el sep
tuagenario inquilino de Palacio Nacional.

Con el Banco de México también se planteó extin
guir a la última tribu de los mohicanos, por 'neolibera
les'. Esa tribu descendiente de don Miguel Mancera, de
principios de los años ochenta del siglo pasado, y de
sus sucesores Guillermo Ortiz, Agustín Carstens y Ale
jandro Díaz de León, ya en la era del banco central
autónomo. ¡Al diablo con todos ellos!, fue la consigna.

La orden se fue cumpliendo con disciplina militar.
Ahora solo queda doña Irene Espinosa en el grupo de
cinco miembros que forman la Junta de Gobierno, ésa
misma que toma las decisiones que hasta ahora le im
pone la Constitución al Banco de México. Y agárrese,
porque en una de esas borracheras de poder los legis
ladores también modificarán la carta magna para dar
le nuevas obligaciones al banco central más allá de
mantener el poder de compra de nuestro sufrido peso.

Doña Irene es la última de la tribu de los mohicanos
en extinción en el alto mando del Banco de México.

Será en diciembre cuando deje su silla para ser ocupa
da por alguna simpatizante de la 4T (ya dijo doña
Claudia que será mujer) o que, por lo menos, no huela
a pasado neoliberal.

Ya en los pasillos testigos de los "ires y venires" de
los improvisados equipos de la nueva presidenta, se
rumoran nombres de las candidatas a ocupar el sitio
de privilegio. No son muchos nombres, porque tampo
co la 4T puede presumir de una gran cantidad de ex
pertos en sus huestes.

Pero un nombre se ha repetido: el de María del Car
men Bonilla, la joven titular de Crédito Público de Ha
cienda egresada de la Anáhuac y quien ha hecho ca
rrera en el sector financiero tanto privado (HSBC, San
tander) como público (IMSS y Hacienda). A ver si, con
esos antecedentes no la tachan de 'neoliberal'.

El hecho, mis estimados, es que en diciembre se
cierra el telón del primer acto de la historia del banco
central autónomo. Lo que seguirá en el siguiente acto
ya lo veremos, pero no me pregunten. Solo les digo a
los soñadores ortodoxos que se amarren los cintura 
nes, porque lo que sigue no es apto para cardíacos. ¡El
águila ya comenzó a chillar!

SENSIBILIDADES DEL DINERO

¿Qué por qué tanto chilladero de inversionistas y em
presarios con las reformas? Entre otros asuntos, por
que se plantea que cualquier juez dicte prisión pre
ventiva de oficio por sospechas de evasión fiscal, fal
sos comprobantes fiscales y similares.

COLOFÓN
Ya que andamos en temporada de reformas constitu
cionales sin ton ni son, me pregunto qué dirán en los
cuarteles generales de la OCDE en París, con el asunto
de la pérdida de autonomía de la Comisión Federal de
Competencia ¿Acaso excomulgarán a México?

samuel($arenapubli ca.com
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MUNDO DIGITAL

Lo reciente inyección de
capital en OpenAI no es
sólo una noticia financiera;
es un terremoto que está
redeflniendo el paisaje de la
Inteligencia Artificial

OPENAI, EN LA ENCRUCIJADA
DE INNOVACIÓN Y E TICA
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n el vertiginoso mundo de la Inteligencia
Artificial (lA), OpenAI acaba de dar un paso
gigantesco que ha sacudido los cimientos
de la industria. Con su última ronda de in

versión, la compañía no sólo ha reafirmado
su posición como líder, sino que también
ha abierto un abanico de posibilidades y

preguntas que nos obligan a reflexionar sobre el futura de la IA.
La reciente inyección de capital en OpenAI no es sólo una

noticia financiera; es un terremoto que está reclefinienclo el
paisaje de la IA. Imaginen por un momento el efecto dominó:
startups acelerando sus desarrollos, gigantes tecnológicos
replanteando sus estrategias, y universidades ajustanclo
sus programas de investigación. Es como si OpenAI hubiera
lanzado una piedra en un estanque, y las ondas se están
expandiendo a una velocidad vertiginosa.

Pero con gran poder viene una gran responsabilidad, ¿no
es así? La inversión masiva en OpenAI nos obliga a pregun
tarnos: ¿estamos preparados para las implicaciones éticas
de una IA cada vez más poderosa? Es como si estuviéramos
dando las llaves de un auto de Fórmula 1 a un adolescente.

Emocionante, sí, pero también po
tencialmente peligroso.

OpenAI está ahora en la cúspide
de avances que podrían reclefinir la
relación entre humanosy máquinas.
¿Cómo garantizaremos que estos
avances beneficien a toda la huma

nidad y no sólo a unos pocos? Esta
es la pregunta del millón de dólares
¡o mejor dicho, de miles de millones).

que esta inversión desbloquea
es alucinante. Estamos hablando de lAque podría revolucio
nardescle la atención médica, hasta la exploración espacial.
Imaginen un mundo donde los diagnósticos médicos sean tan
precisos como una cirugía láser, o donde podamos terraformar
Marte con la ayuda de sistemas de IA ultra avanzados. No es
ciencia ficción; es el futuro que OpenAI está construyendo.

Pero OpenAI no está sola en esta carrera. Gigantes como
Google, Microsofty empresas emergentes como Anthropic
están pisando fuerte. Es como ver una carrera Fórmula 1 don
de todos los coches alcanzan velocidades supersónicas. La
competencia es feroz, y eso significa: innovación acelerada.

Sin embargo, esta competencia también plantea preguntas
cruciales: ¿estamos sacrificando seguridad por velocidad?,
¿cómo aseguramos que esta carrera beneficie a la humanidad
y no sólo a los accionistas?

Al final del día, la última ronda de inversión de OpenAI no
es sólo una noticia de negocios; es un llamado de atención
para todos. Como sociedad tenemos la responsabilidad de
mantenernos informados, cuestionary participar activamente
en la dirección que toma la IA.

No podemos ser meros espectadores en esta revolución
tecnológica. Ya sea que estemos emocionados o preocu
pados por estos avances, una cosa es clara: el futuro de la
IA se está escribiendo ahora, y todos tenemos un papel que
desempeñar en su narrativa.

La pelota está en nuestro campo. ¿Qué haremos con ella?
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UN MONTON
DE PLATA

Lo economía está

desacelerándose, y
el Banco de México

ya redujo la semana
pasada su previsión de
crecimiento del PIB a tan

solo 1.5 por ciento

HACIENDA DEBERA
AJUSTAR VERBALIZACIÓN
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erá con mucha cautela que el secretario de
S Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, tendrá

que presentar el Paquete Económico 2025,
cuya fecha límite para entregarlo a la nueva
Legislatura es el 15 cíe noviembre próximo.

Ramírez tiene más cíe dos meses para
hacer los ajustes pertinentes en sus pro

nósticos de crecimiento del PIB, que deberán incorporar un
fuerte recorte en la tasa de expansión de la economía. Veamos.

En los Precriterios 2025 Hacienda había pronosticado que
el país crecería este ano a un ritmo de entre 2.5y3.5porciento.
Esto ya no fue así. Como se sabe, la economía está clesace
leránclose,y el Banco de México ya redujo la semana pasada
su previsión de crecimiento del PIB a tan solo 1.5 por ciento.

Asimismo, para el próximo año ocurrirá algo similar en el
Paquete, porque cuando se presentaron los Precriterios Ha
cienda dijo que crece riamos entre 2.0 y 3.0 por ciento, pero la
verdad es que, como dijo Banxico, apenas llegaremos a 1.2 por
ciento, según las nuevas estimaciones del instituto central.

No es una buena noticia que el arranque del gobierno de
Claudia Sheinbaum ocurra con debilidad del PIB. Y es peor

porque el Secretario ha sido omiso
durante este verano respecto de la
vigorización que debería imaginar,
formulare instrumentardesde ahora

mismo para que ese arranque no sea
tan mediocre.

Ramírez no ha hecho apariciones
públicas prácticamente desde que
salió a principios de junio a tratar de
aplacara los mercados tras la subida

repentina del dólar con el resultado electoral, cosa que de poco
sirvió, porque el dólar nunca regresó a cotizar en menos de 17
pesos (ayer estaba prácticamente en 20 pesos]

Hacienda publicó en los Precriterios 2025 hace unos me
ses: "En 2024y 2025, se anticipa que la economía mexicana
continúe creciendo por arriba de su promedio histórico im
pulsada, principalmente, por una demanda interna sólida y
un mercado laboral dinámico". Pues bien, esta verbalización
deberá ser modificada radicalmente en el Paquete que se
presentará en pocas semanas. Una simple edición no será
suficiente en esta ocasión.
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MEXICO PACIFIC

El megaproyectoc!e las plántasele licuefacción ciegas natural
Saguaro Energía y del gasoducto Sierra Madre de la empresa
México Pacific, que dirige SarahBairstow, recibió un espalda
razo al lograr un contrato para venderle a la empresa coreana
Poseo 0.7 millones de toneladas anuales dura lítelos siguientes
20 años. El gas provendrá de la Cuenca Pérmica de Texas.

SEV

La automotriz china SEV alcanzó ya las 18 distribuidoras, y
seguirá creciendo. Su estrategia más reciente se enfoca en
el segmento SUV: acaba de traer el modelo SEV Friday, que
se entrega con cargaclory paneles solares para el hogar. La
empresa construye actualmente una fábrica de autopartes
en Durango, que funcionará en poco más de un año.
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CORPORATIVO

EL RETIRO
CUMPLE
10 AÑOS
El parque eólico El Retiro además de suministrar
electricidad limpia ha evitado la generación de
dos millones de toneladas de CO2 al ambiente

no de los proyectos de generación de ener
gía eólica más importantes al sureste del
país cumple su primera década. Me refiero
al parque eólico El Retiro, en Oaxaca, que ha
sido pieza fundamental en la reducción de
emisiones y generación de energía reno
vable de Grupo México, de Germán Larrea.

El Retira es ejemplo de compromiso del gigante de minero
con comunidades en la zona de La Ventosa al preservar el
entorno. Es un parque con capacidad anual de 74 MW gene
rados por 37 turbinas, y que desde 2014 suministra energía
limpia a operacionesferroviariasy mineras de Grupo México.

En la parte ambiental habrá que decir que su operación ha
evitado la generación de casi dos millones de toneladas CO2,
equivalentes a sacar de circulación unos 705 mil automóviles
durante todo un año.

Un tema relevante para ese tipo de infraestructura es que El
Retiro opera bajo altos estándares ele la industria ele generación
de energía, que le ha hecho acreedor de la Certificación de
Industria Limpia del Programa Nacional de Auditoría Ambiental.

Además, como parte de su compromiso con la preservación
del entorno, en 2023, Grupo México

realizó la rehabilitación de tres áreas

ubicadas dentro del parque para la
reubicación y rescate de seis espe
cies diferentes de flora.

La excelencia operativa del parque
eólico incorpora las mejores prácti
cas en seguridad ocupacional y re
cursos humanos,y como muestra ha
acumulado mil días sin accidentes

incapacitantes entre sus trabajadores, y ha recibido el premio
Great Place to Work desde 2022.

El Retiro ha sido reconocido con la certificación de Em

presa Socialmente Responsable, del Centro Mexicano para la
Filantropía,y el premio al mérito de Empresas Excepcionales,
otorgado por el Consejo Coordinador Empresarial, el Consejo
de la Comunicación y el instituto para el Fomento a la Calidad,
por sus iniciativas para el desarrollo comunitario en su área
de influencia como son las comunidades de Juchitán.
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LA RUTA DEL DINERO

La influyente publicación /nvestorreconoció a la Bolsa Mexi
cana de Valores, que preside Marcos Martínezy dirige Jorge
Alegría, como punto de referencia para los inversionistas
en todo el mundo, entre otros, al colocarla como una de las
emisoras con Mejor Consejo de Administración y Mejor Equi
po de Relación con los Inversionistas, además de estar en la
clasificación de las Empresas más Reconocidas. En el caso
de su Boarel, la publicación resalta que sus integrantes tie
nen un alto reconocimiento empresarial que abarca desde
finanzas corporativas y mercados bursátiles, pasando por
su liclerazgo en sostenibilidad, ciberseguriclad, tecnología y
gestión de riesgos... Coppel, que tiene como CEO a Agustín
Coppel Luken, lanza esta semana su campaña "Hoy y mañana
seguimos mejorando tu vida". Se trata de una empresa que
atiende al día a cinco millones de personas con 50 categorías
desde venta de celulares, ropa, calzado y computadoras.
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Autos pausa en inversiones, zozobra por reformas
y golpe al TMEC, e irreversible freno a China
Contra todos los pronósticos la industria
automotriz, que es tan importante para
México y que el año pasado generó IOS.000
mdd en divisas más que remesas y turis
mo, ha podido mantener hasta ahora un
buen crecimiento.

La producción a julio creció 5%, las ex
portaciones 8.5% e inclusive las ventas in
ternas avanzaron 12%, ya que EU ha creci
do mejor de lo esperado, según lo destaca
Francisco González presidente ejecutivo de
INA. El dato al 2T fue del 3%.

A su vez Odracir Barquera, timón de la
AMIA subraya, para lo que hace al mercado
interno, la mejora que muestra la inflación
en la industria y el flnanciamiento, pese a
que las tasas aún signen altas.

Este 2024 si bien la industria cerrará con

buenos números, para el último trimestre y
2025 el escenario se ve más complicado.
Hay un nuevo gobierno en México con
Claudia Sheinbaum y lo habrá pronto en Es
tados Unidos con Kamala Harris o Donald

Trump lo que genera incertidumbre. Gon
zález remarca que ya hay cierta acumula
ción de inventarios.

También están las reformas en proceso,
entre ellas la judicial, misma que ensom
brece el horizonte del TMEC.

No puede descartarse que el año que
viene, ya sea Canadá de Jusfin Trudeau o
EU con Harris o Trump pudieran solicitar el
fin del acuerdo. Está contemplado, aunque
no es un proceso automático. Tardaría hasta
una década en concretarse. En el ínter po
dría venir un alza arancelaria para muchos

rubros, con en el impacto a nuestra econo
mía.

Se ve improbable que el ámbito automo
triz, que genera el 38% de las exportaciones
manufactureras de México, se vea alcanza
do. En reglas de origen, terreno en el que EU
perdió un panel cuyas sanciones no ha
cumplido, algo podría venir para bloquear a
China que busca exportar sus autos desde
México. Las propias armadoras ya están en
pie de guerra en Washington.

Si bien son tiempos electorales y se pos
pone la toma de decisiones, lo que es un he
cho es que en el corto plazo se ha abierto
una pausa en la inversión. Obvio ayuda la
gran integración que la zona tiene tras 30
años del acuerdo comercial, los retos frente
Asia y lo mucho por hacer en la electromo
vilidad.

Como quiera no hay nada escrito dado el
costo que podrían generar las reformas en
el tintero, lo que ya han enfatizado tanto
Canadá como EU. Habrá ver.

TELEVISA CAE 4.57%, EMISORAS A
LA BAJA Y BMV PIERDE 12.5%

Ayer la acción de Televisa de Emilio Azcá
rraga perdió 4.57% tras conocer la investi
gación que realiza la FIFA en torno a su
puestos sobornos para lograr derechos de
transmisión de partidos de diversos mun
diales (2018, 2022, 2026 y 2030).

Televisa ya ha perdido 28% de su valor
en el año. Es parte de un nutrido listado de
emisoras cuyos titiüos lucen números a la
baja en 2024, incluidos Orbia, GCarso, Ba
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norte, GCC. También apunte Bimbo de Da
niel Servítje con 21%, Vesta 18%, Kimberly
14%, Walmart 12%. Alsea 11% y hasta la BMV
de Jorge Alegría con 12.5%. Esta última con
grandes desafíos por el entorno económico
a la baja.

PRONTO CONFERENCIA GLOBAL DE
ABOGADOS Y ZEDILLO ORADOR

Del 15 al 20 de septiembre se realizará en la
CDMX la Conferencia Anual de la Interna

tional Bar Association que preside Almude
na Arpón de Mendívil, segunda mujer que
ocupa esa posición en 76 años de historia.
La reunión con juristas de todo el orbe se va

a realizar en el Centro Banamex. El expresi
dente Ernesto Zedillo será orador.

THE HOME DEPOT REPORTE EL
JUEVES Y APOYO A 500 FIRMAS
SOCIALES

Este jueves The Home Depot que dirige Jor
ge Rodríguez presentará su informe de sus
tentabilidad. A la reunión fueron convoca

dos cerca de 100 invitados entre clientes,
asociados, proveedores y organizaciones
sin fines de lucro.

En lo que va del año la firma comercial
estadounidense ha apoyado a más de 500
de estas últimas.
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Boca del Río, sede del
Tianguis Nacional de
los Pueblos Mágicos

aperaría la negativa, del alcalde del Pueblo Mágico ríe
Orizaba, que rechazó gastar 35 millones ríe pesos para
organizar el Tianguis Nacional ríe los Pueblos Mágicos,
lorio se encuent ra listo para la celebración ríe dicho even
to que se realizará el próximo 9 ríe gepliem bre en la seríe
alterna ríe Boca riel Pío, Veracruz.

La convocatoria será en el Worlrí Trarie Cerner Vera
cruz, Sitio qué servirá ríe escaparate y la promoción ríe los 177 Pueblos
Mágicos y los 34 Barrios Mágicos ríe tocio el país.
Cifras oficiales refieren que asistirán más ríe 200 compradores y la

participación ríe la Unión Iberoamericana ríe Municipalistas.
El secretario fie Turismo ríe VeraCruz, han Mariínez (Uvera, dice que

se prevé una derrama económica superior a los. 80 millones ríe pesos,
la asistencia fie 40 mil visitantes y la demanda fie 6 mil habitaciones fie
hotel, en la zona conurbada VeracruzBoca fiel Río.

Hay algarabía en el p uerl o jarocho, pues siempre se ha caracterizado
por su alegría y hospitalidad. Los organizadores señalan que habrá un
pabellón gastronómico con una amplia oferta fie platillos ríe diferentes
parles del país y se contará con un área artesanal donde los maestros
ríe arte popular venderán sus productos.
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GUÍA DE TURISTAS:
ÁéroméMSQ está de "manteles largos'" En el marco ríe Su 90 aniversario,
estrena la nueva imagen que portarán sus aviones, que incluye una
versión renovaría ríel emblemático Caballero Aguila quédala ríe 1959.
El diseño que vestirá a la flota ríe la aerolínea muestra la evolución ríe la
marca y fortalece la calidez, inyecta dinamismo, modernidad y refleja al
México contemporáneo. La nueva imagen quedó plasmarla por primera
vez en el fuselaje dé un avión Embraer190 con matrícula XAlAC, y ríe
manera graríual se Irá incorporando en los más de 150 aviones que con
forman la flota act ual de la aerolínea bandera ríe México, que además es
la más grande y moderna en sus n ueve décadas de hisl oria. El Caballero
Aguila reniñado presenta un rostro más humano que transmite cércánía
y empata, atribuios que forman parle del propósito áe Aeromézico para,
tener una mayor conexión con sus clientes, colaboradores y aliarlos.
DEFICIENTE ATENCIÓN MEDICA EN EL ISSSTE. Paeienies que acuden
a recibir consulta médica en la Clínica de .Especialidades Inrlianilla ríel
ISSSTE, ubicaría, en la calle ele Dr. Claudio Bernarrí en la colonia Docto
res, alcaldía Cuauhtémoc, se quejan ríe la pésima atención recibiría por
parle ríel personal médico fie esta institución, ríe manera especial del
área,ríe ortopedia. Mencionan quealgunos médicos ríe est a sección que,
sé supone, Son especialistas facultados en él área no tienen el mínimo
cuidado ríe checar el estado ríe salud de quienes asisten a recibir un
diagnóstico porque ni siquiera revisan o toman en cuenta los signos
vitales de los páctenles, ni su historial y mucho menos radiografías o
antecedentes de sus padecimientos. Sólo se limitan a. expresar una vaga
valoración, a través de una auscullación visual y, si la persona es mayor,
atribuyen á su edad sus dolencias. Dada la renovación y mejoramiento
del servicio médico en la institución anunciaría por las autoridades
federales, urgen los adscritos que pongan mayor atención en clínicas
como la mencionada para que haya mayor profesionalismo y entrega
con lo requerido por la gente necesitada de su servicio médico.

•Periodista.

Director de Pasaporte Informativo
www.pasaporteinformativo.mx

fPeriodistaRC
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Empleo en EU y
'X' en Brasil;
dilemas Intensos
Mientras el mundo financiero pone

sus ojos en el Informe de Empleo
de agosto en EU, los inversores es
tán en moflo "espera' Este viernes,
ese informe será el termómetro

clave para entender hacia dónele
se inclina la balanza fie la Reserva,

Federal ele Estados Unidos (Eed) en su próxima reu
nión dé Septiembre.

Jeronie Powell, el jefe del banco cent ral estadouniden
se, ya dijo qué es hora de bajar los tipos de interés, Eso sí,
no sin antes ver qué tan fuerte sigue el mercado laboral.

El informe de empleo de agosto ha lomado un pro
tagonismo inusual, eclipsando a otros indicadores eco
nómicos que, en tiempos más tranquilos, podrían haber
captado la atención. Este no es un mes cualquiera; las
nóminas 110 agrícolas, que mirlen la cantidad de empleos
creados en la. economía, estadounidense, serán escruta
das con minuciosidad.

Si el informe de empleo muestra un aumento modesto
fie 164 mil en las nóminas no agrícolas y la tasa de des
empleo se mantiene en un 4.2%, es probable que la Eed
opte por un recorie moderado de 25 puntos básicos en
la reunión programada para el 17 IS de septiembre. Esta
decisión sería vista como una medida cautelosa para evi
tar sobrecalentar la economía Sin asustar ajos mercados.

Sin embargo, 1111 informe débil, con una baja creación
de empleos o un aiinienio en la lasarle desempleo, po
dría encender las alarmas sobre una posible recesión. En
tal escenario, la Eed podría considerar 1111 recorte de 50

punios básicos.
Mien tras los gringos descansaron el lunes por el Día del

Trabajo, los ¡nversoresseagarraron de la poca información
disponible para hacer sus jugadas, o mejor dicho, para
no hacer nada y esperar el dichoso informe riel viernes.

Por eso,el mapamundi informativo nos lleva a la Corte
Suprema ríe Brasil la Cual decidió mantener suspendida
la red social X, propiedad de EI011 Musk, hasta nuevo avi
so. Torio comenzó cuando él juez Alexaiirlre de MoraeS
fliciaminó la suspensión de X en Brasil después de que
Musk sé negara a nombrar uii repreSéntante legal para la
red social en el país.

Las autoridades brasileñas han señalarlo a X por la
promoción de información errónea, en particular rela
cionada con e] expiesidente Jair Unisona 10.así como otras
irregularidades que han estarlo ocurriendo bajo la, gestión
de Musk desde 2022. El escándalo ha escalado rápidamen
te, y ahora la red social enfrenta 110 solo la suspensión,
sino también la exigencia de pagar multas peiitlienles.qi,ié
superan los 3 millones de dólares.

Musk, conocido por su estilo poco Convencional y su
tendencia a desafiar las normas, sé encuentra ahora en
una encrucijada. Cumplir con las demandasde Brasil po
rlríá sentar 1111 precedente para, otros países que buscan
regular más est riel amen le las plataformas de redes, so
ciales, Negarse, por oiro lado, podría significar la pérdida
ríe acceso a mercarlos clave y la erosión ríe su base ríe
usuarios global. Interesantes dilemas, ¿no crees?

•Especialista en Tecnología y Negocios. Director de
tecnoempresa.mx / Twitter: @hugogonzalez1
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Graves darlos económicos
por la reforma judicial
Ame la negativa de! presídemeLópez Obrador de pausar

o dar marcha atrás con su: reforma al Poder Jurlieial o
eliminación de este, debemos retomar el asumo de los
riesgos; económicos y financieros para México.
Losefectos negativos yase observan. En el mercado

cambiado, el peso mantiene el episodio ríe presión y
volatilidad La semana pasada el dólar cerró en los

$19.68 pesos, pero tocó máximos de $19.95. El ajuste semanal fue del
2.8%. Se prevén más movimientos de debilidad de peso y no se percibe
un escenario de confianza para que el peso enfrente menor ingeríi
ríumbre.

l.ii los réditos también hay movimientos negativos. Aunque los
miembros de la Junta de Gobierno del Banco de México consolidan
la idea de que habrá un recorte de 25 puntos basé el próximo 26 de
septiembre, el mercado local de tasas de interés mantiene altos niveles
fié volatilidad. El Mbono con vencimiento a 3 años registró un cierre
semanal fie lasa alrededor del 9.69%, con 20 puntos base de alza. En el
vencimiento a 10 años cerró la semana alrededor del 9.65"». ron ajustes
de alza de 13 puntos base.
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En todos ta casos, los efectos perniciosos se deben a la propuesta
de reforma al Poder Judicial y los ajustes importantes a los organismos
autónomos. Las inversiones Sé verán afectadas. tanto las de carácter
productivo como las de cartera.
Para los expertos lucen complicados los cambios que se quieran

hacer en la política monetaria después de la reunión fie Septiembre,
Con las tasas de interés tan elevadas y el dólar presionando al peso

mexicano, podemos admitir lo que Sé difundió én el documento de
Precrilerios 2025, en el cual se est ima que para 2024 el eost o financiero
fié la deuda será dé un billón 229 mil millones de pesos, equivalente a.
3.6% del P1B, el porcentaje más elevado desde 1991. Además, para 2025
seestima ese mismo costo financiero de deuda en un billón 230 mil
millones de pesos (3.4% del P1B), por lo que se registraría el segundo
Itoreentaje más elevado desdé 199i,
Hay que señalar que todas estas previsiones no incluyen aún el

posible aumento de las tasas ele interés por la percepción de mayor
riesgo con la aprobación de las reformas en el Congreso, ni tampoco
por la posible pérdida del grado dé inversión.

Cifras fie la Secretaria de Hacienda muestran qué en 2023 la coloca
ción de valores gubernamentalesascendió a 5 billones 326 mil millones
dé pesos, lo que a una tasa implícita fié 7.09% que Se menciona en él
informe ríe la SHCP para.el IV trimestre ríe 2023, implica 377 mil 600
millones ríe pesos por concepto ríe intereses, Si esta emisión se repite
en 2024, y con un punto más en la tasa ríe interés, es probable que los
réditos serán ríe 430 mil 900 millones fie pesos,.53 mil 300 millones ríe
pesos más. Las cifras son abismales y abrumadoras

Los analistas del Centro ríeEst uríios Económicos fiel Sector Privado
(CEESP) consideran que una elevación ahora, en la tasa fie interés so
bre la deuda nicvica.n.a no es favorablepara el desarrollo económico y
que la reforma judicial y la desaparición permanente fíe los órganos
independientes tendrían consecuencias ríe nías largo plazo que otras
decisiones del sexenio, como fue la cancelación riel AlCM o el ríes
mant.elamiento del sector salud, lo que generó electos más profundos.
El costo ríe fas reformas propuestas será muy grave si admitimos

que la economía ríe México creció 1% en promedio en el sexenio ríe
López Obrador.

•Periodista
Director de RedFiriancieraMX

gflores!13@yahoo.corrí.mx
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El camino desde el fascismo
• Una v ez que el fascismo está en el aire, 110 tiene sentido fomentar
la xenofobia, como hacen los liberales cuando adoptan una agenda
antiinmigrante, ni despotricar contra la austeridad, como hacen
los izquierdistas. Ninguna de estas cuestiones es lo que realmente
alimenta el extremismo de extrema derecha, lo cuales una buena
noticia para los progresistas.
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ATENAS. Los recientes distur
bios en el Reino Unido de
mostraron, una vez; más, la
incapacidad de los liberales
y la izquierda para hallar

la manera de atraer a la clase trabajadora
seducida por la extrema derecha. Una vez
que el fascismo está en el aire, es inútil ceder
ante los caprichos de la xenofobia como
los liberales cuándo abrazan una agenda
antiinmigiatoria o clamar contra la auste
ridad como los izquierdistas. Para lidiar
con los alborotadores británicos y las turbas
similares en toda Europa y Estados Unidos, los
progresistas deben comprometerse primero a
no abandonarlos.
Mi impactante introducción a la menta

lidad fascista tuvo lugar tres décadas atrás,
cuando Kapnias, un pastor envejecido, deci
dió educarme; sus retorcidas ideas, aunque
repugnantes, siguen ofreciendo pistas para
lugares como Inglaterra, Alemania Oriental y
el centro de Estados Unidos.

Kapnias creció en la miseria, era un peón
agrícola que trabajaba prácticamente en
condiciones de servidumbre en una aldea

del Peloponeso dominada por el patrón terra
teniente, un patriarca liberal que, durante la
ocupación nazi, trabajó para la inteligencia
británica y cuya casa funcionó como nodo
de la resistencia. I .apnia.s veía a los oficiales
británicos que habían llegado en paracaí
das entrar a la casa de la granja, a veces
acompañados por partisanos comunistas, y

se daba cuenta de que algo se avecinaba...
algo de lo que habían excluido sin ceremonia
alguna.

"Yo era un intocable', me dijo Kapnias...
"hasta que mi ángel blanco me tocó", afirmó,
mientras ponía orgullosamente en mi mano
un.volumen encuadernado en cuero y en muy
malas condiciones: la edición de 1934 de
AÁ¡ Lucha, que su instructor de ta Gestapo, su
"ángel blanco" le había dado como regata
de despedida durante las últimas etapas de
la ocupación, y saboreando mi repugnan
cia, procedió a explicarme su odio contra
los aliados.

"Su arrogancia, vanidad y orgullo desme
dido llevaron a miríadas de ellos a ta tumba",
dijo Kapnias. El odio ta impulsaba desde an
tes dé alistarse en ta unidad de colaboradores
donde encontró a su "ángel blanco".

Por supuesto, con una situación personal
más favorable, tal vez no hubiese sucumbi
do al nazismo, pero la pobreza no explica
por qué colaboró, cuando la mayoría de tas
muchachos de su aldea que no estaban en
mejor situación se unieron a la resistencia.
Cuando ta marginación se combina con tas
privaciones, cierto tipo de personas cae de
cabeza a un vácío moral, como Kapniás, se
tornan susceptibles a la lógica perversa de
una raza superior, cuyo momento ha llegado.

Cuando le hablé de cómo Jos nazis ha

bían masacrado a su propio pueblo, Kapnias
ta negaba, para él fueron tas británicos, su

¡efe griego y tas izquierdistas tas responsables
de ta carnicería que tuvo lugar en la región
(no escuché a nadie usar ta palabra carnice
ría' con tanto entusiasmo hasta que Donata
Trump ta lanzó en su discurso inaugural de
2017). Cuando ta empujé a hablar un poco
más tas cientos de personas que tas nazis ha
bían asesinado en un pueblo vecino, ta tomó
corno el pfe piara afirmar, eufórico:

"Los verdaderos hombres eliminan a quie
nes se interponen en su camino y así sobrevi
ven, y si mueren, con su muerte aceptan cjue
noson aptos para vivir. Mis ángeles blancos
estaban por encima de Dios, a diferencia de
los italianos, los británicos y nuestra propia
turba, no dudaron en usar todos tas medios.
¡Sin crispaciones! ¡Sin temor! ¡Sin pasión! ¡Sin
amor! ¡Sin odio! Tendría que haberlos visto
usted mismo, ¡eran magníficos!".

Su rostro se iluminaba mientras hablaba,
y el dotar que veía en mí ante cada una de
sus palabras llenaba su corazón de placer.
Tal vez, tas británicos que se congregaron
espontáneamente y participaron en los dis
turbios contra inmigrantes, tas partidarios del
partido alemán de derecha Alternative für
Deutschland y tas renacientes supremücistüs
blancos estadounidenses no se hagan oír tar>
to como tas fascistas ni se expresen también

como ellos, pero provienen del mismo espacio
psíquico, y podemos extraer cuatro lecciones
de su ejemplo.

En primer lugar, la violencia fascista es
una herramienta de reclutamiento; su prin
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cipal objetivo es indignarnos para que los
denunciemos y exijamos que la policía actúe
de manera violenta y largas sentencias en
prisión. Así es,corno consiguen reclutas que,
como Kapnias, se deleitan cuando su furia
nos infecta.

En segundo lugar, los fascistas no defien
den a la comunidad ni la construyen. 9© lle
nan b boca con la ruina de las comunidades,
pero lo más que se acercan a crearlas es
generando disturbios y lanzando comentarios
en redes sociales que evocan, pe|¡§, nunca
satisfacen, la sed de comunidad de la gente.

En tercer lugar, aunque el fascismo crece
en tierras de austeridad, los fascistas nunca
claman contra ella. La austeridad no tiene
cara, a diferencia de los judíos o musulmanes
que buscan asilo, y el fascismo necesita caras
hacia dónde concentrar el violento odio que
b impulsa.

En cuarto lugar, los inmigrantes son irre

levantes; como me enseñó Kapnias, los fas
cistas abrazan alegremente <3 los .extranjeros
y los consideran ángeles blancos, incluso a
aquellos, como Elon Musk y Donald Trump,
que alardean de la riqueza exorbitante que
supuestamente condenan. Aún en ausencia
de rostros morenos o recién llegados, los fas
cistas conjurarán a algún otra sobre quién
centrar so odio.

Esas cuatro lecciones, nos sugieren qué
debemos evitar: en primer lugar, cuando los
gobiernos y partidos adoptan agendas anti
inmigratorias light, los fascistas huelen sangre
en el agua y estalla su apetito por b crueldad.
De manera similar, quienes tratan a los fascis
tas como víctimas de la austeridad, falta de
educación o mala suerte sólo lograrán eno
jarlos más. Decirles que el antisemitismo o la
islamofobia sonSl anticapitalismo de los tontos
(aunque sea correcto) tampoco funciona.

Entonces, ¿qué hacer? La respuesta, sugie

ro, también nos llega desde Gran Bretaña, a
través de la última película de Ken Loach, El
viejo roble, escrita por Paul Laverty. Cuando
un grupo de refugiados sirios es dejado en
medio de un pueblo en ruinas del norte de
Inglaterra, el dueña de un pub y un refugiado
logran desactivar el choque entre: los recién
Ibgados y los desdichados locales, a quienes
la desindustrialización y la austeridad han
tornado susceptibbs a la mentalidad fascista.
Con elesbgan "quienescorrien ¡untos perma
necen juntos" crean un comedor comunitario
donde la retórica fascista está prohibida,
pero tampoco se arenga, degrada ni ataca
a nadie.

La claridad moral de El viejo roble y su
testimonio del poder de la solidaridad son una
dé las mejopS guías contemporáneas sobre
cómo evitar que lüs víctimas se ataquen unas
a otras. Su mensaje es universal: el renaciente
fascismo es evitable.
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Producción desmedida en el
mundo o una baja radical
en el consumo

I mundo está sobre produciendo y el consumo no se está multiplicando, no llamaE mucho la atención cómo en mercados boutique como la alfalfa, la demanda del
mundo haya caído 1 millón de toneladas.

Buenos días, buenas tardes, buenas no
ches. Te saludo con gusto, y si te parece
soltamos las ráfagas de contexto para
este mercado de commodities.

Desde lo externo, lógicamente la situa
ción fluida en Oriente Medio nos tiene en

permanente alerta. El presente estado de
alerta sugiere una constante provocación,
y ante ello un accidente en la retórica o
un misil mal acomodado podría escalar
las cosas a la zona de sin retorno.

Lo mismo sucede entre Rusia y Ucrania.
Los ucranianos les invadieron el rancho

a los rusos y si bien la respuesta no ha
sido desproporcionada aun, sí ha sido
contante el golpeteo a la infraestructura
energética ucraniana.

Libia, de momento cierra la llave de su
petróleo. La situación interna es complica
da y los cambios en la conducción dejan
oquedades en la continuidad de abastos.

En teoría los precios de petróleo deberían
ser un poco más picantes con todo lo
anterior; sin embargo, la realidad es que
se necesita un escenario de permanente
y creciente consumo en el mundo para
realmente impulsar una escalada de ma
yor interés.

En lo financiero, sabemos que el len
guaje de la Reserva Federal no cambia
demasiado, y en las acciones empiezan
los esbozos de una caída de tasas.

Es muy probable que la Reserva Fe
deral empiece a bajar las tasas en sep
tiembre y muy posiblemente esta no sea
la única ocasión antes que cierre el año.
Hace no mucho las malas noticias en

lo financiero eran buenas noticias. La

supuesta idea de que bajaran las tasas
dejaría ir libre a la economía con más
poderío; sin embargo, la realidad es que
las malas noticias son malas noticias aquí

y en China.
Cuando las tasas bajan es porque se

reconoce que se tiene un problema, y
este problema más veces que menos no
se resuelve con los primeros movimientos
de recorte en tasas, con lo cual, lo que
tenemos que ver con claridad es que las
bajas de tasas sean parte de un aterrizaje
suave, bueno y cómodo.
Tenemos ciertas dudas. Entre la posibi

lidad de baja en tasas y las ocurrencias
de la candidato demócrata sobre precios
máximos y anexas ha golpeado al dólar
como índice.

El dólar ha perdido fuerte frente a
sus monedas rivales, y para ello muchas
veces se destaca que un dólar débil es
alcista commodities. Lindo cliché, pero
muy inexacto.

Los commodities agrícolas caen por su
propio peso de momento, y es real que
los kilos se multiplican en el campo. El
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medio oeste norteamericano es recorrido

por "scouts" que califican el potencial
productivo y este no se está haciendo más
pequeño en absoluto.

El Departamento de Agricultura en bre
ve estará informando su opinión objetiva
sobre el potencial productivo y ese será el
momento para definir el rumbo de corto
plazo en los precios agrícolas.
El campo teme que una producción

grande confirmada haga que se busque
el último recorrido bajista y este sin duda
será doloroso para el campo y para el
comprador que tome inventarios y no los
proteja a las bajas.
Los mercados bajistas suenan increí

bles para los compradores, pero sin

los que más retos representan pues el
adivinar pisos es como atrapar cuchillos
cayendo.
El mundo está sobre produciendo, y

el consumo no se está multiplicando, no
llama mucho la atención cómo en merca

dos boutique como la alfalfa, la deman
da del mundo haya caído un millón de
toneladas.

Los productores lácteos están optan
do por usar alimentos balanceados más
baratos a coste de menos producción
de leche.

El mercado no paga el mérito y pues
en esto el dinero manda. El consumidor

recorta lo menos indispensable y en esas
estamos.

El espacio traiciona, podríamos seguir

narrando historias de pasión sobre trigo
y soya y otras hierbas, pero si te parece,
lo dejamos para la próxima.
¿Estás en buenas manos?
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La iltima de la CRE contra la competencia
Amando Ortega triplica si inversión
BMW retira del mercado los modelos eléctricos

Fintech Upago prevé captar 10% de mercado

No conformes con el panorama adverso para las
empresas del sector energético, el gobierno actual, ya en sus
Últimas semanas, se ha dedicado a impulsar disposiciones re
gulatorias, que además de la eliminación de la Comisión Fe
deral de Competencia Económica (CofeceJ, representan el
mayor obstáculo para la competencia en la comercialización
de petrolíferos.

Nos referimos a las Disposiciones Administrativas déCa
rácter General (DACGs¡ que entre otros puntos advierte qué
les» frfyaasi d«bBcárM^b$a iilarnwn i %SBÉdwcídl ]sus,
empresas, descuentos a sus clientes y márgenes de ganancia,
lo que extralimita las funciones de la Comisión Reguladora de
Energía ¡CRE) y le otorga una amplia discrecionalidad para
revocar o suspender permisos.
A unas .semanas de terminar el sexenio, s»sisteel riesgo de

queestas disposiciones sean aprobadas por la CRE, loque
representaría una barrera infranqueable para los privados.

Siguiendo con este delicado tema, que por cierto ha pa
sado debajo del rodaren la discusión pública, ya es del ccr
nocimiento de KatherineTai, representante comercial de la
Casa Blanca, y podría estar en la acpnda de renegsciación
del TMEC, en caso de ser aprobado por la CRE.

Pues resulta que, pese a que la existencia misma de la CRE
está en proceso dé extinción, parecería que sus integrantes,
quieren darle él "regalo" a López Obrador, de terminar de po
ner los clavos al ataúd a la participación: de los privados.

Pont < • : 3, ia sociedad de inversión del fundador de Za
ra, Amando Ortega, casi triplicó sus inversiones en proyectos
de energías renovables el año pasado, en su esfuerzo pordí

laibAa*tel ¦illliillt ftiiitMCOTlfi&SiiiW0
impertode la moday el sector inmobiliario.

gajrfos fisgjSéiKoasig! 2023 ¿4
¡toi t#\%aintil, loj^icin^; fcü'iili®*#^fej ípriH^Ipsat ^^sie^riq»'
cb la érfiprésa matriz de Zara, Inditex, destinó 693 millones
deéüros (766.87 millones dé dólares) en activos éólicés, so
lares y de otras energíasén España y Francia, frente a los 273
millones de 2022.

E l fabricante alemán de automóviles BMW está retiran
do del mercado vehículos eléctricosAAini Caoper SE debido
a problemas en sus baterías, que podrían afectar a más de
140,000 automóviles en toda el mundo.
Cerca de 39,000 vehículos podrían verse afectados en

Alemania.

Upago, ntech especializadaen recaudación y cobranza
en línea, espera captar entreS y 10% del mercado mexicano
para 2025, con base en un plan para enfocarse en sectores
estratégicos como educación, bienes raíces y automotriz, pa
ra alcanzar un volumen considerable de transacciones.

La empresa espera gestionar entre 1 y 2 millones de tran
sacciones mensuales para 2025, con un crecimiento anual
estimado entre 30 y 40 por ciento.
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La aviación
sin rumbo

Si no sabes a dónde vas no// importa qué rumbo lleves", di
cen los clásicos, y es por ello
que no tener una política de
Estado en materia de aviación

en México, lo único que ha provocado es que
se tomen decisiones a veces contradictorias y
en muchos casos sin sentido. Y lo cierto es que,
hasta el momento, no parece haber tampoco
mucha claridad en este punto para la siguiente
administración. Ojalá nos equivoquemos.

Uno de los sectores donde fue clara esta falta

de rumbo es en el tema aeroportuario. Entre la
necesidad de mostrar "el músculo" para tener
una alternativa de Texcoco, que terminó con la
construcción del aeropuerto Internacional Felipe
Angeles (AIFA) en los terrenos de la Base Aérea
Militar de Santa Lucía y crear grupos aeropor
tuarios "de equilibrio" estatal frente a los grupos
privados, la verdad es que el contraste no po
dría ser más evidente: tres grupo privados Asur,
GAP y OMA que han logrado no sólo crecer
y ampliar los aeropuertos de cada grupo, sino
conformarse como generadores netos de recur
sos para el país (y para el propio gobierno).
En contraste, los tres grupos "públicos" que

tenemos hoy, se hicieron para eso dicen "fi
nanciar las pensiones" de fuerzas armadas y
en el caso del GATM (donde participa ASA con
la portuguesa Mota Engil), para ensayar una
Asociación PúblicoPrivada (APP) su¡ geneñs.
Pero bien mirado, esta propuesta se antoja
demasiado arriesgada. Los aeropuertos que
están en esos grupos, excepto el Aeropuerto
de la Ciudad de México y algún otro, no son
rentables y para hacer que generen recursos

requerirían de darles una vocación e invertir en
ello. No se ve que eso vaya a suceder.
Otro de los temas que en este sexenio que

está por concluir quedaron sin solución satisfac
toria, fue el destino de Mexicana de Aviación.
La oferta inicial, que la Compañía Mexicana
de Aviación volviera a volar, se quedó muy
corta. Ni los trabajadores (la parte esencial de
la aerolínea), ni sus activos, ni sus rutas ni slots,
etc., se recuperaron. En contraparte hay una
aerolínea del Estado que no termina de nacer,
cuyos recursos se comprometieron en un contra
to para un grupo empresarial hecho al vapor
creado por los responsables del quebranto de
la aerolínea que no cumplió nada.
Para colmo, lo único que se iba a destinar

para resarcir en una mínima parte el daño, de
los 816 millones de pesos que iban a pagar la
marca y unos activos y serían repartidos entre
los más de 8,600 trabajadores, sólo llegó la
mitad. Faltan tres semanas y no se ve que la pa
labra empeñada se vaya a honrar. Por desgra
cia, no hay ni a quién reclamarle porque entre
las secretarías de Hacienda, Comunicaciones
y Defensa se diluyó la promesa del presidente.

En lo que sí hubo avance fue en el cumpli
miento de los estándares de los anexos de la

Organización de Aviación Civil Internacional
(OACI). Justo por la degradación a Categoría
2 de la Administración Federal de Aviación de

Estados Unidos (FAA) y la posterior auditoría
de OACI, México tuvo que modificar sus leyes
y reglamentos. Desde luego que algo es algo,
este avance no lo habíamos tenido en décadas.

El problema es que el resto parece ir en sentido
contrario.
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Los trucos de AMLO

en el manejo de datos
para su Sexto Informe
Fiel al formato al que nos acostumbró a lo largo de su sexenio,

con los informes de labores trimestrales, el presidente López
Obrador hizo un recuento de los resultados de su administra

ción, recurriendo a trucos metodológicos en algunos casos,
o bien, al recurso de omitir hablar del tema, en otros casos.

Hay áreas en las que no se puede controvertir lo que informó,
particularmente por lo que se refiere al total de personas apoyadas y
montos presupuestóles ejercidos vía los distintos programas de apoyo
que su administración ha venido otorgando durante estos seis años.
Lo que no significa que los recursos de los contribuyentes hayan sido
utilizados de la mejor manera posible, porque está demostrado que
se estuvieron canalizando apoyos a familias que no los requerían.
Por otro lado, es verdad que no hay que escatimarle que durante

su gestión se incrementó de manera significativa el salario mínimo,
o bien, que el saldo de las reservas internacionales en el Banco de
México se encuentra en un nivel récord.
Ahora bien, me llamó la atención que siendo un presidente que

presume su especial atención al campo mexicano, en el segmento
que dedicó a hablar de los resultados con relación al sector agroali
mentario, recurrió al truco de hablar en forma generalizada. Es decir,
informó que la producción del sector agroalimentario y pesquero fue
de 285 millones de toneladas en 2018 y que en 2023 aumentó a 299
millones de toneladas. Aquí, para empezar, de plano omitió reportar
que para este año, su gobierno estima que la producción total será
de 293.2 millones de toneladas. Es decir, menos de lo que presumió
como último dato.

En este rubro, el agrícola, no podemos pasar por alto que el presi
dente optó por guardar silencio en el tema del maíz. Porque prefirió
no reconocer ante las miles de personas que le escuchaban en el
Zócalo que la producción de maíz en 2024 será de 25.1 millones
de toneladas, una caída de 6.4% respecto al volumen producido
en 2018, que fueron 26.9 millones de toneladas. De la misma forma
prefirió callar que mientras que en 2018 se importaron 171 millones

de toneladas de maíz, para 2024 se estima que México importará
22 millones de toneladas de este grano. Esto significa, desde la óptica
de sus recurrentes promesas y de la visión de la 4T sobre la soberanía
alimentaria, que por lo que respecta al principal grano que se cultiva
y se consume en México, el gobierno del presidente López Obrador
simplemente fracasó.
Por otra parte, presumió una reducción de la desigualdad me

dida como la diferencia entre los ingresos de los más ricos y los
ingresos de los más pobres, para lo que recurrió a la retórica de
comparar supuestos datos oficiales del gobierno de Felipe Cal
derón contra los de su gobierno, sin precisar quién los publicó. Sin
embargo, los datos reportados por INEGI no permiten sostener la
magnitud de reducción en materia de desigualdad que presumió
el presidente.

Luego, también buscó destacar el supuesto buen desempeño de su
gobierno en materia de creación de empleo. Afirmó que durante su
gestión se han creado 2 millones 310 mil empleos formales, para lo
cual recurrió al truco de endilgarle el dato de empleo de diciembre
de 2018 al gobierno anterior, cuando en realidad fue el primer mes
de su administración. Así que haciendo el comparativo en forma
seria, y dando por bueno el dato que anunció sobre el número de
trabajadores asegurados ante el IMSS al 31 de agosto pasado, hasta
el domingo pasado, se habían creado solo 1 millón 931 mil 909 em
pleos formales. Un desempeño pobre frente a los 4 millones 162 mil
990 empleos creados durante la administración del presidente Peña
Nieto o los 2 millones 313 mil 622 empleos creados durante el sexenio
de Felipe Calderón, o sea hace 12 años.

Lo mismo ocurrió con el dato del crecimiento del endeudamiento

durante su gobierno, que lo presume menor al que realmente se
materializará, que será de casi 7 puntos porcentuales, medidos
con relación al PIB, y no de 4.9 puntos como lo dijo el domingo.

Ya habrá tiempo para analizar con calma los verdaderos resultados.
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Ricos

y poderosos
Marco A. Mares

maroomaresg@gmail .com

Reforma Judicial: crecimiento, el golpe
La Reforma Judicial que será apro

bada en breve, impactará nega
tivamente al crecimiento económi
co nacional.

El golpe previsible tendrá un
doble efecto porque se registrará justo
en un periodo de desaceleración eco
nómica.

Podría incluso generar una recesión
económica en el último año del gobier
no lopezobradorista, anticipa la analis
ta de Banco Base, Gaby Siller.
¿Qué tan profundo será el impacto

y qué duración tendrá? Nadie puede
anticiparlo por ahora.

Pero en lo que sí coinciden la mayo
ría de los expertos, es en que provoca
rá un impacto negativo en el comporta
miento económico del país.
Y en una circunstancia de notable

debilidad de las finanzas públicas.
La prácticamente inevitable aproba

ción de la Reforma Judicial ya está ge
nerando incertidumbre y desconfianza
entre los inversionistas y empresarios.
Además de la volatilidad cambiaría

que se ha venido registrando y que
ayer (02 de septiembre), inhábil en Es
tados Unidos por la celebración del
Día del Trabajo, la cotización del dólar
alcanzó los 19.80 pesos.
En la última encuesta a los analistas

privados del Banco de México, éstos
anticiparon que la paridad pesodó
lar cerrará el año en 19.00 unidades,
desde los 18.78 pronosticados en la
encuesta de julio.
Habrá que ver, qué prevén en la

próxima encuesta del mes de septiem
bre, una vez que ya esté aprobada la
Reforma Judicial.

Por lo pronto, la depreciación del
peso y las caídas observadas en el
mercado de capitales, son la primera
manifestación.

El nerviosismo y volatilidad que ge
neró en los mercados y, en particular el
cambiarlo, la súper mayoría del partido
Morena, identificada desde el pasado
3 de junio, se acrecienta conforme se
observa el avance para su aprobación
final este miércoles 4 de septiembre.
Ha sido muy claro cómo el peso

pasó de ser una de las monedas más
apreciadas, previo a las elecciones
presidenciales, a ser una de las más
depreciadas.
Sin mencionar por su nombre a la

Reforma Judicial, los economistas en
cuestados por Banxico, ya la identifican
como un claro obstáculo para el creci
miento económico.

La incertidumbre política y la falta
de Estado de Derecho están entre los

mayores obstáculos al crecimiento.
Así lo revela la última encuesta (co

rrespondiente al mes de agosto) que
realizó el Banco de México entre una
treintena de reconocidos economistas.

Además, prevén un menor crecimien
to económico y más inflación para el
cierre de este año 2024 y el próximo
2025.

Los especialistas consideran que, a
nivel general, los principales impedi
mentos al crecimiento económico, se
asocian con la gobernanza ¡57% de
las respuestas) y las condiciones eco
nómicas internas (15%).
A nivel particular, los principales fac

tores son: la incertidumbre política inter
na (21%); los problemas de inseguridad
pública (14%); otros problemas de falta

de estado de derecho (11%); corrupción
(7%); y la incertidumbre sobre la situa
ción económica interna (ó%).
Los especialistas del sector privado

encuestados por Banxico, volvieron
a ajustar a la baja sus pronósticos de
crecimiento del PIB para este año y el
próximo y elevaron su expectativas de
inflación para 2024.
En la encuesta de este mes, anticipan

que la economía mexicana registrará
un avance de 1.57% en el PIB de este
año.

Y rebajaron a 1.48% su pronósti
co para el primer año de gobierno de
Claudia Sheinbaum.

La expectativa del mercado está por
arriba de las proyecciones del banco
central.

De cualquier forma, la encuesta a
los economistas que realiza Banco de
México, confirma la tendencia de des
aceleración que previamente señaló el
instituto.

A pesar de la desaceleración de
la actividad económica, que en otras
circunstancias tendría que reducir la
presión de la demanda de la inflación,
los especialistas consultados anticipan
que el índice Nacional de Precios al
Consumidor (INPC) registrará una va
riación de 4.69% anual este año, que
es la expectativa más alta esperada
por los expertos en 12 meses y clara
mente supera el 4.65% que esperaban
en julio.
Con la Reforma Judicial, se prevé,

viene un fuerte golpe al crecimiento
económico, mayor depreciación del
peso, más inflación e impacto negati
vo a las finanzas públicas. Al tiempo.
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Las deudas son la trampa
silenciosa que te aleja de
tu libertad financiera
Vivimos en un mundo en el que

el consumo se ha convertido en

una norma y las compras a cré
dito son más accesibles que nun
ca. De hecho, en México, una

empresa prácticamente tiene que ofrecer
"meses sin intereses" si quiere vender, no
sólo en épocas como el "Buen Fin" sino du
rante otras temporadas en el año. En ciertos
almacenes, de hecho, parece una campaña
permanente.
Esto entra en la mentalidad de las per

sonas. Muchísima gente piensa que en
deudarse es no sólo algo "normal", sino
necesario para tener una vida mejor. Otros
la ven como un instrumento "para emer
gencias". Sin embargo, lo que a menudo
empieza como una solución rápida a un
problema financiero puede convertirse en
una carga pesada que afecta no sólo a
nuestras finanzas, sino también a nuestra
salud mental y por lo tanto, a nuestra cali
dad de vida.

La realidad es que obtener una deuda es
gastar dinero que todavía no hemos gana
do. Es adquirir una obligación de pago con
nuestros ingresos futuros Eso significa que
cuando recibamos un ingreso, nos quedará
menos dinero para nosotros (porque tenemos
que pagar a nuestros acreedores). Esto nos
quita flexibilidad financiera y capacidad
de ahorro para construir nuestra libertad

financiera.

La trampa de las deudas
Las deudas son una trampa en la que es
fácil caer pero difícil salir. Cuando nece
sitamos dinero para cubrir un imprevisto,
hacer una compra o simplemente cumplir
un deseo (por ejemplo ir al concierto de
nuestro artista favorito), la opción más rápi
da y accesible es pedir prestado o simple
mente usar la tarjeta de crédito. Siempre
podemos pagar después.
Es tan sencillo que muchas personas se

acostumbran a vivir así. Es conveniente.

Aunque sienten que "dominan" el tema,
no se dan cuenta que parte del dinero que
ganan ya no es para ellos sino para pagar
al banco (o a otras personas). Entonces
cada vez les alcanza para menos y piden
prestado más, hasta que se ven con el agua
hasta el cuello.

Salir de deudas es difícil por varias ra
zones: la gente se ve limitada y tiene poca
flexibilidad financiera o ingreso disponible
para aumentar la cantidad que paga a sus
acreedores, pero también porque se han

acostumbrado, gracias al crédito, a vivir
más allá de sus verdaderas posibilidades.

El alto costo del crédito
En México todos los créditos son carísimos,
incluidos aquellos que tienen una garantía o

colateral, como el hipotecario o automotriz.
Aunque la tasa no parezca tan grande, de
pendiendo del tipo de préstamo o del plazo,
la gente termina pagando el doble o el triple
de lo que vale el bien en cuestión.
Por otro lado, me he encontrado con

mucha gente que acepta alegremente "an
ticipos de nómina" que les ofrece el banco,
a tasas de interés de escándalo y condi
ciones bastante leoninas (por ejemplo,
imposibilidad de hacer pagos parciales
anticipados).
De esta manera, un porcentaje relevante

de los ingresos se va en pagar estos costos
financieros, en lugar de cosas que realmente
son importantes [como construir un futuro
próspero).
A pesar de todo ello, para mí es un error

enfocarse sólo en el costo financiero: es aún

más importante el costo de oportunidad que
implican las deudas.

El impacto emocional
Vivir con deudas también puede tener un
impacto negativo en nuestra salud mental. La
preocupación constante por cómo pagarlas
a tiempo y el miedo a las consecuencias
de no hacerlo pueden generar estrés y an
siedad.

Esto puede afectar nuestro rendimiento
laboral, nuestras relaciones personales y
nuestra calidad de vida en general.
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Un enfoque más sostenible
Siem r^re. he. dicho. oq ir el .crédito es. i ina. herra
mienta pero que debe utilizarse de manera
muy cuidadosa y estratégica: para sumar, no
para restar. Nunca para comprar más cosas,
para salir del paso y mucho menos para una
emergencia.
Es más, en este espacio he hablado

que es mejor cambiar ese paradigma de
comprar hoy y pagar después, por uno de
pagar hoy (ahorrar) y comprar después.
Hay que enfocarse en nuestra salud finan
ciera, en tener un buen fondo para emer
gencias. Todo esto sí nos da flexibilidad y
nos quita estrés y ansiedad. En la vida es
fundamental desarrollar hábitos financieros

que nos permitan vivir dentro de nuestras
posibilidades y construir nuestra libertad
financiera.

Las deudas son una trampa en la que
es fácil caer pero difícil salir. Cuando
necesitamos dinero para cubrir un im
previsto, hacer una compra o simple
mente cumplir un deseo (por ejemplo ir
al concierto de nuestro artista favorito),
la opción más rápida y accesible es pe
dir prestado o simplemente usar la tarje
ta de crédito. Siempre podemos pagar
después.

En México todos los créditos son ca
rísimos, incluidos aquellos que tienen
una garantía o colateral, como el hi
potecario o automotriz. Aunque la ta
sa no parezca tan grande, dependien
do del tipo de préstamo o del plazo,
la gente termina pagando el doble
o el triple de lo que vale el bien en
cuestión.
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Si tan solo cuidara las formas

el gobierno entrante
El secreto para que el gobierno po

pulista de Andrés Manuel López
Obrador pudiera llegar hasta este
punto de su administración sin una
grave crisis económica es que

dejó el populismo para su clientela mien
tras operaba con relativa estabilidad las
finanzas públicas y los equilibrios políticos.
Pero su apuesta final fue acabar con

esos equilibrios. Primero el fiscal, para in
fluir con recursos públicos en el resultado
electoral y, después, con las consecuencias
electorales de su lado, barrer con el resto
de las instituciones independientes del país.

Esta es la clara apuesta de quien, dentro
de 27 días, de acuerdo con lo que dice la
Constitución, debe dejar el poder formal de
la presidencia. La pregunta es si quien va a
detentar ese cargo está de acuerdo con el
fondo y con las formas de llevar a esta inci
piente democracia a un modelo totalitario.

incluso si en el fondo el gobierno entran
te quisiera un ejercicio de todo el poder sin
contrapesos, habría formas de no dañar
tanto su escenario de actuación para los
años porvenir.

Lo que más debe cuidar el gobierno en
trante de Claudia Sheinbaum en estos 27

días antes de tomar el poder es mantener
la confianza de los diferentes agentes eco
nómicos.

Hereda una masa acrítica que la habrá
de apoyar, porque adoran literalmente a
López Obrador. Esa masa es un arma de
doble filo para la nueva Presidenta en caso
de que llegara a encolerizar al tlatoani.

Pero para poder atender la instrucción de
López Obrador de seguir con sus pendien
tes, o eventualmente ejecutar sus propios pla
nes de gobierno, requerirá que la economía
sea estable y crezca, y sin la confianza de
los inversionistas eso no va a suceder.

Ya a estas alturas hay una apuesta me
diocre del desempeño económico en el
arranque de gobierno, de acuerdo con los
expertos que consulta el Banco de México
(Banxico), el 2025 tendrá una expansión
del Producto Interno Bruto de apenas 1.5%
después de una nueva caída en picada de
las estimaciones para este 2024.
El gobierno entrante tendría que mejorar

las formas actuales, las de un Presidente
saliente encolerizado y con una clara diso
nancia cognitiva. Sin renunciar a "la trans
formación" debería buscar la estabilidad

necesaria para poder gobernar con una
pausa en los actuales procesos legislativos
tan llenos de rencor.

Ahora, si los objetivos de las adminis
traciones saliente y entrante son idénticos,
sólo hay que tener la conciencia de que
el derroche de carisma estará ausente y
habrá que saber con qué se suple.
Pelearse con los principales socios co

merciales, con los empresarios o con los or
ganismos internacionales, ante un evidente
giro hacia una autocracia, no suena a una
decisión sensata acorde con perfil de quien
se presentó como candidato presidencial
oficialista.
La misma encuesta del Banxico entre

expertos en temas económicos dice que
el principal problema para que México
pueda crecer es la gobernanza y dentro de
ese apartado meramente local y de índole
gubernamental, el lastre número uno es la
incertidumbre política interna, incluso hoy
más que la inseguridad pública.
Puede, sin duda, la administración en

trante controlar las formas, sin dejar de
lado un fondo de cambio de régimen.
Progresismo sobre populismo con esa

abrumadora mayoría sería posible para el
gobierno entrante.
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi

Desde su inauguración en
2014, el parque eólico El Retiro,
operado por Grupo México, se ha
convertido en un referente en la

generación de energía limpia y el
desarrollo sostenible en México.

Ubicado en el Istmo de Te

huantepec, este parque cuenta
con una capacidad anual de 74
megavatios, generados a través
de 37 turbinas, lo que le permite
suministrar energía renovable
a las operaciones ferroviarias y
mineras de Grupo México.

El impacto positivo de El Reti
ro se refleja en su contribución a
la reducción de emisiones de ga
ses de efecto invernadero. Desde

su puesta en marcha, el parque
ha evitado la generación de casi 2
millones de toneladas de dióxido

de carbono, una cantidad equiva
lente a sacar de circulación a 705

mil automóviles durante un año.

Este logro subraya el papel
crucial de El Retiro en la transi

ción hacia una economía baja en
carbono y en la lucha contra el
cambio climático.

El Retiro opera bajo los más
altos estándares de la industria

de generación de energía, lo que
le ha permitido obtener la Certi
ficación de Industria Limpia del
Programa Nacional de Auditoría
Ambiental.

Este reconocimiento es testi

monio de su compromiso con la
sostenibilidad ambiental, que se
reforzó en 2023 con la rehabili

tación de tres áreas dentro del

parque para la reubicación y
rescate de seis especies diferen
tes de flora.

Esta iniciativa refleja la de
dicación de Grupo México a la
preservación del entorno natural
y la biodiversidad en las áreas
donde opera.

La excelencia operativa del
parque también se manifiesta
en su enfoque en la seguridad
ocupacional y el bienestar de sus
empleados.

El Retiro ha acumulado mil

días sin accidentes incapacitan
tes entre sus trabajadores, una
hazaña que ha sido reconocida
con la certificación Great Place to

Work desde 2022.

Este reconocimiento destaca

la cultura de seguridad y res
peto por el capital humano que
caracteriza a las operaciones de
El Retiro.

Además de su compromiso
con la sostenibilidad y la seguri
dad, El Retiro ha sido distinguido
con la certificación de Empresa
Socialmente Responsable,
otorgada por el Centro Mexicano
para la Filantropía.

Este reconocimiento se debe

en parte a las iniciativas ejem
plares de desarrollo comunitario
que el parque ha implementado
en su área de influencia.

El compromiso de El Retiro
con la comunidad local se ha ma

terializado en proyectos como
la Orquesta Infantil de Viento y
Coro la Ventosa, un esfuerzo por
promover la cultura y el arte en
la región de Juchitán.

Este proyecto ha tenido un
impacto profundo, ofreciendo a
los jóvenes de la comunidad la
oportunidad de desarrollar sus
talentos y fortalecer su identidad
cultural.

El parque eólico El Retiro no
solo es un pilar en la generación

de energía limpia en México, sino
también un ejemplo de cómo las
empresas pueden operar de ma
nera sostenible, priorizando la
seguridad, el desarrollo humano
y el compromiso con las comuni
dades locales.

Con sus logros en la reducción
de emisiones, la seguridad labo
ral y la responsabilidad social,
El Retiro continúa siendo un

modelo a seguir en la industria
energética y un actor clave en el
desarrollo sostenible del país.

AMDA rechaza reforma

La Asociación Mexicana de

Distribuidores de Automotores

(AMDA), que representa a más de
3 mil distribuidores de 85 marcas

de vehículos ligeros y pesados en
México, ha expresado su rechazo
a la iniciativa de reforma cons

titucional al Poder Judicial que
propone la elección de jueces,
magistrados y ministros median
te voto popular.

En un documento se puede
leer que ese gremio considera
que esta reforma no resolverá los
problemas actuales del sistema
judicial en México.

Y que además, la designación
de jueces y otros funcionarios
judiciales a través de elecciones
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populares podría aumentar la
discrecionalidad en las deci

siones judiciales y politizar el
proceso, sin establecer criterios
objetivos para seleccionar a los

perfiles más adecuados para
estos roles clave.

Preocupación hay en la
AMDA por el impacto que esta
reforma podría tener en la viabili
dad de las inversiones en México,
y que la iniciativa podría dejar
las inversiones más vulnerables

ante el poder del Ejecutivo,
incluyendo cuestiones relacio
nadas con la política fiscal, lo que
podría generar incertidumbre
jurídica y afectar negativamente
al clima de negocios en el país.

Evolución Banco del Bajío

Banco del Bajío va por crear una
nueva Dirección Ejecutiva de
Operaciones y Control como par
te de su estrategia de evolución
interna.

Esta área estará dirigida por
Alejandro Olmos Limón, quien
asumirá la responsabilidad de
impulsar las áreas de operación,
atención y soporte a clientes, así

como los procesos de control,
validación y monitoreo, con
el objetivo de mitigar riesgos y
fortalecer la estabilidad de la

institución.

El banco con sede en León,
Guanajuato, busca, a través de
esta nueva dirección, generar
estrategias que mejoren su efi
ciencia operativa y su capacidad
para atender a sus clientes, al
mismo tiempo que refuerza los
mecanismos de control internos

para asegurar un manejo adecua
do del riesgo, algo crucial en el
entorno financiero actual.

Vozenoff

Infiniti se queda en México;
Guillermo Degollado, director
general, está indicado en revitali
zar la presencia de esta marca en
el país, enfocando sus esfuerzos
en el rediseño de sus modelos y
la expansión de su red de conce
sionarios.

Esta marca de lujo se ha
ganado su lugar en el segmento
premium en nuestro país por lo
que quiere dejar claro que Infiniti
no tiene planes de retirarse de

México, a pesar de los desafios
que ha enfrentado.

Hoy hay un plan de trans
formación que se centra en la
renovación de sus productos y
la experiencia de sus clientes
con una renovada estrategia que
pone el foco en ofrecer experien
cias únicas, en lugar de competir
por precio.

Con datos, respaldan el creci
miento a doble dígito, destacan
do que el volumen de ventas no
es el objetivo principal, sino el re
sultado de ofrecer experiencias
excepcionales a los clientes. Un
enfoque clave para diferenciar a
Infiniti en un mercado saturado
de opciones premium.

Interesante por demás la ca
lidad de sus diseños, elegancia
por donde se les mire, con líneas
apasionantes en las que por
supuesto lo que destaca es su
óvalo metálico, símbolo de dos
líneas dinámicas que convergen
en el centro, con elegancia, el
"camino infinito" y el punto de
fuga de un camino recto en el
horizonte siempre impulsado
hacia un prometedor y extraor
dinario futuro...
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